
s,ntl»S» do Chlle’ Mar,M 28 de M’T“ dB 19G8 — Freclo: E° 0.50 — Edit. Aérea: P 0,55 -N.o 18.437
lí'<---------------- ------------------------------------------------- --------------- ----------------

GENTILEZA DE “LA N'.CIC ’
EJEMPLAR NO VENDIB]

Poi t VI í’ 

ÍHUiII VI Hiroshima

DECRECE TENSION EN
SE LOGRO ACUERDO LABORAL

¡PERDIDO SUBMARINO 
ATOMICO DE EE. UU.

¡ACLARADOS REOS 
LOS TERRORISTAS
REANUDADA FIERA 
LUCHA EN SAIGON

14 HERIDOS EN LOS 
INCIDENTES DE LA 

liSCUELA DE PARVULOS 

Jestafa DE 2 mil mi-
1 IONES EN FARMACIA

I M k’ *

Un manifestante es arrastrado por la policía al bus celular .de los detenidos, después de ser duramente 

golpeado durante las luchas en el Barrio latino. Unos seis mil estudiantes chocaron con las fuerzas 

especiales contra motines de la gendarmería en los alrededores de la Sorbona ocupada. (FOTO UFI.)
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volvieron los niños do todo Chile a sus aulas. Ayer quedaron totalmente normalizadas las labores educacionales, al reintegrarse el Mugís- 

terio a sus funciones.,,

Renée Viñas, Directora de Educación Primaba, 
plantó ayer un árbol, dando comienzo asi a la ‘ Se- j 
mana dei Arbol”; en el grabado, la observa el Mi

nistro de Agricultura, Hugo Trivelli.
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Eduardo Arrarte y Luis Zalamea, presidente y director ejecutivo, respectivamen
te, de la South American Organization Travel, SATO, destacaron, en conferencia de 
prensa efectuada ayer, la necesidad de crear una “conciencia turística’ en esta paite 
del continente americano.

Dichos planteamientos fueron ratificados en todas sus partes por los Directores 
de Turismo de Panamá y Chile, Pedro A. Díaz y Luis Emilio Aldunate, quienes dieron 
a conocer la situación de este rubro en sus respectivos países.

La SATO, organización creada hace escasos cuaíro años para propender una vi
sión turística de imagen sudamericana, está dispuesta a lograr sus objetivos mediante 
la colaboración de diversos sectores. Parten de la base cjue el turismo en América del 
Sur es una veta que no necesita de muchas Inversiones de capitales. Y, en cambio, pue
de perfectamente aportar Ingresos que, en el caso particular de Chile, pueden ser su
periores a los que entrega el cobre.

Chile, se dijo en esta ocasión, cuenta con una riqueza fabulosa e inagotable en el 
rubro turístico. Sus bellezas naturales, las termas, la región do los lagos, loe nuevo» 
campos de esquí y la propia cordillera, constituyen un capital cuya explotación fácil” 
mente podría centuplicar las Inversiones estatales. Mucho« de sus problemas actuales 
podrían estar solucionados si se le diera un impulso extraordinario a la "industria de 
la chimenea”, como se le llama al turismo. Señalaron que ello permitiría la construc
ción de nuevas escuelas, de mayor número de hospitales, de más vivienda».
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La necesidad de créar una conciencia turística en todos los países sudamericanos fue 
destacada por personeros de la SATO. De izquierda a derecha, el grabado registra al 
Director de Turismo de Chile, Luis Emilio Aldunate; al de Panamá, Pedro A. Díaz; 
al presidente del Comité Ejecutivo de la SATO, Eduardo Aerarte, y al Director Eje
cutivo de ese organismo, Luis Zalamea, durante la conferencia de prensa ofrecida ayer.

Piantando Canelos y
Araucarias se inició la

Semana del Arbol”
___ ____ __ ______ Arbol, destinada a despertar, especialmente 

en la infancia, el interés por proteger las riquezas naturales, se inició al mediodía 
de ayer con una brillante ceremonia que se efectuó en los terrenos del Templo 
Votivo de Maipú.

El acto contó con la participación del Ministro de Agricultura, Hugo Trivelli; 
el director ejecutivo del Servicio Agrícola y Ganadero, Emiliano Ortega; el director 
de la División Forestal del Servicio Agrícola y Ganadero, Eduardo Astorga; el sub
director de Carabineros, General Joaquín Chinchón; la directora general de Edu-

La celebración de la Semana del

Bitácora de Gobierno
—Ayer reasumió sus funciones el Subsecretario de Justicia, Alejandro González 

Poblete, quien viajó la semana pasada a la provincia de Concepción.
El objetivo de su viaje fue el de imponerse de las condiciones en que funcio

nan los establecimientos de menores, especialmente aquéllos que atienden a los me
nores en situación irregular.

—El Ministro del Interior, Edmundo Pérez Z., visitó ayer el sistema terrestre 
de comunicaciones por satélites que «e construye en Longovilo, localidad que queda 
a 36 kilómetros al interior de Melipilla.

Acompañaron al Ministro el Subsecretario de Economía, Pedro Butazzoni, y el 
gerente general de ENTEL, Santiago Astraín.

20.° Aniversario
Celebra la USEC

El vigésimo aniversario de su fundación celebrará hoy la Unión Social de Em- 
©resar.os Cristiano.-; <USEO). en una ceremonia a efectuarse en el Estadio Español, en 
ia que se entregarán distinciones a los socios fundadores y otros que han tenido Dar-

NEGOCIACIONES INICIA 
ECA PARA COMPRA DE 
CARNE EN ARGENTINA

Ayer llegaron a Santiago tres representantes de la Junta Nacional de carnes de 
Argentina, con el fin de estudiar con personeros de la Empresa de Comercio Agrícola 
todos los aspectos relacionados con las adquisiciones por parte de Chile, en 'a vecina 

república, tanto de ganado en pié, como congelado y enfriado.
Se estudiará en especial, calidades, nrecles. continente, medios de transporte, pla

tos de entrega, fechas de embarques durante el presente invierno.
Por otra parte se expresó que había llegado al país el 

de la ECA. Bellsarlo Velasco, quien viajó a China Continental 
no de ese país.

Según se informó, dicho viaje tenía por misión estudiar
turo® intercambios comerciales entre ambas naciones. Entre ,------------ _
cambio se contaría té, arroz y otros productos por parte de China. Nosotros a 
venderíamos salitre, cobre en diversas formas y otros artículos.

Velasco entregará un detallado informe al Gobierno, al respecto, para que se 
tomen las decisiones que se estimen convenientes.

gerente de Operaciones 
invitado por el Goller
ías posibilidades de fu
los productos dt inter

su vez

CURSO DE 
FORMACION 
DE LIDERES

"El hombre y su necesidad de adap- 
tación al medio" es uno de los temas 
del Curso de Formación de Líderes que 
ha preparado la Cruzada de Cantas 
Chile. Las clases se efectúan los mar
tes y viernes de cada semana, de 18 a

19.30 horas, en Almirante Barroso 60 
El programa se prolongará hasta el 21 
de junio y ha sido dividido en tres 
partes. Los profesores del curso son mé
dicos, asistentes sociales y sicólogos.

En Italia, expresaron esos personeros, la industrialización turística permite divi
dir sus ingresos en 135 segmentos comerciales. Y ello, por una razón muy sencilla. Con 
la promoción turística, no tan sólo obtienen utilidades el dueño de una empresa hotele
ra, las líneas aéreas y los taxistas. También reciben su parte loe propietarios de bol tes, 
el pequeño artesano y hasta el mismo lustrabotas.

En este plano, también señalaron sus puntos de vista los directores de turismo 
asistentes. Pedro A. Díaz, de Panamá, señaló que en su país los "peores enemigos del 
turismo eran los propios legisladores, pese a que este rubro es considerado como el fe
nómeno socio-económico del siglo. Por cada dólar de Inversión en turismo —dijo—, se 
logra el retomo de 15 ó 20 dólares. Pese a ello, la dirección a mi cargo sólo cuenta con 
32 funcionarios, que van desde el portero hasta el director que les habla”.

Luis Emilio Aldunate, Director de Turismo de Chile, a bu ver expresó que en ver
dad el presupuesto estatal era exiguo. E° 1.129.000 al año. O sea unos ciento cincuenta 
mil dólares, suma con la que también deben pagarse las remuneraclonea de 84 funciona
rios. "Esta cifra —hizo presente Aldunate— representa el 25 por ciento del presupuesto 
que cuenta para este fomento la provincia argentina de Río Negro”. Y dio otra cifra 
más expresiva: "A San Carlos de Bariloche llegan anualmente más de trescientos mil 
turistas. De esa enorme cantidad, sólo unos dos mil pasan a nuestro país, atraídos por 
la belleza de Puerto Montt o Puerto Varas, en circunstancia« que la afluencia debería 
ser mucho mayor”.

También intervino el gerente general de la CORFO, Enrique Vial Clarck, el que 
manifestó que Junto con planificar las diversas corrientes turísticas hacia América del 
Sur, era necesario prestarle asistencia técnica. La Organización de Estados Americano», 
si bien es cierto dispone de un departamento especial para considerar estos problemas, 
hasta el 
turismo, 
país.

momento no ha logrado su objetivo. La CORFO algo ha hecho en favor del 
Ahí está, por ejemplo, la construcción de una serie de hoteles a lo largo del

debate sobre esta materia fue prolongado, participando el presidente del ca
pitulo de SATO en Chile, Santiago Faz, de Línea Aérea Nacional, y Carlos Bronson, de 
Branlff Internacional.

El

ración Primaria, Renée Viñas; el Alcalde de Maipú, Luis FerradaI autoridades mi
litares y eclesiásticas.

La ceremonia comenzó con el izamiento del pabellón patrio a los sones de 
la Canción Nacional. A Continuación, hizo uso de la palabra el Alcalde Ferrada, quien 
destacó el gran daño que significa para eí país la destrucción de sus árboles. Tam
bién señaló la necesidad de la colaboración de toda la comunidad en la campaña 
destinada a preservar las riquezas forestales.

Finalmente, luego de dirigirse brevemente a los centenares de escolares que 
presenciaban la ceremonia, el Ministro de Agricultura, procedió a la plantación de 
algunas especies, entre otras, araucarias y canelos. Los árboles fueron bendecidos por 
Monseñor Teodoro Eugenin.

La celebración fue amenizada con danzas folklóricas a cargo del Conjunto 
Kurubún, del Instituto de Desarrollo Agropecuario. También participó el Orfeón 
de Carabineros.

La programación de la Semana del Arbol continúa a las 10 horas de hoy, con 
una plantación en el Cerro San Cristóbal, ejecutada por 50 niños de familias de 
obreros del Parque Metropolitano, y una demostración de riego por aspersión. Asis
tirán autoridades del Ministerio de Agricultura.

A las 15 horas, se efectuarán charlas de divulgación forestal, a cargo del Servicio 
Agrícola Ganadero, Asociación Chilena de Ingenieros Forestales, Peace Corpa Vo- 
lunters, Centros de Estudiantes de Ingeniería Forestal y Escuela de Ingeniería Fo
restal. Las charlas se realizarán en los diversos colegios de Santiago.

—El Ministro de OO. PP. y Transportes, Sergio Ossa P„ firmó un decreto 
mediante el cual se instalarán en corto plazo —según lo establecido para “casos de 
emergencia" en la letra "e” del artículo 50 de la ley N.o 15.840—, redes de agua 
potable en 25 poblaciones. Las poblaciones favorecidas por este decreto se encuentran 
ubicadas en las siguientes provincias: Santiago, O’Higgins, Colchagua, Concepción Ñu- 
ble, Osorno y Ohiloé.

. —Con una reunión efectuada en la Sala del Consejo del Servicio de Coope
ración Técnica finalizó sus actividades en nuestro país la delegación del Banco Ale
mán de Reconstrucción. Hasta el momento han recibido créditos del Banco Alemán, 
368 pequeñas industrias, todas ellas asesoradas por el Servicio de Cooperación Téc
nica. Este organismo es el encargado por CORFO para informarlo sobre las perspec
tivas de las empresas que solicitan estos créditos.

—El Presidente Frei conoció ayer el programa que cumplirá en la ciudad de 
lemuco el próximo sabado, cuando visite esa ciudad de regreso de Valdivia, hacia 
donde viajará con el objeto de firmar la ley que otorga autonomía a la Universidad Austral,

—El vicepresidente de la CORA, Rafael Moreno, manifestó a! término de una 
reunión con el Ministro del Interior, Edmundo Pérez Z.. oue todos los campesinos 

J,ac,enda La Primera, de Longaví, habían solicitado el asentamiento a la 
( ORA, v que ello constaba en documentos refrendados de puño y letra de los propios 
campesinos.

Cardenal Raúl Silva Henriquez

el fin de formar dirigentes cris- 
la vida económica y social, de

ticipación destacada en la entidad. Previamente, el 
oficiará una misa en la Capilla del recinto.

La USEC fue creada el 24 de mavo de 1948, con 
lianos cue pudieran, influir en la transformación de 
acuerdo con los posiulados de la Iglesia Católica.

La institución carece absolutamente de denominación política, contando actual
mente con quinientos empresarios, dirigentes de trescientas cincuenta empresas que 
agrupan a cincuenta mil Trabajadores.

En el terreno internacional, USEC ha llamado la atención hacia América Latina 
de los empresarios europeos, principalmente con la organización del Congreso Mun
dial de Empresarios Cristianos efectuado en 1961. En el plano irterno, su actividad 
se realiza a través de Comisiones de Estudio, que enfocan lo» principales 
la realidad laboral nacional.

Dirigentes de Ventas 
Realizan Seminarios

aspeólos de

por el pro
el Salón de 
y las ventas

de Perfeccionamiento
Dos seminarios internacionales para ejecutivos de ventas dictados 

fesor y técnico en la materia, Fernando Sageblen, se iniciaron ayer en 
Embajadores del Hotel Carrera. Los temas son: “La visita médica ética
a farmacias” y “Expresión oral para dirigentes ejecutivos y profesionales".

Sagebien, experto en publicidad y ventas, es miembro activo de “Sales and 
Marketing Executives International” y profesor de la Universidad de Puerto Rico. 
Llegó a nuestro país Invitado por la Asociación Chilena de Dirigentes de Ventas y será 
quien Inicie el ciclo de Seminarios Internacionales, programados para este año, des
tinado a perfeccionar profesionalmente a todos los dirigentes de ventas de nuestro 
país.

La temporada veraniega se prolongó 
hasta los primeros días de otoño, en la 
lejana Isla de Juan Fernández. Acudie
ron numerosos grupos de turistas a co
nocer la belleza de los paisajes isleños. 
Entre ellos, el Embajador de Guatemala, 
Rodolfo Irigoven, acompañado por el 
Coronel Luis González. Roberto Lira v 
Ramón Leiva, estuvieron hospedados en 
las cabinas de la playa El Pangal. que 
la empresa aérea construyó en la isla 
Róbinson Crusoe.

Los turistas visitaron. entre otros 
lugares, la Biblioteca Pública que está 
organizando el Director de la Escuela 
N.ó 68 Varios de ellos ofrecieron su 
cooperación para aumentar volúmenes de 
libros, revistas, colecciones fotográficas, 
sellos opstales, monedas de diversos paí
ses. etc.

TURISMO EN

JUAN

FERNANDEZ

Una vteión en color, relacionada rn« 
la geografía forestal de Chile ofrenfr? 
mañana a las 18.30 horas, en ei auditor 
del Ministerio de Obras Públicas el « 
dre Edmundo Btockins. La invitación i 
cursó la IV Zona del Servicio Agríenlo . 
Ganadero del Ministerio de Agricultur•, 
El tema abarca desde los cactus-aran™' 
rías, de la región del Lauca, hasta el Par' 
que Victoria Adelaida, en la Isla DfteT 
ción, Antártida. uece>

La entrada es Ubre.

COLECTA NACIONAL

El próximo Jueves se efectuará en to. 
do el país, una colecta nacional en favo» 
de las obras social, ayuda y rehabilita
ción del menor desamparado, que desem 
peña la Fundación ‘'Mi Casa”. Colaboré 
rán en ella damas de la institución 
alumnos de los diversos establecimiento* 
educacionales. De acuerdo al decreto res
pectivo. la colecta se realizará en todai 
las ciudades del país, por tratarse de una 
obra que rehabilita a los menores en si
tuación irregular.

CURSOS DE CAPACITACION 
EN CENTROS DE MADRES

La Federación de Centros de Madres 
de la comuna de Quinta Normal, que 
agrupa a 78 centros, personal de Promo. 
ción Popular y el Instituto de Desarrollo 
Comunitario, TDECO, acordaron coordi
nar sus esfuerzos para lograr un mejor 
rendimiento en la atención de las men
cionadas organizaciones femeninas, para 
otorgarles cursos de capacitación profe. 
sional: peluquería, corte y confección, de
coración para el hogar y otros. Se dará, 
además, charlas teóricas relacionadas con 
educación familiar.

El acuerdo se está aplicando con re
sultados muy positivos. La clausura de 
los cursos se ha programado para la prj, 
mera semana de julio y se procederá a 
entregar diplomas de asistencia a las ma
dres que hayan completado los cursos«

ROTARY CLUB
DE SANTIAGO

Preáidido por el titular Benjamín 
Holmes, se efectuará mañana, a las 12.45 
horas, en el quarto piso del Club de la 
Unión, una «eslón de compañerismo del 
Rotary Club de Santiago. Durante el des
arrollo de la misma, el ex presidente de 
la institución, Manuel Barahona, saluda
rá, a nombre de los roíanos, a la Repú« 
blica Argentina en su aniversario de in
dependencia,

SOCIEDAD DB I
CIRUGIA ORAL /

La Sociedad de Cirugía Oral eligió sa ’ 
nueva mesa directiva, compuesta por la* 
siguientes personas:

Presidente, doctor León Kolftnan 8.
Vicepresidente, doctor Hernán Barahe- 

na. , _
Secretario General, doctor Humberto 

Guiraldes del C.
Secretario de Actas, doctor Fernando 

Solé.
Tesorero, doctor Alfredo Nufiez.
Directores, doctores René Rojas, Ma

rio Salcedo, Juan Tobías y Sergio Urzúa.i

INVESTIGACIONES 
DE CARTAMO

Un convenio que posibilita la investi
gación con cártamo, una semilla oleagi
nosa. que será costeada por COMARSA, 
se firmó ayer a mediodía entre la Facul
tad de Agronomía de la Universidad Ca
tólica y el Consorcio de Maravilla S. A. 
(COMARSA). La firma del convenio la 
efectuaron el Decano de la UC, Ricardo 
Isla, y el gerente de COMARSA, Jos* 
Suárez. , . ,

Estuvieron presentes en el acto el Héc
tor de la Universidad Católica, Fernando 
Castillo Velasco; el Secretario General, 
Carlos Domínguez; el Director de la es
cuela de Agronomía, Jorge Moller, y 
miembros del cuerpo docente y del v a 
tro de Alumnos.
DESHIDRATADORAS 
DE HORTALIZAS

Estudios del morado internMtaml 
para productos deshidratados y 
tos con la Empresa de Comercio Agri«J¡ 
(ECA) para elaborar un P’“1 
V definitivo al respecto, do el Servicio de Cooperación Técnl«; 
dentro del programa de Promoción m 
dustnal. conversaclone5 manteadas PJf 
el SCT con representantes de las'L 
íriS Bellavista S. A. se ha 
piado el uso. por parte de la C ope^ 
ti va San Felipe, de los horno, secaaw^ 
de la mencionada industria. Los n 
nos permitirán la ‘deslíldratado-
to niazo, de una planta de .. 
ra de hortalizas. Se^nte°Hr«^ndo

Has, como primera etapat4 .oncUrv«”10 Paralelo a ello se está conc 
el estudio de factibilidad ’Jcc;on. 
de variados volúmenes .^..Eneamente 
que podrán Instalarse ^“““entrab 
en diferentes lugares de la ¡»na 

TESTIGOS DE JEHOVA

42 delegados de “I "’ 
Jchova” se reunieron para. °rg,n durirS 
próxima asamblea regional q ,?,n¿ando 
„Ten^enV por’ Yt

^’"el-G^apIumelpai - 
la mencionada localidad.
EMPLEADOS DE INDUSTRIA
Y COMERCIO

La Junta Ejecutiva ¿di#
Confederación de ^np'e’d“ a iaa I»' 
tria y Comercio de ahíle, cita 
lectivas Sindicales a una Ge
neral de bases que se eíectiara 
tedral 1778. mañana, a las '"°nacion»l 
ella dará cuenta el ’"^“^donad» 
y se ofrecerá una charla rraaó j 
con la Ley de Accidentes del Tía del 
Enfermedades Profeslona es a w 
Abogado Asesor del Ministerio 
bajo, Patricio Novoa.
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Respuesta Popular a la

Sin Variaciones se Mantiene 
Situación en la U. de Chile

Confianza
No ha existido en la historia de la 

pepública un Gobierno que como el ac
tual abrigue y demuestre más confianza 
en el pueblo. Hechos demostrativos de la 
verdad de este aserto pueden señalarse 
ñor millares, entre ellos, el mencionado 
-<.r el Primer Mandatario en su reciente 
Mensaje, quien expresó: “Desde 1964 has
ta 1967. el movimiento sindical ha pa
sado de las 1.900 organizaciones ai or
den de las 3.600. Es decir, esto es prác
ticamente la duplicación, en menos de 
tres años, de todo lo que se había hecho 
en 70 u 80 años de la historia sindical. 
E’ número de sus afiliados ha aumenta
do desde 210.000 a 417.000’’.

Dentro de estos sectores del trabajo 
organizado, figuran, naturalmente, los 
campesinos, cuyos sindicatos fueran te
nazmente combatidos con anterioridad, 
aún bajo gobiernos que se calificaban a 
sí mismos de avanzados. De modo pa
ralelo se ha fomentado la creación de 
Centros de Madres, de Juntas de Vecinos, 
de entidades societarias de toda especie, 
cooperativas, de clubes deportivos y, en 
fin, de toda suerte de agrupaciones en 
que el pueblo reunido adquiere fuerza 
y representatividad.

En Chile no puede estimarse como 
una novedad el propugnar la organiza
ción proletaria; desde comienzos del si
glo. con los primeros políticos del en
tonces existente Partido Demócrata y, 
más o menos coetáneamente, con la ac
tuación de Luis Emilio Recabarren, se 
habió de esta necesidad de fortalecer a 
la masa trabajadora a través de orga
nizaciones que defendieran sus derechos 
y su mejoramiento.

Sin embargo, ha debido transcu
rrir más de la mitad de la centuria pa
ra que estos propósitos tuvieran expre
sión en nuestra realidad social; ni el se
dicente izquierdismo radical que gober
nó durante catorce años con cómodas 
mayorías parlamentarias; ni los socia
listas, que también integraron diversos 
gobiernos; ni el Partido Comunista, que 
llegó hasta tener tres Ministros de Esta
do durante un espacio no reducido de 
tiempo, hicieron nada concreto en este 
sentido.

Fue preciso que llegara al Poder la 
actual Administración para iniciar con 
seriedad y de modo honesto, sin dema
gogias ni particularismos, la tarea, que 
se hacía indispensable, de entregar al 
pueblo una sistematización, sólida y 
permanente, de su intervención y par
ticipación en las grandes iniciativas na
cionales .

Junto a todo ello se ha entregado 
al pueblo, dentro de medidas que jamás 
antes se adoptaran, la condición de la 
libertad: el avance económico, a través 
de una redistribución del ingreso y de la 
riqueza y de la creación de fuentes de 
empleo, que constituyen la mejor ga
rantía para preservar la independencia 
y la expresión, exenta de temores, de la 
voluntad del sector asalariado.

Dejó constancia el Presidente de ta
les hechos en su Mensaje y reconoció 
la influencia popular, tan beneficiosa

para la marcha del país, al decir: “La 
redistribución enérgica y profunda no 
ha provocado pánico ni desconfianza en 
definitiva; por el contrario, ha provoca
do un aumento de la capacidad nacional 
de consumo que colmó, en 1967, las ca
pacidades de nuestra industria”.

De este modo, esa confianza en la 
sana reacción popular se ha traducido 
en beneficios que alcanzan e impulsan 
a la comunidad toda, incluso muy efi
cazmente, a los sectores empresariales, 
quedantes insistían ante los poderes 
públicos para frenar la organización la
boral, a la que estimaban peligrosa y 
perturbadora.

La experiencia ha demostrado en 
Chile qué la organización popular es, en 
lugar de subversiva y levantisca, cons
tructiva y cooperadora. Allí están para 
evidenciarlo los trabajos comunitarios, 
la autoconstrucción, el mejoramiento de 
caminos, calles y servicios públicos eje
cutados por pobladores, las cooperativas 
de producción, consumo, ahorro y vi
vienda, que aportan inestimables esfuer
zos y hasta capitales para posibilitar el 
desarrollo.

Y, más que nada, esa inmensa de
mostración realizada el 21 de Mayo úl
timo, en que el pueblo, espontáneamen
te. guiado por su certera gratitud y su 
noble confianza en los hombres que sa
be que lo sirven, vino hasta los 
recintos del Congreso y la Moneda, pa
ra manifestar, de manera absolutamen
te inequívoca, más que su repudio a los 
agitadores politiqueros, su adhesión, sin 
dobleces ni debilidades, a un Gobierno 
que ha abierto destinos, perspectivas y 
respetabilidad que anteriormente se ne
garon a los humildes con toda clase de 
subterfugios.

Fue en una hora difícil cuando lle
gó a parecer que hasta estaba en peli
gro la estabilidad institucional, que el 
pueblo se hizo presente para detener 
con su presencia valerosa y su sencilla 
fidelidad, a los aventureros que trata
ban de aprovechar la oportunidad para 
sus torvos intentos de desatar trastor
nos en los cuales reeditar los días tris
tes del “festín de los audaces”.

Se demostró, así, que la confianza 
en la sinceridad del pueblo y el afán de 
servirlo con honradez rinden sus frutos. 
Adquirieron, por lo tacto, significado 
muy singular las palabras presidencia
les —escritas antes de que esta noble re
acción popular quedara de manifiesto— 
que expresaron: “Nuestro proceso tiene 
características propias. Es una creación 
chilena y, en ciertos rasgos, yo diría la
tinoamericana, porque es la expresión 
de nuestra vida real, no surgida de otros 
ambientes o de la realidad de otros pue
blos”.

Este es, escueta y sobriamente des
crito, el ambiente político-social chile
no, conformado por un Gobierno que 
aplica un programa de profundo con
tenido nacional y de reparación de las 
injusticias y los retrasos ocasionados 
por el ideologismo sin destino o los egoís
mos suicidas.

“La ocurrencia de una cri
sis actual en la Universidad 
de Chile, el reconocimiento de 
ella y la utilización de la mis
ma como punto de partida 
para la estructuración de un 
nuevo estado de cosas, son 
los entendimientos claros que 
la UFUCH y la Federación 
de Estudiantes de Chile han 
expresado y que nosotros ex
presamos hoy“, declararon en 
conferencia de prensa efec
tuada en la tarde de ayer di
rigentes de la Unión de ’ Fe
deraciones Universitarias de 
Chile.

De esta manera, la UFUCH, 
adhiere y ratifica a los pos
tulados que la Federación de 
Estudiantes de la Universidad 
de Chile viene haciendo su
yos a partir de la crisis uni
versitaria que se planteó con 
la reorganización de la Fa
cultad de Filosofía y Educa
ción del primer plantel de 
enseñanza superior de nues
tro país.

—“Esta crisis es un fin no 
querido, porque nunca ha si
do deseable que los alumnos 
inglesen a la universidad a 
mandar y a dictar normas — 
agregaron los dirigentes— pe
ro ante el estado de cosas, y 
fundamentalmente ante la 
incapacidad de las máximas 
autoridades de la universidad, 
hemos debido actuar para 
resguardar los intereses de los 
estudiantes- Nunca hemos 
querido —ni lo quisimos— te
ner que llegar a tomarnos la 
Casa Central de la Universi
dad de Chile, pero ante la 
magnitud de la crisis creada 
por la frialdad y desidia de 
las autoridades y por la ne
gativa a poner en práctica las 

soluciones que los alumnos Jes 
sugerimos, tenemos que ex
presar de esta manera nues
tro pensamiento y nuestra 
actitud: desconocer a la au
toridad. asumir la dirección 
de esta crisis y de allí plan
tear la solución de los pro
blemas en igualdad entre 
alumnos y autoridades”

De la misma manera, los 
dirigentes de UFUCH, ratifi
caron su decisión de mante

ner su posición hasta la re
solución del problema en los 
términos en que ellos lo de
sean. Plantean diversas solu
ciones, pero en el entendido 
de que ellos formaran parte 
aeliberante y decisiva en lo 
que han denominado la “uni
versidad nueva” y la “univer
sidad libre”.

FACULTAD DE 
VETERINARIA

También definió su posición 
el Centro de Investigadores y 
Auxiliares Docentes de la Fa
cultad de Ciencias Pecuarias v 
Medicina Veterinaria, expre
sando aue la generación de 
poder en la Universidad de
bía ser dada por toda la co
munidad universitaria (profe
sores, investigadores, auxilia
res y alumnos) y desconoció a 
las actuales autoridades. Es
tas. se agregó deben ser sus
tituidas por otras de carácter 
interino elegidas democrática
mente nir una representación 
de los tres niveles que en ejja 
existen.

Igualmente se pronunció 
Por la formación de una 
Asamblea Universitaria, cons. 
tituida con todas estas repre
sentaciones. la que deberá ela
borar el nuevo Fstatuto.

LA FECH RATIFICA SU 
POSICION

La Federación de Estudian
tes de Chile, volviendo a fi
jar su posición al respecto, y 
en los mismos términos en que 
lo plantea la UFUCH. entregó 
en la tarde de ayer la siguien
te aclaración y ratificación 

de sus principios a la opinión 
pública; aunque en términos 
más amplios oye los que aquí 
entregamos sintéticamente:

“En 1966 los estudiantes de 
la Universidad de Chile die
ron un paso definitivo para 
lograr la reforma universita
ria. En la Convención de la 
FECH se fijaron las grandes 
metas que una adecuación de 
la Universidad a las necesida
des del desarrollo nacional

requería. Se diagnosticó la cri venir la Facultad de Filoso- 
sis existente, resumida en los fía y Educación; hacer públl-
siguientes puntos: Ineficacia 
académica y científica. Falta 
de planificación y crecimien
to. Irracionalidad en la estruc 
tura. Falta de participación 
del estudiantado v personal. 
Por tales razones, la Federa
ción de Estudiantes de Chile 
ha filado las siguientes me
tas de nuestra acción: Rees
tructuración. Reorganización 
Académica. Modernización de 
la Docencia. Participación de 
Investigadores. Alumnos y 
Docentes en el Gobierno de la 
Universidad, Replanificación 
del Presupuesto y de la Ad
ministración v una Seguridad 
Integral para el Estudiante.

RESPALDO AL RECTOR

co su apoyo al Rector Eugenio 
González; solidarizar activa
mente a la posición de la Fa
cultad de Filosofía y Educa
ción y promover la amplia de
liberación al respecto, por 
parte de la comunidad univer
sitaria.

CENTRO DE
PEDAGOGIA

Duras críticas al presidenta 
de la Federación de Estudian
tes de Chile, Jorge Navarrete, 
expresaron ayer los estudian
tes del Centro de Pe dagogía 
de la Universidad de Chile con 
respecto a la posición de éste 
ante el conflicto de la Univer
sidad.

En contrario a 'la posición 
de los estudiantes y miembros 
de la FECH. una cantidad de 
cien integrantes del 'erso/a 
directivo v administrativo de 
la Universidad de Chile, diri
gieron una carta abierta al 
Rector Eugenio González, ex
presándole que. sintiendo en 
el honor de haber sido sus co
laboradores v adherentes, nn 
en sentido de analtecer los valo 
res Permanentes de la verdad 
la justicia y el espíritu, le so
licitan que “reconsidere su de
cision de marginarse de la di
rección superior de la Univer 
sidad. pues su permanencia en 
el Rectorado ha constituido 
garantía de respeto hacia los 
valores permanentes que de
ben informar la convivencia 
universitaria”.

ARQUITECTURA
En el sentido de respaldar 

la actitud del Decano Ventu
ra Galván Llórente y de ex
presar otras consideraciones 
relativas a la situación uni
versitaria, la Facultad de Ar
quitectura y Urbanismo. por 
su parte, expresó los siguien
tes puntos:

Manifestar su apoyo Irres- 
tricto al Decano Galván, al 
oponerse a la decisión del 
Consejo Universitario de inter-

DECLARACION DE LA
FEUT

La Federación de Estudian
tes de la Universidad Técni
ca también hizo una declara
ción, en la que expresa que 
la actitud del Consejo Univer
sitario malogra la conquista 
de los principios del cogq^jF- 
no impulsada en la Facultad 
de Filosofía y Educacióní .que 
adhieren al Rector Eugenio 
González, porque su renuncia 
es una respuesta a la actitud 
de algunos Decanos de este 
Consejo; y, finalmente, ' - 4ue 
reitera su decisión de segirir 
luchando por la UniversdSad 
Reformada y por el cogobiei- 
no ’. a&í.

INCIDENTES
En torno al problema uni

versitario, en la tarde de ayer 
se registraron nuevos inciden
tes derivados de la ocupación 
de Escuelas por los alumnos de 
la Universidad de Chile. En 
la Escuela de Párvulos, apro
ximadamente a las 19 ñoras, 
tuvieron lugar encuentros en
tre fuerzas de diversos grupos 
políticos por el control del lo
cal. Se registraron cuatro he
ridos. entre ellos uno con con
moción cerebral, cuya identi
dad no fue revelada. j
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MONEDA

SIN INCIDENTES
tasaron ayer

Merino señaló que los presidentes provinciales de 
todos los partidos de la provincia fueron entrevistados 
por los órganos informativos de la zona y coincidieron 
aue sería preferible que el citado acto electoral no se 
efectuara. Al parecer, el triunfador encontraría a su 
triunfo, posteriormente, “gusto a poco”, ya gue duraría 
como diputado algo así como seis meses.

Ya hemos tenido muchas elecciones, y muy recien
tes, dijo Merino, por lo que sería preferible que se lle
gara a un acuerdo v no se buscara reemplazante, por 
ahora, al desaparecido Venancio Coñuepán.

Sin embargo, esa apreciación, que muchos políticos 
capitalinos comparten, no se traduce en un - - •
no presentar candidatos para dicha elección, 
el Gobierno, por mandato de la ley. deberá 
la Provincia de Cautín a las urna».

acuerdo de 
por lo que 
convocar a

FUNDO “LA

CREDENCIALES
La Moneda se verá nuevamente animada 

remonta de presentación de 
Esto será mañana, cuando el nuevo Embajador de Uru
guay. Aurellano Aguirre. llegue a las 11.30 horas al Pala
cio de Gobierno, para presentar sus cartas autógrafas al 
Presidente Frei.

----  -----------  por una ce 
de credenciales diplomáticas.

PRIMERA”, DE
LONGAVI

h?6 de ave'Cinat„ .ninsuna especie terminó en la 
* la tasacion del tundo La Primera de Lon-

la proporcionó el Vicepresidente de 
! Uide «a * a Reíorma Agraria. Rafael Moreno, 
n‘st-ro dei Tní2^n!do una Prolongada entrevista con 

vMjo Mo-Pn1 rlOr‘
' D.róximo ° QUe terminada Ja tasación, dentro de 

quei Vei#n ?tUará la expropiación.
&o se han 180 Emilias que hay en el fundo, só- 

recalcando Doa-'a participar en el asenta- 
s-i ¡ qUe Un grupo minoritario solicitó que 

pedida la exPr°Piación y que no se suspendiera
en UnOírinníón fue Pedida por todos —dijo Mo- 

1 íá-?CUíbcnt «°nUniento debidamente firmado. Tenemos 
fy^ación’■ Dara demostrarlo y sólo un grupo pidió

QUe 11 tasación se había realizado 
’lidad. v aentl'° de un marco de la más completa 

S Ct V 
t| «LECCION 
S I»,’1'"1' Cautil 
«"'aUa' ”’ lad"« nuil i
—«•» «ue }a 60

INVITADO ESPECIAL
El l.o de junio llegará a Santiago el Gobernador de 

Córdoba, Argentina, doctor Carlos José Caballero. Viene 
invitado por el Gobierno. Permanecerá 5 ó 6 dias. y se 
le ha confeccionado un programa especial de activida
des.

DESDE PARIS *
La Embajada en París informó que los chilenos res!- ■ 

dentes se encuentran en perfectas condiciones de salud, v I 
que nadie ha resultado afectado en los incidentes que se 
han registrado últimamente en la capital francesa Se ■ 
calcula aue alrededor de 1.500 chilenos residen en la patria ■ 
de De Gaulle. ■

NADA AUN
En la Subsecretaría de Relación*« se informó que na

da se ha decidido aún sobre el nombramiento de Embaja
dores en México y Paraguay. En cuanto a L. ’—li
ción de Domingo Sania María para la Embajada en 
Washington, este fue aprobado por la Comisión de Rela
ciones Exteriores del Senado, fallando que ' ‘ ’ 
la Sala.

wea

de Embaja- ■ 
la designa- M 
Tiba.iada en ■ 
'fi de Reía- h 
. tratado en S

MISION ECONOMICA
En Viena se encontraba ayer la misión 

lena que encabeza el Ministro de Mineria ------
les Allí se les reunirá el Vicepresidente de la 
Sergio Molina, para proseguir el viaje a Moscú.

comercial chl a
Alejandro Ha- B

CORFO, ■

Sergio Merino Jarpa. B?ña- 
quierc nada con la elección 
anuncia como una realidad

APRUEBAN TRATADO
Finalmente. *1 Subsecretario de Relaciones Exteriores, h 

P. Silva, inormó que ti Senado peruano aprobó el Tratado 
de la Corporación Andina. En bieve el Cenado de nuestro fl 
país lo empezará a tratar.

LATIFUNDISTAS 
DE PIRQUE SE 

BURLAN DE SUS
INQUILINOS

,Nu^/brer2s asnct>:as del tundo “El Carmen”, d. 
la ™l‘,r d dei P¡‘Te- íueron 1!ulMdos , la cesantía po 
vírela V r.;in°SndUen0S del pred¡° aSric:>la. Rolando 
JES,.7 C Rosers. sin que éstos hayan dado cum 
phmiento a ninguna obligación legal, entre otras, las d? 
fí??!,831 íaf llbretas del Servicio de Seguro Social con 
rS i SShHlieS 81 dla> pag0 de las asiSnaciones familia
res o desahucios en su caso.
fnn^,.inS?,<Cable ' ¡nhuma"a actitud de estos latl- 
fiindislas afecta a un total de 30 personas, que conloe- 
man los grupos familiares lanzados a la calle4
i;nnc'a ,nme"sa Mayoría de estos trabajadores son inqul- 

su íida a las labor's dd w
ataVS* N&S“' ”5

anos de Inquilino: Pedro Cuzmán Lagos. 26 años de tra
bajo. Eduardo Rojas Oajardo, con 28 afios W,ran£ 
en el predio; Benito Vlllanleva Villalobos con ”4 años 
al servicio del rundo; Agustín Núñez Gutiérrez 35 años 
oulH^,baM ®1,be.rt«.Ori'eIIana Vllehes, con 6 años de 1" 
ííéi “ A.'2,és- Cuevas, 18 años de labor y Oscar 
A ce Cañas con 45 anos de obrero agrícola en el tundo.

.?rU"d° Fernández Barabona, dirigente de la Agru- 
dlí1e»nSara,,'STa/s Pir‘"K- su Tis¡,a a nuestro dia- 
ros ÍXib. r,atecta.',°s’ n”? dijo: “Ninguno de los obre- 
VareT í cont”uan cl fu"d0 de Rolando
Vareta y Carlos Rngers, tienen Libreta do Seguro. El 
So.es e.n°™c’ povflue »» pueden disponer de atención 
medicaL ni cobrar la asignación familiar. El caso de los 
compañeros despedidos sin ningún respeto por la ley5

puntualiza el dirigente Fernández— es mucho más 
grave aun, por cuanto a la pérdida de esos mismos benc-

< la cesantía po

cum

gggg

E1 dirigente campesino de Pirque. Orlando Fernándea 
Barahona —sentado junto a la máquina de escribirla» 
exponr tn presen La de d<> Méndez, P*dró Guz- 
man Lagos y Agustín Núñez Gutiérrez —tres de los 
nueve despedidos del fundo “El Carmerf» de PírqtfÉ— 
el grave proi tutia creado contra estas modestas fa* 
nidias por la prepotencia de los propalaros del me

dio aludido, Rolando Varela y Carlos Rogéis;

ficios, no pueden Ir a ningún predio agrícola pornue 
Ies exigen su Libreta de Imposiciones al día’*.

Por otra parte, estos despidos del fundo “El Cármen" 
de la localidad de Pirque, no han recibido la Btenciófl 
que se merecen de parte de las autoridades del Trabajo 
de Puente Alto, ni de Pirque.

“Queremos hacer pública nuestra protesta —nos di- 
S™ llT. »nere obreros agrícolas— a la vez que por In- 
dr7^Win°.ídr- ljWC.I0<N p,dinws <iue las autoridad*, 
nátrn’ 1 dC Jrj,baJo apliquen la lrT a estos malos 
patrones que son Rolando Varela y Carlos Rogerl“

25 POBLACIONES 

DISPONDRAN 

DE AGUA POTABLE
Un decreto que permitirá la monta instalación de 

retíes de agua potable en 25 ooblaciones. fue firmado dop 
el Ministro de Obras Públicas v Transportes. Sergio

La medida la establece la letra “e” del artículo 50 
de ,^eTv N o 15-840- One se refiere a “casos de emer
gencia . La instalación de la red de aqua potable solu
cionara el rrave problema sanitario que aaueja a los 
habitantes de esas poblaciones.

Se informó, asimismo, aue los habitantes de Igs 25

Poblaciones han efectuado anortes en dinero v manó de 
obra, dentro de sus respectivos lugares. En vista de la 
nvueriosa necesidad de dolar del vital elemento a esa“ 
“Oblaciones y a as organizaciones comunitarias <-n su 
lucha con el problema sanitario, el Ministro Ossa Jh-etot 
autorizo, ñor el “ramdo sistema de administración”, la 
instalación de cañerías en las siguientes noblaciones:

PAOV,IN“A D,E SANTIAGO: ■'Sector Serrano" e 
intendente Saavedra'. de la Comuna de Las Barran-

Chlie” ”vanEn^'ldrÍE,:S¿' HH Gu‘?da1’' “Histórica de 
Chile . Villa Italia y Nueva Esnana de San Miguel:

Primero de Mayo" de Peñaflor; “San Luis’’, de San 
Antomo: "Subdmrión Carlos Martínez”, de Cartagena;

°™a,'rc”- f*6 MeliniHa: “Comunidad Vecinal Nacional”*, 
de Talagante v “Población Dos” de Batuco

PROVINCIA DE O H1GGINS: “Ñuñoa” v “La Pun
ta . de San Francisco de Mostazal, y “Los Lagartos” de 
Graneros,- ‘ Puente Negro” v “Peralillo”, de Colchagua.

EN CONCEPCION: “Río Claro”, de San Rosendo, y 
algunas calles de Yumbel; “Sector Sur Avenida Lo» Án
geles” de Yunoay.

EN LA PROVINCIA DE OSORNO: Contará con. 
agua uotaMe >•» Población “Francisco Javier Aldav“.

EN C'HILOE: “Pescadores”, de Ancud, y “Novo*“, de 
Castro.

Casino de Viña 
Funcionará en 

e! Invierno
t El Subsecretario de Economía, Pedro Buttazzoni 
informo que estaban prácticamente listas las indicaciones 
sobre creación de un casino en Puerto Varas y el fun
cionamiento del Casino de Viña .del Mar durante la tem
porada invernal.

Se espera, agregó, una oportunidad precisa para

incorporarlas a algún proyecto de ley. a fin de que tengan 
un rápido despacho. Estas indicaciones han sido desglo
sadas del proyecto general que crea la Corporación Na
cional de Turismo y que será enviado más adelante al 
Congreso Nacional.

Las indicaciones mencionadas crean el Casino de 
Puerto Varas, el que funcionará durante todo el verano, 
en la misma temporada que lo hace el Casino de Viña 
del Mar. Es decir, desde el 15 de septiembre hasta el 15 
de marzo. La otra, permite el funcionamiento del Casino 
de Viña durante los dias sábados y domingos, durante 
toda la temporada en que actualmente no funciona, os 
decir, desde el 15 de marzo hasta el 15 de septiembre^ 
igualmenee, en ese lapso, podra funcionar el Casino los 
días festivos y vísperas de festivos.

Parte de los fondos que se reúnan serán destinados 
ti fomento del turismo regional, no solo local, sino de las 
nrovincias vecinas.
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C .SJCTQCONTEMPLA
LAS LEGITIMAS
ASOLACIONESDEL

MAGISTERIO
Su satisfacción por la solución, favorable dada a la huelga del 

magisterio dio a conocer el Departamento de Educación del Partido De
mócrata Cristiano a través de una declaración formulada ayer.

Este departamento, cuyos dirigentes tuvieron destacada partici
pación en las conversaciones de las últimas tres semanas, en las cua
les intervino a su solicitud el presidente del partido, Jaime Castillo Ve- 
lasco expresa en su comunicado que “ve con especial agrado ¡a fina
lización del prolongado conflicto que por espacio de cincuenta y ocho 
días afectó al magisterio nacional y que mantuvo prácticamente duran
te este tiempo paralizadas las actividades educativas normales a través 
de todo el país".

Agrega que dicho Departamento “estima que los puntos de solu
ción contenidos en el Acta de Avenimiento reflejan las legítimas aspi
raciones del profesorado nacional en orden a confirmar la plena vigen
cia del Acuerdo Magisterial en su letra como en su espíritu”.

Añade que “el Departamento se hace un grato deber en felicitar 
públicamente a los dirigentes gremiales nacionales D.C. que cumplie
ron en todo momento una activa participación en las diversas gestio
nes de avenimiento e incluso postularon fórmulas de solución que en 
definitiva terminaron por imponerse como es el consabido impacto del 
26 por ciento para las dos etapas siguientes del ACUERDO MAGISTE
RIAL (criterio de reajustábilidad), con el pleno respaldo del Partido 
D.O., como oportunamente fue reconocido por la propia FEDERACION 
DE EDUCADORES DE CHILE.

Por último, el DEPARTAMENTO DE EDUCACION D.C. conside
ra altamente positiva la inclusión en el Acta de Acuerdo, la determi

INTENSIFICAN
CONTROL EN PAGO

DE IMPUESTOS
El Subsecretario de Hacienda. José Florencio Guzmán. informó 

que efl Ministro Andrés Zaldívar se había reunido con los altos eiecu- 
tlvos del Servicio de Impuestos Internos, para estudiar una campaña 
masiva e intensiva de control en la percepción de impuestos, especial
mente en lo que respecta ■ la compraventa.

CORPORACION DE 
MAGALLANES SERA 

PUESTA 
EN MARCHA

DOS FRIGORIFICOS
INAUGURA ECA EN
ARICA E ¡QUIQUE

METALURGICOS
CELEBRARAN

UN AMPLIADO
Un ampliado provincial de dirigentes metalúrgicos tendrá lugar en 

, Santiago el próximo 30 de mayo, convocado por el directorio del Sindica
to Profesional Metalúrgico y ramos similares, que dirige, en su calidad 
de presidente, el obrero Juan Cid.

En dos mil millones de pe
sos. fue estafada la conocida 
Farmacia Andrade. de la Es
tacón Central, y anoche In
vestigaciones aprehendió al 
Copiador de esa firma comer- 
cmi. Pedro Larrain Núñez. 
pfc ser el autor del delito.

’Anoche, tras larga y pacien
te Interrogación en la Prefec
tura Móvil de Investigación 
Criminal, el Contador Larrain 
confesó Que él falsificaba la 
firma del Gerente de la Far
macia Andrade.

El dinero fue empleado en 
la” adquisición de una fábrica 
de carteras v en la compra 
de varios automóviles.

Desde hace algunos días. los 
Propietarios de la Farmacia 
Andrade denunciaron a In
vestigaciones un suceso que

no se explicaban, dado el gran 
movimiento de venta de nro- 
ductos en el establecimiento. 
La firma estaba al borde de 
la quiebra comercial.

Se iniciaron las indagaciones 
por intermedio de expertos 
del Laboratorio de Policía 
Técnica y en la noche de 
ayer culminó* con éxito la 
pesquisa. ,

El Contador Pedro Larrain 
Núñez se derrumbó cuando no 
sund explicar a los detectives 
la procedencia de los dos mil 
millones de pesos que repre
sentaban la fábrica de carte
ras y los varios automóviles 
de que disponía.

En la tarde de hov será 
puesto a disposición del Quin
to Juzgado del Crimen, con 
todos antecedentes del 
caso.

cursos.
aesrte

O
Los sosias en el cinemató

grafo hacen negocio que les 
redlta buenas ganancias. En 
el campo delictual es dife
rente. Provocan dolores de 
cabeza. La extraña historia 
es simple como el agua de 
lluvia y quedó al descubierto 
en la mañana de ayer en la 
Brigada de Homicidios.

Manuel Arancibia Aranci- 
bla es un delincuente peli
groso. No tiene “especiali
dad” dentro de la gama 
frondosa que conforma el ar
chivero de la Asesoría Téc
nica de Investigaciones. Al 
“Ronco” Arancibia le da 
igual disparar un arma o es-

En e! día de ayer quedaron normalizadas las clases en la totalidad 
de los establecimientos fiscales del país. Alumnos hccanos y primarios 
reanudaron el plan de actividades escolares, luego de la huelga que 
durante 58 días mantuvo un sector del magisterio. El grabado capta 
el instante en que un grupo de alumnas regresa a su establecimiento 

primarios

SOSIA DE UN 
HAMPON 

grimir el puñal: contar el 
“cuento del tío” o pegar un 
“lanzazo”.

La noche del 20 de noviembre de 1966, el “Ronco” andaba d» 
Serga. Se le terminó el dinero. En una mesa vecina del bar char 

ban y bebían alegremente Hernán Neumann Arrióla y José CácerM 
Díaz. Arancibia solicitó un trago. Le fue negado. Momentos desnuA. 
en Estrella Polar con Cabildo, Arancibia disparó sobre los armen« 
Neumann y Cáceres. Cuatro días después Neumann fallecía v Cáepro! 
logró sobrevivir. 63

Una noche salió de su escondite el “Ronco” Arancibia en bu<¡ 
ca de dinero para escapar a la Argentina. Tuvo "suerte”. Le robó iñ 
billetera en un microbús a Julio Enrique Aravena Méndez. Al contá* 
la plata, el “Ronco” hizo un descubrimiento asombroso. Su víctima 
—Aravena Méndez— era su rostro. Mostró el carnet de identidad a 
otros hampones. “No puede ser; si ése eres tú, “Ronco”, exclamaban 
los que miraban la cédula de identidad. Miel sobre hojuela A ln 
pocos días Manuel Arancibia viajaba rumbo a Buenos Aires con?« 
“Julio Enrique Aravena Méndez". Casi nn año vivió en la ciud?i 
del tango, de las rentas que le producían las billeteras sustraídas -I 
Sasajeros del “subte”. Cayó en las manos policiales y fue exnulsid« 

e Argentina; pero, alia quedó registrado “Julio Enrique Aravín! 
¡víendez como punguista” y "ratero”. avena

a - xeI dS BH que diri"<’ el Inspector Mayo Balf™ Horta ubicó a Julio Enrique Aravena Méndez y junto con drini 
verle su cédula de identidad, le Indicó el camino a seaulr judS»' 
mente. Al homicidio y lesiones graves, se agregará el delito de 
pación de nombre en contra del "Ronco” Arancibia Y cito nír' 
que si manana Aravena Méndez -el auténtico- se le ocurriera ?¡i 
jar a la Argentina, seria aprehendido en el aeropuerto de £i™ ¿ 
devuelto a su patria por "punguista” y “ratero”. H e Ezeiza T

Y todo por su asombroso parecido con un delincuente nacional
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nación de no aplicar sanciones administrativas ni gremiales, de parte, 
respectivamente, de las autoridades de GOBIERNO y de los organismos 
directivos de FEDECH. hecho que evidentemente coadyuda a una ma
yor cordialidad y unidad gremial que siempre deben primar en la con
vivencia fundamental de toda institución que efectivamente se rija 
por un gremialismo auténticamente democrático y representativamente 
pluralista’’.

O

Esta campaña forma parte de las diversas medidas que se han 
tomado, a fin de incrementar los ingresos fiscales destinados n subsa
nar el desfinanciamienio con que fue despachada la Ley de Reajustes 
de Sueldos v Salarios.

Informó, además, el Subsecretario Guzmán que el Comité Eco
nómico se ha reunido ya varias veces, con el fin de estudiar el pro
yecto de presupuesto para el próximo año.

También se han efectuado reuniones del Ministro Zaldívar con 
los funcionarios de la Oficina de Presupuestos, a fin de analizar diver
sos aspectos de la Ley de Reajustes, especialmente en lo oue se refiere 
a los nuevos tribuios, los mayores Ingresos oue significan v los mayores 
egresos que implican los aumentos acordados, como asimismo, la forma 
de buscar financiamienio para los reajustes de las Fuerzas Armadas v 
de Carabineros y para los profesores.

Finalmente, se estudiaron la forma y plazos en que se podrá pagar 
ei reajuste, en su aspecto retroactivo, para los servidores de la Admi
nistración Pública.

El Ministro de Economía, Juan de Dios Carmona, se reunió al me
diodía de ayer con el Intendente de Magallanes, Mateo Martinic, quien 
había venido a solicitarle se apresurara la puesta en marcha de la Cor
poración de Magallanes, cuya ley que la crea establece en su primer ar
tículo que será el Ministerio de Economía el encargado de poner en mar
cha y hacer realidad la organización y funcionamiento de la mencionada 
Corporación.

El Ministro Carmona manifestó su buena disposición para concre
tar cuanto antes el funcionamiento de la Corporación de Magallanes, que 
vendrá a dar un gran impulso ai desarrollo económico de la más austral 
provincia de nuestro territorio.

Durante el próximo fin de semana, la Empresa de Comercio Agríco
la inaugurará dos frigoríficos en el norte del país, cumpliendo con el 
programa que se ha trazado este organismo de levantar una red de fri
goríficos a través de todo el país.

Uno de éstos entrará en funciones en Arica, y tiene capacidad de 
enfriamiento y superficie adecuada para todas las necesidades alimenti
cias y agrícolas de ia ciudad y de las quebradas donde se producen cul
tivos.

El otro se inaugurará en Iquique y tiene las mismas característi
cas, siendo solamente un poco más grande.

Mantendrá en buenas condiciones de frigorización carnes, pesca
dos. frutas, leche, mantequilla y, además, se encargarán de la fabricación 
de hielo para el consumo de las respectivas ciudades.

A la ceremonia de inauguración han sido especialmente invitados 
e] Ministro de Economía, Juan de Dios Carmona; el Subsecretario de esa 
Cartera, Pedro Buttazzoni, y el gerente general de la ECA, Patricio Wal- 
ker.

La sede en donde se llevará a cabo este importante torneo está ubi
cada en calle Natanícl 137 y comenzará a las 19 horas.

El temario de este consultivo estipula los siguientes aspectos: 1) 
Aplicación de ia' Ley de Reajustes; 2) Cuenta de la directiva y próxima 
elección de directorio; 3) Conflictos provinciales y nacionales del gremio, 
y 4) Festejos aniversario del Sindicato Profesional Metalúrgico de San
tiago .

Por otra parte, en la provincia de Valdivia se constituyó el Sindi
cato Profesional Provincial de EE. y Obreros Metalúrgicos, y la directi
va electa, luego de la votación controlada por el Inspector del Trabajo 
Claudio Godoy, es la siguiente: Presidente. Hugo Mora; secretario, Otnal 
Paredes; tesorero, José Araneda, y directores, Ernesto Carreaux y José 
Gómez.

El naciente organismo valdiviano acordó incorporarse a la Confe
deración Nacional Metalúrgica de Chile.

En 2 Mil Millones
Estafaron a una

Conocida Farmacia
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“Un tal Varas, de Cama
rico, me pegó la puñalada’’ 
Dichas estas breves palabras, 
el delincuente habitual José 
Barrientos Barrientos, dejó 
de existir sobre la camilla del 
servicio de emergencia de la 
Posta 3 de la Asistencia Pú
blica, a las 6 de la madru
gada del 18 de mayo proxi
mo pasado.

Las averiguaciones policia
les establecieron que Ba
rrientos estuvo bebiendo con 
el mencionado Varas y un 
tercer individuo. Este último 
un homosexual al que Varas 
y Barrientos despojaron de 
un reloj pulsera y dinero. El

LaiTain. qUe a gran veloci
dad se desplazaba ayer cor 
la Carretera Panamericana 
Norte, desde la costa a la 
capital.

Irma González Ramos, 18 
anos, conducía su bicicleta 
des-de la localidad de Artifi
cio a La Calera, transpor
tando sobre el marco a su 
hermanito Ricardo, de 10 
años, cuando fue embestida 
por el vehículo patente O A. 
577 de El Tabo.

Fractura base del cráneo 
para Irma y fractura de 
ambas Piernas oare Ricardo, 
diagnosticó el hospital de La 
Calera, en donde quedaron 
1 remados.

El desgraciado episodio tu
vo como escenario el Wló- 
m3frn 109 de la Panamerica
na Norte, v el conductor d“i 
sí-ati^n wflo-nn fue detenido 

Carabineros.
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reparto no se estimó equita
tivo por parte de Barrientes 
y de allí derivó la riña que 
terminó con su existencia.

Los detectives Juan Morales Espina, Carlos Yáñez Campos y Raúl
Fernández, del grupo del inspector Pedro Esplnoza Valdés, más co
nocidos entre sus colegas de la Brigada de Homicidios como “Los 
diablos rojos”, se dirigieron a la localidad de Molina y obtuvieron 
las fotos de todos los que se apellidaran “Varas” en el Gabinete 
de Identificación, y cuyo nacimiento fuera Camarico. Un total de 
18 fotografías acumularon los policías. Cuando al testigo “raro" le 
ertnibieron la décimoséptima foto exclamó: “Este era el que estaba 
esa noche en el negocio”.

De esta manera, en la madrugada de ayer, Juan Morales Espi
na, que sabe más por detective que por “diablo", capturó al homicida 
Luis Fernando Varas Ramírez, 30 años, soltero, nacido en Camarico, 
provincia de Talca, con domicilio en la Población Roosevelt, de Las 
Barrancas.

delito aS¡ ^ay gen^e que no cre* en 'a investigación científica del

Bien por “Los Diablos Rojos’1 de la Brigada de Homicidios.

Declarados
Reos Dos

Gómez, implicados en el pro
ceso que por actos terroristas 
instruye el Ministro en Visi
ta, Adolfo Bañados Cuadra.

La medida la adoptó el 
magistrado sumariante luego 
de realizada una exhaustiva 
diligencia de careos en'-cs loa 
inculpados Díaz y López.

El precepto legal invo
cado por el tribunal Cu su 
decisión es el artículo ti o. le
tra e). Titulo HI. delitos 
contra el Orden Público, de 
la lev 12.927 sobre Seguridad 
Interior del Estado.

Terroristas
Fueron declarados reos 

en la tarde de ayer los dete
nidos e incomunicados Omar 
Díaz Romero y Luis López

no <e ^mencionada, disposición castiga a los que introduzcan el 
país, laoriquen, almacenen, transporten, distribuyan, vendan; faciii 
tai o entreguen a cualquier título o sin previa autorización escri.a 
ae la autoridad competente, armas, municiones, proyectiles, explosi 
vos, gases asfixiantes, venenosos o lacrimógenos, aparatos o elemen
tos para su proyección o fabricación; o cualquier otro instrumento 
idoneo para cometer alguno de los delitos penados en esta ley-

El artículo 7.o del citado cuerpo legal sanciona esos hechos 
punibles con penas que van desde los 61 días a 3 años de presidio, re
legación o extrañamiento, sin perjuicio de las penas accesorias se
ñaladas según las reglas generales del Código Penal.

Junto con notificarlos del auto de reos, el tribunal les h'zc 
saber a los detenidos Díaz y Lónez que se les renovaba la meaiaa 
de incomunicación por otros cinco días a partir de las cero ñora* 
de hoy.
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Itamirano, un Peligroso Caso de
Paranoia Política

«.< PrOpldn Pprotun-
I ™tre 

ü W ‘V- los di ■ 
fa«". , » izauier- 
jliuc» > 

s*' .. se ha

era di' fe^ i"

Lupi) de psj-

< 'slaba,n 
un ‘«lor dI 

jjir«.
Minis- 

úue ordenó la 
3* Srlrjmntarlo

0> , de la ac- «fio dC‘nP£ 
^■Snoo'se“ 

? había
'¿portaaM-.“ ™ 
S"™ 1° reIe-l

- gio Pero de mrne- 
S que se encuen- 
Se las deposiciones 
í sanitario que au 
fDirector del Serví- 
“i de Sa.ua pai a 
S'er en observación 
-itó ordenar su re- 
Snanente en un es- 

psiqualnco o dar 
ya uo oírez>-

ción, ordenar su reclusión per
manente o determinar la sali
da de los alienados”, de acuer
do con el mayor o menor gra
do de su enfermedad o el pe
ligro público que ello pueda 
representar.

La situación fue planteada a 
las autoridades sanitarias por 
el Ministro del Interior de esa 
época, Arturo Olavarría Bra
vo, cuando ¡as actuaciones del 
mencionado parlamentario mos 
traron que ellas constituían 
tanto un peligro como un mo
tivo para la alteración del or
den público.

El profesor Castro Oliveira, 
Director General de Bendicen 
cía. como el Fiscal de dicho 
servicio. Fanor Velasco. consl- 

sanitarios de la petición 
Ministro zce

socialista Carlos Altamirano.
—Don Arturo —fue la pre

gunta—, ¿cree Ud. que hoy día 
existen antecedentes serios co
mo para aplicarle al senador 
Carlos Altamirano la misma 
medida que hace años Ud. or
denó aplicar al entonces dipu
tado Jorge González, a quien 
envió al Manicomio de Santia
go para ser sometido a obser
vación por un grupo de psiquia
tras?

—Esa es —respondió— una 
cuestión de apreciación por 
parte del Gobierno, del com
portamiento del senador Alta
mirano.

Inmediatamente recordó lo 
sucedido en 1941, diciendo que 
entonces el Gobierno estaba en 

_ _____  _____ _______ ____ posesión de antecedentes tanto 
deraron los aspectos legales y familiares como de las actua- 
_del ciones personales del señor 

Ministro Olavarría. aceptán- González von Marees, 
dola ya que su legitimidad no LOS ANTECEDENTES 
dejaba lugar a dudas.

Los psiquiatras que intervi
nieron en el examen señalaron 
la existencia de un "sentimien
to enfermizo de sus deberes 
políticos” por parte del d.pu- 
tado.

UNA CONVERSACION
CON OLAVARRIA

Un periodista de LA NACION 
conversó ayer tarde con don 
Arturo Olavarría Bravo, quien 

•iua respondió a nuestra pregunta 
'eso c°n clara franqueza, cuando se 

le consultó si existían antece
dentes similares en la conducta 

• del ex diputado nacista por 
J £ disposiciones santiago y el actual senador

observadores, el sc- 
-nalista. que como 
ie CHILECTRA pi- 
gl> |a Ley de Defen- 
Democracia a un gru. 
Rajadores. es todo un 
oaanismo político do 
[proyecciones.
! -«presaron—, en 
lindo frenesí, de le- 
, tres años su candi- 
psidencial, presen- 
timo el candidato de 
a Busca, como 
tt Grove, el fácil slo- 
j cárcel a la Mone.

0ON conversó con 
squiatras para que 
no el "Caso Alta- 

lo calificaron como 
r.-oí3 paranoia. Ha 
tía en un esfuerzo 
e para superar y 
i! Salvador Allende 
tóalo de la ízquier- 

|™taidencia de la Re
regaron. “No es de 
í'que tome actitudes 
e parecer sorpren
do que. «n »1 fondo, 
m febril fijación 
a su propia perso. 
i ¿ candidato ideal 
fttrda necesita.

i te Ies preguntó si 
li aplicación de las 

k del Código Sani- 
»ordenar su examen 
i» en el Manicomio 
a.’» »fregaron que 

lodo del grado de 
M que envolvieran 
Odones públicas.

IRE JORGE
B VON MAREES

loturo Olavarría— y, por 
tanto, no podíamos pronun
ciarnos sobre su capacidad 
mental, por lo cual, de acuer
do con claras atribuciones, so 
tomaron las medidas ya cono
cidas. El informe del Profesor 
Castro Oliveira y del Fiscal 
Velasco. fue favorable y se 
ordenó la reclusión del señor 
González, sólo para los efectos 
de su examen, por parte 
los médicos psiquiatras de

’ Casa de Orates.

AHORA, EL CASO DE 
CARLOS ALTAMIRANO

DE ESTE CASO

Entre ellas estaban los_
cesos de la Estación de Ran- 
caeua. lo ocurrido en el Sa
lón de Honor del Congreso 
Nacional el 21 de mayo de 
1938. los sucesos del Seguro 
Obrero, la muerte de dos jó
venes socialistas y la muerte 
del dirigente radical Fernando 
Pinto.

su-

Su comportamiento desca
bellado —agregó— nos llevó 
al convencimiento de que es
taba “malo de la cabeza" y 
que continuaría haciendo bar
baridades. Ni el Presidente 
Aguirre Cerda ni yo éramos 
médicos —manifestó don Ar

Iniciamos hoy un gran 
concurso para buscarle 
un nombre ai honorable 
señor Altamirano. El 
parlamentario, que ha 
sufrido profundas mu
taciones luego de sus 
meditaciones de 60 días, 
deberá tener en adelan
te un nuevo nombro 
que lo retrate después 
de este gran cambio que 
ha sufrido. Dejamos el 
concurso abierto y co
mo única pista damos 
un grabado del bebé 
que, sin duda, será de 
gran significación para 
todos los concursantes.

de 
la

Enseguida, el autor 
“Chile entre dos Alessandri” 
y de otras memorias políticas, 
conversa con LA NACION 
sobre el caso Altamirano. que 
hoy inquieta, tanto a sus re
laciones como a los dirigen
tes políticos y a la opinión 
pública.

de

c

JN de mayo de 1941 
b pública, especial
izólos parlamenta- 
tos, fueron sor píen 
ú detención del en
cado por Santiago, 
talez von Marees, 
-erado al Hospital 

® i ser sometido a 
kfue dada por la 
«cción General de 
Ei'hoy Servicio Na- 

de acuerdo 
»»'iciones de] arti- 
•d Código Sanitario 
aciones facultan al 
• servicios menciona

•Mn®r en observa-

mo la de predicar la forma
ción de guerrillas, una acción 
en Chile desde el exterior y 
otras incitaciones a la violen
cia del senador ppr Santiago 
"Rechazo —dice categórica
mente don Arturo Olavarría — 
lodo tipo de intervención fo
ránea en nuestra vida o en 
nuestra política. Esto sólo le 
corresponde a los chilenos".

LAS HERRAMIENTAS 
ESTAN VIGENTES

—De todas maneras —agre
ga el ex Ministro del Interior 
de Aguirre Cerda— todo esto 
es cuestión de apreciación, 
pero no hay que olvidar aue 
están vigentes las disposicio
nes del Código Sanitaiio 
aue permiten que pueda ser 
tomado cualquiera, cualquiera 
que sea su calidad o su fuero, 
para ser examinado o por psi
quíatras o por médicos.

¿Es o no su situación y 
comportamiento político 
caso de paranoia política - 3
mesianismo desatado y peli- nada más— que en Valparaíso 
groso. según lo definió acerta- ° en Pudahuel pueden ser de- 
damente un psiquiatra? tenidos los siete parlamentarios

chilenos que andan en Corea,
—Yo no sé —expresa-, si el bajo la sospecha de que vie- 

Gobierno puede considerar o nen con el “cólera morbus". 
no si las expresiones de este Tiene el Gobierno, por mucho 
senador pueden servir para c? fuero que los afectados puedan 
lificarlo como un enfermo alegar, todo el derecho de or- 
mental. Creo que pueden con- denar su detención y hacerlos 
siderarse —a mi juicio— co- llevar a la fuerza a un hospital 
mo muy ” ’ ‘

su
un —Tal es así y tanto —y

o esto por la vía de ejemplo y

exaltadas y vo no para ser examinados por médi- 
estoy de acuerdo con ellas. ” ‘eos especialistas. Las disposi

ciones están vigentes y los mo- 
Se refiere, enseguida a al- tivos son perfectamente cla- 

gunas de estas expresiones co- ros..

QQNQURSQ 
bauticemos al 
NUEVO ALT AM HUNO

ClUPADz. CAZ NEI

PROPONGO EL NOMßßE ÜE.

NOH BEVEz_______.

En el Partido Nacional existe ya una 
terna de nombres para la elección extraor
dinaria en la Circunscripción de Cautín. Los 
elegidos por las bases de Temuco del PN son: 
Carlos Podlech. Alfonso Salazar (ex diputado 
liberal) y Víctor Carmine.

Según trascendió este último contaría con 
las simpatías de la Comisión Política y seria 
—en caso de haber elección— el candidato de 
la Derecha en la capital de La Frontera.

Al DIPUIADO
VIDRA

El diputado democratacristiano Pedro VI- 
dela Riquelme será objeto mañana de una 
manifestación en el Touring Club de Chile, 
con motivo de haber asumido recientemente 
la vicepresidencia de la Cámara de Diputa
dos-

La manifestación, que tendrá lugar, a las 
21.30 horas, ha sido organizada por los ami
gos del parlamentario y ex compañeros de 
Universidad y Liceo. Las adhesiones se reci- 
b*»n en la caJa de d’cho club, fono 31532 v 
en la secretaría del Comité Parlamentario, a 
cargo del señor Genaro Morales, fono 68151, 
anexo 710, hasta el mediodía de mañana.

Encuentran
Cáusticas expresiones tuvo el presidente de la Cámara de Dipu

tados, Héctor Valenzuela, para referirse al discurso pronunciado el do
mingo último por el senador desaforado Carlos Altamirano Orrego, ac
tual militante del Partido Socialista de Chile,

Lamentable y
Valenzuela estimó que las palabras de Altamirano eran previsi

bles y lamentó el estado mental del parlamentario suspendido de sus 
funciones. “Su intervención —dijo— fue penosa 
el prestigio del Parlamento como por el de él 
presión de tener una gran amargura interna’’.

Siempre lamentando la condición en que

y lamentable, tanto por 
mismo. Me dio la im-

Penoso a

^ador Desaforado

se encuentra Altamira
no, el presidente de la Cámara reconoció no haber leído completamen
te la intervención de Altamirano que encontró muy inconexa debido a 
que fue una larga improvisación y señaló que se necesitaba “estómago 
para leerla completa”. Con sesenta dias a la sombra, 
ro la opinión pública tiene conciencia formada sobre 
deración de los dichos y actuaciones de Altamirano, 
más contribuyen al desprestigio del Parlamento”.

Añadió que le llamaba la atención que frente a los ataques he
chos al Parlamento por Altamirano, el presidente del Senado, Salva
dor Allende, hubiera aplaudido. “Revela, dijo, el doble juego de Allen
de. Una de las maneras de socavar la democracia es desprestigiar al 
Parlamento”.

En cuanto a las expresiones que Altamirano Orrego tuvo contra 
el Presidente de la República, dijo Hector Valenzuela que eran “désco- 
medidas, sin elementos básicos para juzgar, livianas e irresponsables”.

está atorado, pe
la falta de pon
qué son los que
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Inaugurará Población 
Llaima de

El Presidente Eduardo Frei, acompañado del 
Ministro de Vivienda y Urbanismo, Juan Hamil
ton, visitarán el viernes próximo la provincia de 
Cautín. Integrarán, además, la comitiva, los Vi
cepresidentes Ejecutivos de las Corporaciones de 
la Vivienda, Héctor Valdés, y de Mejoramiento Ur
bano. Gastón Saint Jean: el Director de Equipa
miento Comunitario, Federico Lorca, y otras au
toridades. w. . ,

El Jefe del Estado y el Ministro de Vivienda 
¿y comitiva, inaugurarán algunas poblaciones, y al 
mismo tiempo se impondrán de los trabajos de Ope-

patorio de la Ley sobro autonomia de la Universi
dad de Valdivia.

U1U1V J - -------- ------ -- ’
misma oportunidad, en ceremonia que se efectuara 
en la Intendencia de Cautín, será suscrito un con
venio del Ministerio de la Vivienda con la Munici
palidad de Temuco sobre desarrollo urbano y en 
el cual se invertirán cuatro millones de escudos.

POBLACION LLAIMA

EN “PAULA JARAQUEMADA”
El Ministro Juan Hamilton visitará detenidamen

te diversos sectores de la provincia de Cautín, con el 
objeto de conocer el desarrollo del Plan de Vivienda 
Popular. El programa contempla una visita a Lau
taro donde inaugurará la Población “Paula Jaraque- 
mada”. levantada a través de préstamos individuales 
concedidos a sus propietarios por la Corporación de 
Servicios Habitacionales ICORHABIT). la que ha lo
grado una rebaja sustantiva de los costos de la zona. 
En la actualidad diversos grupos comunitarios, según 

, expresó el Delegado de Cautín de CORHABiT. Pablo 
Carmona Kopp. se encuentran interesados en incorpo
rarse al ahorro popular y levantar viivendas del tipo 
de las construidas en Lautaro.

VISITA A VILLA POMONA
El Ministro de la Vivienda y comitiva visitaran 

también la Población Villa Pomona. que se levanta a 
través de la Operación Sitio y el Sistema de Autocons
trucción. Se trata de un total de 489 viviendas, cuyos 
trabajos se encuentran muy avanzados.El Presidente Frei y el Ministro Hamilton y 

otras autoridades, procederán a inaugurar la po
blación 'Llaima’', construida por la Corporación 
de la Vivienda. Se trata del conjunto habitacio- 
nal más grande construido por la CORVI de Con
cepción al sur Está compuesta por 576 viviendas 
y el correspondiente equipamiento comunitario.

En esta oportunidad se entregarán los secto
res dos y tres con un total de 384 viviendas y 8 lo
cales comerciales.

De este total de casas y departamentos, están 
destinados- 43 para postulantes del Sistema de 
Ahorro Popular de CORHABIT: 289 para emplea
dos particulares; 24 para funcionarios públicos y 
periodistas; 10 para el Ejército y 10 para Carabi
neros.

El Presidente Frei proseguirá, posteriormente, 
viaje a Valdivia, donde firmará el decreto promul-

nificaiivo plan de autoconstrucción, tal vez el más 
completo realizado en el país y que se esta efectuando 
a través de tres etapas y cuyas viviendas definitivas 
llegarán a 58 metros cuadrados de edificación. Se tra
ta de casas crecederas con cuatro dormitorios, baño 
y living comedor.

Las instalaciones de agua potable también se na
cen por el sistema de autoconstrucción, es decir, por 
los propios pobladores, los que harán el trabajo con 
materiales aportados por CORHABIT, contando para 
el caso con la asesoría técnica del Servicio de Obras 
Sanitarias del Ministerio de la Vivienda.

También el Secretario de Estado conocerá el esta
do de los trabajos de las Poblaciones Litvangi v Por
venir de 110 y 134 viviendas, respectivamente, que 
también se levantan por el sistema de autoconstruc- 
C1°nÉn horas de la tarde, el Ministro de la Vivienda 
concederá audiencias en la Intendencia de Cautín.

Fue inaugurada la primera etapa de la Villa Siglo XX de Iya Cisterna, grupo habítaciona? construido 

por la Cooperativa de ese mismo nombre, a través de INVICA y la Corporación de Servicios Habita- 

cionalcs. En la ceremonia de recepción de las primeras veinte casas, usaron de la palabra el presidente 

de la Cooperativa, Luis Cáceres; el Alcalde de La Cisterna, Carlos Pcreira, y el Gobernador del Depar. 

tamento, “Pedro Aguirre Cerda”, Eduardo Gariazzo. El grabado registra un aspecto de esta ceremonia.
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MIOS DE U CISÏERNA
el Lo de junio, contando a su haber un gran éxito, tanto de público 
de crítica.

fflIEMN HOMENAJE A LA
ESTO OCURRIO HOY

.

REPUBLICA ARGENTINA
En una sesión solemne, efectuada en el salón de acto« de la Primera 

Compañía de Bomberos de La Cisterna, el Rotary Club de esa comuna rin
dió un especial homenaje a la República Argentina con ocasión del 158.o 
Aniversario de su Independencia NacíonaL

La reunión fue presidida por Héctor Ovando Díaz, y, en la mesa de 
honor, entre otras personas, estaba presénte el ciudadano argentino con re
sidencia de más de 40 años en nuestro país, donde formó su hogar, y rota
rlo cistemlno, Prometeo Alabarce.

Entre otros invitados también se encontraban el Superintendente del 
Cuerpo de Bomberos comunal, Ernesto Mouat Etchepare, y el Presidente 
de! Consejo Local de Deportes, Enrique Millán Salazar.

La charla central de la reunión estuvo a cargo del rotarlo Rafael Za
morano Manns, quien enfocó con datos estadísticos el desarrollo de la agri
cultura, ganadería, industria y. en general de la economía de Argentina, país 
que en el presente año tiene una población de 23.378.000 habitantes. También 
se refirió q los aspectos históricos de la Revolución de Mayo y ai Progreso 
de la cultura y ia investigación científica en el país hermano.

28 de mayo de 1965

—El nuevo Embajador de México acreditado ante el Gobierno de Ciille. lue
go de hacer entrega de sus cartas credenciales al Presidente de la República, 
señala que “Chile y México coinciden ampliamente en su posición de rechazo 
a la acción unilateral, frente a la crisis dominicana”. Añadió que la posición 
de su país frente a Ohile es la de aumentar los lazos de amistad. pu°s ambas 
naciones tienen mucho en común y una actitud similar en la resolución de 
sus problemas.

—El Ministro de Salud Pública. Dr. Ramón Valdivieso, presidr al acto 
inaugural de la Reunión Evaluadora de Programas de Asistencia Técnica, ce
lebrada ien la Sala del Colegio Médico. El Ministro de Salud, destacó la im
portancia que tienen estos organismos internacionales en la elevación de los 
niveles de salud de tipo internacional en materia de salud.

—La Empresa de Comercio Agrícola acuerda ampliar su atención & los ba
rrios del Gran Santiago, ofreciendo artículos de primera necesidad en higié
nicos envases de diversos tamaños y peso. La flota de camiones y camionetas 
es elevada a 50 máquinas y los recorridos abarcarán todos los sectores, espe
cialmente los populares, como un medio de asegurar el abastecimiento que re
quieren las dueñas de casa.

28 de mayo de 1966
—La grave situación que afronta la zona damnificada por temporales en 

la provincia de Aisén es encarada por el Gobierno con celeridad ,v acuciosidad 
La Federación Aérea de Chile comunica al Ministerio del Interior que. en co
nocimiento de esta lamentable tragcdi> que enfrentan los pobladores de Aisén, 
ha ¡acordado el establecimiento de un puente aéreo con la colaboración de di
versos plubes aéreos.

—La Dirección General del Servicio Nacional de Salud, señala que durante 
el año 1965 realizó una intensa labor de protección a la salud, logrando gra
cias a este trabajo bajar las tasas de mortalidad general al 10,6 por mil y la 
Infantil de 105,5 a 99,5 por mil. Añade el informe entregado por el oNS que 
el total de las consultas médicas otorgadas en los diversos centros de salud 
de atención abierta —incluyendo los rubros Maternales, Adultos y Niños— al
canzó a 8.520.098, cifra que. respecto del año 1964, representa un 8,2 por cien
to de aumento.

Se encuentra funcionando en el Instituto Chileno Norteamérica«! 
Cultura una exposición denominada “Nueva Figuración con Collaga" I 
trabajos fueron realizados por el artista Bernal Troncoso, quien viajará prfa 
mámente becado a Europa.

CONFERENCIAS

Una charla relativa sobre las impresiones de un reciente viaje a Hu 
gría y Rusia, pronunciará a las 19 horas de hoy, la escritora Patricia Mot

ÇA.P-e 
PERFILI 
V. Y Pl

gan. Acompañarán la disertación interesantes diapositivas de famosas obral

MSIpictóricas. La conferencia se efectuará en el Palacio de La Alhambra, Con 
pañia 1340.

Con la presentación del tema “Marco Geográfico de la Integración,! 
América Latina”, por el profesor Pedro CUnill, proseguirá desarrollándose bi 
ñaña el ciclo de mesas redondas sobre Integración Subregional de la Zonal 
Andina. La finalidad de este ciclo, organizado por el Centro de Estudlosjp 
ra la Integración Latinoamericana de la Universidad de Chile, es contrito 
a .estudiar los problemas que plantea el proyecto del Tratado ¿e In'.epi 
ción Subregional Andina. J í wdei 
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Señor
Director del Diario LA NACION, । »
Santiago. ,

■ Muy señor mfo:
El Director de la radio “El Morro" de Arica ha creído oportuno des- 

mentir, en ]a edición del 16 de mayo, informaciones de la prensa relaciona
das con su actitud de suspender los programas culturales de la Universidad 
lie Chile.

A este respecto es necesario puntualizar:
’ La audición que motivó la censura del director de Radio “El Mo- 

.to . fue solicitada a la Universidad de Chile por la CUT departamental a 
insinuación del eeñor Gobernador don Carlos IVildósola.

.. 2 ~ Dicha transmisión, en homenaje al Día del Trabajo, se refiere 
a situaciones concretas de la realidad latinoamericana v de los trabajadores 

incluso han sido puestas en evidencia a través de discursos de donEduar- 
ni ocultarIOntalVa' ‘a República, y que nadie puede desconocer

, Rector de Radio “El Morro” afirma que. en la ocasión men
cionada se habría radiodifundido el himno de un partido político. La abso
luta falsedad de dicha imputación puede deducirse de la siguiente lista de 
grabaciones transmitidas como cortinas musicales durante el programa «n cuestión:

ai Himno de la Universidad de Chile.
b) Sinfonía "Júpiter”, de Mozart. ■ • i~-r-
c) Consagración de la Primavera, de Stravinsky
d) La Marsellesa, interpretada en francés por el coro de Robert War

ner. con letra de Rouget de Lisie.
4.— Nuestra opinión acerca de] director de Radio “EQ Morro” no es 

tan negativa como para suponer que haya confundido las tres primeras gra- 
. '»aciones con el himno de algún partido político; en consecuencia queda **1 

Aúnao nacional francés sujeto a conflicto, con el criterio del director de 
Radio “El Morro”.

. ,,, 5 — La grabación en cinta magnética del programa ha sido escuchada 
■ v • analizada por alrededor de 600 alumnos. 90 profesores universitarios y un 
centenar de profesionales ariquemos de las más encontradas tendencias po
líticas. religiosas e ideológicas. Ni uno solo de ellos, ni uno solo, ha puesto 
-eparos al programa: en consecuencia, v dentro de un régimen democrátio 
como el nuestro, el director de Radio “El Morro” debería hacerse un examen 
de conciencia y ubicarse de una vez por todas en e] lugar que realmente le 
corresponde.

El director de Radio “El Morro’ falta a la verdad cuando sostiene que 
se responsabiliza al Gobierno de la situación oue viven nuestros pueblos. En 
ninguna parte del programa se alude ni directa ni indirectamente al Gobier
no de Chile.

7.— El director de Radio “El Morro’, como si estuviéramos en plena 
edad Media, se inquieta porque durante 30 segundos aparece la voz de Fidri 

Castro. A este respecto, cabe aclarar que en ninguna narte del nrocrama se 
menciona el nombre del dirigente cubano v que en su intervención se descri- 
bpn situaciones precisas de la realidad latinoamericana en un tono absoluta
mente mesurado. Incluso, muchos auditores ni siquiera se percataron de la 
ldenf'dad del personaje y pensaron que se trataba, sencillamente de uno de 
nuestros actores. En cualouier caso, creemos que el prestigio libertario de 
nuestro país reside Justamente en el hecho de permitir el libre juevo de las 
ideas, aún en e] hinotético caso de que éstas sean opuestas ai rérimen Im
perante. cuestión que ni remotamente ocurre en el Homenaje al Día de] 
Trabaio. , x ,

3 _ Resulta imprescindible puntualizar míe ésta no es la primera v#>z 
oue el director de Rad'o "El Morro” se fran^torm^1 en imnlacable censor. En 
ocasiones anteriores’ impidió la transmisión de ñor lo menos cuatro progra
mas universitarios sobre t°m«s abcolntamente literarios.

9.— Siendo Radio "El Morro” una emisora estatal, no es posible acen- 
tay que ocurran estos hecho-s oue sólo contribuyen a desprestigiar inInsta- 
mente a las autoridades de Gobierno, quienes, estamos gemiros no solidari
zan con las poco democráticas actitudes del director de Radio El Morro de 
Arica.

Saluda muy atentamente a usted,

—Estrecha se hizo la Sala de Sesione« de la Municipalidad de Rancagua 
para contener a los vecinos de la ciudad que discutieron ios alcances del pro
yecto de ley que legaliza las Juntas de Vecinos.

I 28 de mayo de 1967

—La Corporación de Fomento de la Producción —CORFO__ acuerda otor
gar caución solidaria a Manufacturas de Cobre —MADECO— hasta por la su
ma de doce millones de dólares, más sus respectivos intereses ante el Export 
Banck de Washington, suma que está destinada a la adquisición de maquina
rlas y equipos para la fabricación de alambres, cables, tubos.

—Un amplio y moderno Grupo Escolar es inaugurado en la ciudad de Ran
cagua con la presencia de los Ministros de Educación Pública. Juan Gómez 
Millas, > el titular de la Vivienda y Urbanismo. Juan Hamilton. Esle nuevo 
grupo educacional está integrado por dos escuelas situadas en la Población 
Kennedy, y tiene una capacidad para 1.400 alumnos divididos I03 planteles en 
sectores de niñas y niños con 700 matriculas para cada sector.

—Con la asistencia del Ministro de Agricultura. Hugo Trivelli; el vicepre
sidente del Instituto de Desarrollo Agropecuario,. Jacques Chonchol, parla
mentarios y autoridades de Gobierno, se clausura en el Estadio Nataniel el Pri
mer Congreso Campesino de la provincia de Santiago. Este congreso culminó 
con la formación de cuatro Federaciones Campesinas, un Comité Coordinador 
a nivel provincial y un amplio apoyo a la Reforma Agraria y a los planes 
impulsados por el Gobierno en el campo.

EXPOSICIONES

comprende óleos, acuarelas

magnífica muestra de foto- 
“Desnudo Artístico”; y otra

RAUL CERIANI CERIANI

La muestra fotográfica “Gentes y Paisajes de Chile” se está presen
tando en el Salón de Exposiciones, ubicado en Unión Central 1077.

Una exposición de obras artísticas ejecutadas por la familia Besa Fos- 
ter, está funcionando en el Instituto Cultural de Providencia. Ln. muestra 
permanecerá abierta hasta el 31 del presente, y 
cer¿X¡cas y repujados en metal.

El Foto Cine Club de Chile exhibe una 
grafías en blanco y negr0 cuya temática es el
de “Retratos” en colores. Entre las obras destacan ñor su calidad artística 
las recientemente premiadas en el concurso organizado por la institución de
nominada “Edith Suchestow”. La muestra se expone en la sede de la ins
titución, Agustinas 1185, departamento 86.

Un conjunto de paisajes al óleo pertenecientes al conocido pintor Luis 
Lazzaro, está siendo presentado al público en la Sala de Previsión del Banco 
de Chile, San Antonio 327, subsuelo. Lu exposición continuará abierta hasta
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política sin pensar, puedo l>>bl

No me gusta hablar de política.
No pienso hablar de política.
Pero como lo habitual es hablar de 

de algo tangencialmente político, aunque no piense.
Confieso que me atrajo la idea de los chiribonos. En principio»

posible el ahorro que todos deseamos practicar, pero que no se hace pon 
falta la plata. Lo dejamos para el mes siguiente. Los llamados chiribonos 
proporción justa o injusta, eso da lo mismo, en teoría— hacían P05^^ 
ordenación de las inversiones desde un punto de vista socialmente org 
estatal, social. Una mínima economía dirigida.

Se produjo un estallido de protesta. Se argüyeron toda clase de^®l 
mentos. Desconfianza en el Gobierno. Tasa de ahorro demasiado 
En el fondo, el argumento era el que expresaba la gente en la (

—Yo soy bastante grande ya, soy adulto, y yo sabré lo Que 
mi plata. No toleraré que me metan las manos en mis bolsillos?.

Esa fue la idea que prendió. O sea, el fondo de la cues 
somos liberales, liberalisimos, liberales hasta el tuétano. Liberales ec 
todos, desde el gerente hasta el suche, pasando por el dirigente gr 
aprendiz de político o el candidato a algo. Todos somos partidario8 . W 
lismo y de la economía dirigida, siempre que no nos diríjan a n0S°

El día en que se publicó la ley de reajustes, el hall del, ,,pu 
fue invadido por multitudes ávidas de conocer la ley 
Oficial” cuesta 300 pesos. En la puerta, lo vendían a

dirijan a nosotros-

en detaue. v«»
1.000.

Esta especulación, generada espontáneamente, nos habla 
a' de la necesidad de disponer de más dinero, y b) del fondo 
mente liberal del hombre común. Casi nadie protestó por el a ¿efec 
hoy dia, sigue pagando los 1.000 pesos en lugar de los 300.
Cada cual es dueño de su bolsillo y sabe lo que hace con su P°c or(jenic

Mientras tanto, todos seguimos siendo partidarios de u g0Cjgüs 
de la economía, de una dirección del Estado en las ^nversion^’anl0S co®° 
antiliberal, pero cuando nos llega el momento de actuar, o 
más liberal de los más recalcitrantes liberales. man». S1

Las teorías políticas está rebalsando nuestra realidad ’‘|D<
mos ser consecuentes con nuestro pensamiento, debemos 
luego! —dirán todos—. Siempre que nos dejen seguir con^nto cs? (AP*1 
Oficiales y venderlos con un 230 por ciento de utilidad. ¿Qu^ 
700 pesos per cápita!”

Y seguimos siendo mentalmente socialistas y comport 

liberales, Uberalíslmos,
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Marcado Bursátil: Precios Sostenidos
Rupanco, Laguna Blanca y 
Viña Concha y Toro; sus co 
tizaciones demostraron firme
za: las TEXTILES registra
ron movimiento en Rayonhil 
Sald. Textil Viña y Yarur; 
sus cotizaciones se vieron es
tacionarias. a 
de 1 punto en 
Las acciones — 
de Seguros se mostraron flo
jas en transacciones.

Las acciones representativas 
de las Industriales y Varias 
fueron Alimar. Cidac, Copec, 
Distribuidora Talca, Electrici
dad Industrial. Farmo Quími
ca. Gas Santiago. Insa Luc 
chetti. Melón, Me Kay, Pasur, 
Cartones, Pizarreño, Renta 
Urbana, Saavedra Benard, 
Teléfonos, Vapores, y Vidrios 
Llrquén. Sus precios por lo 
general fueron muy sosteni
dos, registrándose algunas al
zas de interés como ser en 
Gas de Santiago con 1 pun-

to; Cintolessi con 10; Me Kay 
con 7; y Vapores con Tatter-B 
salí de 1; entre las bajas im j| 
portantes sobresalen Eperva 
con 2; y Renta Urbana con» 
1 3 4 y Tattersall con 2 pun-| 
tos.

Las METALURGICAS se] 
vieron con precios sostenidos.^ 
avanzando las CIC. y Made- 
co, pero perdiendo terreno las] 
Mademsa e Indac. Los mejo-| 
res conformes correspondieron 
a Mademsa, Madeco, Indac,] 
Elecmelal y Cíe 9

Al cierre, la plaza se mos
traba con moderada activl-] 
dad y precios sostenidos. M

DESDE HOY SE TRAN
SAN ; Envases, Ex dividendo] 
de E.o 0.004. ■

FOX S. A. C. ex emisión^ 
de 1 por 1 pagadas a E.o 1. ]

LO CITAN A JUNTA DE" 
ACCIONISTAS PARA HOY. 
Gas de Valparaíso, Extraor ] 
dinaria para tratar aporte de» 
Capital a Cicoma.

Felices están los vecinos del Cerro Alegre. La Mu
nicipalidad ha entregado a la Junta de Vecinos de este 
sector los terrenos en oue antiguamente funcionó el as
censor Reino Victoria con salida a calle Prat. v ellos se 
encargarán ahora de la construcción de un nuevo ascen
sor. en un esfuerzo comunitario digno del mavor encomio. 
Preside actualmente la Junta Vecinal la dinámica ex te
sorera. Juanita Yánouez de Klammer. La salida de dicho 
ascensor por la oa-te alta da al paseo Atkinsons. Como se 
sabe, los vecinos del Cerro Alegre sufren hace años el pé- 
simo funcionamiento dei ascensor Turrv. que tiene 80 años 
de existencia. La noticia que damos es una primicia que 
•oone en evidencia el amplio espíritu comunitario que se 
ha creado en este Puerto.

Tiene anunciado su arribo a Valparaíso el vapor de 
bandera española, "Pedro de Alvarado". Trae a su bordo 
una partida de 400 toneladas de corcho. El mercante, do 
la Cía. Marasia, atendida en Valparaíso por Kenrick y 
Cía., deberá llegar a este puerto a comienzos de la próxi
ma semana.

Siguiendo con los arribos también se enc«ent„r%,®n“Jl I 
ciada la llegada a Valparaíso de un gruño, de naves so 
viéticas de carácter científico, que recalaran en nue 
ciudad dentro de fechas diversas en el ano. ,Se£an a,1®“, 
didas cor Kenrick y se encuentran en la fecha aciuai 
efectuando trabajos de oceanografía en el 
trascendido oue una de estas naves trae a su bprdo la a • 
creta suma de 102 científicos v profesores debiendo arri 
bar a Valparaíso en el mes de lumo próximo. Llegaran 
en procura de reabastecimientos. __

Diversos actos se han realizado en nuestra zona 
conmemoración del 150.o aniversario de la muer 
Manuel Rodríguez En Forestal, de Vina del Mar. se inau
guró un Miradero con el nombre del heroico 9uer 
chileno cuva osadía e ingenio contribuyeron a nacer 
él uno de los personjes más novelescos de la historia

' El nrofesor esnañol José Miguel Mineuez ofreció avér 
una charla, auspiciad^ ñor Pro Arte, en la Bionote 
Vicuña Mackenna de Viña del Mar. La conferencia verso 
fiob e la literatura española actual v aumento el ínteres 
entre el núblico. ciue se encuentra actualmente obtenien
do inscrinciones nara el cursillo oue en la misma ni oí tu
tees dictará el ¡oven catedrático v que se »“»ciara el 3 
de ;unio próximo, a las 18.30’horas todos los días lunes. 
En el mencionado local pueden los interesados inscribir
se diariamente. _ , „ , ■ «...El Noveno Salón Oficial de Otono, de Valparaíso, fue 
inaugurado ayer en el Museo Municipal de Bellas Arte», 
a las 19 horas. La exposición se mantendrá abierta nasia 
el iueves 20 de junio próximo. Al acto concurrieron e 
Alcalde. Juan Rodríguez- artistas, regidores y numeroso 
público. ___________ ____________ _

EN VALPARAISO
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Los bonos experimentaron 
mediana actividad, anotando 
un total de 3-500 escudos no
minales en series 10-6 del 
Banco del Estado; el resto do 
las emisiones no experimentó 
actividad, pero sus precios 
lograron mantenerse estacio
narios.

Las acciones BANCARIAS 
se vieron poco activas, con 
centrándose el movimiento en 
Chile y Sudamericano; mos
traron conformes de menor 
importancia las Hipotecarlo 
de Chile. Edwards y Español; 
en cuanto a precios se pudo 
observar alzas en Comercial 
de Curicó y Sudamericano y 
baja en las Edwards. Las 
MINERAS se vieron mediana
mente activas, anotando con
formes en Lota, Chañaral, 
Punta de Lobos con más de 
ciento cuarenta mil acciones y 
Oruro. Las Chañaral se vie
ron débiles perdiendo puntos 
en cambio las Delirio de Pu- 
nitaqui subieron junto con las 
Oruro. Las SALITRERAS se 
vieron firmes, aun cuando las 
Iquique retrocedieron 1 2 pun
to.

Las AGROPECUARIAS ano
taron conformes en Colcura, 
Frutera Sudamericana, Fuego,

E9 6,65 E’ 6,66 
E9 15,827 E9 16,051
E9 6,65 E9

E9 7,70 E9 7,71 
E9 18,326 E9 18,582
E9 7,63 E9 7,89

IR VICIO NACIONAL DE SALUD 

MICOS GENERALES DE ZONA
Cítase a los postulantes a ocupar plazas de Médicos Ge
nte Zona en el Servicio Nacional de Salud, para el 
•TCVES 30 de MAYO en curso, con el fin de proceder 
8destinaciones.
Latí,nderá a 103 Interesados en el siguiente orden: 
’•0 HORAS: Candidatos inscritos para plazas en 

IV Y V de Salud.
Candidatos inscritos para plazas en 

VHI y IX de Salud.
i! y \ORAS: Candidatos inscritos para plazas en 
ÍL?1 y xn.
remisión 6e constituirá en Mac-Iver 541. tercer piso, 
‘<tel Consejo.

DIRECTOR GENERAL DE SALUD

S!!
Ê8

MINISTERIO DE 
OBRAS PUBLICAS Y 
TRANSPORTES

DIRECCION GENERAL 
DE OBRAS PUBLICAS

Solicítanse Propuestas Públicas
nara la ejecución de la construcción de la SUBCOMI- 
SARIA Y VIVIENDA DE SAN JOSE DE ARICA.
Contratistas inscritos en Segunda Categoría y supeilo
res del Registro General de la Dirección General de 
Obras Públicas, especialidad "j" «Obras de Arquitectura). 
Las Propuestas se abrirán simultáneamente en la ofici
na del Aiquitecto Jefe del Departamento de Construc 
clones de esta Dirección, y en la oficina del Arquitecto 
de la ciudad de Arica, el dia 2 de julio próximo, a las 

Antecedentes, en el Archivo Técnico de la Dirección.
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PRECIO JUSTO 
«ORA EXACTA

cara el SUMINISTRO DE CAÑERIA DE FIERRO GAL
VANIZADO Y SUS ACCESORIOS DE UNION, desti
nados a las obras de Instalación de arranques domici
liarios de Agua Potable en varios Servicios a través del 

Los”'antecedentes para la citada Propuesta se encuen
tran a disposición de los interesados, en la oticina del 
Subdepartamento de Adquisiciones, Morande 59, 3 er. pi- 
so, Oficina 5, a contar del dia 28 de mayo y hasta el i 
de' junio, inclusive, de 14 a 16 horas.
Las Propuestas se abrirán en las oficinas del Director 
General de Obras Públicas, Morandé 59. 3er. piso, el 
dia 12 de junio de 1968, a las 15.30 horas.

EL DIRECTOR GENERAL
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chiVmn IE°30
ARICA 
ANTOFAGASTA 
PUNTA ARENAS 
PUERTO MONTT 
TEMUCO 
CONCEPCION 
CONCEPCION 
MENDOZA 
NUEVA YORK 
MIAMI 
PANAMA 
LIMA 
BUENOS

VALPARAISO (Correspon
sal) __ El Intendente de la

■ provincia inauguró ayer en es
te puerto las celebraciones de 
ia Semana del Arbol organi- 

rzada por el Comité Provincial 
tic Forestación que dirige Raúl 

ií Hecabarren Vidal en Valpa
raíso.

A las 9,30 horas se efectuó 
en el Parque Peñuelas una 
ceremonia en la cual fue dic
tada una alocución sohre el 
tema, ‘-El árbol y el hombre 
por el profesor Aldo Mesa, de 
la Cátedra de Ciencias de la 
U. de Chile. El Orfeón de Ca
rabineros y la concurrencia al 
acto de delegaciones de niños 
de escuelas primarias dio 
yor realce a la ceremonia

que el Comité de Forestación 
dio por iniciada en el primer 
puerto esta Semana dedicada 
al árbol que se realizará en 
lodo el pais como una forma 
de despertar en la comunidad 
el respeto por una riqueza fo
restal que día a día es des
truida por la irresponsabilidad 
y la ignorancia.

Hoy martes, prosiguiendo 
con el programa elaborado, se 
hará entrega a poblaciones de 
esta zona de plantas oue se- 
lán entregadas por las esoo- 
sas del Intendente y alcaldes 
de Valparaiso v Viña del Mar

MAÑANA MIERCOLES
Mañana proseguirán los ac

tos en el Aula Magna de la 
Universidad Católica, con la 
conferencia “La desforestación 
de los cerros de Valparaíso v 
el problema de la erosión'’ 
Será ilustrada con diapositi
vas. El iueves 30 en el Aula 
Masr’a de la Escuela de De
recho habrá otra conferencia 
sobre el tema, con diapositi
vas. dictada pnr Alberto Mo
ta Picó, y el viernes las vitrl-

ñas comerciales de Valparaíso 
lucirán una artística decora
ción de motivos vegetales. 
También se exhibirán affiches 
en que han cooperado Par
ques y Jardines de Valuara «so 
y Viña V la Cámara de Co
mercio Minorista porieña.

Finalmente el sábado se 
efectuarán plantaciones de 
árboles por las Juntas de Pe
cónos v grupos comunitarios 
de la provincia.

Mdsme íilifis’O se Alzará en 
Viejo Sector de Pedro Monlt

i Nuestros 100 Premios

VALPARAISO. (Correspon
sal).— Es posible que un mo
derno edificio s:a construido 
en el sector de la avenida 
Pedro Montt e Independen
cia. con lo cual la fisonomía 
de Valparaíso seguirá moder
nizándose en nuestro puerto.

La iniciativa corresponde a 
un grupo de comerciantes 
dueños de locales comerciales 
que sufrieron el impacto de un 
voraz incendio originado en el 
bar "La Bomba”, este año. y 
que dejó en ruinosas condicio- 
>es, candidatos seguras a la 

demolición, a casi una cuadra 
de viejos inmuebles de esta 
ciudad, ubicada en uno de los 
puntos más concurrido« de la 
avenida Pedro Montt.

Los referidos comerciantes 
expusieron al Alcalde de Val
paraíso su interés ñor levantar 
en ese punto un conjunto ar
mónico. nara lo cual desean 
formar un? sociedad nu° ad
quiera el predio allí ubicado.

Convirtiéndose en una socie
dad constructora, los comer
ciantes contribuirían de esa 
forma al embellecimiento de 
la ciudad en este céntrico sec
tor.

Con el fin de verificar en 
el terreno mismo las posibili
dades de demolición existen
tes. el Alcalde Juai Rodrí
guez. acompañado por el Di
rector de Obras Camilo Mo- 
va; el arquitecto jefe de Urba
nismo, Sergio Paravic. y oíros 
técnicos municipales, virito en 
la mañana de ayer dicho lu
gar, manifestando su favora
ble impresión ante la idea v 
la seguridad de que los vie
jos lócale« deberán ser demo
lidos. ñor corresponder a un 
solo rol.

Esta semana pezoneras del 
Departamento de Obras v Ur
banismo entrevistarán con 
la Sucesión correspondiente 
para estudiar la iniciativa v 
.a opinión oue a dicha Suce
sión le merece.

Viejas Locomotoras
Alegrarán

a los Niños de Valparaíso
VALPARAISO. (Correspon

sal)__ La Empresa Portuaria
Je Chile acaba de donar dos 
viejas locomotoras a la Mu
nicipalidad de este puerto, pa
ra qu? sean colocadas en pla
zas de la ciudad como un mo- 
livo de recreación infantil.

Se trata de antiguas locomo
toras alemanas a vapor, que 
actualmente se encuentran 
dejadas de lado por el avan
ce ¿el progreso, sin prestar 
utilidad alguna. Sin embargo, 
con su pintoresca estructura-

constituirán una atracción oa
ra los niños y así ha sido en
tendido.

La primera de ellas será ubi
cada provisoriamente en la 
Quinta Rodríguez AJfaro. ae 
la Municipalidad, en espera 
de su colocación definitiva ?n 
el Parque Peñuelas. En ese 
caso, estará acompañada ade
más por un avión.

La otra viajará (aunque no 
por sus propios medios, lógica
mente'. hasta la vecina comu
na de Quilpué.

EXPRESION DE GRACIAS.—

t Agradecemos a todos 
los familiares, vecinos y 
compañeros que acom
pañaron hasca su últi

ma morada los restos de
MANUEL A. SALAZAR

(Q.E.P.D.)
La famili.

NUMERO
CIUDAD DIA^USÁR

ooim
DEFUNCIONES.—

tLos restos murtales 
de mi inolvidable hijo 
y compañero

CARLOS LEON 
han quedado sepultados en el 
Mausoleo de sus tatarabuelos 
paternos. Victorino Garrido y 
Rosa Falcón. juntos a sus 
bisabuelos, abuelos y tíos. El 
Mausoleo está en el Cemente
rio General (puerta principal), 
calle Echaurren esquina nor- 
poniente Bello.
_________ Manuel León Montt

SERVICIO DE TRANSPORTE AEREO

ITINERARIO MARTES SALIDAS DE MAÑANA MIERCOLES

AVION
JET 
JET 
PROP 
PROP 
PROP 
PROP-JET 
PROP-JET 
JET
JET 
JET 
JET 
JET 
JET

91 
91

820 
820 
820 
200 
204
100 
455 
455 
455 
455 
450

INFORMACIONES

LLEGADA A
CERRILLOS 
CERRILLOS 
CERRILLOS 
CERRILLOS 
CERRILLOS 
CERRILLOS 
CERRILLOS 
CERRILLOS

LOS 
LOS 
LOS 
LOS 
LOS 
LOS 
LOS 
LOS __ _____
PUDAHUEL 
PUDAHUEL 
PUDAHUEL 
PUDAHUEL 
PUDAHUEL

USE LOS TELEFONOS

Hora DESTINO VUELO AVION SALE DE Hora
ANTOFAGASTA 
IQUIQUE 
ARICA
PUERTO MONTT 
PUNTA ARENAS 
CONCEPCION 
BUENOS AIRES 
MONTEVIDEO 
CONCEPCION 
LIMA 
PANAMA 
MIAMI

15,55
15,55
17,50
17,50
17,50
14,00
18,30
19,10
12,40
12,40
12,40
12,40
19.40
68115, 65201, 572233, Y DESPUES

920 
920
920

81
81

201 
151
151
205 
150
150
150

PROP 
PROP 
PROP 
JET 
JET 
PROP-JET 
JET
JET 
PROP-JET 
JET
JET 
JET

LOS CERRILLOS 
LOS CERRILLOS 
LOS CERRILLOS 
LOS CERRILLOS 
LOS CERRILLOS 
LOS CERRILLOS 
LOS CERRILLOS 
LOS CERRILLOS 
LOS CERRILLOS 
LOS CERRILLOS 
LOS CERRILLOS 
LOS CERRILLOS

08.45 
08,45 
08,45 
10,00 
10,00 
11,00
13,10
13,10 
15,30 
21,00 
21,00 
21,00

DE LAS 18 HORAS: 572233 y 571033.

APROVECHE NUESTRAS TARIFAS CON DESCUENTOS PARA GRUPOS y DE EXCURSION

CONSULTE CREDITOS A LOS 

FONOS 68115- 65201 • 572233

Sindícalo Profesional
de Periodistas
LA NACION

Con fecha 24 de mayo de 
1968 se llevó a efecto la elec
ción de ]a nueva directiva pa
ra el período 1968-69 del Sin. 
dicato Profesional de Perio
distas de la Empresa Perio
dística LA NACION S.A., an
te la presencia del Inspector 
del Trabajo Héctor Soto Es
pinóla. resultando elegida* las 
siguientes personas:

Presidente: BENJAMIN TE- 
PLIZKY LIJAVETZKY.

Secretario: RENAN 
DRADE MARTINEZ.

Tesorera: DELFINA 
MOSILLA BAEZ.

Directores: JORGE _____„
NANDEZ RIOS y GUILLER
MO PAVEZ REYES.

Se hace la presente publica
ción de acuerdo a lo dispues
to y para los efectos del ar
tículo 378 del Código del Tra
bajo.

AN-

FER.

El secretario 
Santiago, 26 de mayo de 1968.
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«LIGON -< ANSA-.— Nuevos combates se registraron en las afueras de Saigón 
ckl V.et??. g y t:opa¿ gubernamentales. Esta en marcha una ofen- 

i fiSerr/'era ce grandes proporciones contra la capital, cuyo objetivo es penetrar 
más Re dañaría . . .. . . . .

A seis kilómetros del centro de Saigon se combatía esta manana encarnizada-
*'«iífnaltánrawientc. al norte de la provincia de Bien Hoa, los guerrilleros tra

taron dp arrollar a tas tropas australianas en horas de la madrugada, pero los solda
dos fesporidirrnn bien Lo* atacantes perdieron seis hombres y los australianos uno.

•Táínbién cu lor altinlanos centrales hubo intensa acción guerrillera, con ata
ques en'ia zona ¿e Dak Te en la$ ultimas veinticuatro horas. Precisamente, un ata- 

e * :.cha base un a.-alto de! Vietcong con bombas de
maníUy armas au’omá'.cas costó a los norteamericanos 14 muertos y 56 heridos. Se 
ignoren las pérdidas de los atacantes.

Sobre Vieinam

SE REANUDARON LAS

,______ _ _ __ ____ ____ . . _ Democrática dei Viet-
nam y de los Estados Unidos se reunieron esta mañana en el Centro Internacional de 
Conferencia, de la Avenida General Kleber.

Se trata de la quinta reunión de las actuales “prenegnciaciones”.

¿También estudiantes rusos?

Inmunes c Inquietudes 
se Creen íos Soviéticos

MOSCU, 27 (UPI)._ Un- _ educador soviético declaró hoy a una delegación 
parlamentaria británica que la inquietud estudiantil que ahora afecta a Occi- 
aent^no podría presentarse allí.

La razón es que no existe nada en la Unión Soviética contra lo que los 
estudiantes pudieran rebelarse.

« * *No tenemos condiciones sociales para una inquietud tal”, señaló Pyotr 
Pedoseyev, Director del Instituto de Marxismo-Leninismo, a un grupo de visi
tantes del Parlamento británico.

Fedoseyey respondió a una pregunta formulada por el laborista M. P. 
"laflrtce Edelman, quien quiso saber si la inquietud sería posible aquí.

** A pesar de la respuesta de Fedoseyev, en los últimos años hubo protestas 
estudiantiles, aunque no en la escala de las que provocaron la actual crisis en 
¡Francia .y^sin manifestaciones callejeras.

finuicés, Georges Fuiupidou. es abordado por ios periodistas a la 
,4hua (de una de las frecuentes reuniones del Gobierno en las que se han tomado me- 

.>vdida«¡ para conjurar la grave crisis que afecta a la nación. (FOTO UPI).

ANUNCIAN
ESTADO DE

SITIO EN
BOLIVIA

LA PAZ. 27 (INTER PRESS SERVICE).— 
El reconocimiento formulado por el Canciller 
Tomás Guillermo Elio de que el Gobierno bo
liviano se apresta a implantar el Estado de 
Sitio si el clima de agitación sindical se agu
diza fue interpretado por los analistas como 
presagio de graves acontecimientos en los 
próximos días. Elio habló a los periodistas al 
abandonar una reunión del Consejo de Mi
nistros. convocado extraordinariamente para 
analizar la situación creada por la inminente 
huelga del Magisterio motivada en solicitudes 
de aumentos salariales y el anuncio de que 
éstos saldrán a la calle con sus alumnos la 
semana próxima para realizar protestas calle
jeras. Se teme oue estas manifestaciones de
generarán en violencias, luego que el Conse- 
¡o de Ministros encomendara al titular de ln-

MAYO DE 1969

Sobre paz en Nigeria

Mientras Discuten
Hay 600 Mil 

Seres Hambrientos
KAMPALA (Uganda). 27 (UPI)— La interven

ción de los mediadores revivió hoy las esperanzas de 
que continúen las conversaciones de paz entre Nige
ria y la República rebelde de Biafra.

Mientras tanto, la Cruz Roja Internacional in
formó que 600.000 refugiados de guerra están ham
brientos .

El Presidente Milton Obote y el Secretario del 
Common Wealth. Arnold Smith, se entrevistaron con 
los dos jefes de ambas delegaciones, a fia de evi
tar el fin de las conversaciones.

Un portavoz de la delegación nigeriana. presi
dida por Anthony Enahoro. declaró posteriormente: 
"Estamos dispuestos a seguir adelante cuando ellos 
(los de Biafra) abandonen su actual actitud”

La delegación de Biafra. encabezada pot el Juez 
Sir Louis Mbanefo, aplazó su regreso por lo menos 
durante 24 horas y anunció una declaración oficial 
para mañana.

Mbanefo. que amenazó con abandonar Jas ne
gociaciones expresó claramente que desea una sus
pensión inmediata del fuego antes de proseguir con 
las conversaciones. La Delegación Federal ha rehu
sado hasta el momento, ceder en sus puntos de vis
tas de que Biafra renuncie previamente a sus pla
nes de secesión.IAINCOGNITA DEHAITI

La incógnita rodea al bombardero que hace unos 
días, atacó Puerto Príncipe, la capital de Haití, be
ha especulado bastante, sobre la posible filiación de 
los adversarios de Duvalier. Algunos piensan que se 
trata de agentes castristas; mientras que otros, ase
guran que son miembros de los grupos de exilia
dos haitianos. , , ,. , .

Haití comparte con la Republica Dominicana 
el territorio de La Isabela. Esta es la segunda gran 
isla del archipiélago de las Antillas, después de Cu
ba. Haití ocupa en la parte occidental un área de 
27.884 kilómetros cuadrados. Limita al norte con 
el Atlántico; al este, y en trescientos kilóme
tros, con la República Dominicana; al sur, con el 
Mar de las Antillas, y al oeste, con el Estrecho 
Maisí. . , , »„El territorio haitiano es eminentemente monta
ñoso. 2.700 kilómetros cuadrados de su territorio, 
son serranías cuyas alturas alcanzan hasta los dos 
mil quinientos metros. Los ríos son numerosos, aun
que muchos tienen curso corto. Los más importan
tes son: el Artibonite. Trois Rivieres, Grande Ri- 
viere du Nord y Estere.

Haití es un país de economía esencialmente 
agrícola. Se produce cacao, café, plátanos, algodón, 
arroz, maíz y caña de azúcar. En cuanto a ganade
ría. se crian bovinos, ovejas, cerdos, caballos y as
nos. Se cuenta también con ciertos recursos mi
neros. en especial bauxita, cuya extracción es im
portante fuente de divisas. Además, se explota en 
forma limitada yacimientos de cobre, hierro, esta
ño y mercurio; fuera del trabajo de las salinas y 
mantos de yeso. En cuanto al estado de la indus
tria. ella sí* circunscribe a la refinación de azúcar, 
producción de harina, de tejidos de algodón v de 
algunos productos químicos. El resto se refiere a 
actividades manufactureras v artesanales. Pese a 
contar con un extenso litoral, la pesca se practica 
en escala muy reducida.

En el concierto de las naciones latinoamericanas, 
Haití se distingue por ser el único país de habla 
francesa. Esta lengua se habla también en la Gu
yana, en Cayena y en Canadá; pero en los dos pri
meros casos son departamentos ultramarinos de la 
República Francesa, y en Canadá se circunscribe a 
la provincia de Quehec.

Esta peculiaridad deriva de su historia. Buca
neros franceses, en el siglo XVII. empezaron a in
filtrarse en la Española, desde la isla Tortuga, con 
fines comerciales. Luego se instalaron en forma per
manente. v por el Tratado de Ryswick, en 1697, 
Francia obtuvo para sí la parte occidental de la 
isla. El siglo pasado conoció la Independencia de 
Haití y su accidentado paso a la República

Hoy Haití es una República, con un Presidente 
vitalicio- Francote Duvalier, apodado “Papa Doc” 
El ejerce sobre los cuatro millones v medio de hab!- 
tantes. un control despótico, apoyado en el terror 
aue siembran matones de su guardia peí sonal. ]o» 
“tontons macoutes”. Utiliza también, el poder coarti- 
vo de las supersticiones, en una población 90 por 
ciento negra y 90 por ciento analfabeta.

terior la adopción de medidas preventivas pa
ra evitar la alteración del orden. Antes oue 
se reuniera el Consejo de Ministros, el clima 
se hizo aún más tenso cuando los partidos de 
oposición anunciaron oue el Gobierno se 
a orestaba a lanzar "una ola de persecución”, 
alegando la inestable situación creada POr la 
agitación sindical.

Sistemáticamente, voceros gobiernistas y 
el propio Presidente René Barrientes, apunta
ron a los onositores como responsables de 
trajines consnirativos v anunciaron la deci
sión de aplastar a los subvertores ante cual- 
ouier intento de derribar al régimen. El 
Canciller Elio coincide también en oue los 
maestro? han sido la cabecera de puente de 
esta conspiración y oue el Cabildo Abierto 
oue éstos convocaron y solazaron tiene una 
"finalidad subversiva”. El aplazamiento es 
atribuido por el Canciller al fracaso oue las 
gestiones de los maestros por lograr aoovo 
en los demás sectores sindícale! habrían su
frido. Según Elio. “los obreros están alarma
dos Dor la amenaza de los dirigentes magiste
riales de realizar manifestaciones callejeras 
con sus alumnos oue siempre terminan en 
disturbios v violencias”.

Con vehemencia, el Canciller añadió:
“La oposición subversiva lo único oue 

necesita par? desatar la violencia en el país 
es un muerto v las manifestaciones oue se 
anuncian tienen ese objetivo".

El mismo atentado oue sufriera la sede 
sindical de los maestros la semana pasada 
fue atribuido por Elio a las fuerzas oposito
ras al Gobierno, rechazando las acusaciones 
oue se hacían a agentes gubernamentales, 
porque éstos "no pueden ser terroristas por 
principios". E] atentado había sido señalado 
Por los maestros como parte de la persecu
ción que en su contra habría desencadenado 
el aparato represivo del Gobierno. Enfatizó 
el Canciller en Que se trata “simplemente, 
de falsa alarma”, tendiente a crear un estado 
emocional proclive al estallido subversivo.

“Todos estos hechos —subrayó Elio— han 
obligado al Gobierno a hacer un análisis de 
la situación política para poder apelar, ago
tando todos los medios de persuasión, a las 
fuerzas mayoritarias del país, advirtiendo oue 
el Gobierno no será responsable de los actos 
a Que den lugar esos cabildos abiertos v mu
cho menos las manifestaciones callejeras”.

Aunque aclaró que únicamente se recu
rriría a la Lev de Seguridad del Estado para 
enfrentar a los subvertores. dijo que el Go
bierno no vacilaría en la implantación del 
Estado de Sitio, de agravarse la tensión y en

PAULO WIWIW0 
A VISITAR

HIROSHIMA
TOKIO 27 (EFE).— El Alcalde de Hiroshima. Setsuo Yama, invitó ofirkZ. 

te al Papa Pablo VI para que se traslade a aquella ciudad japonesa con ’’•-aVQ ’

en'esie"sentido de| Jefe «el Gobierno japonés. Eisaku Sato "““*11
En los círculos competentes de Tokio se considera difícil que el pad„ .

pueda trasladarse en el mes de asosto al Japón dado que ese mismo mes 
Colombia, para asistir al Concreso Eucaristico de Bogotá pero, de cualquier 
M espera que la Invitación reciba sena consideración en el Galicano.

En España

TODOS LOS TURISTAS
HALLARAN UN EVANGELIO 

PIEZA
MADRID, 27 (ANSA).— El Ministerio de Información y Turismo ha n«_,

rodo una edición del “Evangelio de Nuestro Señor Jesucristo” en español 
alemán De esos ejemplares serán provistas todas las habitaciones de los álbum.« J 
hosterías de turismo dependientes de dicho Muústerio. buq5 >

DESVALIJARON EMBAJADA 
DE NICARAGUA EN PARIS

PARIS. 27 (ANSA'.— Una desagradable sorpresa tuvieron esta mañana los fun. 
clonarlos de la Embajada de Costa Rica en París.

Al llegar a las oficinas esta mañana descubrieron que manos desconocidas ha
bían desvalijado iodo.

Además de destruir todo lo que se les apareció ante sus ojos, ios desccnocidoi 
se apoderaron de algunos pasaportes en blanco, de los sellos de la Embajada y de una 
pequeña suma de dinero.

Dos triunfadores

Medalla de Oro a un Chileno, 
Chilena "Maja” de Simpatía

_________________ ____ _ __Tercera Exposición Bienal Internado«, 
nal de Arte Universitario celebrada aquí anunció hoy los siguientes premios;

Gran Premio de la Bienal con medallas de oro: Luis Humberto Pérez de 
Premio a la nación extranjera con el mejor grupo de trabajos: Perú. 
Primer premio de Arquitectura; Grupo del Colegio Mayor de Málaga. 
Primer Premio de Grabados: María Cristina Santander, de Argentina. 
Primer premio de Pintura: Gustavo Carbo Berthold, cíe España.
ZARAGOZA, 26 (ANSA).— María Dolores García Pallas “Maja”, de España, ha 

sido elegida estg, madrugada “Maja Internacional 1968”.
El concurso ha sido celebrado en el Palacio de Lonja. Participaron en el dieclo- 

cho jóvenes procedentes de Europa. Africa y América.
La “Maja” argentina Lidia Esperanza Navarro, ha conquistado el titulo de la 

popularidad; el premio de la fotogenia ’ ” ' ’ ............
el de la simpatía a la “Maja” chilena,

APLAZARON LANZAMIENTO
DE VEHICULO LUNAR

CENTRO ESPACIAL DE HOUSTON. 27 (UPI)__ Los preparativos para la prue
ba final del descenso de una nave espacial tripulada en la Luna, con ambiente cós
mico simulado, se aplazaron hoy por dificultades en la colocación de los sensores mé
dicos a los austronautas.

Un portavoz de la Administración para la Aeronáutica y el Espacio (NASA), in
formó que el aplazamiento no significa un problema mayor.

Los astronautas James Irvin y Gerald Gibbons debían entrar esta lude a i 
cápsula, dentro de una gigantesca cámara al vacío, para permanecer allí por espacio 
de 12 horas. Luego iban a abandonarla a fin de volver a iniciar el próximo niiérco» 
otro período de 12 horas.

Estos dos vuelos simulados v otros dos simulados fijados en junio están P1’"* 
neado para abrir el camino al segundo Apolo tripulado que será colocado en oroM 
terrestre en diciembre próximo.

La serie actual de pruebas es también importante por ser la primera vez W» 
las astronautas ingresan a una nave espacial cuya atmósfera es de oxígeno puro des
de el incendio de la Apolo—1. en enero de 1967 cuando perecieron tres cosmouauits “ 
la plataforma de lanzamiento.

la necesidad de controlar la situación sub
versiva oue se derive.

Los partidos de oposición han insistido en 
las últimas hora-! en que el Gobierno está 
pronto a lanzar una “ola represiva", bajo “la 
falsa intriga de haber descubierto una vasta 
conspiración”. El Movimiento Nacionalista 
Revolucionario (MNR). la Falange Socialista 
Boliviana (FSB). el Partido Revolucionario de 
Izquierda Nacionalista (PRIN) el Partido De
mócrata Cristiano (PDC) v el Partido Obrero 
R' volucionano (POR), sostienen enfáticamen
te en su declaración de que el Gobierno "ha 
mentido" durante los últimos meses al afirmar 
que se prepara un Golpe de Estado "que no 
existe v que no existirá, al menos de oarte 
de los partidos aludidos”.

Voceros de las Fuerzas Armadas, ante el 
sorpresivo viraje que se insinúa en la situa
ción política boliviana, han declarado su dis
posición de "defender — .............

Reunión de
Ministros 
en Lima 

LIMA— Los Ministros 
de Relaciones Exteriores 
de la Argentina y del 
Perú. Nicanor Costa Mén
dez y Raúl Ferrero Reba- 
gliati, dieron á conocer 
una declaración de quin
ce puntos tras dos dias de 
conversaciones bilaterales 
de carácter oficial.

Dichos puntos expresan 
complacencia en que las 
relaciones cordiales entre 
ambas naciones sigan ins
pirándose en los princi
pios sanmartinianos y ra
tifican la lucha para que 
las doctrinas de paz con
tenidas dentro de la Car
ta de las Naciones Unidas 
se preservep y se cum
plan. Reiteran su adhe
sión a la Carta de la Or
ganización de los Estados 
Americanos (OEA), e in
sisten en la necesidad 
de desarrollar armoniosa
mente la integración eco
nómica sin que se lesio
nen los Intereses de cada 
país interesado en ella.

el orden constituido”.

Ovando, 
presidenciable 

en Bolivia 
LA PAZ.— La decisión 

del General Alfredo Ovan
do, Comandante en Jefe de 
las Fuerzas Armadas, de 
aceptar su postulación co
mo candidato Presidencial, 
en las elecciones de 1970 
lo ha colocado entre dos 
fuegos. El anuncio, que 
formuló el propio Ovando 
hace cuatro días hablan
do ante 15 mil campesinos 
en Cochabamba, ha con
citado las iras de la opo
sición y veladamente, de 
sectores del oficialismo. 
Desde las filas de la De 
mócracia Cristiana, Movi
miento Nacionalista Revo
lucionario (MNR) y Falan
ge. Socialista Boliviana, la 
actitud del número uno de 
las Fuerzas Armadas bo
livianas es duramente cri
ticada por considerarla in
compatible con su alto car
go y reclaman su inmedia
ta renuncia, para no com
prometer en la contienda 
política a la institución ar-

mada. Algunos voceros ofi
cialistas, a su vez, reve
laron signos de desconten
to, calificando cautelosa
mente de “prematura” la 
determinación adoptada 
por Ovando.

A comienzos de este año 
cuando fuertes rumores in
dicaban a Ovando como 
participante en actos poli
ticos donde fue pro
clamado candidato Presi
dencial, enérgicos desmen
tidos fueron deslizados por 
las Fuerzas Armadas y el 
Presidente René Barrientos 
se sumó a ellos, enfatizan
do, que los militares no so 
comprometían en el proce
so electoral. Empero, al 
conocerse la frase con que 
Ovando respondió en Co
chabamba a un acto de 
proclamación, los desmen
tidos se derrumbaron: "Mi 
decisión es irrebatible y 
sólo Dios me la puede qui
tar. Es mi decisión de tra
bajar por ustedes, trabajar 
por Bolivia sin descanso y 
hacer de este país lo que 
todos queremos que sea: 
una nación grande, prós
pera y libre".

Absueltos marinos 
del "Mitshurinsk"
BUENOS AIRES.— La 

Cámara Federal en lo 
Criminal absolvió defini
tivamente al capitán del 
‘‘Mitshurinsk'*, Vasily Ste
panov, y a cinco tripu
lantes de esa nave en el 
proceso que se les iniciara 
por resistencia a la auto
ridad con motivo de los 
Incidentes ocurridos entre 
ios mismos y efectivos de 
la Prefectura Marítima 
argentina, cuando en ju
lio del año último se trató 
de descargar de ese barco, 
en el puerto de Buenos
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Aires, varios bultos desti
nados a ¡a Embajada so
viética en calidad de va
lijas diplomáticas.

Cae avión 
contrabandista 

en Brasil 
rio de Janeiro — Vn 

avión que transportaba un 
contrabando de l¡c°r y d; 
garriilos extranjeros cayo 
en la ciudad de Floresta» 
al norte del Estado de Pa
raná. El piloto murió car
bonizado, lo que dificulta 
su identificación

El aparato se incendio y 
fue destruido por las lla
mas junto con el contra
bando Este es el segundo 
accidente que se registra 
este año en circunstancias 
idénticas en la ciudad do 
Floresta.

Secretarias se 
defienden de jefes >
"brazo de pulpo" 1
MEXICO — La Primera 

Conferencia Latinoameri. 
cana de Secretarias Ejecu
tivas se inauguró en esta 
ciudad, con asistencia de 
representantes de todo« _ 
los países del continente-

Las secretarias desean 
que se preste más conside
ración a su profesión. Es
te es el tema principa] 
la reunión iniciada ayer, 
pero el temario incluyo 
otros asuntos como los si
guientes: ‘ Cómo defender
se de los jefes con brazos 
de pulpo". “Cómo defen
derse de los compañeros a® 
trabajo de “manos l.arP1.^ 
y de “la trampa de ia £ie* 
dad" No hay que apesa
dumbrarse si el jefe ® 
lleva bien con su «posa, 
porque puede surgir uu 
problema.
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¡cnerdo Laboral en Francia Fue
¿chazado por Numerosos Obreros
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tareas abandonadas desde ha
ce 10 días.

Los estudiantes irritados al 
comprobar que los sindicatos 
dirigidos por los comunistas 
no apoyaban sus demandas 
de una “nueva sociedad", or
ganizaron manifestaciones de 
protesta en París y otras ciu
dades.

El Ministerio del Interior 
denunció que agitadores so 
habían infiltrado entre los es
tudiantes y almacenado ar
mas agregando que “un cier
to número de extremistas 
proyecta usar esas armas es
ta noche durante las manifes
taciones o después, para im
pedir que se restablezca la 
paz".

Los estudiantes y los obre
ros rebeldes piden, en defini
tiva. el fin del régimen del 
Presidente Charles de Gaulle 
y manifiestan que nunca se 
conformarán con simples au
mentos de salarios y otros 
beneficios adicionales.

Mientras tanto De Gaulle 
y su Gabinete aprobaron el 
texto de las reformas socia
les y educativas que el Man
datario prometió en un re
feréndum fijado para el 16 de 
junio próximo.

El acuerdo alcanzado entre 
el Gobierno, los patronos y 
los obreros, después de dos se
siones celebradas dos noches 
consecutivas en el Ministerio 
de Asuntos Sociales, deberá

ser ratificado por los Sindica
tos antes de entrar en vigen
cia.

Se espera que la mayoría 
de los 10 millones de obreros 
en huelga reanudaría sus ta
reas pasado mañana o el Jue
ves, pero los trabajadores da 
una veintena de grandes em
presas rechazaron el acuerdo 
y no hubo indicación alguna 
de que volverían a su traba
jo.

La Confederación General 
de Trabajadores (CGT> co
munista. formuló un llama
miento a los obreros para que 
"consoliden su lucha” y si
gan en huelga hasta la apro
bación del acuerdo.

Este incluye:

Salarios. El salario mínimo 
aumentará del actual pro
medio de 2,22 francos a tres 
francos la hora (de 45 a 60 
centavos de dólar) a partir 
del primero de junio, afec
tando a unas 250.000 perso
nas. Los salarios en general 
subirán un siete por ciento a 
partir del primero de junio y 
un tres por ciento más a par
tir del primero de octubre, 
costando por lo menos 15.000 
millones de francos <3.000 
millones de dólares) anuales.

El Gobierno acordó 
proponer una reducción de 
las horas legales de trabajo 
de 48 a 40 horas semanales 
durante el período hábil del 
año, sin disminuciones de sa
larios.

Lo desmienten
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curNGTON 27 (UPI).— La causa de la caída 
un bombardero soviético- que sobrevola- 

jW£rrí norteamericano en el mar de Noruega, 
® X aún hoy en el misterio.
’fSn soviético, un TU-16 cayó envuelto en 
E después de pasar muy bajo por cuarta vez 
35inortaviones Essex. Fueron encontradas par- 

íe cadáveres de tres tripulantes del avión que 
' -mpnte lleva siete personas a bordo.
r Washington funcionarios del Departamento de 
.“ manifestaron que las fuerzas norteamericanas 
interfirieron en ninguna forma o amenazaron en 
'“ momento al aparato soviético antes de &u 

ü Moscú, lo» medios informativos soviéticos guar- 
(¿dlencio al respecto y !a caída del bombardero 
lu confirmada por funcionarios soviéticos.
% cree no obstante, que los soviéticos no ad- 
J que uno de sus aviones sobrevoló un barco 
Mnte^muchos años, los aviones soviéticos han 
o a baja altura sobre portaaviones y otras na- 
^rteamerlcaJias de guerra. Barcos de Inteligen- 
«riétlcoe operan también cerca de los navios nor- 
«rtcanos en maniobras. Los vuelos de aquellos 
ca ron considerados como normales dentro de sus 
éxss en aguas internacionales.
Gnco aviones antisubmarinos del Essex se halla- 

chaire durante el incidente según informó la 
t-nria'de Defensa pero “el TU-16 no paso peligro- 
A cerca de ninguno de los aparato« estadouní- 
g¡ en el aire con anterioridad n su caída’’.

SE RECUPERA
, EL PRIMER 

1TIN0AMERICAN0 
CON CORAZON 
TRASPLANTADO
Uó PAULO, 27 (UPI).—joao Ferreira da Cunha, 
jnmer latinoamericano a quien se trasplanta un 
®n ajeno, se recupera hoy "maravillosamente", y 
»alimentos sólidos, según se informó en el hos- 
« de Clínicas.

un muchacho sumamente feliz", comentaron 
Ufdieos del hospital, que tienen 2.000 camas. "El 
ole despertó esta mañana y dijo: ‘‘Tengo ham- 

hna una gran cantidad de líquido, principalmen- 
de naranja, añadieron los cirujanos que siguen 

“ante su restablecimiento.
- trabajador semianalfabeto de 23 años, oriundo 

occidental de Matto Grosso, continúa sor- 
«ado a los médicos por la rapidez y firmeza de 
««lecinuento. Esto se atribuye en eran parte a 
«d, pues es el más joven de las 17 personas a 
í; se injertó un corazón nuevo en el mundo.

freirá da Cunha. aficionado a la música folkló- 
Atyuaya. se sentía sumamente deprimido a con- 
r“ de )a enfermedad de ( hagas, que iba debi

so corazón. Este mal es común entre los cam- 
sucmP° 1 <le -'“’•■rica Latina. El paciente llegó

0 de pensar en el suicidio para acabar, de 
y. »odas, <on sus sufrimientos.
brjrt-“ Psicológica se le presentó antes de que 
kadT 1 ospilal a í,ue Ingresó el seis de mar- 

Sn'nJa brindarau la posibilidad de volver a las 
íe Mat,° Gr°ss°-

D piante brasileño de corazón es el décimo- 
Latín! ?fectlia en el mundo, y el primero de 

dhca otras operaciones se efectuaron en
Bretaña. Francia y Estados Unidos, 

frifió ai ,,esi*s Zerbini. un cirujano de 56 años 
»itionai equi,’° quirúrgico, tiene una reputación 
^lurnnen J°s c,rculos especializados en cardio- 

es af»’.»<ío a U Universidad de
«s cardiacoSGra’‘‘'*‘:,u,0 °e reconocida importancia 

de trasplante efectuada ayer en 
1* todo ai 2? y su en’hpo han recibido te’.egra- 

por su’ ♦T.UHdo- Muchos felicitan al grupo d? 
iPUÍídoAi «nca “trasplante en callente”, es 

el nn°faz<,ri de‘ fionantp se injerta d:rec- 
i®í’lWabaPaC:ente sln scr «níriado antes, como 
!* ld«tld9a a.. .

■á, ,J «i Dact ' ,rn mu,ato corazón se
?f°n a । en‘* ha sido revelada, aunque sn 
hld*d d. aa.Utor,dadps "us huellas digitales, con

Vf term,narla.
I^unenu Unos 20 afi<>" dp decla-
iíL*1* desoiiÁ?111!040 ,a” 4 ,5 horas de aycr-
lí¿“' *0 1m » de ,uher »’do atropellado por un 
t h‘}'iknt<.?r,!rraj’ de es1* ciudad industria! de 

con... a °Prraclón. que duró cinco ho-
*n,nUt0’ dMPués-

'b? en el cnP'J?aJrlftonf‘s del donante fueron 
u t 5 26 de Mer cedes EMcudeiro Leme,
^Ortn*rpn i« ’ cuyo estado también es bueno, 

autoridades del hospital.

U1°. CS Un ----- a 1.1 i>uhoiu«u
■*: ?** cardia0 organ’smo de reconocida importancia
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fundaciones
/Ovocan Muchas 
JjMes en Irán

en Por lo menos 37 perso-
% úlas zona«; H 1 ultimas inundaciones produ- 

hoy norte y occidente de Irán. 
.e?íu«'zos nriíev,0B ^talles, mientras conti- 
* autoridades para deter-

5 «i desastre

RIO DE JANEIRO, 27 (EFE)__ Hoy se llevó a
cabo en el Hospital San Silvestre de Rio de Janeiro 
el primer trasplante de páncreas realizado en el 
mundo.

La delicada intervención quirúrgica, fue practi
cada por un equipo de médicos dirigdio por el doc
tor Edson Teixeiro. desconociéndose por el momento 
otros detalles de la sensacional operación, realizada 
horas -
Pablo 
ganos

después de efectuados simultáneamente en San 
un trasplante de corazón y otro de riñón, ór- 
procedentes de un mismo donante.

KENNEDY Y
McCarthy se

ENFRENTAN 
DE NUEVO

PORTLAND (Oregon), 27 (UPI).— Los senadores 
Robert F. Kennedy y Eugene J. McCarthy se afrontarán 
nuevamente mañana en las elecciones primarias de este 
Estado para la postulación demócrata a la Presidencia 
de los Estados Unidos.

Entre tanto, el ex Vicepresidente Richard M. Nixon, 
confiado en la victoria sobre sus rivales ausentes, hizo 
una pausa en su campaña personal y se trasladó a 
Olympia (Washington) para seguir gestionando el apoyo 
de los delegados a la Convención Nacional Republicana 
por los Estados donde éstos no son elegidos en comicios 
primarios.

Tanto Kennedy como McCarthy esperaban hoy que 
su lucha sería estrecha en Oregón.

Si Kennedy derrota a McCarthy, como lo hizo en 
Indiana y Nebraska, avanzará una nueva etapa crucial 
en su intensa campaña por la Presidencia, pero los re
sultados de Oregón parecen má$ difíciles de prever que 
los últimos sumados.

En Berlín

HIJO DE WILLY 
BRANDT ACUSADO

DE VIOLENCIA
BERLIN, 27 (UP1).— Peter Brandt, hijo de 19 años 

de edad del Ministro de Relaciones Exteriores, Willy 
Brandt, compareció hoy con una corbata roja al juicio 
por haber participado en manifestaciones estudiantiles 
ilegales izquierdistas.

El Fiscal pidió a la Corte Juvenil que condene al 
joven Brandt a una multa de 150 marcos (37,50 dó
lares), dejando en suspenso la sentencia de seis se
manas de prisión.

Se le acusa de desobediencia a la policía cuando 
ésta ordenó disolver la manifestación del 13 de abril 
pasado después de haber sido herido de un disparo el 
líder estudiantil Rudi Dutschke, así como durante otra 
manifestacióh el 27 de noviembre, frente a un tribunal, 
para protestar contra el 
quierdista.

juicio de un estudiante iz-

SEGUN COSTA 
MENDEZ, REUNION 

DE LIMA NO ES 
ANTICHILENA

LIMA, 27 (UPI).— El Ministro de Relaciones Exterio
res de la Argentina, Nicanor Costa Méndez, desmintió hoy 
enérgicamente ciertos rumores, según los cuales la reunión 
que celebra en esta capital con sil» colegas de Bolivia, Pa
raguay y Perú, está destinada a conformar un supuesto 
plan económico contra Chile.

En declaraciones exclusivas formuladas al diario “Ex
preso". Costa Méndez dijo:

“Esta reunión de Cancilleres no es antichilena, como se 
afirma en ciertos círculos. Tal afirmación es absurda. No 
es atinada. Su signo es positivo: Integración física de nues
tros países.”

El Ministro agregó que “el camino hacia la integra
ción latinoamericana trazado por los organismos interna
cionales ha fracasado. A un año de la Conferencia de Pun
ta del Este no se ha conseguida nada. Hay, por lo tanto, 
la obligación de replantear todo el problema de la integra
ción sobre la base de realidades y sin retórica", concluyó 
diciendo el Canciller argentino.

HABRA NUEVO
DISCURSO DE

DE GAULLE
PARIS, 27 (EFE).— La fecha del referéndum de 

Francia ha sido fijada al domingo 16 de junio, se 
anuncia hoy oficialmente en París. La compaña dará 
comienzo el próximo día 4. La víspera, el día lunes 3, 
el General De Gaulle. Presidente de la República, se 
dirigirá de nuevo a la nación en un "diálogo radio- 
televisado”.

El Consejo de Ministros que presidió el General 
De Gaulle esta tarde en el Palacio del Elíseo aprobó 
también el texto del referéndum del día 16 que será 
hecho público en el “Journal Oficie!” mañana, día 28.

Por otra parte, el Consejo de Ministros aprobó el 
“conjunto de disposiciones contenidas en el proyecto 
de protocolo de acuerdo con los sindicatos". El Pre
sidente de la Republica felicitó al Primer Ministro 
por la forma en que había llevado a cabo las nego
ciaciones.

WASHINGTON. 27 (UPI).- 
Funcionarios de Estados Uni_ 
dos desmintieron el informe 
publicado en la actual edi
ción de la revista Newsweek 
de oue se había enviado al 
Primer Ministro de Cuba. Fi
del Castro, una propuesta pa
ra buscar un acercamiento 
entre La Habana y Washing
ton.

Los informantes señalaron 
que no se había enviado co
municación de ninguna clase 
al Jefe del Gobierno cubano 

De acuerdo con Newsweek 
Estados Unidos dijo, en re
ciente mensaje a Fidel Cas
tro que podrían reanudarse 
relaciones diplomáticas entre 
los dos países si el gobernan
te cubano renunciara a toda 
ayuda militar de la Unión 
Soviética.

“La comunicación, según 29 
indicó, explicaba que ei 
boicot de Cuba por parte de 
Estados Unidos no tiene por 
finalidad derrocar al Gobier
no de Castro, sino simplemen
te impedir que se exporten 
de la isla las guerras de libe
ración a otras naciones lati
noamericanas".

La revista dice que “no se 
estableció como condición ore 
vía el pago de «ompensacio- 
ne_s por las propiedades de 
norteamericanos que ha con
fiscado Castro. Más bien este 
sería una cuestión de discu
tir cuando las relaciones fue
ren normales".

‘‘Newsweek." apunta que 
Castro, en un principio, pasó 
por alto el mensaje “pero aho 
ra. según se ha dicho, mues
tra interés en el mismo. El 
próximo paso seria el enta
blar conversaciones en priva
do".

■■■i aBBMi ■■■ sw. asaa uma ana ob ■■ hb m bb m asi•

Se Teme Naufragio de un
Submarino Atómico de USA

WASHINGTON, 27 (UPD.- 
E1 submarino nuclear “Scor
pion” está siendo buscado por 
aviones y unidades navales, 
según dijo esta noche el De
partamento de Defensa, por 
haberse vencido el término de 
su permanencia en el Océano 
Atlántico.

El “Scorpion”, con 91 tripu
lantes entre marineros y ofi
ciales a bordo, debió regresar 
a Norfolk (Virginia) a la una 
de la tarde, luego de cumplir 
una larga travesía de adies
tramiento con la Sexta Flota 
de Estados Unidos en el Me
diterráneo.

La última comunicación con 
el barco fue hecha el 21 de 
este mes, de acuerdo con el 
anuncio del Pentágono. Se 
aclaró, sin embargo, que es 
normal que un submarino 
guarde este tipo de silencio 
por extensos periodos cuando 
está operación bajo el mar.

El submarino, de la clase 
Skipjack, desplaza .3.075 tone
ladas. Su Comandante es el 
capitán de fragata Francis A. 
Slaterry, de Virginia Beach 
(Virginia). La nave fue cons

truida en Groton (Connecti-

cuti y puesta en servicio el 29 
de julio de 1960.

El “Scorpión” es algo mág 
pequeño que el “Thresher” 
que desplazaba 3.700 tonela-« 
das. desapareciendo con 129 
hombres a bordo en lo que 
ha sxdo el desastre más trá* 
gido en ia historia marítima 
norteamericana.

En caso de oue hubiera es
tado navegando a su máxima 
velocidad de 35 nudos, eT 
“ScorDión* podría haber cu
bierto 5.000 millas en los seis 
días que han nasado desde 
que se mantuvo la última co
municación por radio.

FALTAN PARA QUE SE EFECTUE EL (

<1 <1 ®
POCOS DIAS CONCURSO DEL

BARRIL MILLONARIO
> TODAS LAS PERSONAS 

que hayan comprado durante el .
mes de MAYO ? 

en ALMACENES PARIS, 
participan en el CONCURSO que reparte r 

2 MILLONES DE PESOS en¡ , 
1 PREMIO DE UN MILLON 
10 PREMIOS DE CIEN MIL 

en mercaderías.
EL CONCURSO se efectuará 

a las 12.00 hrs. ante notario público 
Don Rafael Zaldívar Díaz-

ALAMEDA
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BICICLETAS
DIFERENTES MEDIDAS, TR1 
ciclos reparto, repuestos por 
mayor, menor. Facilidaden 
importadora Cicles Victoria. 
Representantes de la 'Tour de 
France" San Diego 1317. fo
no 55117, Matucana 26-D.

____________________ A. 31* 4
4) Automóviles, gara

ges y vehículos

14) Estatutos 
y Legales

48) Remates y Citaci,

¿QUIERE VENDER SU CO- 
che señor o comprar otro? 
Jorsacor. Avenida Bulnes 367. 

C|31|4

8) Arriendos 
ofrecidos

SSO ABRIENDO BUNGA- 
low sector Independencia-Av. 
Einstein de 3 dormitorios, li- 
ving y comedor, baño, despen
sa. cocina, uieza v baño de 
empleada, antejardín entrada 
de auto, natio con parrón. 
Tratar fono 82222. anexo 77. 
de 19 a 20 horas.

Z31 3

EXTRACTO DEMANDA AC- 
ción Hipotecaria.— Causa 
Rol 12.591. Banco Estado con 
Vial Aninat Diego. Demanda: 
Principal, juicio especial hi
potecario pidiendo notifica
ción y requerimiento bajo 
apercibimiento; primer otrosí, 
acompaña documento con ci
tación; segundo otrosí. se 
tenga presente; tercer otrosí, 
guarda; cuarto otrosí, patro
cinio poder; quinto otrosí, ex
horto. S. J. L. Jorge Schell 
Donoso. Agente Banco Esta
do. Buin, domiciliado ésta. 
Condell s n., digo: Consta es
critura pública ,31 octubre 
1966, ante Notario Buin, que 
Banco Estado concedió prés
tamo, Diego Vial Aninat, 
agricultor, domiciliado parce
la 54. comuna Paine, depar
tamento Maipo, cantidad 
E° 20.000. Deudor constituyo 
escritura garantía general hi
potecarla, para responder an
te Banco Estado, no sólo por 
cantidad indicada, sino por 
todas las obligaciones que en 
el futuro contrajere mencio
nada Institución. Para de
terminar plazo vencimiento y 
fines préstamo Eu 20.000,

0 E Ñ i I S I A S
SOLDADURAS DE PLACAS 
ENTREGA 3Ü MINUTOS

Molina 12. esquina Alameda. 
Doctor Frolmovich. Fono 
90536. Sábados abierto todo 
el día. GP-30-VI-68

CLINICA DENTAL 
EDWARDS 

Palale Aouitin Edward» 29. en- 
(repiso » 1 ’ •toEnI,,d‘ Ahwn,a' 

da 312, fono 6737k

KE5TAURACIONE» 
URGENTES 

Placa», puente», reparación««. 
Clínica Dental

pañi a 1068 — Oficina »103 
Fono 85702.

GP. 31 — D

9) Compraventas 
Varias

VENDO DE OCASION. PERA . _____
para práctica de boxeo con | suscribió correspondiente Pa- 
equipo complementario y | garé; esta obligación fue 
juego de guantes de 12 onzas, afianzada como codeudor soli- 
---- - cmok «tr dario por, Eduardo Matte 

¡ Eguiguren. Deudor principal 
| suscribió también pagaré por

E° 11.600 - garantizando es
ta obligación con hipoteca 
general indicada .sobre pro
piedad parcela 54. comuna 
Paine, departamento Maipo. 
Hipoteca ifavor Banco en
cuéntrase inscrita Fs. 137 N.o 
113, año 1966 e hipoteca so
bre las aguas '
N.o 40. año 
ciones vencidas 
te exigibles 
E° 31.600 más _______
costas. Por Tanto: Us. Rue
go: mérito manifestado v dis
puesto título 12 D. F. L. 
252 1960, Ley Bancos a que
se refiere Art. 63 D. F. L. 
251, se sirva acoger demanda 
garantía hipotecaria ordenan-

dr. borquez 
Dentaduras inmediatas. Co
ronas. Fundas. Atención 
rápida a horario convenido. 
Compañía 1068 Oficina 
1103,. altos Teatro Plaza.

Fono 85702 
GP C Indef. 1968

Carlos Hurtado 2485. por Av.
Einstein, altura 1325.

OCULISTA
Z. 31—9 |

OCASION VENDO COME- 
dor moderno enchaoado en 
nogal, nuevo, se vende de 
oportunidad. Tratar Ortúzar j 
386. Ñuñoa.

Z.25,9

DOCTORA TOBAR 
Moneda 1040 - Oficina 1204 

TELEFONO 64837 
CONSULTAS: 18-19.30 hrs. 

SABADOS: 12-13 horas 
GPI9-VI

14) Estatuios 
y Legales

CUARTO JUZGADO MENO- 
res, cita audiencia parientes 
menores Pacheco Valdebenito, 
día lunes 3 junio, 15 horas.— 
Secretaria.

Fs. 53 vta. 
1966. Obliga- 
y actualmen- 
ascienden a 
intereses y

MATRONA
SEÑORA PHERINY 

lord Cochrane 114

PRACTICANTE
D.-29-14

QUIEBRA: SOC IMPRENTA 
v Litografía Santiago Ltda.— 
Cuarto Juzgado Civil de Mu-vuaiuu u V.V. ,--------------- - --------------
yor Cuantía, por resolución de «o se aplique procedimiento 
lecha 9 de mayo de 1968. se'especial cuerpos legales cita- 
declaró la quiebra de la So- tios contra, Diego Vial Ani- 
ciedad Imprenta y Litogrciíia ñati P°r E° 31.600.— más in- 
Santiago Ltda . comerciante tereses y costas. Primer otrosí, 
con domicilio en Avda. Perú scompanq U.s. con citación. 
N.o 981 de esta ciudad. renreJ escrituras públicas indicadas 
sentada Dor don Sergio León L, P°i' E° 20.000 ' V
Hoffmann. factor de comercio. 
del mismo domicilio anterior.
Las personas que tengan ñá
peles o bienes pertenecientes , 
al fallido deben e”'”—1

E° 11.600 -- Segundo otrosí: 
Mi personería está acredita
da en Expediente. Rol 12.019, 

Juzgado, caratulado Ban- 
al rainoo oeoen entregarlos “ “"h? “0 °tr°SK
dentro de tercero día. al Sin- Se ordene guarda coeumen- .. , —. , . t nC I liurt/k r>4»"r*e> »4 nrr.dico de Quiebras, baio nena 
ser tenidos Por encubridores o! 
cómplices de la quiebra. Ad
viértese al público que no de
be hacer pagos ni entregas de' 
mercaderías a la Soc. fallida 
bajo pena de nulidad de las 
mismas. Los acreedores resi
dentes en el territorio de la 
República deben verificar sus 
créditos v meíerencias dentro por ei comparecien-
? T «? tf cuáI de loF d<* derechos
to legal. Las notificaciones_le- concede Art 99 D F. L.
rroloc ex» afart.naron pn ol Oía— n-n . , .._ ,252 pretende ejercer. Guár

dese documentos en Caja. 
Juan Rivas L.. Juez G. Pé
rez, Secretario.— Comple- 

i demanda: principal. 
---- ,----------a y solicita se 
provea aquella y presente es- 
—exhorto jeque- 

demandado. S. J. L.
Herrera Cerda, 

_. Complementando
demanda expreso Banco Es
tado Buin. se decide por el

i tos. Cuarto 
। patrocinio
I Hermógenes ______  ____ _
Insc,. 136, Pat. 1, Colegio Abo
gados Serena, domiciliado és
ta. calle Condell s n. Quinto 
otrosí: exhorto Juez Letras 
Santiago contra codeudor so
lidario, Eduardo Matte Eyza

, guirre. Proveído: Buin. 11 
octubre 1967. Para resolver.

, precísese por el comparecien- 
’ s dos -derechos

otrosí, confiero 
poder abogado, 

Herrera Cerda.

gales se efectuarán en el Dia
rio “La Nación”. Secretario.

C. 1.0.14 
PRIMER JUZGADO MAYOR 
Cuantía, por auto de 13 de ma menta uem 
yo de 1963 concedió la noce-1 complementa ’ 
sion efectiva de la herencia l provea aquelli 
intestada de los bienes queda- crit0-* otrosí 
dos al fallecimiento de don. r¡r ’dernaíiJ. 
Manuel Splis Espinoza a sus Hermógenes 
hijos legítimos Eliana de la# uds digo 
Mercedes. Sergio Manuel. Mr-.. ' ■
ría Teresa. Patricio Arnalde
Sara Leticia. José Jaime VI remate del bien raíz hipote- 
Gabnel del Carmen Solis San- cado, para hacerse pago ca- 
qhez. sin perjuicio de los de- pital, intereses y costas. Por 
rechos dé la cónyuge sobrevi-j tanto: Us. ruego: se sirva 
Viente, dona Berta Sánchez । proveer demanda v '»omple- 
Valdvia. : mentación. requiriendo de-
. __ ___ 4 mandado pague plazo 30 dias,
HABIENDOSE EXTRAVIADO jja-r0 apercibimiento ser rema- 
cheque sene BB N.o 1408294¡ tada propiedad. Otros!. de- 
del Banco Chile. Sucursal La ¡mandado Diego Vial Aninat. 
Vega, por la suma E° 3.500 también tiene domicilio San- 
nueda nulo. tiago, calle Alonso Ovalle

A. 30.14 1212. sírvase Us. ordenar ex- 
HABIENDOSE EXTRAVIADO horto Juez Santiago de turno, 
libreta del Banco del Estado. Proveído: Buin. 30 octubre 
sucursal Gran Avenida cuen- 1967, principal, téngase pre- 
ta N.o 44695 de Vicente Arán_ sente; otros!, como se pide, 
gulz, queda nula. Piovevendo derechamente es-

A. 30 14 crito Fs. 9; principal, requié- w»-. j... ., Diego Vial
pague su

LUIS ALOUNATE 
FRACTICANTS

Edificio Weldorl. Ahumada 131 
departamento 9!6, fono 60828
Atiendo Drejeripciona» médica» en 
vías urinaria», curadone», ¡nyec-

Basabe. Extractor aire, "Tac- 
sa” N.o 45394 y ventilador in
dustrial, con motor “Brown 
Boveri”, N.o 608550 — 60.288 
el Torres Salgado, Rosa: Ra- 
d i o sobremesa, “ T e
le f u n k e n ”, N.o 15858. 
60.289. ci Uribe Calzada, Nu- 
ry, Romana “Ne-lca", N.o 101. 
modelo 501, “Frankíort", N.o 
4846. para 100 k. 59.229. c| 
Vargas Santos. Jorge. Lónche
la “Opicci”. sin número visi
ble. con churrasquera V dos 
depósitos con respectivo regu
lador válvula, esmaltada blan
co . La Secretaria.
RESOLUCION 4.0 JUZGADO 
Trabajo: dia 30 mayo en cur
so. 15 horas, en Bodegas eje
cutante. Agrícola N.o 1697 (pa
radero N.o 5 Av. Vicuña Mac
kenna) v ante martiliero pú
blico don Miguel Herrera L., 
efectuaráse Remate especies 
embargadas en juicios ejecuti
vos seguidos por Servicio de 
Seguro Social contra deudores 
Indicanse: Exped. Rol N.o 
55.768 c Aránguiz Aviles, Car- 

. men» radio velador “Espey” 
N.o 01799. 55.846 ciCuadra
Bruna, Ciro. Alfombra belga. 
1,80 x 2,80 m.t colores siena y 
azul. 56.029 c Dagusán Dagu- 
sán Raúl, radio “RCA Víctor” 
modelo 52-X-l. 56.134 c Nar- 
che Napis. Luis, calculadora 
eléctrica. “National”, N.o 11- 
E-266830. El Secretario.
RESOLUCION 4.o JUZGADO 
Trabajo: día 30 mavo en cur
so. 15.30 horas, en bodegas 
ejecutante, Agrícola N.o 1697 
(paradero N.o 5 Av. Vicuña 
Mackenna) ante martiliero pú
blico don Sergio R. Ravanal 
Valenzuela, efectuaráse rema
te especies embargadas en jui
cios eiecutivos seguidos por 
Servicio de Seguro Social con
tra deudores indicanse: Exped. 
Rol N.o 57.749 c'Fabremet 
Ltda., Repr. leg. Oscar Díaz 
Bórquez. soldadora eléctrica, 
“Bonet v Parragué Ltda”. tipo 
180. N.o 106'4. con cable y elec
trodo.— 58.643 ciGonzález
González, Gastón, juguera 
eléctrica "Sindelita”, N.o 76430. 
— 57.959. c Infante Infante, 
Eduardo. Estufa gas licuado. 
“Mademsa" tipo 5100703.— 

48) RpmntAQ v 53.615 c|Montenegro Villalón,
40/nemaiesy (Francisco, motor eléctrico

Citaciones “Asea”. N.o 5013950 AB. 5 HP.,
y--T_Tr»z~»i»r’c «twr a vi AFioq I —----------------- * ~;—zr— ___ — I "  ---------------— ' fabricación suiza.58. (20
íHEum9T: > '1633939 Banco' *Vr,'RSECl!E*BIÍÍ NECE" RESOLUCION Zm JUZGADO | c Rodrltus Comieras. Gul-
?;? IS’T atamos señoritos para pro- | mabaj0. Día 30 mavo en llermo, máquina timbradora

paiar como secretarias. Em- curso 15.39 horas, en Bode- calzados. “Torielli Pietro'. N.o
,Jeo garantizado ‘ Suf^Fse<^' . gas ejecutante, Agrícola N.o 204-2-554. pie metálico.— -«w wntaria . Santiago Alameda 406. /___ ___ ’■*.»_ - I t
Cancagua Pasaje Rex. tercer , 
piso. C. Indef. 18

ABOGADOS MEDICOS MEDIC
SANCHEZ DEL POZO 
Especialmente asuntos ma
trimoniales; posesiones efec 
tlvas; particiones; alimen
tos: rectificaciones nom
bres. Cobranzas: cheques. 
Moneda N.n H37 — Of. 78- 
Teléfono 80813

G.P. H O.C.
RAQUEL KOGAN B

toda data tí« asunto». Compañh 
1048, 99 pi»o, dapartamanto “A” 
Fono 84844. Horait IB « 20.

ELIAS NEGHME 
RODRIGUEZ 

Juicios civiles v comerciales 
áhumada 131 - Oficina 318 

Teléfono N.o 88387
GP.9-V|68

ADRIAN MOLINA

Nulidades matrimoniales 
Huérfanos 1294 — Ofic. 42 

A.17-VII.G.P.

CRESCENTE EDUARDO 
PARRAGUEZ ACEVEDO 
ABOGADO - Huérfanos 886 

Oficina 502. 
Compraventas - arriendos, . 
herencias - cheques - letras 

GP. A-27

PEDICURO
AVILES

Pedicuro - Practicante 
CATEDRAL 2262 

11 a 14 - 17 a 20 horas 
Llamados a domicilio 89061

GPI4-VI

CALZADO ORTOPEDICO 
el«.Plantillas ortooédicas 

Receba Médica

MERCED 753 
Frente cine Sao Paulo 

GP|2Q!VI|66

14) Estatutos y Legales

EN BANDERA 156. SE LLE- 
varon a efecto las elecciones 
del “Sindicato Profesional de 
Empleados Particulares de 
The West Coast Of America 
Telegraph Co Ltda. Quedan
do constituida la nueva di
rectiva de la siguiente mane
ra: Héctor Estay, presidente; 
Eduardo Lazo, secretario; Re
ne Escobar, tesorero; Héctor 
Antonucci, director. Quedan
do por efectuarse 
complementaria para un nue- 
vo director por empate. Se 
hace la presente publicación 
de acuerdo al Art.
Codigo del Trabajo.

elección

378 del

A-28-14

QUINTO JUZGADO CIVIL 
concedió posesión efectiva he
rencia Manuel Agustín Fer
nandez Vaquero a Marcial 
Fernández de la Torre y Emi
lia Vaquero Seisdedos.— Se
cretario.

A-29-14
QUINTO JUZGADO CIVIL 
concedió posesión efectiva he
rencia Federico Osvaldo Mu- 
jica Baeza a heredera testa
mentaria Elvira Mujica Bae
za.— Secretario.

A-29-14 
QUINTO JUZGADO CIVIL 
concedió posesión efectiva he
rencia José Luis Bolfi Gornal- 
ti a José Luis Boffi Steenbe- 
cker. sin perjuicio derechos 
cónyuge Ernestina Isabel 
Steenbecker Didricksen.— Se
cretario.

A-29-14
QUINTO JUZGADO CIVIL 
concedió posesión efectiva he
rencia María Antometa Díaz 
Mac-Conell a Raúl Silva Díaz. 
Secretario.

DR. JOSE FtOIMOVICH 
ESPECIALIDAD VEJEZ NORBERTO SAINZ RECIO

6v«nida Buin«» 377 — Depart«- 
mento 605 — Telèfono 67176-

Doctor
EMILIO BELMONTE POOL 

Cirujano - Dentista 
Trabajos rápidos.

Catedral 1233 - Oficina 
l'ono 61489

210

A-24-6

MONTERO

Vejez. Problemas sexuales. 
Varices. Hemorroides sin 
operación. Hígado. Reu
matismo. 373379. Avenida 
Santa María 449; 4 a 7.

__________ G. P-—14 jun.
PR. GAS ION KA«riH-4 

Fiai. Manual Rodil guai Ú6. 
Fono 6*823.

DR. GONDO3 
Afecciones — Defectos — 
Accidentes — Huesos — Ar
ticulaciones — Adultos — 
Niños — Clínica para Reu
matismo — Caderas doio- 
rosas.
Merced 276. Teléfono 394286

GPI20-VI

Conaulta» c» i4 a 16 hora». 
Mac I ver 142, 29 pito. Oficina 
204. Fono 393601. Lune«, mitre»

Domicilio: Fono 1V6745. 
Pedir boia.

DR. VITERBO PARRA

BARAHONA 
Señor«»« Obstetricia. Ginecología. 
Consultas: Clínica Boston, Alamed« 
1620. Fono 8)9«;:. Atención, da 
11.30 o >4.30. Domicilio) Telit» 

no 372399.

OOCIORA NAVARRETE
Señora», Obstetricia, Ginecología. 
Vicuña Mackenna 923. lalélono 
359)2. Coniultaa, da 16 a 19 hra.

. 18) Instrucción y 
Educación

del Estado, sucursal Ahuma
da-Moneda. ciuedan nulos poi 
dar el aviso correspondiente.

A. 30.14 
HABIENDOSE EXTRAVIADO 
los cheques N.os 0731498., 
0731499, 0731500. Banco Nació. 1 
nal del Trábalo, quedan nu- „Mámlinas de 
los por aviso correspondiente. I l*laHUindS oe

A. 30 14 pgrrihirHABIENDOSE EXTRAVIADO «llluu

la Libreta N.o 1150811 del 
Banco del Estado de Chile, 
nerteneciente a Eduardo Cu- , 
billos Valenzuela. queda nula i 
por haberse dado aviso.

A. 30,14 
QUINTO JUZGADO CIVIL 
concedió posesión efectiva he
rencia Isolde Wagner Orendl 
a Georgette Carlota Weiss 
Wagner. Inventario solemne 
practicaré 30 actual, 15 ho
ras.— Secretario.

Medicina Geni 
Corazón, Hígado. 

Estómago, Reum 
Obesidad 

San Antonio 427, C 
5 a 7 — Fonos 351 
9-2-68. A. al

Riñón

r. us.— 
Bl—S1921.
20 Junio

OPTICO
OSCAR HAMMEF 

Optico diplomado e 
v en USA. Medio si 
prestigio v experien 

largo del país 
Providencia 1960 cas 

na Pedro do Val

Avda. Apoquindo 
Lado Teatro Las C 

GP 22-V

OPTICA SE
MAC IVER 17

Desnacho exacto 
Anteojos

Precisión — Calíd 
Economía — Raí 

GP. 3

REPARACIONES MAQUINAS 
j escribir, sumadoras, calcula

doras. Compra v Ventas. Ban- 
1 dera 517, Teléfono 85479.

A-29-14
CIVILQUINTO JUZGADO 

concedió posesión efectiva he
rencias Herminia Albornoz 
Gutiérrez y Eleodoro Cifuen
tes Mora a Eleodoro Segundo, 
Ana Julia y José Miguel Ci
fuentes Albornoz. Secretario.

A. 28114 
QUINTO JUZGADO CIVIL 
concedió posesión efectiva he
rencia Elena Fructuosa del 
Carmen Pizarro Núñez a Juan 
Francisco Valdivia Núñez y 
Juana Heriberta de las Mer
cedes López Núñez.— Secre
tario.

Chile

esqul-

6282

recetas

■VI-68

INDISA
SERVICIO MEDICO 

DOMICILIARIO

PARA 
ADULTOS Y 

NIÑOS

NOCTURNO 
Y SABADOS. DOMINGOS 

Y FESTIVOS

FONO: 461860

“Mademsa" tipo 
I 53.615 ^Montenegro 
I Francisco, motor

“Asea’’

c Avila Durán, Evaristo. Sol
dadora eléctrica, “R. P.", sin 
número visible, sin cable — 

—_______ _____ 57.590 c| Binder Robles, Víc-
C.10-VI!24¡ tor. Máquina escribir, portá-

I til. “Voss" S. T. 32, N.o 
COMPRO MAQUINAS DE 138906, con estuche plástico; 
Escribir. Sumadoras, Calcula- y rifle “Remington”. modelo 
doras. Pago en billetes. Teléío- | 550—1, con mira telescópica.— 
no 497288 y 85479. i 60.270 c Duk Monteemos,

C. 22-VI 24 i Nadin. Cabeza máquina coser, 
VENDO MAQUINA DE ES- , "Singer”. N.o W-822733, sin 
cribir y sumadoras. Bandera tapa y sin bobina; v remalla- 
517, C. 22-VI.24 -1— --------- -

=_ _________  __ _____ ____ r 55.290,
Í697 (paradero ’ N.o” 5 Av. Vi- i c Salinas Pérez, Luis. radio 
cuña Mackenna। ante Marti- 1 “Grundig”. N.o 640219. mode
llerò Público don Sergio R. ! lo 97-USA: radio “RCA Victor", 
Ravanal Valenzuela, efectúa- ¡ modelo 5-X-44, N.o 19101, 
rase remate especies embar- | marco quebrado: enceradora 
gadas en juicios ejecutivos se- “Sahid”. N.o 10789. motor 13 
guidos por Servicio de Segu- HP.. 220 v., con cordon y en- 
ro Social en contra deudores chufe: máquina coser, pie, 
indicanse: Exped. Rol 59.929 "Singer”. N.o B 815473. accio-

Avila TVitrán Wvaricfr» .CInl— ' v

38) Peinados, belleza y 
modas

PELUCAS. PESTAÑAS TODA 
clase postizas, 'pelo natural. 
Genera] Barí 115. Providencia

dora calcetines. “Beka”, N.o 
125017. sin motor.— 59.932
c Estay Salas. Oscar. Radio 
portátil, “Metz”, con tocadis
cos. N.o 5358.— 57.993. c|
Heim Fuentes, Carlos. Maqui
na lavadora. “Mademsa”, N.o 
5517, esmaltada blanco, sin 
rodillo.— 60.275 c¡ HerreraUCIieiHl Düll 11J. XT.UVIMCJIUáa -- - --------------

altura 600, fono 43145 Compro Bananiondez. Jorge. Balanza, 
pelo largo. * ------ 1 nnvtnn”

RENOVACION DE DIRECTI- rase al deudor, 
va — En Santiago, a 16 de Aninat. para que _ ___
mayo de 1968, a las 20 horas, ma adeudada dentro del pla- 
en calle Lira 910, 5.o díso. y zo de 30 días bajo amerce
ante el Inspector del Trabajo, bimiento de serle rematada la 
señor Raúl Fidel Hurtado Al- propiedad hipotecada para 
varez, se llevó a efecto la elec_ satisfacer el crédito, intere- 
ción de la nueva mesa direc- £es V costas, si así no lo hl- 
tiva del Sindicato Profesional . ciere- Respecto demanda eje- 

......... dw cutiva contra codeudor soli- 
? por cuerda 

; primer otrosí, por 
acompañados los documentos, 
con citación; segundo y 
cuarto otrosí, téngase presen
te: tercer otrosí, como se pi
de; quinto otrosí: np ha lu
gar. Rol 12.591.— Juan RI 
vas L., Juez Eisa Fuentes, 

A Secretaria. Cumplidas exi- 
CON FECHA 20 De’ MAYO' gánelas procesaos, por- reso
rte 1968 ante el Insbectar de 2’ mayo -1?68,- Juz’ 
?rSo£CSeñOílevÍSíreSín?a i togales^S'Tel

¿ ZrSlaS'Sí^, ^Ónprife™
Sindicato de Inspectores y Eb io quince respectivo — Elsa 
PP. déla Asociación de Due- , Fuentes. Secretaria. ~ 
ños de Autobuses y Microbu- | 22 majo de 1968 
ses B. O’Higgins en Carrera 
86. a las 23 horas, quedando 
el directorio constituido de ¡a ornjTn 
siguiente manera: Presidente, I 1 
Sergio Alarcón U.; t
L^“Ál«riarr C • Tdir^to?t o“- ' S°"c’os° a Hermán
¡fe fefe p - diri-tor CarlM Manuel Troncoso Worlzman v 
CjF Cx’ ‘c ’v. c> a cónyuge Esperanza W’ortz- adasme N. Se hace la u n;an Toperberg. Inventarlo 
H “"V'Lttoolo 378 de' ¿odmo solemne practicaré 3u actual, 
del TrataI 15 hor“- SKm*ri°-

A. 30114

Comerciantes Ambulantes , - . , .----
Rodado, período 1968-1969. que i úano dedúzcase 
dando constituida de la s‘ . pr:"'í
guíente manera: Presidente
Humberto Aliaga; secretario 
Oscar Chandía; tesorero: En
rique Ramírez; directore» 
Luis Faúndez y Juan Barrera. 
Se hace la óreseme publica 
ción de acuerdo a la ley.

A. 3014

A-29-14 
JUZGADO LETRAS BUIN 
concedió posesión efectiva he
rencia intestada quedada fa
llecimiento Manuel Arancibia 
Farías a hijos legítimos: Ir
ma. Aída. Margarita. Juan 
Olga, Rosa. Manuel y Carlos 
Arancibia Pedraza. este últi
mo fallecido representado doj 
sus hijos legítimos: Rosa, Car. 
los. Juan, Ana y Luis Aran- 
cibia Castro, sin perjuicio de
rechos cónyuge sobrevivientí 
Julia Pedraza González.— Se. 
cretaria.

A. 29 14 
QUINTO JUZGADO CIVIL 
concedió posesión efectiva he
rencia José Miguel Saa Ley- 
ton a Argelia Ana Rosa. Ana 
Rebeca del Carmen v José 
Adrián Saa Berríos. sin per
juicio derechos cónyuge Edel- 
mlra Adriana Berríos Gutié
rrez. Inventario solemne prac
ticaré 30 actual, 15 horas.— 
Secretario.

JUZGADO

Buin,

A-29-14

*esiöenie ¡ ^*^**'*v CIVIL
tesorero concedió posesión efectiva he- 
peretario* rencia. Germán Humberto

A-29-14

ESTUDIE
en su casa
B Asegure su
■ PORVENIR

A-29-14
QUINTO JUZGADO CIVIL 
concedió posesión efectiva he
rencia Miguel Angel Padilla 
de la Maza a Trapial Nicolás 
Miguel Padilla Garrido, sin 
perjuicio derechos cónyuge 
Berta Swart Rothemburg.— 
Secretario.

A-29-14 
QUINTO JUZGADO CIVIL 
concedió posesión efectiva he
rencia Roberto Báeu Zanhue- 
za a Roberto Patricio. Maria 
Estrella y Mario Alejandro 
Báez Contreras a María Jovl- 
ta Contreras Contreras. In
ventario solemne practicaré 30 
actual, 15 horas.— Secretario.
  A-29-14

A-29-14
CON FECHA 3 DE JUNIO DE 
1968, el Sindicato Profesional 
de Choferes de Microbuses 
“Providencia - Los Leones", 
procederá a renovar la direc
tiva, por el período 1968-1969. 
Dicha renovación se llevará a 
efecto en Víllagra 7685, a las 
10 horas, a las 16 horas. Y se
rá presidida por un Sr. Ins
pector del Trabajo. Se hace la 
presente publicación de acuer
do al Art. 378 del Código del 
Trabajo. Santiago. 28 de mu
yo de 1968.— El Secretario

PIDA ESTE LIBRO

GRATIS

abrí*'»«? diversas
NOVIOS: COMPREN SUS 
argollas-en la fábrica más an
tigua de Chile. Casa Sostín. 
Nueva Ycrk 66.

C. Indef.15

“Dayton". N.o 85—110692381, 
sin poruña.— 58.255 c In
dustria Luminotécnica Bona- 
lux Ltda”. Reprs. legs. seño
res Eduardo y Carlas Soler 
Manfredini. Compresora, “No- 
lirfoll”, Modelo 2—E—5 N o

REMATE^- 30 MAYO PRO- 1243. con motor “ñterling”, 
Ximo, 16 horas. Secretaria Se- Modelo 87137, para 300 libras; 
gundo Juzgado Civil Menor !------- =’ • —
Cuantía Santiago. Bandex-a 
361, remataré propiedad Ata- 
cama 9176. Las Barrancas. 
Mínimum será suma de 
E° 6.119; precio resultante 
pagadero con E° 4.500 conta
do y saldo 2 cuotas iguales a 
6 y 12 meses plazo. Interesa
dos acompañarán garantía en 
dinero efectivo, vale-vista ban- 
cario o consignación cuen
ta comente Tribunal per 
E° 611,90. Otras bases y ante 
cedentes en juicio “Quinteros 
con Mondaca” de este Tribu
nal. Sylvia Campos. Secreta
ria.

48) Remates y 
Citaciones

A. 31138

REMATE DE CASIMIRES. 
Orden Patricio Ramiia. Ala
meda 3125. 27 al 31 mayo. 11 
horas, Germán Geell, Martilie
ro.

H.1O43. sn í'-pton

Plores y AlBeíaMMai>li?ft fe 
Roles. ConipreS?
bbroe ; K o; Sora ‘«rjífe 
»copiado N„ «a -A. 
con niangue?J0868««. fe» 
de Péndulo «1 61f,ri» clrj?'- 
™n moto°’fefera»n:aC!3‘1,«

3 H?u A 
ra Raunann" n " 
motor acoplado ■■L1103.cÍ 
vU&2»Pn- ‘uft J 

no“-™ 43 2 Hp talad''"* d°ío “ ’felfee .1'?^ 
Sa’nVr’.'.

eléctrico sin “ n.?’
N.O 277- S8
'■Westinghouse.?^ »1«'^ 
calculadora31.973— «.oh““« N, 
blo. Héctor Si
na Registrador
eléctrica, sin ním». wa’'onji» 40.337 JoX^feW": 
sé. Soldadora eiécfru Jo» ¡a” N.o 6732a40ec^Ca 
lado, y otra soldadS1','».

. sln numero vlslbi. cable - _ 43 014 ci S »? da 
Galaxia Llda. rÍd, fe1»« 
berta Castañeda efe ' Alianza "Somar" ?r o 
42.962 c Metalífera n1’’-' 
Ltda. Repr lea 
vattore
cribir ‘Ünderwood’’ 7T 
N.o 11-7884606.—/ ’

i-

S’Ï'À 

del 
di$cUÍ

:(íS»r

«!»■ i -
Sdente. ' 
; reeinP1, 
Jbido 

^tntíin

f*'q
PjKlon 

””
»attore tferpa Màqfe,6,i' K» ' 
cribir "Undereood’T”1 * Coé' 
N.o ll-7884606¿_ ' >1', í-fe
Molina Guerra, Herfe122.'- 1
fra burnt lia circular da' fe lit’ ca visible, con motoA”? f- 
Motor- N.o D.23159; fe S 
marca y sin número M? Í i»- 
moldear madera; serratilo 
cular. sln marca y
visibles, con motor "S.“’ S * 

y „ocho bâti rjj surf 
7... tinta tan», ’osles, i 42 698 c.| Palacios H». wife5’ rrera. N«tor Dagoberte. ï

dio con tocadiscos “Rn< S co

visibles, con motor “s“fvÏ 
N.o 4105706, v 
carpinteros, distinta,” ZS 
nos— 42.698 e.l PalscÄ"

feie
fe,: suri

con tocadiscos “ROA ÍS 
tor N.o 1084— «raí 
Pkcso Pesse José. 
cortar fiambres, eléctrica 
tfenbnrp’” sin »m'™—1 ^,’r

de CK*

ttenborg”. sin número H M.n ble.- 43.964 cj Pneto’cS íí \ 
ley. Octano. Sofá y tilín í * * “ 
orados cretona floreada- w . a 
dio -RCA Víctor", am „j,™ 

gabinete bakelfo

I Un ten 
;de¡ P°

dio “RCA Víctor’ 
ro visible, g 
blanco.— 4___ ,,
Román, Alejandro. ju¿uen 
eléctrica “Sindelén" N.o 30891 
motor ‘‘Elektrokovina" N.iiiiuvui -oieniruAovina kj 
51110, y pistola “Hispano" ¿ 
número visibles.— 43 289 e. 
Sánchez Garling, Francisco.

43.289 c.

nada pedal, cuatro cajones; y 
lavadora “Bendix”. automati-1

ßlj.O P2 
jreasciac

Televisor de 23’, 
N.o 560541-W.— ___ ...
Sánchez. Sánchez. Carlos. Ra liw'utan 
dio “RCA Víctor”. mcW aiso*2 
5.X.44, do.s bandas, sobren» tunal« 
sa. sin número visible, m 
cable, faltándole enchufe. 1 
tocadiscos “RCA Víctor", Se plan 
ríe K 436552 — 42.920 c.1 P» Servicio

“Emeson" 
42 964 c

sii que 
i;;io’ica

ca N.o 00603, modelo W_G.H. I cledad Martina Soler y (S 
EFP. (Sindelén) .— 58.905,¡ Ltda. Reprs. legs. Juan Mw
c Vargas Sandoval. Máximo, ¡ f|na Ronzi y Juan Soler Fríe 
estufa gas licuado, “Famasoi”. di!. Cinco rodillos acero piq«r.» , »»4 zl r. A "M A Ó T w. A . ... ■ -

dcete 
j inciso 
¡e exprt

estuia gas iicuaao, ramasoi . qu. cinco rodillos acero pn (.que si 
válvula seguridad N.o 427953. máquina laminadora, sin iw K de lí 
El Secretario. Icón largo 1,35 m. y dlámifl । tonta
RESOLUCION S.o JUZGADO ! «fe,¿^¡-«1 .J.19SI

■1Eg-
?Ia.°u1 i filando

RESOLUCION S.o JUZGADO °,2’ — ,,tE
Traba jo, Día 30 mavo en cur- | c- ,Suc- Nicolás Duran_Valej 
so. 15.30 horas, en Bodegas | ™ela. Hepr. 1 
ejecutante. Agrícola N.o 1697 Durán Valenzuela. ----- 
(Paradero N.o 5 Avda. Vicu- , l®v2j°ra , Madel^a No -2fe 
ña Mackenna’. ante Martille- «0,«0» s“'’ Nicolás -.•!
ro Público Dn. Sergio R. Ra- I Valenzuela. Repr. leg. Robe , -T, , , - ■ nuron v/olz>nniA10vanal Valenzuela, efectuaráse | 
Remate especies _____'
en juicios ejecutivos seguidos 
por Servicio de Seguro So
cial contra deudores indican
se Exped.- Rol N.o 55.067 
c Contreras Molina. ¿

40.408 C.l
; fijando 
E que 
£15 «CEvaieilóurid,. rvcpi . icg. IV,UW

to Duran Valenzuela. Máqii' ■ ’ “ 
na coser “Singer” No G ' 
rzáz45i - 43.201 cl Trades ^cl, 
v Molina. Reor. leg. Humber “öenel 

- ' Roman «e 
model «i» y 

..00 lobten« 
i.M lecha ■

embargadas |
! y Molina.
i to Molina Preter.
I “Precisión Hispana” 

áVAUHua, Ju¡na.’lA. N.O 10006Ó. para 1.
Máquina coser, pie. “Singer”. K8TS., color plomo.— V .. . ' . ■ \ 1 o I A En Iaz»H a 1 IMaquina coser, pie. "Singer . 7“ Vnw i. MIP
Ko RA-80314Q; radio portat,!. : Vata-h e»10

— • „ —. Dos mueble atampo
■Mademsa”. seis ca n, la :

“Sanyo”, N.o R-31396. 8 trän- : fix. Kepr. xeg 
sistores; radio portátil. “Sie- ' lech Traburzy^ 
mens”, sin número visible, de- . metálicos rmens , sin numero visible, de- lurmnuuc .
teriorada; estufa gas licuado, jones cada uno’ . hucisc
"Mademsa”. con respectiva I color plomo, sin 1 ■— eís estí
válvula y cilindro gas. para secretarlo. -

«.vn.CATO VKÓtóiOSIl -,3*
60Í13 " 54’.M3 ecfefefelfe da Empleados y OW«<J w„, 
dez. Manuel Albino. Máquina Restaurante Bolie ariinari
descarnadora cuero, “Fav”. gón” Soc. Ltda.

la Kgrs ; y maquina encera- , 
dora eléctrica. “Sindelen”. N.o SINDICATO í-z de Empleados y

B sabem
esmeril, dos cabezas, “B M. 
I ”, tipo C N.o 3418; compre
sora, "NohrfoH", N.o 857, con 
motor “Sterllng" N.o 37128; 
carro arrastre tres ruedas; 
soldadora eléctrica, sin marci 
ni numero visibles, color ver
de con dos ruedas, mascara 
y cables; taladro eléctrico, 
“Telerei”, con motor “Mocar”, 
N.o 123 138; equipo soldar oxí
geno, completo, con dos tubos, 
color azul; soldadora punta, 
sin marca ni número visibles, 
color amarillo; cuatro torni
llos metálicos, “Record”, N.o 
2—A y tornillo “Record" N o 
2: dos estantes metálicos, seis 

"“c; cuatro me
sones estructura metálica, cu
bierta madera; motor eléctrico 
Farm. N.o 10837; 4 prensas car
pintero v extractor mecánico.— 
58.731 c Net Luttecke, Ana 
María. Refrigerador, "Madem
sa”. N.o 95389, esmaltado 
blanco.— 59 442 c| Orrego Ba
ños. Hernán. Radio 1 Philips", 
N o 774, con tocadiscos; radio 
“Philips" sobremesa nú- 

1858; espejo 0.95 
x 1,50 m., biselado, con mar
co: refrigerador "Mademsa" 
seis pies, N.o 42.745. sin tapa 
congeladora.— 57.196 c Suce
sión Trineo Blossin. Repr. leg. 
Jaime Fillol Basabe. Motor 
“Schorch”, Nx> 10528, tipo LK 
22 4. 1420 rpm.; motor “Brown 
Boveri’, N.o A. 608537. tipo 
ME 24. 1390 rpm.; quemador 
petróleo, “Romeo Oíl", N.o 
396; caja cambias, para "Che
vrolet", N o 590328. tipo K. 
14—8; pirometro “Heraens”, 
N.o 39503; y piròmetro para 
1 000°, sin manea, oolor negro, 
57.048 el Sucesión “Irineo 
Blossin. Repr. leg. Jaime Fillol

48-27-28-14 puertas cada uno;

31-V

VIAJE UD. A CONOCER LAS
BELLEZAS CORDILLERANAS DEL

CAJON DEL MAIDO
Salidas cada 15 minutos — Desde las 6.20 

a las 22 horas.
Todos los días a El Volcán — San Alfonso — Vizca
chas — La Obra — Vertientes — Canelo — El Manzano 
— Rio Colorado — San José de Maipo — La Pata del 
Diablo — Melocotón — Ingenio — San Gabriel — Rome
ral — Planta Hidroeléctrica Los Queltehues. Se hacen 
viajes especiales a Lagunillas (canchas de ski). Baños 
Morales (Medicinales), Embalse El Yeso, zona de pesca 
y caza.
Informaciones ▼ reserva de pasajes, en
RAMON CARNICER N’ 21 - Fono 394059

ASOCIACION TAX1BUSES SANTIAGO 
SAN JOSE DE MAIPO

Remíta su nombre y dirección y recibirá 
GRATIS el libro GUIA DE ENSEÑANZA, 
-de.68 páginas, con los.programas de los 
.55 cursos que enseñamos por correo:

aquí
ESCUELAS LATINO AMERICANAS

reunión general de^soaos i» . 
ra e¡ domingo 2 deJS i trio el 
las 10 30 horas en P”“, 11Uj 
segunda citación Tabla. » i5m' 
ción de la directiva q VW- 
rá los destinos de

RESOLUCION 6.0 JUZGADO i cKada f
Trabajo: Día 30 mayo en cur- Tn.npf.tor de ]a Inspecc^j

N.o 340. con respectivo motor 
acoplado. 52.177. c Martínez 
Oliva. Tomás. Revólver, “Colt 
Pocket Positive” N.o 90238, 
calibre 32.— LA SECRETA
RIA.

fe 'ir

N.o i

so. 15 horas, en Bodegas eje
cutante. Agrícola N.o 1697 
(Paradero N.o 5 Avda. Vicu
ña Mackenna). ante Martilie
ro Público Dn. Miguel Herre
ra L., efectuaráse Remate es
pecies embargadas en juicios 
ejecutivos seguidos por Ser
vicio de Seguro Social contra 
deudores indicanse: Exped.- 
Rol N.o 39.638, c'Durán Va- 
lenzuela. Roberto. Radio “Mit
subishi". sin número visible, 
ocho transistores, con estuche 
cuero café. 40.673 c'Segovia 
González Gonzalo. Cuatro es
tantes metálicos. “N. A.”, seis 
puertas cada uno. sin llaves.— 
EL SECRETARIO.

C 29!48 
RESOLUCION G.o JUZGADO 
Trabajo: Día 30 mayo en cur
so. 15 30 horas, en Bodegas 
ejecutante. Agrícola N.o 1697 
(Paradero N.o 5 Avda. Vicuña 
Mackenna). ante Martiliero 
Público Dn. Sergio R. Rava- 
nal Valenzuela, efectuaráse 
Remate especies embargadas 
en juicios ejecutivos seguidos 
por .Servicio de Seguro Social 
contra deudores indicanse: 
Exped.- Rol No 41.202. clAc- I 
cini T_ 
“Oppici’ 
tos.

coi 
tadso; e 
» funda 

inspewivutn cosa, 
Sergio Media teos ui 

■ “ Sos pro!

cual será controiau» r .
Inspector de la trabajo señor Srt
Acuña.— a «cretalá Ji-pg 
JUZGADO MENORES AO« t*, „

$
Solicitantes
Riveras Poblete y — 
Silva. Secretario^ fco, nlT

55) Citaciones Comp- 
nías de Bombe^_

■■Providencia . pc^ ia c» 
señor capitán, ¿to s „j 
pañia a ei«cicl° K , las 
coles 29 d^.f^reuíión. < 
cuari¿l. Uniforme de vab

Cito » 1^“n"J‘?érccies.
PuntíÍr'»»

i-* ente; 
íúebe ef( 
sn una 
ídn asi-

“ L^tra 
el ™ rúan

J. N.u 41.202. vlAc- । 21.30 horas. 
Poggi. Pedro. Lonchera , plaza Ercilla- 
¡ci” tres compartimen- j trabajo. El

43.759. c Brito Lagos. n
Raúl. Refrigerador "Socorel”. NOVENA COy-, _ por 01
Serie 3-51, sin número visi- hpr v Abnegación 
ble; estante metálico, verde í’aD1

'fefclt 
fe® °1”“

El ÁyudMtog

rJet’nc

Tenedor de Libros 
Contabilidad 
Empleado de Banco. 
Gerente Comercial 
Inglés con Discos 
Periodismo 
Taquigrafía 
Aritmética 
Dactilografía’ 
Pr of. Corte y Conf. 
Dibuj o Artístico 
Dibujo1 Arquitect., 
Caó£A.turas é Hist. .

Mecánico de Autos ■ 
Electric, del Auto 
Motores Diesel 'w 
Construcciones' 5 
Obras Sanitarias S 
Técn. Refrigerad. | 
Fotografía
Técnico Químico ■ 
Técnica Avicultor ■ 
Técnico en Petróleo ■ 
Técnico^en Radio H 
Transistores -T. V, |fi

Estad« 337 • 5 p. 01519 Cías. 862
«AHTIABO

«nviarrrj» tRATIt el libre GUIA DC ENSEÑANZA

claro, tres calones; máquina 
escribir. “Smith Corona", por
tátil. sin número visible, estu
che metálico; v cala fondos. 
“Bash” N.o 12114. con pedes
tal madera. 41.469. c Carran
za Fuentes. Luis Demetrio. 
Motor eléctrico, chico, sin 
marca ni número visibles: y 
mueble cocina, dos cajones y 
dos puertas, colores blanco y 
verde. 43.015. clCastiUo Villa
lobos. Emilio. Máquina escri
bir. “Remington". H. 6039 
No H.T.R. 115201-C. estuche 
plástico. 41.264 c Ciudad Var-

NOVENA 
ber y den del seno: felcio >1 p. 
la Combadla a a las J >| 
el jueves 31)/e ¿nifonn« * dt a 
horas. Tenida uní ,
trabajo: Punto u,
al Cuartel.— '
terino. 
prlmera CLA. 
ros “Deber

.jacios
|¿rTatt 
«h 'Z11 i51!*

t de «oM?J fe'í' cons'm<? ’atej 
rub __ C1to a ,
Bomba Santl^prr¡cio Para ÍMUh, Comnañi* a el««" m>yo. CJ» 
día miércoles "„„¡lornufe ' "
I5.S j-feC y-'

cu*so QuUinKTcns*

'Luaoucv. v uiuudu v ai - . -
gas. Carlos. Dos gatas hidráu- orv-T« cía. DE b 
licas; una marca “Prednant". , „ Guara
Modelo D.1621. 5 toneladas, v „Salv,a^?H“ De orden 
otra “T.M.I. Orjado”. sin cito » 111 C
número visible color morado. , D^recE3iñ extraeré10®,’ 
42 016. cCpncha Quezada. De- | miérco-f '

i <-OT»tnSáán_ 1
metrlo Máquina escribir, por- , 
tátil, "Triumph Gabriele”. N.o 21 
2022346. con estuche. 42 402.
cICox Urreiola, Carlos. Radlo- 
electrola, ."Ftalico”. N.o 69(X

- rSy ® 

a ft !a cT p»r J’Dlpu ^..nrdlnáf A >4« 
fe»'?' L, 

l«¿1 
•»mili
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National"

■ el Gobierno tenía con el per
sonal de la Salud.

En lo que se refiere a las 
i horas extraordinarias, ellas 
. pasarán al horario normal ...

El señor MONCKEBERG.— 
No se entiende nada.

La señorita LACOSTE.—...o 
sea, se suprimirán para finan
ciar este mismo convenio, en 
el que todos están de acuer- 

। do. Me parece que es acuerdo 
del gremio que se eliminen las 

1 horas extraordinarias diurnas 
para financiar este nuevo es
calafón. pues este trabajo se 
hará después de la jornada 
diurna.

1' El señor MONCKEBERG — 
Ahora sí que uuedó enredado.

La señorita LACOSTE.—Es
to es lo que dice la redacción 
del veto, la que fue revisada 
por el gremio, a solicitud del 
cual se hizo así.

Nada más. señor Presidente.
El señor MONCKEBERG.— 

No se entiende nada.
' El señor VIDELA (Vicepre

sidente).—Tiene la palabra la 
señora Lazo.

La señora LAZO— Señor 
Presidente, cuando se discutió 
el artículo F. no quise Inter
venir precisamente nnrque oue 
ría llamar la atención de los 
parlamentarios sobre el hecho 
de que la sustitución del inci
so segundo del artículo Io. evi
dentemente. perjudica al ner- 
sonal del Servicio Nacional de 
Salud, poroue en el artículo 1° 
del proyecto oue desnachó el 
Parlamento estaba incluido es
te Servicio: en cambio, con es
ta sustitución, aueda excluido.

Por otra parte, debe tener
se en cuenta aue. anteriormen
te. los días festivos trabajados 
por el personal del Servicio 
Nacional de Salud, éste los ga
naba como horas extraordina
rias. v como ahora se supri
men 4 días festivos, la gente 
tendrá oue trabajarlos como 
días 
que 
miento a lo — ---------
solicitaba Los oue estuvimos 
en una de sus reuniones ha
ce pocos días v los oue ho
mo- hablado hov con los di_ 

• rigentes, sabemos oue la re
dacción de este veto tanto 
en el artículo l.o como en el 
__________25.0, nerindica al 
personal del Servicio Nacio
nal de Salud. Por lo tanto, 
queremos una aclaración de 
parte del señor Ministro p”- 

¡ ra oue nos explique este fi- 
¿ón aei vci-v vi* ' nanciamiento sobre la base 

... raniáo en cuenta, al ¡ de las horas extraordinarias, 
W nín rlenitivo las ' 10s Que. por su clase dp fun. ,d!-í peísonll de la i cionaralento, siempre ha te- 

» ae> p . nido ese Servicio.
i El señor PALESTRO— Pi- 
i do la palabra.

El señor VIDELA (Vice
presidente).—- Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor PALESTRO.— 
ñor Presidente, es. más 
nada, para confirmar lo 
cho por la comnañera Car
men Lazo. Nosotras, las so- 

---------- cialistas. conocemos la desas- 
, etcétera, idea contenida troza situación económica de 
i .---- ------- o vrnmmií. los Dersona]e<; d¿j Servicio

Nacional de Salud, y tenemos

. la observación 
articulo 22, 

cativo manarle una^voeQft agregarle una 
ílfe p»'»brB-

S p»iabr“' 
gSdeb»«- 
(íI%a£ioD- la cámara, 
fe ParCiCeobservación.

CvIPEM (Vicepresl- 
votación-

votación en 
f(ftluadamira dio el si- ¿' SSS“* Pur U aru-

.noELA (Vicepresl. 
la ObseI'

¡i del ElK““'oúser' ación 
al articulo 25.

¡SgíW¿OXTESPido 
iVicepresi- 
palabra Su

«5- voNTBS.— Señor 
R? e «lo del Bjeeu- 

. articulo 2a 
Congreso Na-

ei resultado"SoiS í
dSfe «de re-
ftá <>’oS fe-
fe; 6er’

W11M ¿ tu aún cuando ex-
> carro i' <’ P^0 w nrnnone ésta

411a Í • con' 
r?fefeOpor-eTGobier-

A. n. f'a 11 api .c^rvicio Na-

el artlcul°

-Testaba peor con-

STorlT»

-ldt„ ,1 señor Ministro “ __ enriro ¡OS

algunas.dudas, 
'*“« a no estuviera e< 

«ivez^/»“ueltas por un DiPU- 

'don
.gl señor Ansletal

acuerdo.
cho banc» > 
tos tana, cailt- alarlos Ministro,
>erto. Rs, .hsuelU
“RCA S 
« 933 c.

MáqulU 
Çtrica, "W|. 
Jinero vi$|,
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(De 11 a 3.57 Horas del Viernes 17)
PRESIDENCIA DE LOS SEÑORES VALENZUELA
VALDERRAMA, DON HECTOR VIDELA Y STARK

SECRETARIO, EL SEÑOR KAEMPFE; PROSECRETARIO, EL SEÑOR LARRAIN
(VERSION OFICIAL)

(CONTINUACION)

ordinarios. No creo 
este sea dar cumnú- 

aue el gremio

- - o.shn vario, señores DI- artículo

. ““ ”,lh» L’oinüte » f” "t'° PÍPU" 
e, bat!St' participado ei’

JUM ’“"„niño en cuenta, a! j
N.o 30837;

vina" N.í p u- '■
Ispano", ‘aj^es 

43 289 c.
FranciicO; 
“Emeson* 
42 964 e

í'(implo, la facultad al 1 
¡jira parece obvia, como |

« pero.£ 
larta, 8,
•” mo(W m wta vez? ¿G se Lra • i facultad permanen- 

jn que el Presidente de 
11.nrnrpria n modifl-

nosotros, los Diputados demo- 
cratacristíanos, estaremos fir
mes con la posición del Go
bierno.

Nada más.

—Hablan varios señores 
Diputados a la vez.

E1 señor SILVA ULLOA.— 
Pido la palabra.

El señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Tiene la palabra 
el señor Silva Ulloa.

—Hablan vario 
Diputados a la vez.

señores

El señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Señor Palestro. se
ñor Valdés Phillips, llamo al 
orden a Sus Señorías.

El señor SILVA ULLOA — 
Este tiempo no me lo cuen
ten.

disposición pertinente, que hoy 
día se señala en la observación 
y en base al ahorro que exis
tiera en horas extraordinarias, 
estableciéndose un tope de...

El señor SILVA ULLOA.—* 
Pero como está redactado re
sulta que destina sólo las eco
nomías.

El señor ZALDIVAR (Mi
nistro de Hacienda).—... hasta 
un 35% de las economías que 
se pueden producir. Lo que su
cede es que el rendimiento del 
artículo 121, equivalente al 
35%. no creemos que pueda 
sobrepasar los 6 ó 7 millonea 
de escudos en el presente año.

El personal del Servicio 
Nacional de Salud conversó 
conmigo cuando el provecto 
estaba en la Cámara, de Dipu
tados. Yo me comprometí a en
viar este veto. No se pudo ob
tener que la idea contenida en 
una Indicación presentada en 
el Senado fuera aprobada allá: 
a pesar de haber contado con 
el apoyo del partido de go
bierno. fue rechazad®, porque 
no se tenía la mayoría sufi
ciente para aprobar el criterio 
sostenido.

Yo he sido requerido por el 
señor Subsecretario de Salud 
para reiterar «?sta Indicación. 
Y viene en el veto, porque es 
más favorable para e¡ perso
nal del Servicio Nacional de 
Salud, pues da la posibilidad 
de aplicar esas nuevas estruc
turaciones con anterioridad, 
mantiene los quinquenias y su 
redacción corresponde a la oue 
ellas pidieron. En definitiva, 

aclara el convenio a que se 
llegó con el gremio de la sa
lud.

E>a es la razón fundamen
ta) por la cual se presentó es
te veto.

z El señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Tiene la palabra el 
Diputado señor Valcnzuela. 
don Ricardo.

El señor SILVA ULLOA.— 
¿Por qué no explica el inciso 
final, señor Ministro?

El señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Señor Dipuiado. ea 
la Mesa la que dirige el de
bate.

El señor VALENZUELA (don, 
Ricardo).— Señor Presidente, la 
intervención del señer Minis
tro de Hacienda me ahorra re
ferirme a ciertos argumentos 
que pensaba dar en relación 
con las observaciones hechas 
presentes por mis Honorables 
colegas.

Quiero referirme especial
mente a las afirmaciones de 
mi colega señor Cesar Godoy 
acerca de las horas extraordi
narias.

Creo, al respecto, convenien
te destacar que el Ejecutivo 
vetó el artículo 25. oústituyén- 
do]o. pero no observó ei articu
lo 24. que en su primera parte 
alce- "Declárase que €1 articu
lo 8° de la ley NQ 16.605 ha 
regido y continuara rigiendo 
para el personal del Servicio 
Nacional de Salud. . Y esa dis
posición de la ley NO 16.605 
—que dice a la letra. ‘Los tra
bajos extraordinarios que efec
túe el persona] de los Servi
cios Públicos, no estarán suje
tos a la limitación de horarios 
nocturnos o de días festivos 
establecidos en el artículo 79 
del DFL. N’ 338, de 1960.”— 
nos está señalando precisa
mente. que para este nersonal 
del Servicio Nacional de Sa
lud no rigen esas limitaciones 
establecidas en el Di-’L. 338. o 
sea. en ej Estatuto Administra
tivo. por las razones que ha 
indicado el señor Ramón Sil
va Ulloa, de poder deponer en 
caso de epidemias o de circuns
tancias extraordinarias del 
personal adecuado *n horas 
extraordinarias de uabajo.

Por otra parte, en cuanto al 
financiamiento. el veto no dice 
en el último inciso que la re
estructuración se financiará 
exclusivamente” con las eco

nomías No emplea esa pala
bra limitativa, sino que expre
sa que se financiara con las 
economías y con los recursos 
otorgados por el ai’ticulo 121 
de este mismo proyecto de ley. 
O sea. está señalando una 
fuente de financiam.cnto pe
ro no la exclusiva, porque 'tam
bién. y esto lo sabemos per
fectamente bien los que hemos 
tenido actuaciones en la Ad
ministración Pública, que hay 
una fuente de financiamiento 
y es la que indicaba el colega 
señor Daiber. cuando decía 
que se trataba aquí de dismi
nuir el número de cargos que 
existen en la base de esta pi
rámide que corresponde al per- 

úel Servicio Nacional da 
Salud. Porque en los grados 
altos hay muy pocos cargos
eo cambio, en los bajos hay 
muchos, lo que significa que 
el personal del Servicio Nacio
nal de Salud, en su mayoría, 
ve muy disminuidas sus rentas 
a tal extremo, com- explicaba 
en otra sesión a propósito de 
este problema, que ha habido 
necesidad de asimilar mucho 
persona] al sueldo vital, por
que en sus grados estaban con 
rentas inferiores al vital.

Este Gobierno ha sido el 
que ha hecho Justicia a loa 
trabajadores del Ser-”rio Na
cional de Salud, al proporcio
narles por lo menos el derecho 
de tener e] sueldo v\tal y no 
el que les correspondía a loj 
grados respectivos en que es
taban asignados.

De allí, entonces, que esta 
flnanciamiento no es exclusivo 
—hay también otras fuentes 
de recursos— porque se pro
pone la supresión eje los car
gos de grados inferiores en un 
número adecuado para poder 
producir lo que podríamos lla
mar una especie de ‘pirámide 
hacia arriba”, con el objeto do 
lograr que los funcionarios con 
muchos años de servicios pue
dan subir en el escalafón y en 
esta forma tener la posibili
dad de obtener justicia, lo quo 
es muy normal y convente r>: a 
en Ja Administración Públ<ca, 
de dar la justicia que corres
ponde a los funcionarios que 
han cumplido con su deber y, 
que tienen más años de servi
cios.

Quería dar esta ''xplicaclónt 
que, a mi juicio, tal vez pue
da satisfacer a mis colegas, 
acerca de esta observación qua 
se ha hecho, precisamente para 
dejar establecido un principio 
de justicia. Tengo conocimien
to. porque fui funcionario del 
Servicio Nacional de Salud, da 
todos estos problemas que siem
pre han tenido sus persona’es, 
especialmente el ad.-n<nistrari- 
vo y el de servicio, los cuales 
debieron sufrir gravas dificul
tades y situaciones muy hu
millantes con motivo de la res- 

i tructuración que se hizo en el

—Hablan varios señorea 
Diputados a la vez.

El señor SILVA ULLOA.— 
Señor Presidente, es efectivo 
lo que señala el colega Daiber 
respecto de que se anticipa en 
seLs meses la aplicación de la 
reestructuración en el Servi
cio Nacional de Salud: y no 
podemos negar los hechos oue 
tan claramente ha establecido 
el nreceoto sustitutlvo.

Sin embargo el colega Dai
ber debe considerar —él con 
mayor autoridad que nosotros, 
por ser módico— ouj1 ro se 
nuede prohibir ningún tumo 
de trabajos extraordinarios en 
el Servicio Nacional de Salud 
pues puede producirse upa epi
demia que haga necesario que 
trabaje Intensamente el perso
nal y lo va a realizar sin re
muneraciones. Esta es mi pri
mera observación.

justamente en conocimiento de 
los -funcionarios, pues quedan 
resguardas sus aspiraciones y 
los acuerdos existentes.

Quiero referirme, también, al 
inciso tercero de este veto, que 
alude al “Consejo Nacional de 
Salud”. Aquí es indispensable 
que se haga una aclaración. 
No debe decir "el Consejo Na
cional de Salud”, sino “el Con
sejo del Servicio Nacional de 
Salud”. La redacción actual 
puede prestarse a confusiones, 
debido a que la ley de medi
cina curativa establece un 
“Consejo Consultivo Nacional 
de Salud”. Entonces, esto se 
puede prestar a malas interpre
taciones. Por lo tanto, insinúo 
que se estudie la manera de 
solucionar este error, estable
ciendo que se trata del Con
sejo del Servicio Nacional de 
Salud.

El señor DAIBER. — Pido la . 
palabra.

El señor VIDELA (Vicepre
sidente) .— Tiene la palabra 
Su Señoría.

El señor DAIBER.— Señor 
Presidente, para satisfacer las 
ansias de información que 
tiene el colega señor Montes, 

Un señor DIPUTADO.— 
¡No las va a satisfacer nun
ca!

El señor DAIBER.—....apar
te de lo ya dicho por el se
ñor Iglesias, quiero señalar 
que este artículo, tal como 
viene redactado, en el veto, 
representa, en realidad, el 
sentimiento de los trabajado
res de la Salud y responde 
fielmente al espíritu con qua 
fueron llevadas las conversa
ciones ae fines del año pasa
do con el gremio, con la FE
NATS, incluso también con el 
Frente de Trabajadores “Ar
mando Becerra”.

Pues bien, en aquel enton
ces se ofrecieron diferentes 
fórmulas para mejorar los 
emolumentos de los trabaja
dores de la Salud, gremio que 
desde hace muchos años ha 
sido postergado. Una de ellas 
propiciaba una estructuración 
en profundidad, pero aquella 
fórmula no les pareció del 
todo conveniente y prefirieron, 
ellos mismos, otra de transac
ción; es decir, un aumento 
extraordinario en dinero, por 
______ ____ • i ios 
demás gremios, como ha suce
dido y se observa a través de 
las demás disposiciones de 
este proyecto de reajuste, y 
una reestructuración de la plan 
ta. pero no en profundidad, 
como se pretendía, porque se 
trataba de repartir un mismo 
fondo en forma distinta.

Por eso mismo, se llegó a 
un acuerdo con los trabaja
dores de la Salud para que la 
reestructuración se efectuará 
de acuerdo con las economías 
que lograra hacer el Servicio 
Nacional de Salud, para tra
tar, en esta primera etapa, de 
aumentar el número de grados 
superiores.

Creo que está en 
miento de todos los 
Diputados que las plantas del 
Servicio Nacional de Salud 
son extraordinariamente es
trechas en los grados superio
res; en cambio, en los gra
dos inferiores tienen una pla
taforma amplia, hecho que 
indiscutiblemente no estimu
la a nadie. No estimula al 
hombre que está trabajando 
desde hace muchos años, ni a 
aquél que quiere perfeccionarse 
y ascender dentro de los es
calafones.

Por eso. este es un primer 
intento para mejorar 10$ dis
tintos escalafones del Servicio 
Nacional de Salud.

De ninguna manera, en las 
j acuerdos con el gremio de la 
i Salud, ha existido el ánimo 
| de hacer una reestructuración

, puesto que 
I ello significaría absorber canti-

de horas extraordinarias”, y 
nada más.

Igual criterio se desprende 
de lo dispuesto en el inciso 
final del artículo 25 del pro
yecto de ley cuando expresa 
que: “la reestructuración se 
• financiará con las econo- 
“ mías que resulten de la 
“ aplicación de las normas 
“ señaladas en el Inciso prl- 
“ mero del artículo ante-

ser efectivo que. jnediante la 
modificación que se introduce 
por ei veto, se conseguiría en 
el Servicio Nacional de Salud 
lo que se llama la corrida de 
grados, no es menos cierto, 
también, que el financiamien
to se establece con cargo a las 
economías -en el pago de ¡lo
ras extraordinarias. Sabemos, 
desde hace mucho tiempo, a 
qué se refiere esto. La falta 
de personal en el servicio ha
ce justamente más necesario, 
en muchas oportunidades, tra
bajar horas extraordinarias. 
Entonces, no podría restringir
se a este solo rubro e¡ íinan- 
ciamiento de una mejor escala 
de grados, solicitada hace mu
chos años, por el servicio para, 
asi, en forma indirecta podría
mos decir aumentar .as posi
bilidades de obtener mejor 
renta.

Por estas consideraciones, las 
Diputados de estos bancos nos 
abstendremos en la votación 
de esta observación.

Nada más.
La señorita LACOSTE.— 

Pido la palabra.
El señor VIDELA (Vicepre

sidente).— Tiene la palabra Su 
Señoría.

La señorita LACOSTE. — 
Señor Presidente, es sólo para 
explicar que en el proyecto 
aprobado por el Parlamento, el 
escalafón empezará a regir des
de el 19 de enero de 1969, y 
que en el veto instxtutivo del 
Gobierno se fija para los mis
mos efectos, el P de julio de 
1968. con lo cual el Ejecutivo 
cumple el compromiso contraí
do con este personal. Este es 
otro de los motivos por los 
cuales el veto tiene esta redac
ción.

Nada más.
El señor MONTES.— Pido la 

palabra.
El señor VIDELA (Vicepre

sidente).— Tiene la palabra Su 
Señoría.

El señor MONTES.— Señor 
Presidente, evidentemente, al 
parecer no hay respuesta a la 
pregunta que he formulado.

El señor MONCKEBERG.- 
No hay contestación.

El señor MONTES.— Lo que 
ha expresado la señorita La- 
eos te no se refiere realmente 
a la pregunta concreta que yo 
había formulado, en relación 
a cómo resolver el problema 
de las horas extraordinarias ya 
trabajadas y que «c 
adeudando al personal de la 
Salud lo que nada uene que 
ver con la disposición oue des
tina fondos provenientes de la 
reducción de horas extraordi
narias para los gastas que de
mande esta reestructuración.

Por otra parte, como no he
mos tenido respuesta, repito, 
a este problema, y como evi
dentemente. el nuevo articulo 
25 no puede conformar tampo
co las peticiones del gremio de 
la Salud, los Diputados comu
nistas anunciamos también 
nuestra abstención en la vota
ción de este artículo tustituü- 
vo. Ello se debe a que no hubo 

respuestas para preguntas que, 
a nuestro juicio, son evidente
mente justas; y a que no tene
mos la seguridad de que este 
veto sustitutlvo consulte las as
piraciones del gremio de la 
S E?dseñor IGLESIAS.— Pido 
la palabra.

ÉJ señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Tiene la palabra Su 
Señoría.

El señor IGLESIAS.— Señor 
Presidente, desde luego, es con
veniente aclarar que existe la 
decisión, adoptada de común 
acuerdo con el gremio, de pa
gar todas las horas extraordi
narias ya trabajadas.

Con esta disposición se tien
de principalmente a estable
cer economías en las horas ex
traordinarias diurnas, donde es 
posible economizar.' No se re- 
fiere a las horas exlraordlna- ur 
rias nocturnas, que son indis- i en profundidad, 
pensables. Por este motivo, en : c¡¡. ¿J—- ¿UOU1MC1 
ningún momento se puede pen- । dades siderales de dinero, de

darnos cuenta exacta de lo 
que se trata, en el fundamen
to que da el Ejecutivo para 
que prospere la sustitución del 
artículo 25. dice: “Se propone 
esta sustitución a objeto de 
traducir fielmente los ofreci
mientos hechos por el Gobier
no al personal del Servicio Na
cional de Salud, debiendo que
dar en forma explícita que 
cualquiera reestructuración seinciu uc: vivuiu ouve- , ---------- —

“ rior”; es decir, con cargo a I hará con cargo a economías 
las economías que produzcan 
las horas extraordinarias.

Señor Presidente, nos pare
ce que tanto el proyecto que 
había despachado el Congreso 
Nacional a propuesta del Eje
cutivo, como el veto que ha 
enviado al Parlamento, ado
lecen de la falta de claridad 
en cuanto al financiamiento.

Desde luego, el proyecto 
despachado por el Parlamento 
decía que esta reestructura
ción se haría con cargo a los 
excedentes que se produjeran 
en el Presupuesto vigente del 
Servicio Nacional de Salud. 
La verdad es que esto no pasa 
de ser un volador de luces, 
porque todos sabemos que el 
Servicio Nacional de Salud es
tá desfinanciado y mal pue
de, en ccíisecuencia, haber ex
cedentes para realizar la rees
tructuración.

Lo que no parece claro tam
poco —ya que aquí no se ha 
aclarado por ningún parla
mentario democratacristíano— 
es si estas economías que se 
produzcan con cargo a las 
horas extraordinarias darán 
los recursos necesarios y su
ficientes para efectuar esta 
reestructuración del Servicio 
Nacional de Salud, que con 
toda justicia está reclamando 
su personal.

en el pago de horas extraordi
narias. con la limitación que 
en este artículo se establece.”!

Señor Presidente, las rentas 
del personal de la Salud, las 
anteriores y las actuales, son 
exámenes, son desde todo pun
to de vista insuficientes. In
cluso. recordaré que a un 
practicante rural le hemos 
preguntado, en plena cordille
ra. en la zona central del país, 
hace pocos dias. cuántos años 
de servicio tenia. Declaró que 
15. ¿Cuánto ganaba1 365 escu
dos. ¡Esta es la verdad. No es
tamos aquí haciendo afirma
ciones gratuitas y capciosas. 
¡Pues, señor Presidente, si es
tos son los sueldos, si nosotros 
sabemos cuál es la condición 
real, objetiva, exacta del per
sonal de la Salud, debemos 
comprender el valor que nara 
ellos tiene recibir un salario 
aumentado en un porcentaje 
apreciable si trabajan los días 
festivos! ¡Con esta lev. en los 
términos en qué están los ar
tículos anteriores, esto queda 
suprimido? ¡El suplemento a 
que tienen derecho todos los 
obreros por días festivos tra
bajados, esta ley lo suprime; 
es una de las economías! Es 
decir, al empleado o al obrero 
del Servicio Nacional de Sa
lud le quitan la plata del bol
sillo derecho nara pasárselo 
desnués al izquierdo, so pre
texto de que es un mejora
miento por capítulo de escala
fón o de reestructuración. 
¿Cómo vamos a anrobar este 
Ignominioso texto del artículo 
qv¿ estamos comentando?

Por eso. han tenido ra*ón 
nuestro«: colegas que han In
tervenido antes, cuando han 
dicho catetróricamente nue. 
nara no asumir resoonsabili- 
dad. nos abstendremos de apo
yar el artículo 25 en su nue
va redacción, porque tamnoco 
es satisfactorio y porque tam
bién es cierto que no se con
cilla con los compromisos con
traídos con el personal de la 
Salud en el acta que lleva la 
firma de altos funcionarios de 
Estado.

El señor VIDELA íVicepre- 
sidente).— Tiene la palabra el 
señor Daiber

El señor DAíBEk.— Señor 
Presidente, me extraña pro
fundamente lo que aquí se ha 
dicho, principalmente las últi
mas palabras, siempre tan fo
gosas, de nuestro colega señor 
Godoy Urrutia.

El señor VALENTE— ¿Có
mo es eso? Sea respetuoso.

El señor DAIBER.— "Fogo
so" es una palabra muy cas
tiza.

Fogoso he dicho. Es asunto 
de oído Digo que me extra
ña, porque fundamentalmente 
el texto es el mismo, si se 
analiza y compara uno con 
otro. Pero, ¿cuál es la diferen
cia fundamental?

—Hablan varlns 
Diputados a la vez.

señores

El señor SILVA ULLOA.— 
Segunda observación. Resulta 
oue la ley de medicina cura
tiva, de acuerdo con los estu
dios que realizamos en el Con
greso. va a permitir 1» aten
ción de casi un millón dos
cientos mil compatriotas nues
tros. La mayor parte de la 
atención de esos nuevos clien
tes obligados de los servicios 
médicos va a tener que pres
tarse en el Servicio Nacional 
de Salud. De manera oue tam
bién se va a ver afectada esa 
atención, oue tiene un finan- 
ciamtento ñor esta dlsnosictón.

Por último, señor Presiden
te. resulta oue se destinan al 
financiamiento de la reestruc
turación inclusive las econo
mías. pero con un tone, de 
acuerdo con ’a redacción enui- 
valente al 35% del "reducido 
ñor ®1 artículo 121 El artícu
lo 121 es el oue introduce de
ferentes modificaciones en la 
ley N’ 10.383. en cuento al 
sueldo imponible de los Im
ponentes obligados, pero que 
no son obreros del Sendclo de 
Seguro Social: oue elimina el 
tope de 42 salarios mínimos 
imnonibles de los imponentes 
obligadas del Servicio de Se
guro Social: y. por último, oue 
aumenta del 10 al 15ri. la im
posición de los asegurados in- 
denendient.es. _

Yo recuerdo, señor Presiden
te. oue en la discusión de ese 
artículo 121. tanto en la Cá
mara como en el Senado, se 
sostuvo oue los mayores tn- 
gre'ns que ñor este concento 
recibiría el Servicio de Segu
ro Social serian del orden de 
unos 36.000 000 de escudos, ro
mo de esos debe transarse 
una narte al Servicio Nacional 
de Salud, el eouivalente al 
5 5ri llPframns a la conclusión 
de que este mayor ingreso na
ra el Servicio de Seguro So
cial debe ser del orden de los 
tres a cuatro millones de es
cudos. Y resulta oue. como se 
pone el tone del 35%. a la rees
tructuración de la planta del 
Servicio Nacional de Salud, se 
va a destinar una suma del 
orden del millón de escudos.

Esa es la verdad, señor Pre
sidente. Entonces, barajando 
ya prácticamente las cifras de 
carácter económico, se está 
engañando al personal del 
Servicio Nacional de Salud.

Yo creo de que ha habido 
un error en la formulación d°l 
veto, y oue se creyó o se oui- 
so dar dos fuentes de flnan
ciamiento- una. las economías, 
que pueden ser mucho má5; 
que este miñón de escudos: y 
la otra, un 35% del mavor in
greso oue tendrá el Servicio 
Nacional de Salud ñor las mo
dificaciones a la lev N” 10.383. 
Si éste fuera el criterio nue 
tuvo el Ejecutivo al formular 
el veto, noroue no tiene otra 
explicación, puesto oue no ta
ñía más oue haberse remiti
do al artículo 121 del provecto, 
podría resolverse la cuestión 
votando separadamente, en el 
inciso final, las palabras aue 
dicen “su costo no podrá ex
ceder1 v la letra d). nara oue 
ouedara oue la reestructura
ción se financiará ron las eco
nomías y con el 35% d» las 
mayores ingresos del artículo 
121 de esta ley, que ya he ana
lizado.

Nada más señor ProeiHont.e.
El s p fi o r VALENZUELA 

(don Ricardo).— Pido la pa
labra.

El señor ZALDIVAR (Minis
tro de Hacienda).— Pido la 
palabra.

El señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Tiene la palabra el 
señor Ministro.

El señor ZALDIVAR (Minis
tro de Hacienda).—Señor Pre
sidente. después de oír las ob
servaciones hechas presentes, 
ouiero aclarar el sentido de la 
disposición que se pretende 
sustituir.

En primer lugar la disposi
ción que propone adelantar la 
fecha de la reestructuración al 
F de julio fue realmente ma
teria de ese acuerdo con el 
gremio, en el cual participó el 
Ministro que habla. O sea. el 
Ejecutivo quedaba facultado 
para modificar las plantas en 
el segundo semestre. En reali
dad. para nue no hubiera una 
interpretación errada, se cam
bió la fecha 1° de enero de 
1969 y se amplió la facultad 
de^de el 1" de tullo.

En segundo término, en el 
provecto primitivo no se con
templaba la mantención de 
los qulnauenios. En virtud dri 
nu°vo artículo propuesto, sub
siste ese beneficio.

En tercer lugar, también en
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1 sabllidad del Gobierno para 
cumplir con los convenios v 
con las promesas formuladas 
a distintos gremios- Todos co
nocemos el cañó del Magiste
rio. de los funcionarios de 
Correos v Telégrafos, de los 
funcionarios de la FENATS. 
cuya situación estamos tra
tando en estos momentos: y 
también veremos lo conveni
do con los trabajadores de la 
ETC. va aue, según hemos 
tenido conocimiento, se tra
tará más adelante en un ve
to enviado por el Ejecutivo.

Queremos señalar también 
nuestros temores con respecto 
a la seriedad de los conside
randos que anuí se expresan 
sobre la motivación del reem
plazo del artículo 25 del Par
lamento Por el nuevo oue se 
ha introducido a través del 
veto. La misma fundamenta- 
ción del veto nos hace dudar 
sobre cuál será nara el Eje
cutivo la solución pactada con 
los trabajadores de la salud, 
cuando dice: “Se propone es- 
ta sustitución con el obieto 
de traducir fielmente los ofre
cimientos hechos por el Go
bierno al personal del Servi
cio Nacional de Salud. de- 
oiendo ouedar en forma ex
plícita. que cualquiera rees
tructuración se hará con car
go a economías en el pago de 
horas extraordinarias, con la 
hwtación que en este artícu
lo se establece".

Por ello, estimamos indis
pensable. antes de votar, que 
un personero responsable leí 
Gobierno aclare los verdade
ros alcances de esta disposi
ción; si esto no ocurriera, los 
Diputados socialistas, coinci
diendo plenamente con la lu
cha permanente V cotidiana 
de este aguerrido v aporreado 
gremio de la salud, tendre
mos necesariamente que abs
tenernos de votar. Somos con
secuentes con nuestra posi
ción, mantenida durante to
do nuestro período parlamen
tario, de no conceder facul
tades al Presidente de la Re
pública; por ningún motivo 
lamos a entregarle por lej 
una atribución que le com
pete exclusivamente ni Par
lamento. Se ha recordado oue 
cuando se reestructuró la Di
rección General del Trabajo, 
se produjo una serie de he
chos que se denunciaron opor
tunamente; en forma muv 
especial, la persecución a aue 
dio origen esa reestructura
ción se desató en contra d? 
los funcionarios de la Direc
ción General del Trabajo que 
ro comulgaban con las ideas 
ae la Democracia Cristiana y 
del Gobierno.

El Ejecutivo, a través de 
un Ministro o de algún ptr- 
senero autorizado, debe ex
plicar los verdaderos alcances 
de esta disposición contenida 
en este artículo nuevo, que 
reemplaza al primitivo de la 
Cámara. Mientras esto no 
suceda, las Diputados socia
listas, sencillamente, nos abs
tendremos en la votación de 
este veto.

se están encima del concedido a

conocí- 
señores

irdlaLi St ? %13ióA Cj mo miembro . — 
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CoriP“*, Informo- - El señor

sar en que se vaya a resen
tir el servicio, ni tampoco los 
ingresos de los trabajadores.

En el Servicio Nacional de 
Salud se está haciendo una 
serie de economías, para el 
mejor aprovechamiento de los 
recursos humanos y materia
les, entre otras, por ejemplo, 
en cuanto al abastecimiento 
de comestibles. En la Tercera 
Zona, y, posteriormente, en to
do el país, se establecerá un 
abastecimiento de alimentos 
perecióles, como carne, verdu
ra y otro tipo de comestibles, 
directamente a través de la 
Empresa de Comercio Agríco
la, sin recurrir a intermedia
rios, como ocurre actualmente 
en muchos hospitales, donde 
se pagan, a veces, precios el 
doble que los oficiales. Eso no 
va a ocurrir; se van a hacer 
economías. En la Tercera Zo
na, que comprende a la pro
vincia de Aconcagua, por este 
sólo rubro de abastecimiento 
directo de carne enfriada, es- i

las que no se dispone en este 
momento.

Es cuanto puedo informar.
El señor PALESTRO.— 

¡Que aclare el Ministro; al
guien responsable!

El señor JAQUE.— Pido la 
palabra.

El señor VEDELA (Vicepre
sidente).— Tiene la palabra el 
señor Jaque.

El señor JAQUE.— Señor 
Presidente, la verdad es que, 
después de escuchar las expli
caciones que han dado los co
legas señores Iglesias y Daiber. 
no se llega a una conclusión 
satisfactoria en cuanto al fi- 
nanciamiento para realizar 
esta reestructuración del Serví 
cío Nacional de Salud.

De las expresiones que ellos 
han manifestado, se despren
de que el Servicio Nacional 
de Salud haría economías en 
diversos rubroc. algunos de

Lamento que el señor Mi
nistro de Hacienda no esté 
presente en la Sala para dar 
explicaciones satisfactorias so
bre esta materia tan impor
tante, ya que afecta a un per
sonal que ha estado, insisten
temente. solicitando un me
joramiento en sus remunera
ciones.

Por esas razones y por la 
falta de claridad en esta ma
teria, tal como lo señaló el 
colega de estos bancos que se 
antecedió en el uso de la pa
labra, vamos a abstenemos de 
votar este artículo.

El señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Tiene la palabra 
aon César Godoy Urrutia.

El señor GODOY URRU- 
TIA— Señor Presidente, esta
rnas en presencia de un tra
tamiento discrlminativo más 
que crónicamente viene su
friendo el Servicio Nacional 
de Salud.

Si se repara en la redac
ción primitiva de este artícu
lo 25, puede verse en que tér
minos lo ha tratado el 
bierno. porque han sido 
redacciones del Ejecutivo 
que han prosperado sobre 
materia.

Dice textualmente: “Autori
zase al Presidente de la Repú
blica para que. en el evento 
de que se produzcan exceden
tes en el Presupuesto vigente 
del Servicio Nacional de Sa
lud, proceda con cargo a di
chos excedentes y a contar del 
l.o de enero de 1969.” —es 
decir, del próximo año— “a 
modificar paulatinamente las 
plantas del personal de dicho 
Servicio, fijando gradualmen
te" —¡ya no hay más “men
tes” que meter aqui! Hasta 
gramaticalmente es un artícu
lo digno de ser rechazado — 
“los nuevos escalafones que 
comprenderán sus distintas es 
calas de “categorías, grados y 
sueldos.”

Esta era la primitiva redac
ción.

Señor Presidente, ¿qué le 
nuede garantizar este artícu
lo. redactado en estos térmi
nos. al personal del Servicio 
Nacional de Salud.__
habla del “evento de oue _
produzcan excedente’”’ Esto es 
aleatorio, igual como sucedió 
años atrás con los médicos, 
sobre los que se decía, en un 
artículo muy famoso y co
mentando. oue si hubiera ma
yores Ingresos se meiorarán 
sus rentas. ¡Nunca el Congre
so había despachado una le- 
giriación en tales términos’

En todo caso, en la reac
ción que le ha dado el Eje
cutivo a este artículo, hav 
que reconocer una cosa: oue 
cumnle un compromiso cuán
do dispone aue a partir del l.o 
de julio, xale decir, del segun
do semestre de este año, «e 
empezarán a aplicar estos es
calafones. Pero todo escalafón 
supone no sólo una ordena
ción. sino un mejoramiento, 
incluso en la distribución de 
los cargos para los personales 
a ouienes se provecta meiorar. 
¿Cómo puede locrar.se esto, si 
en el inciso final se dice: “Le. 
reestructuración se financiará 
con las economía« oue resulten

Go
las 
las 
la

cuando 
se
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1 convenio que

r-1 - rADrrin t>idn directo de carne enfriada, es-! los cuales señalaba ennere- SI”,- °’1’P rPS”1h*nEl señor CABELLO.- Pido I economizar alrededor ' lamente el señor Iglesias, pe- ph
de 50.mil escudos al año. y. | ro. naturalmente, lo que ellos aíUíír vto ™
asi. por una serle de otras co- han afirmado esta en contra- ?„* no nodrí^xceder ’de! Vi" 
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Por eso. deseo dejar en cía- Presidente de la República en i correspondan al ServicioUNa- 
ro que, en ningún momento, el veto, quien deja expresa- cinnal d« .Snlud nnr Ja aplica
se está faltando a los compro- mente establecido que esta i cjdn de is^ículo 121 de la pre
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que este veto te ha enviado |cargo a economías en el pago i ¡Y. ñor' si fuera docó. nara

El señor VIDELA < Vicepre
sidente).— Tiene la palalra Su 
Señoría.

El señor CABELLO — Señor 
Presidente, los Diputados ra
dicales también nos abstendre
mos en la votación de este ar
tículo, porque, si bien puede

de 50 mil escudos al año, y. -----
así. por una serie de otras co- ¡ han afirmado está en centra
ses. dicción con lo que expresa el

por eso. deseo dejar en cía- I Presidente de la República en OTrvlcl„
ro que. en ningún momento., el veto, quien deja expresa- | ciona| d„ s„]ud -nr aDljra.
- i establecido que esta | c¡dn de l»-ttCulo ist de la pre-

—Hablan varios señores 
Diputados a la vez.

El señor PALESTRO— ¿Có
mo va a ser igual, si se reem
plaza?

El señor DAIBER.— Perdo
ne que me ría cuando lo es
cucho sostener con tal énfa
sis algo sin haber leído el tex
to del articulo original.

Si Su Señoría compara uno 
con otro, verá que aquí se le 
está haciendo justicia al gre
mio de la Salud, porque se 
había contraído con ellos un 
compromiso, y se había desli
zado un error en el articulo 
anterior, que esta reestructu
ración fuera a partir del 1’ 
de enero de 1969: en cambio, 
en el artículo 25 que nosotros 
pretendemos modificar a tra
vés del veto se restituye este 
acuerdo para hacerlo efectivo 
a partir del 1? de julio de 
1968. El texto antiguo, y se 
lo voy a leer al colega, dice 
así: “Autorizase al Presiden
te de la República para que, 
en el evento de que se pro
duzcan excedentes en el Pre
supuesto vigente del Servicio 
Nacional de Salud...” —por lo 
demás, la disposición es igual 
al texto actuad; el mismo fi
nanciamiento, y así lo apro
baron la FENATS y también 
el Frente de Trabajadores 
“Armando Becerra”— “...pro
ceda con cargo a dichos ex
cedentes y a contar del P de 
enero de 1969, a modificar 
paulatinamente las plantas 
del personal de dicho Servi
cio.”

El señor PALESTRO.— Si 
es igual, ¿para qué lo reem
plazan?

El señor DAIBER.— Así di
ce el texto antiguo, que nos
otros pretendemos modificar. .civci »...
Se propone adelantar en seis Pj artículo propuesto por el motoc r>l M. .. _____ «Ameses el comienzo de la re
estructuración.

For eso, señor Presidente, cargo al rendimiento de la

Ejecutivo al Congreso el fl- 
nanclamlento se hacía con

denendient.es
locrar.se


se

p>niiv-

sidente).- Tiene la palabra I ™ «h P,®
el Dipulado señor Silva. Uíloa. “’T“’"’*

MONTES.— Pido

denos

SILVA ULLOA.—

Aceptada.

no.

Con la venia « ciento

Aprobada.

debate.

Aprobado.

¿Habría acuerdo para dlscu- j í1 pto

observación

la palabra

'¿¡me ,
de

(don

...la

la que

STARK (Vicepre- 
Tiene la palabra

razón 
dos

dístin- 
a este

? una t 
e manti 
taechos

a reaped 
a que 
ran est.

de 
por 
pri- 

34.

por tres, dos de los cuales se 
rechazaron en el Senado.

ULLOA. — 
sólo quiero 
brevemente

El señor < 
la palabra.

El señor 
sidente).— 
Su Señoría.

—Hablan varios señores Di
putados a la vez.

addente).— Ofrezco la 
bra.

fos respeta los acuerdos a que 
llegó el gremio con el Go
bierno, a raíz de su último 
conflicto.

nuevos a conti- 
48.

en
si

en 
si-

áor SI 
Pw

en 
si

te peoni 
teto por 
Pt perdi 
i rae. par 
Ciclón,

El señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.

____ ______ __ ..-dad es que ha quedado El señor ZALDIVAF 
El señor MONTf.— Señor como un artículo aislado den- | nistro de Hacienda).—

Presidente, yo creo cuino el se- ' tro de un sistema compuesto

MORALES (don 
Que se faculte a

%“ de 
■ „Z

ARAVENA (don 
¡Que se envíe un 
saber si es efec-

votación en 
dio el si- 
por la afir-

Ofrezco la palabra

Cerrado el debate
•T En votación.

Zìi F 
JS¡

CABELLO.— Pido 
señor Presidente. 
VIDELA 'Vicepre- 

Tiene la palabra

—Efectuada la votación en 
forma económica, dio el si
guiente resultado: por la afir
mativa, 50 votos.

cere* 1 

i»reí

por 
reemplazan las 

Servicio 
ha

dio el 
por la afir- 
por la ne-
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—Efectuada la votación 
forma económica, dio el .. . ...... w uw ca-
guienle resultado: por la afir- - pilcara qué ha querido reem-

^oblén 
fieros a 
* SlsfPH

— - — — • — -- - rlan
El señor MORALES 'don ! ¡5 ®rt.clerí” »“«

Carlos).- Los asesores redac- nl „ ,. „“J*“ *

—Efectuada la votación 
forma económica, dio el 
guiente resultado: por la afir
mativa. 52 votos; por la nega
tiva, 6 votos.

■■■’■r con un descuento ó, E* 
mas. si se convino, ¿n ™ 
cionanos de Gobierno, con 
diadores, cz'mz'

¿orgai 

£ 
__ 5 eso-
®aat¡e, t‘" pe i

IW uso 
En ’estt t’. , 
----  dí ?5or ' 

¡d jrteHac 
• 1 rJícitadn

—Hablan varios señores
Diputados a la vez.

irrupción. ■■ me
El sefior IBAÑEZ.- tlferenci

raimen

la Nación

tierno

PAG.

Gobierno pasado, en que. pre- 
ciaamente, se propuso a fun
cionarlos meritorios, de alto 
credo y con varios años de 
servicios en razón exclusiva
mente da bu posición política-

Incluso en la Dirección Ge
neral del Servicio Nacional 
de ¿alud hubo un funciona
rio y yo no quiero ofender a 
nadie; pero ésta es ’a reali 
dad* las cosas son así, y nay 
oue’ decir la verdad, que era 
renresentante del Partido Ra

P o »1 b 1 1 1 d » d e s 
de encaslllamlento de ese per
sonal. Y hubo sesione» en es_ 
a Cámara —dos o tres — en las 
niales debimos hablar sobre 
P1 grave problema que se de
nominaba “el escándalo del 
encasmamlento del Pf’?0™.1 
.amlnistrativo y de «D'icio del 
Servicio Nacional de Salua .

Por eso el veto del Ejecutivo 
biX a satisfacer las necesi- 
S de este personal que. en 
realidad, ha sido ™PU'“do 
durante mucho tiempo y que 
merece toda la consideración 
de los Poderes del Dstodo. oor- 
me desempeña una gran íun- 
■ión, muy sacrificada, muyho. 
nesta y de enorme servicio aja 
comunidad

El señor MONTES-— Pmo 
ia nalabra, señor Presidente.

El señor VIDELA <Vicepi£- 
•jdente).— Tiene la palabra Su 
3raOnsefior MONTES— Sefior 
Presidente, a nuestro .nució, a 
través del debate no lia que
jado suficientemente aclarado 
*n qué consiste realmente la 
Proposición contenida en el ul
timo inciso del articulo pro. 
ouesto en reemolazo del zo 
aprobado por el Congreso Na 
úonal, porque el acápite ’mal 
m que el Ejecutivo justifica 
el veto expresa: . .“debiendo 
quedar en forma explícita que 
cualquiera reestructuración se 
hará con cargo a economías 
en el pago de horas extraor
dinarias,. con la limitación que 
en este articulo se establece .

Esas son la-s dos Idea* con
tenidas en este inciso final.

Nosotros comprendemos y 
alabamos las buenas intencio
nes expresadas recientemente 
por el Diputado señor Valen. 
zuela; pero la verdad es que 
nos parece que eso no basta. 
E« necesaria una disposición 
oue realmente establezca con 
claridad los beneficios que se 
pretenden otorgar. Por ejem
plo - no vemos el objeto de 
que exista esta disposición, por 
una razón muy sencilla: si la 
facultad se entrega al Presi
dente de la República, ¿cual 
es la razón para que se fije 
una fuente de financiamiento 
determinada y de un tipo de
terminado, más allá del cual 
se podrá ir. si será el propio 
Eiecutivo el oue tendrá a su 
cargo la modificación de las 
plantas?

No vemos clara esta situa
ción. Por eso, además de las 
razones dadas, hace un mo
mento. cuando hablamos so
bre este artículo, solicitamos 
de la Mesa división de la vo
tación en este inciso final, 
porque creemos que no es po
sible aceptarlo. Por lo menos 
nosotros estamos por su recha
zo.

La Mesa nos ha informado 
oue. reglamentariamente. no 
es posible proceder a la divi
sión de la votación por tra- | 
tarse de un veto sustitutdvo. j 
De todas maneras, queremos 
aejar establecida nuestra po-, 
sición. No ñas conforman las 
explicaciones dadas: pensamos] 
que ellas no concuerdan con 
las aspiraciones del gremio de 
la salud ni con lo acordado 
con sus directivas anterior
mente .

Por tales motivos, estamos 
definitivamente en contra de 
la última disposición. Vemos 
que es absolutamente Inútil y 
que. por otro lado, sólo servirá 
para entrabar la solución de 
cualnuier problema que surja 
en el futuro a raíz de la rees
tructuración que se está pro. | 
poniendo.

El señor IGLESIAS.— Pido 
'.a palabra.

El señor VIDELA (Vicepre. 
dente».— Tiene la palabra Su 

Señoría.
El señor IGLESIAS — Señor 

Presidente, en realidad, no 
voy a repetir algunos argu
mentos que ya se han dado 
respecto del financiamiento.

I tanto, nuestros votos serán fa
vorables.

El señor MONCKEBERG — 
Pido la palabra, señor Presi
dente.

El señor VIDELA (Vicepre
sidente'.— Tiene la palabra 
Su Señoría.

El señor MONCKEBERG — 
Señor Presidente, deseo anun
ciar los votos negativos de los 
parlamentarios nacionales a 
este veto, porque no compren
demos cómo esta reestructura
ción, que, en otras palabras, 
envuelve un reajuste de remu
neraciones, se va a hacer dis
minuyendo las horas extraor
dinarias, o sea, recortando los 
actuales salarlos.

Las explicaciones que se nos 
han dado con respecto a su 
financiamiento no han sido 
claras, ni mucho menos. Lee
mos aquí que su única fuente 
de financiamiento es la eco
nomía de las horas extraordi
narias. Tal como lo decía el 
colega Godoy, esto nos pare
ce una aberración. No pode
mos comprender cómo se va 
a aumentar las rentas, dis
minuyendo los salarios que 
actualmente existen a través 
de las horas extraordinarias.

Era cuanto quería decir, se
ñor Presidente.

La señora LAZO— Pido la 
palabra, señor Presidente.

El señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Tiene la palabra 
Su Señoría.

La señora LAZO— Señor 
Presidente, los que hemos es
tado trabajando en el Servi
cio Nacional de Salud sabe
mos perfectamente bien que 
actualmente se sigue produ
ciendo un “atochamiento” de 
trabajo, no sólo en los hospi
tales. sino también en las 
postas de urgencia. Por lo 
tanto, hacer economías con 
esto significa, en buen roman
ce. disminuir los salarios del 
personal de ese Servicio. Y 
como ésta es una de las fuen
tes de financiamiento que se 
señalan y no otra, nos vamos i 
a abstener, porque no cree
mos que el personal haya 
aceptado tácitamente una dis
minución, una rebaja de sus 
rentas.

El señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Aprobada la obser
vación.

En discusión la observación 
al artículo 28, que consiste en 
suprimirlo.

La señora ALLENDE— Pido 
la palabra.

El señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Tiene la palabra 
Su Señoría.

La señora ALLENDE.— Se
ñor Presidente, considero que 
la supresión del articulo 28 
propuesta por el Ejecutivo, es 
injusta, desde el momento que 
la Asistencia Pública tuvo su 
ley propia, con su propio ii- 
nanciamiento para poder le' 
vantar su actual edificio J 
cumplir con los servicios que 
ella presta.Si contó con financiamiento 

' propio y se estudió a fondo la 
। necesidad de la Asistencia Pu- 
' blica v ahora lo que se preten
da es'injertarle a la Asistencia 
Pública los servicios del Hos
pital San Francisco de Borja 
que han quedado volantes por 
haberse vendido su edificio, no 
se justifica esta eliminación.

La opinión pública ha de
mostrado que defiende la Asis
tencia Pública, pero lo que se 
anuncia en el veto, en reali
dad, puede entrañar peligro, 
porque dice que ella deberá 
dedicarse “exclusivamente a 
atenciones de urgencia”, limi
tando ostensiblemente su cam
po de acción profesional. Ade
más. no es efectivo que la Asis
tencia Pública sea únicamente 
un servicio de urgencia, pues 
cuenta con especialistas para 
todas las enfermedades y mu

Los que hemos estado tra
bajando en forma casi perma
nente junto a las directivas 
gremiales del Servicio Nacio
nal de Salud y a las autori
dades del Ministerio de Salud 
Pública, tenemos la seguridad 
y la convicción de que existe 
el financiamiento suficiente 
para garantizar a los traba
jadores el cumplimiento de la 
reestructuración desde el 1’ 
de julio de 1968.

Sólo quiero aclarar algo res
pecto de lo que manifestó 
nuestro colega señor Silva 
Ulloa. El manifestó que el 
Servicio Nacional de Salud, 
con la puesta en marcha de

SANTIAGO

que tenía en su antiguo local 
de la calle San Francisco, con 
los mismos turnos, los mismos 
médicos y servicias de labora
torios y similar atención, du
rante las veinticuatro horas 
del día.

¿Qué es lo que ocurre? Lo 
que sucede es una cosa muy 
sencilla de comprender. Des
pués de 56 años de haberse 
iniciado la acción de ese servi
cio de urgencia, que tanto bien 
ha prestado a toda la comu
nidad de la capital del país, 
es lógico que, debido a los ade
lantos de la ciencia y la téc
nica de hoy día, se le perfec
cione y complemente con otros, 
a fin de dar al enfermo de 
urgencia una seguridad mayor 
que la que hasta ahora ha te
nido.

En consecuencia, no veo có
mo alguien podría oponerse, si 
comprende bien el problema 
del enfermo que llega a la 
Asistencia Pública. Suponga
mos, por ejemplo, el caso de 
una persona con infarto al 
miocardio; no hay duda de 
que los médicos de la Asis
tencia Pública tienen la expe
riencia necesaria para atender 
en forma sintomática y de ur
gencia este tipo de enfermos, 
pero creo que cualquiera de 
nosotros que quisiera ser aten
dido allí, o algún miembro de 
nuestra familia, quedaría mu
cho más tranquilo si, al lado 
de la atención del médico in
ternista que ve de urgencia 
en la Asistencia, este faculta
tivo pudiera estar respaldado 
por un servicio especializado, 
por juntas de especialistas, con 
cinco, diez o quince enferme
ros. en una sección de cardio
logía. dotada de equipos mo
dernos. Así se podría garanti
zar la debida atención de 
cualquier enfermo grave.

En la Asistencia Pública 
existe una experiencia extraor
dinariamente grande y equipos 
de la tnás alta calidad en 
cuanto a cirugía, pero en lo 
que se refiere a medicina, 
creo que el enfermo quedaría 
más garantido si el equipo 
médico con que actualmente 
cuenta fuera reforzado por los 
mejores especialistas del país.

Y no sólo me refiero a la 
rama de cardiología. Lo mis
ino podemos decir, por ejem
plo, del enfermo que llega con 
un cuadro renal agudo. Tam- 

con los 
Y el en- 
un trau- 
craneano 
atendido 
todos los 
Son di-

bién debiera contar 
elementos adecuados, 
fermo que llega con 
matismo encéfalo 
también debiera ser 
por especialistas. No 
médicos son iguales. 
ferentes, por ejemplo, los que 
dedican su vida permanente
mente a una especialidad, co
mo los del Instituto de Neuro- 
c ¡rugía.

¿Por qué en este momento 
se levantan esas voces si la 
atención médica cambia en la 
medida en que evoluciona y 
mejora el concepto de salud? 
La atención médica no con
siste sólo en reparar la salud 
del enfermo. La medicina es 
ahora de tipo integral. Enton
ces, es natural que los servi
cios de urgencia, conforme a 
ese pensamiento, tienen que 
haber sufrido una modifica
ción. Eso es lo que se está 
haciendo ahora en la Asisten
cia Pública.

¿Y quiénes lo están reali
zando? ¿Quiénes h\n opinado 
así? El Colegio Médico, el Ser
vicio Nacional de de Salud, el 
Ministerio de Salud Pública. 
Es decir, las instituciones y 
entidades más competentes del 
país para ordenar y hacer 
funcionar los servicios de sa
lud.

Creo que éste no es un pro
blema de orden legislativo, si
no más bien de carácter téc
nico.

Actualmente, la mayoría de 
los hospitales de Santiago e 
incluso de provincias están or
ganizando los servicios de ur
gencia. Casi todos los de San
tiago los tienen, porque son 
servicios que se integran a los 
demás de un hospital, con el 
objeto, repito, de conformar

STde los eníermos obrados una medicina integral. El Hos- 
alli de urgencia también pue- Pltal Arriaran tiene servicio de 
den nermanecer durante dos, urgencia. No es un servicio 
tres o más dias hospitalizados, dependiente, sino interdepen- 
Por lo tanto lo que se preten- | diente, un servicio más dentro 
de es quitarle a la Asistencia I de la estructura del estableci- _ .. . Ira m'Ciifn TT1 /-''olvzr MorVornopública y a sus servicios lo 
que una ley le otorgó.

—H a b 1 a n varios señores 
Diputados a la vez.

El señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Señores Diputados, 
ruego a Sus Señorías guardar 
silencio. _ _

La señora ALLENDE.— Es
tamos viendo cómo no se cum
plen los compromisos. Si la 
Asistencia Pública tuvo su pro
pio financiamiento, se estudió 
su construcción en debida for
ma y tales medidas fueron de- | 
íendidas públicamente por el dos: 

la Ley de Medicina Curativa, i Presidente Freí y también po. 
va a tener 1.200.000 nuevos, los parlamentarios de^ la^ De
beneficiarios. nuevos clientes. " ~'_
Nosotros creemos que la cifra 
es mucho mayor; pero, sobre 
eso. justamente, quiero hacer 
una aclaración. Ocurre que, a 
la fecha, ün gran porcentaje 
de los nuevos beneficiarios 
teóricos ya están haciendo 
uso de todos los medios y re
cursos, humanos y materiales, 
que tiene el Servicio Nacional 
de Salud. Porque así ocurre 
en los hospitales de provincia: 
adonde normalmente llega el 
empleado, que no tiene recur
sos para pagar el elevado cos
to del pensionado y de una 
intervención quirúrgica, va
liéndose de muchos expedien
tes, muy justos y explicables 
dada su situación económica, 
apela a la amistad o a otras 
razones para ser atendido co
mo Indigente, como una per
sona que debe ir a sala co
mún. Nosotros creemos que 
casi un 30% de esa gente ya 
tiene atención y, por lo tan
to, la ley de medicina cura
tiva no va a significar la in
corporación de 1.200.000 per
sonas a los hospitales y poli
clínicas del Servicio Nacional 
de Salud, sino de mucho me
nos población. Por lo demás, 
el Servicio está en condicio
nes de poder enfrentar esta 
nueva demanda y el financia- 
miento para cumplir con lo 
establecido en este articulo. 
En consecuencia, nosotros te
nemos la certeza de que el 
cumplimiento de esta disposi
ción está asegurado; y, por lo

los parlamentarios ue uc- 
I mocracia Cristiana, no es po
sible que hoy se le quiera des
pojar de una parte de su edi
ficio, que tanto lo necesita

El señor MORALES (don 
Carlos).— Todo tiene que cam
biar.

El señor SILVA ULLOA. — 
Pido la palabra.

El señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Tiene 
Su Señoría.

El señor SILVA 
Señor Presidente.

. manifestar muy ... ____
, que. como se advierte, este ve

to va a ser aceptado; enton
ces, yo sostengo que queda vi
gente la ley N’ 11.054 y, en 
consecuencia, no se va a po
der disponer de ese edificio 
para otras cosas que no sean 
las atenciones de urgencia, o 
sea, para los fines para los 
cuales fue creada la Asisten
cia Pública.

Nada más.
El señor CANCINO.— Pido 

la palabra.
El señor VIDELA (Vicepre

sidente'— Tiene la palabra 
Su Señoría.

El señor CANCINO.— Señor 
i Presidente, quiero nuevamente 
¡ referirme a este problema y a 
una cosa que yo considero sen
cilla de comprender. No sé poi
qué se sigue insistiendo en que 

I la Asistencia Pública puede ser 
| suprimida. Repito, una vez 
más, que ésta se mantiene in- 

i tegralmente en su nuevo edi- 
fíelo, con todos los servicios

miento. El Calvo Mackenna, 
el José Joaquín Aguirre El 
Salvador, el Exequiel González 
Cortés también los tienen. El 
San Juan de Dios pronto lo 
tendrá y si antes no se orga
nizó fue porque cerca de él 
está ubicada la Posta N o 3, 
para complementar este servi
cio.

De tal manera que creo que 
aoui tal vez estamos gastando 
demasiadas palabras para in
sistir en algo que definitiva
mente debe quedar con mucha 
claridad en la mente de to- 

la Asistencia Pública se 
mantiene. Pero se mantiene 
perfeccionada, va que ahora 
va a disponer de una canti
dad de servicios que persiguen 
como finalidad mejorar la 
atención a todos los enfermos 
que se ven en la obligación 
de acudir a ella. Porque a 
este servicio de urgencia no 
solamente concurre la persona 
a quien le han dado una pu
ñalada. sino también el en
fermo que ha sufrido un ac
cidente y tiene una fractura, 
alguien que ha experimentado 

| un transtomo gástrico por ex
ceso de alimentación o una 
intoxicación alcohólica. A la 
Asistencia Pública llegan en
fermos de extraordinaria gra
vedad, traumatizados del crá
neo, y debe haber especialis
tas para que la vida de ello? 
sea colocada en las mejores 
manos: llegan enfermos con 
lesiones graves al miocardio, 
razón por la cual también de
ben haber especialistas de la 
más alta categoría, para que 
proporcionen atención adecua
da.

Por eso. creo que el Servi
cio Nacional de Salud, su Con
sejo, el Colegio Médico y to
dos los que han estudiado es
te problema de la Asistencia 
Pública han hecho bien al 
complementar este servicio de 
urgencia —que nació hace 56 
años, y ha réalizado mucho 

1 bien— con los servicios de 
que ahora dispone una medi- 

j ciña de alta calidad, como es 
I la que se ejerce aquí en Chi- 
I le. una medicina de la mayor

se desee llegar a tener autono
mía a través de todo el país 
en el aspecto asistencial de 
urgencia, porque se sabe que 
tomado como servicio depen
diente se pasa a ser un apén
dice de los servicios organiza
dos y no se da el total respal
do a la Asistencia Pública.

Hay hospitales, como el de 
Talca y muchos otros del país, 
en los cuales un sólo médico 
está atendiendo a los enfer
mos durante días completos y 
basta que él esté operando a 
un enfermo para que treinta 
o cuarenta personas queden 
sin atención. De ahí que se es
té buscando una fórmula me
jor. porque hay que considerar 
que existen servicios que les 
falta donde ubicarse bien.

| Si en este caso se quería so- 
lucionar en parte siquiera el 

los que problema creado con la falta 
!0- i U~n 1 de hospitales, se debieron sa- 

car los fondos necesarios para 
ello de la venta de los terre
nos del Haspital San Francis
co de Borja, a fin de cons
truir por lo menos un edificio 
destinado a un establecimien
to de esta naturaleza, poroue 
los recursos de que podrían

I categoría en el mundo entero. 
1 Nada más. señor Presidente. 
1 El señor PALESTRO.— Pi

do la palabra.
El señor VIDELA (Vicepre

sidente).— Tiene Ja palabra 
Su Señoría.

El señor PALESTRO.— Se
ñor Presidente, quiero mani
festar mis dudas respecto de 
las palabras del Diputado se
ñor Cancino, cuando afirma 
que éste es un problema esen
cialmente técnico; porque tam
bién los técnicos y los cien
tíficos, como el señor Garay. 
sí equivocan.

En forma práctica, podemos i 
demostrar cómo estos seudo- 
técnicos pueden equivocarse y I 
se equivocan, en desmedro es
pecialmente de la vida de la ¡ 
gente modesta.

Fueron técnicos 1* 
construyeron el Liceo ____ (
Antonio Ríos”, cuya techum-1 
bre —pegada con saliva— fue 
volada por un tornado, lo que 
costó la vida de dos mucha
chos de ese colegio. Fueron 
técnicos los que estaban cons
truyendo un puente sobre un 
río enVallenar, el cual se vi- _____ ___ ____ __ ______
no abajo con el primer reme- | disponerse por este concepto, 
zón, y costó la vida de 8 obre- 
ros. Y fueron técnicos también 
los que construyeron un 
puente sobre el Bío-Bio. que 
también se cayó, debiéndose 
levantar uno nuevo. Así. hay 
muchos ejemplos de técnicos 
oue se equivocan.

Es tan cierto lo que estoy 
afirmando, que un grupo nu
merosísimo. especialmente de 
médicos que trabajan en la 
Asistencia Pública, salió en 
defensa de este establecimien
to. que fue construido para 
que funcionara este servicio y 
sirviera sólo para tal objeto.

En consecuencia, si bien es • señor Montt. 
cierto que el Colegio Médico, 
como dice el Diputado señor 
Cancino, y el Servicio Nacio
nal de Salud. por razones 
comprensibles, están tratando 
de desfigurar y deformar la 
finalidad de la Asistencia Pú
blica. existe también una 
enorme cantidad de médicos 
que defienden la autenticidad 
de este establecimiento, don
de se presta noble servicio de 
urgencia.

Por lo tanto, en el trámite 
correspondiente de e$te pro
yecto manifestamos nuestra 
aprobación para que el edifi 
ció siguiera siendo exclusiva
mente para la Asistencia Pú
blica. En estos instantes, 
cuando el Presidente de la Re
pública, por razones que más 
bien no quiero calificar, pre
tende suprimir este artículo, 
que fue despachado en el pro
vecto de reajuste, los Dipu
tados socialistas, tal como lo 
dijo la compañera Laura 
Allende, sencillamente vamos a 
rechazar el veto del Ejecu
tivo.

La señora ALLENDE.— Pi
do la palabra, señor Presi
dente.

El señor VIDELA (Vicepre
sidente).— Tiene la palabra 
Su Señoría.

La señora Allende.— Señor 
Presidente, quiero agregar que 
los méd-icos que expusieron 
otra opinión, po los dejaron 
continuar dando a conocer sus 
ideas, porque se les ha ins
truido sumario y se les impi
de participar en la defensa 
de la Asistencia Pública. ¡Es
to es lo oue se llama demo
cracia y libertad para que los 
científicos puedan expresar 
sus ideas!

Hablan vaxios señores 
Diputados a la vez.

El señQr ■ - 
Jorge) .— 
oficio para

de acuerdo con ios cáloulas 
hechos, serían del orden de los 
7 millones de escud* s c>i lo 
que se podría construir un 
hospital como el que está en el 
corazón de Santiago. Incluso 
pudo haberse conseguido una 
mayor cantidad. Según nues
tra posición, entonces, pudo 
haberse construido edificio 
de otro hospital para entregar
lo a un servicio especializado, 
y mantener esta mística, este 
deseo de muchos médicos y de 
la ciudadanía chilena de tener 
una mejor atención.

Nada más.
El señor STARK (Vicepre

sidente».— Tiene la palabra el

ñor Cancino, que este es un 
problema eminentemente téc
nico, y a pesar de 'as dudas 
del señor Palestro sobic su tec- 
nicidad. pienso que cuando él 
está enfermo concurre donde 
el médico y no donde 
bruja.

mativa, 50 votos; por la ne
gativa, 34 votos.

El señor STARK (Vicepre
sidente).— Aprobada la obser 
vación.

En discusión la observación 
al artículo 32, que consiste en 
suprimir, en el inciso primero, 
la expresión ‘ base" que sigue 
a las palabras "el sueldo”.

Ofrezca la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si le parece a la Cámara, se 

aprobará esta observación.
Aprobada.
En discusión la observación 

al artículo 39, que consiste en 
suprimirlo.

El señor GIANNINI.— Pi
do la palabra.

El señor STARK (Vicepre
sidente).— Tiene la palabra 
Su Señoría.

El señor GIANNINI, Se- 
। ñor Presidente, este articulo 
139, que el Ejecutivo propone 
suprimir, formaba parte 
un sistema compuesto

I tres artículos que tenían 
i mitivamente los números 
35 y 36.

| Estos tres artículos, que en 
conjunto formaban un sis
tema tendiente a dar cierta 
autonomía económica al Po
der Judicial, fueron aproba
dos por unanimidad en la Co
misión respectiva de la Cá
mara y en esta Sala. Des
graciadamente. los dos artícu
los finales fueron suprimidos 
en el Senado, dejando vigen
te sólo el primero, que ahora 
tiene número 39.

No he logrado comprender, 
en realidad, por qué 
no se repusieron esos 
artículos finales en la Cáma
ra. El Ejecutivo propone aho
ra suprimir este artículo 39. 
La ven'

plazar el Ejecutivo, porque 
hay un error evidente.

El señor STARK (Vicepre
sidente!.— ¿Ha terminado Su 
Señoría?

El señor SILVA ULLOA.— 
Deseo pedir que el señor Mi
nistro explique.

El señor STARK (Vicepre
sidente!.— Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate. _
En votación. ' .... - ú" ;

con
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El señor IBAÑEZ 
ta el grado 6.o. ’

El señor STARK (Vicepre
sidente).— Aprobada la obser
vación al artículo 43.

El señor OSORIO.— Señor 
Presidente, ...

El señor STARK (Vicepre
sidente).— En discusión la ob
servación al artículo 46.

El señor OSORIO.— . .pare
ce que el señor Ministro de 
Hacienda quiere pedir la rec
tificación.

El señor STARK (Vicepre
sidente).— No ha manifesta
do su deseo de hacerlo, señor 
Diputado.

En discusión la observación 
del Ejecutivo al artículo 46. 
que consiste en eliminarlo.

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación. 
Si le parece a la Sala, __ 

aprobará la observación al ar
tículo 46.

Aprobada.
En discusión la observación 

al artículo 48.
El señor ZALDIVAR (Mi

nistro de Hacienda).— Pido la 
palabra.

El señor STARK (Vicepre
sidente».— Tiene la palabra el 
señor Ministro.

El señor ZALDIVAR (Ml- 
______ ___ ______ - Señor 
Presidente, respecto a la in
sinuación del señor Silva 
Ulloa, informo a la Mesa que 
la rectificación contenida en , 
el veto se hizo efectivamente 
al Inciso segundo del articulo 
43, puesto que él tiene tres 
párrafos; pero, en técnica le
gislativa, es inciso primero, 
como dice el señor Diputado, 
porque él se refiere a la plan
ta de mecánicos. Que se en- 
tienda en ese sentido la ob
servación.

El señor STARK (Vicepre
sidente).— Oportunamente hi- l Jauwxca 
zo presente la Mesa que se I Knnh,,p„’ 
iba a votar en ese sentido. r;an m ri¡

w.
w*ransc 'don ’’’„rea

““ ~ graao 6.0. r>. S«"-'ñera que aquí, en »1- 6* 
caeo. no se lla prl“« >e ' 
raíanlo de modo ab° j'«“» 'o* “ 
acuerdo a que se iié° uto <1 i de cola 
personal de ¡ste «E í™ "n 0 
como Jo afuma el Sí' 1 
fundamento uel veto ™ 0 1

Luego, se habla------ -

.¿el se 
Kilt DO 
Je Pr0C ■ jf que 
** eI 

cinco a
en esta' co'misTn^’M a 
proceder al descneSi' .P11’ l°*° 
días no tiabajad« 1 ,,sn(
carian. hacia- ,i'
I» oiedimlentos que eH?¡¡ *' ^l'caria de ’comüu^S SV 
con los funcionarios del &.Í! S DI”

Pt;o- en este lusSte * 
intervención del ex Sseña 
señor Mario Parada, 
mllas de sueldos corren™ ^la.p 
dientes al mes de abril S

i cen con un ^uterio

Parece procedente aprobar 
el criterio del Ejecutivo, en 

___ orden a dejar sin efecto este 
una artículo, reservándonos el de

recho a insistir, en una pró
xima oportunidad, para darle 
vigencia legislativa a este sis
tema que vendría a dar au
tonomía económica al Poder 
Judicial y que fue estimado 
favorable por todos los secto
res del país.

El señor STARK (Vicepre
sidente) .— Ofrezco la 
bra.

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación.
—Efectuada la votación 

forma económica, 
guiente resultado; 
mativa, 51 votos; 
gativa, 30 votos.

El señor STARK (Vicepre
sidente) .— Aprobada la ob
servación.

En discusión le observación 
su 1 al articulo 40, que consiste 

| en reemplazarlo por el que se 
indica en el veto._

El señor 
la palabra.

El señor 
oidente).— 
Su Señoría.

El señor MONTES.— Sefior 
Presidente, este artículo, 
el cual se 
plantas vigentes de 
de Correos y Telégrafos, 
tenido una situación pareci
da y una tramitación similar 
a la relacionada con el pro
blema que tratamos reciente
mente y que se refería al Ser
vicio Nacional de Salud.

Por ejemplo, nosotroe ae- 
ñalamos que el Gobierno no 
ha cumplido con el gremio 
respecto a la planta de au
xilia res contenida en la pági
na 12 del boletín. En efecto, 
se acordó entre el Gobierno y 
el gremio que dicha planta 
llegaría al grado cuatro como 
tope del escalafón. Si el Eje
cutivo la mantiene igual co
mo hasta ahora, es decir, só
lo hasta el grado seis como 
tope del escalafón, el gremio 
de Correas y Telégrafos esti
ma que ello no dá satisfac
ción a los acuerdos pactados 
entre el Gobierno y esé gre
mio.

Por desgracia, en este ins
tante. nosotros no tenemas 
tampoco una opinión de la 
directiva responsable del gre
mio con respecto al conteni
do del artículo propuesto en 
el veto del Ejecutivo en reem 
plazo del artículo 40. Por es
te motivo, simplemente nos 
abstendremos de votar esta 
modificación, ya que no tene
mos ninguna información di
recta, de primera mano, en 

-“— relación a si efectivamente la 
A£xstencla Publica. Por : modificación propuesta aqui 

ha Srhrrt wndemqU1»ie’ como con respecto a las diversas 
to daíle m£ ?lan!“.<lc 0°^ v Telégra-
yores medios para poner al al
cance de la medicina moder
na este servicio de urgencia.

Es evidente que ei u ecimien- 
to urbano, incluso g? la ciu
dad de Santiago, impide que, 
cuando hay enfermos de urgen
cia en un barrio aleJado co- | 
mo. por ejemplo. La Reina o I 
San Miguel, donde vive el se- 1 
fior Palestro, esos enfermos 1 
lleguen a la Asistencia Públi
ca Central, y sólo son llevados 
a las servicios de urgencia pe- | 
rlfiricos. Por eso, e] hospital, 
en referencia, debiera ser un I 
instituto central de asistencia । 
pública que contara con los 
medios que estamos señalando. I 
Y por eso. también, no nos I 
vengan a decir que tratamos 
de suprimir la Asistencia Pú
blica. Muy por el contrario, le 
estamos dando un r evo sen
tido. y los que nos hemos for
mado médicamente en esa 
Institución Eomos los prime
ros en defenderla; pero enten
demos también que hay que 
darle mayores medios para po
nerla a la altura de ¡os pro
gresos actuales de la medicina 
de urgencia.

El sefior ARAVENA (don 
Jorge).— Hay oue darle un 
eentido más moderno.

El señor STARK (Vicepre
sidente).— Ofrezco la pala-

El señor CABELLO.— Señor 
Presidente, en realidad ha ha
bido un amplio debate, en va
rias oportunidades, en relación 
con el problema de la Asisten
cia Publica; incluso la prensa 
ha traducido todo este interés 
y de ahí sus artículos: “Re
vuelo provoca transformación 
de Asistencia Pública", “De
fensa de la Asistencia Públi
ca por profesionales y especia
listas”. “En marcha campaña 
en defensa de la Asistencia 
Publica’’.

Como estos, hay infinidad 
de otros artículos que no quie
ro seguir mencionando: pero 
sí quiero expresar la ooinión 
de los parlamentarios radicales 
que nos mueve a rechazar el 
veto.

Yo estoy en parte de acuer
do con el aspecto idealista del 
asunto que han manifestado 
los Diputados democratacrls- 
tianos. en cuanto a buscar una 
unidad de la medicina chile
na. Pero es indiscutible tam
bién que la defensa oue se ha 
hecho respecto del servicio en 
cuestión va mucho más allá de 
este idealismo, núes se ha to
mado en un sentido práctico.

Nosotros sabemos que el 
Servicio Nacional de Salud, 
aun cuando existan los meio- 
res deseos, no ha podido dar 
la atención médica necesaria 
y suficiente a toda nuestra 
ciudadanía. De ahí que al res
pecto hava habido reclamos 
permanentes. Las que hemos 
seguido trabajando en la pro
fesión sabemos lo oue cuesta 
oue alguien se atienda a través 
de este Servicio.

Se fiian fechas de operacio
nes para uno o dos años des
pués, por lo que se justifica 
que cuando haya aleo de ur
gencia. o aun cuando no sea 
solamente en estos casos, se 
busoue en la Asistencia Públi
ca la solución del problema. 
De ahí que la gente que no 
ha tenido solución adecuada a 
sus necesidades en los 
tos hospitales, recurra 
servicio de urgencia.

Es esa la razón por __ 
los médicos han defendido la 
Asistencia Pública, porque hay 
que haber pertenecido a ella 
durante muchísimos años para 
realmente entender la mística 
que poseen los médicos de este 
servicio.

Me parece que la posición 
idealista que ha planteado el 

I colega Cancino no puede estar 
de acuerdo con lo que los mé
dicas de la Asistencia Pública 
están buscando a través de to
do Chile. De ahí que, incluso,

El señor MONTE.— Por lo 
demás, las últimas palabras 
del señor Cabello me indican 
que en él. existe lo que yo lla
maría un espíritu reaccionario, 
porque la medicina, como to
das las ciencias del mundo, 
está cambiando, y nosotros, que 
no tratamos de suprimir la 
Asistencia Pública, institución 
a la que yo pertenecí y donde 
trabajé, estamos dándole otro 
sentido para que pueda servir 
mejor a la comunidad. Y a es
te respecto, ha sido durante 
este período en que se han 
creado servicios de urgencia en 
todas las cabeceras de provin
cia del país, pero incrustadas 
y trabajando unidas con 
hospital base.

La tradición de la Asistencia 
Pública, porque allí existía evi
dentemente un espíritu de 
cuerpo y una especi? de mís
tica por el trabajo que se ha
cía. ha hecho ahora más di
fícil tratar de que este servi
cio asistencial sea verdadera
mente de urgencia y que ten
ga a su alcance los medios ma
teriales y humanos que exige 
la medicina actual de ese ca
rácter. Según el espíritu anti
guo. sólo algunas enfermeda
des, y especialmente, las qui
rúrgicas, eran considciadas de 
urgencia, y en cambio, hoy en 
día incluso cualquier afección 
de medicina interna constitu
ye una afección de urgencia. 
Por eso, es necesario que en 
esa institución de asistencia 
pública haya mayores recur
sos, para atender nuevas espe
cialidades. de acuerdo al avan
ce de la medicina.

En este caso especial, ¿qué 
sucede? Se traslada este ser
vicio de acuerdo a un conve
nio ya existente entre el Di
rector de la Asistencia Públi
ca y el Hospital San Francisco 
de Borja, cuyos terrenos como 
es de conocimiento público, 
han sido vendidos y. además, se 
construirán en ellos pabello
nes que puedan albergar algu
nas dependencias del Hospital 
San Francisco de Borja. mien
tras se construye un nuevo 
hospital en Maipú, que es don
de está proyectado nacerlo de
finitivamente.

Por eso, me parece que este 
debate no tiene ningún senti
do porque, a través de él. sólo 
se trata de hacer política de 
una cosa evidentemente técni
ca. ya que nadie trata de su
primir un servicio ó*» tanto 
prestigio como es el servicio

Por este motivo, repito, los 
Diputados comunistas nos 
abstendremos en la votación 
de este artículo del Ejecutivo.

El señor STARK (Vicepre
sidente).— Ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación la 

al artículo 40.
—Efectuada la 

forma económica, 
i guiente resultado: 
1 mativa, 49 votos.

El señor STARK (Vicepre
sidente).— Aprobada la obser
vación.

En discusión la observación 
al artículo 43, que consiste en 
reemplazar su inciso segundo 
por el que figura en el bole
tín.

El señor SILVA ULLOA.— 
Señor Presidente, hay un error 
en el boletín, porque lo que 
reemplaza el Ejecutivo es la 
nomenclatura del inciso pri
mero del artículo 43, y no la 
del segundo, ya que el inciso 
primero llega hasta la cifra 
“192”.

El señor STARK (Vicepre
sidente).— En ese entendido 
se vota.

El señor SILVA ULLOA — 
Es decir, no basta entender 
las cosas de una manera 
cuando están escritas de otra, 
porque la observación dice que 
Se reemplaza el inciso segun
do. Yo quisiera que el señor 

' Ministro de Hacienda nos ex-

taron mal el artículo.
El señor STARK (Vicepre

sidente) __ Ofrezco la palabra
sobre el artícuol 48.

El señor SILVA ULLOA.— 
Pido la palabra.

El señor STARK (Vicepre-

feüiterio 
1 fn 4 ei 

--- - con me- \ jL°ec 
como el Djput^

que no s« adopt».' 
las de est.» ï10^

»bien, a 
jo oulei 

■WOpctó 

( conced*

to ni en el proyecto, si se m 
comprometido la palabra del 
Ejecutivo para dar solución 
conflicto huelguístico, lpawi ¡Spué 
demostrada, en forma conclu, 
y en te, la intención de provoca «Sor SI 
a los funcionarios de Correo» í,- Ser 
y Telégrafos, para que así re¡i sd* his 
nielen un mnvimlATitz» — (nfa

El señor SILVA ULLOA.— 
Señor Presidente, nosotros no 
queremos entorpecer el despa
cho de este proyecto; pero me 
parece que cuando el texto de 
las observaciones del Ejecutivo 
es claro, y es lo que señalé 
respecto del artículo 43, la 
Mesa no puede, por sí v ante 
sí, entender una cosa distinta 
de Ira que viene formulada en 
el veto.

El señor PENNA.— Lo acla
ró.

El señor SILVA ULLOA.— 
¡Si no puede aclarar!

El señor OSORIO.— Tenía 
que pedir autorización a la 
Sala.

El señor SILVA ULLOA.. 
Por eso, para (fue se evite el 
error, porque habría repetición 
de nomenclatura reemplazando 
el inciso final..

El señor 
Carlos).— 
la Mesa.

El señor
...y para que se proceda co
mo el Reglamento indica, estoy 
dispuesto a que la Mesa pida 
el asentimiento de la Sala, y 
nosotros lo vamos a dar.

El señor STARK (Vicepre
sidente).— ¿Habría asenti-1 
miento unánime de los señores 
Diputados para aceptar la pro- ' 
posición del señor Silva Ulloa? ,

ñí ficó grandes sacrificios 
estos trabajadores, r-, -• 
instante, más de la mitad 
las provincias de Chile, «o 
que se refiere a funcionario! »-« - 
de Correos y Telégrafos, estáj 
rechazando, m está opomiea? 
do a la percepción de íui re«mu c. ¡a, pcivcpviuu ub su» re« re
muneraciones, precisamente poj rrtanez. 
estos cinco días descontad«. .^or „

Por eso, queremos aprorechi» cc ।j~, -x — .।—3 lreoiiosX señor ranusufl .. .
quien, natural« luíí

lefunclon 
r IrJí’e

Sobre la observación al ar- l 
tículo 48, ofrezco la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si les parece a los señores 

Diputados, se dará por apro
bada.

la presencia del sefior Mlnlstnj 
de Hacienda
mente, conoce la intervención 
que le cupo a su representa« 
te, sefior Jaime Green, parí 
solicitarla que, en el manéala E 
oportuno, se pronuncie concia« ¡ y 0UI> 

। tamente sobre lo que está ocu« rf renta 
_ Friendo con las Instrucción« 

' . impartidas en provincias pul 
el descuento de esta clnaj 
días de huelga.

El sefior LORCA (don Ah 
fredo).— ¿Me permite 
interrupción?

El sefior IBAÑEZ.— No ten
go inconveniente en concede!! 
una interrupción al señor Mi
nistro. 1

El señor LORCA (don Ah 
fredo). - Es su colega el 
le ha pedido una Intemip« 
ción. , J

El sefior IBAÑEZ.-UJH 
bía pedido antes el señor MN 
nistro, sefior Diputado.

El señor STARK 
sidente).— Señor Ibánez, « 
señor Lorca le solicita una 
terrupción. _,23

to nup 
» Incori 
í» carte’ 
hpondrí 
» ciento 
ùdór I 
r estable 
Tíeros ’

En discusión el primero de 
los artículos ------- —i'
nuación del

Ofrezco la palabra. /¡VÚL |
Ofrezco la palabra,
Cerrado el
Si no se pide votación, se 

dará por aprobado.

tir y votar en conjunto el 
resto de los artículos nuevos.

El señor VALENTE.— No.
La señora LAZO.— No.
El señor STARK (Vicepre

sidente).— No hay acuerdo. 
En discusión el segundo de los , 
artículos nuevos.

El señor IBAÑEZ.— Pido I 
la palabra.

El señor STARK (Vicepre
sidente,.- Tiene la palabra el । 
señor Ibáñez.

El señor IBAÑEZ.— Señor 
Presidente, cuando se firmó el ¡ 
acta de avenimiento para dar 
solución a la huelga que man
tuvieron los funcionarios 
Correos y Telégrafos...

El señor MORALES
Carlos) — i Heroica 1

El señor IBAÑEZ.— 
heroica huelga, como señala el 
colega Carlos Morales...

El sefior STARK 
sídentel — Con la ve^ 
señor Ibáñez, tiene la P“1“™ ”
el señor Lorca. don Mrefc I * -

El señor LORCA, «on * 
Iredol.— Como el señor TO. 
Preos'“ IXS'SÍsW«

. TORCA MO»El señor LO,RE,Í, es noj Wilón 
Iredol■T. ademScs¿ntrilK». tana 
admirador de la !Co
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CaEn primer lugar. '«ot s
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El señor STARK (Vicepre
sidente).— ¡Ruego a los seño
res Diputados guardar silen- 
ció!

El señor IBAÑEZ — ...se 
llegó también a acuerdo para 
formar una comisión que es- j 
t.udiara especialmente el veto j 
que el Ejecutivo enviaría, so
breo Correos y Telégrafos, a es
te proyecto.

Esa comisión estuvo integra
da por un representante del ¡

vo ful Directo’ „

tUVeHaW.Í «ri”
—-Maman 

Diputados a ,a
El señor »h’fj.e 

gundo lugar, > Lorc0; 
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la Cámara 5 » 
nozco justos T 
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LAN no se rigen por dicho Es- Nacional, demostrativo de que _  _  — .__1. r... notifA»,«men de la Contraloría Gene
ral de la República.. Pero el 
personal que ingrese en el fu
turo entrará con este nuevo 
mecanismo, que fue el conver
sado y el acordado con el gre
mio- , . . .Ahora, ¡o relacionado con el 
problema de los días de huel
ga a que se refiere el Dipu
tado, yo puedo expresarle que 
no existe ningún compromiso. 
En esta materia, el Ejecutivo 
ha planteado que se van a ha
cer los descuentos por los días 
no trabajados. Distinto es —y 
en esto sí que yo no me puedo 
pronunciar, porque no fue ma
teria de la comisión; la co
misión se refirió a otros pun
tos— si acaso se van a dar fa
cilidades o no para el des
cuento. Eso no puedo decirlo, 
porque es materia que le co
rresponde al Ministro del In
terior. porque de él depende 
este Servicio.

La comisión a la cual se re
fiere el señor Diputado sólo 
vio si acaso se podían solu
cionar algunos problemas de 
las plantas. Precisamente se 
resolvió uno, al elevar una 
planta de 6a. a 5a. categoría, 
lo que fue propuesto en el ve
to por el Ejecutivo. Pero la 

___ comisión no revisó otra cosa, 
convenir i sjno los problemas de las plan 

«dúbdc».una even I tas y no se refirió a ningún 
¿ para Que otro artículo

«reto e’- des" ' E1 seflor STARK (Vicepresl- 
d días no traba dente'..—_ Sobre el segundo

Lde«50?. “ ’ ....................
De Ú-- 

meses ' 
ít 2? ।

>e #>£“ o vemos qué !
.o? ”1«' ii huc!ga; pgte momen-i 05te ’afite a> «g, simple- 0 cumn;¡\ se trata.

■ Que » el 1e

Especialistas, lo que no permi
te una adecuada valorización 
de cargos conforme a las labo
res aeronáuticas que desarro-» 
11&La cantidad de funcionarios 
que se vieron favorecidos con 
esta medida en mayor porcen
taje fueron 175 funcionarios 
ejecutivos.

Frente a esta medida unila
teral la Directiva de la Asocia
ción ’ Administrativa denunció 
por medio de una inserción en 
la prensa a la opinión- públi
ca dichas arbitrariedades, lo 
que culminó con el despido de 
seis dirigentes, medida que 
posteriormente se dejó sin 
to ante la fuerte presión de 
los trabajadores y del propio 
Partido Demócrata Cristiano.

Como resultado final se ob
tuvo la designación de una 
Comisión de Parlamentarios, 
autorizada por el Partido de 
Gobierno para gestionar arre
glos que permitieran corregir, 
las injusticias cometidas.

El acuerdo a que se llegó, se
gún Acta firmada el 16 de ene
ro de 1967, se tradujo en un 
plan escalonado, que en su 

. primera fase consideró la ais- 
' tribución de E? 2.000.000 des- 
i tinados a enmendar, en parte. 
■ el procedimiento empleado an- 
. te rior mente.

Es necesario recalcar que la 
primitiva suma de 15 2.000.000 
a distribuir quedó reducid» a 
una suma inferior por haberse 
considerado dentro de ella los 
valores que significaron impo
siciones legales, horas extraor
dinarias, jornada nocturna y 
otros. Estos dos últimos rubros 
—horas extraordinarias y jor
nada nocturna— están desti
nados a desaparecer con la lle
gada del nuevo equipo y con 
ello las asignaciones correspon
dientes que representan una 
suma aproximada de E? 600.000. 
que habría que rebajar a la 
conquista obtenida en esa opor
tunidad. Como consecuencia de 
todo lo anterior resulta a la 
postre que la suma efectiva
mente recibida por 2.100 fun
cionarios aproximadamente, es 
cada vez más reducida.

Con relación al desembolso 
superior al 1.200.000 de escu
dos que se consigna como nue
vo beneficio, debemos destacar 
el hecho que en el Presupues
to Normal de la Empresa siem
pre se ha considerado un Item 
para desahucios, que en el caso 
mencionado corresponde a gas
tos de despido por jubilación 
voluntaria producida de co
mún acuerdo con las parto 
Por otro lado, dicho gasto to
tal no gravitará sobre el pre
supuesto del presente año da
do que la Empresa ha decidi
do cancelar este beneficio en 
más o menos tres años pla
zo, entregando mes a mes la 
proporción correspondiente al 
desahucio total de cada fun
cionario, en lugar de efectuar
lo de una sola vez.

En el segundo párrafo del 
oficio se han mezclado los con
ceptos de reajuste con los fun
damentos de nuestros pliegos 
de peticiones, en circunstan
cias que en relación al primer 
punto nuestra posición ha si
do la de recuperar el valor ad
quisitivo de nuestras rentas 
vigentes en base a la califi- . 
cación de organismo “póster- । 
gado” que a nuestro juicio se 
nos debió dar en el momento 
oportuno en que se estudió el 
Proyecto de Ley de Reajuste. 
En cambio se nos asignó un 
reajuste de 12.5 por ciento 
más 7,5 por ciento en bonos, 
trato correspondiente al “Sec
tor Privilegiado”.

Frente a esta situación y en 
base a los antecedentes que 
obraban en poder del H. Par
lamento, éste en sus dos ra
mas, por unanimidad, acordó 
otorgar a los funcionarios de 
LAN un mejoramiento del 21.9 
por ciento sobre las renta? 
imponibles.

Con relación a las otras pe
ticiones, cabe destacar que es
tán destinadas a hacer cum
plir los compromisos tomados 
por la Comisión de Parlamen
tarios del Partido Demócrata 
Cristiano, señores H. Dipu
tados: Ernesto Iglesias, Ernes
to Corvalán y Sepúlveda, en el 
sentido de cumplir la segunda 
fase de lo que se estableció en 
el año 1967 para solucionar la 
precaria situación de nuestras 
rentas, en relación con los de
más servicios y especialmente 
acorde a nuestras funciones 
de especlalización aeronáutica.

Dice el oficio en su párrafo 
tercero, que la cantidad de 
E9 8.457.400 en las condiciones

Oficio N’ 0444 de la Vicepre- 1 
sidencia de LAN al señor Sub- 1 
cretario de Transportes, con ' 
fecha 17 de abril pasado. Es
te Oficio, además, ratificaba 
la idea de aplicar todo el re
ajuste sobre las remuneracio
nes imponibles, expuesta en 
marzo pasado al señor Minis
tro de Hacienda.

Por otra parte, no debe ol
vidarse que en los petitorios 
del personal hay puntos que 
son materia de conversaciones 
entre ]a Administración de la 
empresa y sus empleados, res
pecto de las cuales ha existido 
en todo momento la mejor 
disposición. En efecto, tres 
Consejeros de LAN, reunidos 
con cuatro representantes del 
personal, sostuvieron una re
unión preliminar sobre los 
pliegos, en donde se estable
cieron los puntos de trabajo 
para las reuniones próximas, 
que desgraciadamente no lle
garon a realizarse por el paro 
del personal. Este, al reinte
grarse a sus labores, permiti
rá el reinicio de un diálogo 
constructivo que en nuestro 
concepto, no debió haberse in
terrumpido.

Creo que el señor Diputado 
concordará conmigo en que 
todo lo reseñado configura un 
cuadro realmente positivo que 
tiene que satisfacer las aspira
ciones del personal de Línea 
Aérea Nacional, cuadro que 

’ debe llevar a la meditación 
en cuanto a las consecuencias 
de un paro injustificado e ile
gal. que daña directamente a 

1 ]a empresa y con ella a sus 
• trabajadores y al país, mucho 
¡ más después del enorme es- 
’ fuerzo realizado en sólo 3 
• años para modernizar todo el 
! material de vuelo de LAN que 
' indudablemente tendrá imppr- 
’ tantes repercusiones en la sl- 
5 tuación general de la empresa 
’ y de su personal, que se sabe 

ligado a ella por algo más 
que un simple vínculo econó
mico; tengo la seguridad que 
éste así lo comprende.

Es por eso mismo oue fren
te a la situación existente, el 
Supremo Gobierno se ha visto 
obligado a disponer severas 
medidas correctivas en res
guardo del principio básico de 
autoridad, las que no cambian 
el espíritu reflejado en forma 
permanente por la empresa, 
pero son absolutamente Inevi
tables frente a hechos como 
los producidos.

Es fácil entender, después 
de todos los antecedentes ex
puestos, que no era posible 
para ]a empresa creer nuevas 
asignaciones y bonificaciones 
más allá del reajuste conce
dido.

Puede Ud. estar convencido 
que tenemos el mavor interés 
en que los trabajadores anali
cen los argumentos oue le ex
pongo y, como consecuencia 
de ello, decidan asumir de 
nuevo la tarea de servicio que 
LAN Chile realiza con el re
conocimiento unánime de to-

el primer inciso del artículo con la conducta sostenida por 
50, que autoriza al Presidente r ’ ’ 
de la República para modifi
car o reorganizar plantas. Nos 
otros sencillamente creemos 
que ésta es una facultad del 
Parlamento, de los Diputados 
y Senadores. Por lo tanto, no 
puede entregarse esta facul
tad privativa, exclusiva del 
Parlamento Nacional, al Pre
sidente de la República. Por 
lo demás, hay experiencias 
muy dolorosas con respecto a 
este tipo de facultades y auto
rizaciones, como es el caso de 
la reorganización de los ser
vicios del Trabajo.. Diversos 
parlamentarios dimos a cono
cer varias denuncias de atro
pellos y verdaderos escánda
los cometidos con motivo de 
su reorganización.. Por lo tan
to, nosotros no creemos, no 
damos fe, no tenemos fe en 
la palabra ni en la seriedad 
ni en la responsabilidad ni 
del propio Presidente de la ( 
República, por las cosas que 
han sucedido en otros servi
cios: V no Queremos, votando 
favorablemente este artículo 
convertirnos en alcahuetes de 
la irresponsabilidad y la falta 
de palabra del Gobierno y la 
Democracia Cristiana-

Nada má>
El señor STARK (Vicepresi

dente)..— Ofrezco la palabra..
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Ofrezco la palabra.

Cerrado el debate..
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate. 
En votación.

—Efectuada la votación en 
tt, o—r ! forma económica, dio el sl-
¿ la solu- | guíente resultado: por la afir- 

cto gremial. । mativa. 50 votos; por la nega- 
Mlnistro de tiva, 31 votos.

Para mayor claridad de los 
señores Diputados, el señor 
Secretario va a aar lectura 
a la primera de las cbserva- 
ciones.
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El señor STARK (Gicepresl- 
dente)..— Aprobado el segun
do artículo nuevo

En discusión el tercer 
tículo nuevo

Ofrezco la palabra 
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate 
En votación..
Si le parece a la Cámara, se 

dará por aprobado.

Aprobado.

ar-

En discusión el cuarto 
tículo nuevo.

Ofrezco la palabra 
Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate. 
En votación..
Si le parece a la Sala, 

aprobará.

Aprobado.

ar-

se

El señor KAEMPFE.— 
(Secretario).— La observa
ción que se va a votar es la 
que consiste en reemplazar en 

el inciso segundo la frase: “den
tro del mismo plazo a que 
se refiere el inciso anterior" 
por la siguiente: “dentro 
del plazo de 180 días’.

El señor STARK (Vicepre
sidente) .— En votación.

—Efectuada la votación 
forma económica, clic el — 
guíente resultado: p‘-r la afir
mativa. 43 votos; por la nega. 
tiva. 9 votos.

en 
si-

El señor STARK (Vicepre. 
Bidente).— Aprobada la obser
vación.

El señor Secretario va a dar 
lectura a la segunda de las 
observaciones.

El señor KAEMPFE.— 
(Secretario).— Consiste en 
poner en singular, er. el inci
so tercero, las palabras “sus" 
y “dependencias".

El señor STARK (Vicepre. 
sidente).— Si le parece a la 
Sala, se aprobará la observa, 
ción.

El señor PALESTRO,.— Con 
la abstención nuestra

El señor STARK 'Vicepre. 
sidente).— Aprobada con la 
abstención de los Diputados 
socialistas.

El señor Secretario va a dar 
lectura a la tercera de las ob- 

I servaciones.
i El señor STARK iVicepre.

En discusión la observación 
formulada en el artículo 50.

El señor MONTES..— Pido 
la palabra.

El señor STARK (Vicepresi
dente) — Tiene la palabra el 
señor Montes, don Jorge..

El señor MONTES..- Señor 
Presidente, solicitaría que es
te artículo se votara por in
cisos; formuló indicación en 
este sentido.

El señor STARK (Vicepresi- . .
dente) — Efectivamente, la sidente).— En votación la ob- 
Mesa así lo iba a poner en servación.

sus dirigentes.
Creo. sí. que es importante i 

en esta oportunidad, al dis- ] 
cutir el veto propuesto por el I 
Ejecutivo ai artículo 53, hacer 
algunas consideraciones que 
pudieran ser importantes para i 
la historia fidedigna del esta
blecimiento de esta ley de rea. 
justes.

En efecto, desde el segundo 
trámite constitucional, en el 
articulo 54 se introdujo un in
ciso, que expresad , que las 
disposiciones de este artículo 
53 no eran aplicables a la Li
nea Aérea Nacional, y que los 
sueldos y salarios imponibles 
de su personal al 31 de diciem 
bre de 1967 se reajustarían 
en un 21,9 por ciento.

Esta disposición que perma
neció inalterada durante el se
gundo. el tercero, el cuarto y 
el quinto trámite constitucio
nales al momento de redactar 
se el veto parecía que iba a

1 experimentar modificaciones 
Y como el asunto nos Importa
ba —puesto que con otros cole
gas ae diversos partidos poli, 
ticos, entre ellos, los colegas 
Carmen Lazo. Luis Valente, Ra 
món Silva Ulloa y Carlos Mlo- 
rales, hemos mantenido conver 
saciones con los dirigentes y 
nos hemos interesado en la 
búsqueda de una solución pa
ra este problema— tomamos 
contactos con el señor Minis
tro de Hacienda, para conocer 
cuál iba a ser su criterio res
pecto de este quinto inciso del 
artículo 54. Y entonces pudi
mos imponernos de que el cri
terio oficial del Ejecutivo re
lativo a dicha disposición con. 
sistía en proponer su supresión. 
Esta supresión lisa y llana 
habría acarreado gnavísimas 
consecuencias para los funcio
narios y el personal ae la Li
nea Aérea Nacional, puesto 
que no sólo habría agnificado 
la imposibilidad de que por 
esta ley de reajustes, se rea. 
justaran sus rentas »n un por
centaje a partir de l«s remu
neraciones imponibles: sino que 
además, habría tenido como 
consecuencia que el pliego de 
peticiones presentado por los 
trabajadores en el mes de 
marzo no habría nodido te. 
ner. desde ei punto Ge vista 
de su discusión y por razones 
legales, una salida satisfacto
ria.

Por esta razón, planteamos 
al señor Ministro ¡a nece- 

. sidad de obtener una solución 

. que evitara estas graves reper. 
’ cusiones consiguiendo, final

mente. que en el artículo 53 
’ que estamos discutiendo, se 
‘ consideraran dos disposiciones 

distintas, ambas en beneficio, 
desde este punto d_- vista, dc 
los sectores de traoajadores 

- de esta empresa.

votación, pero la discusión es 
en general..

El señor MONTES.- - No en 
U Eldseñor STARK (Vicepresi
dente)..— La Mesa lo tenía re
suelto como usted Su Señoría 
ha propuesto ___

El señor MORALES (don 
Cp-los) - P'dn pa’abra-

El señor STARK (Vicepresi
dente' — Tiene la palabra Su

Él señor MIRALES (don 
Carlos»..- Señor Pre^dent®- 
respecto del artículo 50, e 
Ejecutivo propone suprimir ei 
inciso cuarto, oue establece. 
“La reorganización de las Plan 
‘ tas de los Servicios e insti- 
“ tuciones que se autoriza por 
“ la presente ley no podra sig- 
“ nificar eliminación ni tras- 
“ lados de personal en actual 
“ servicio, rebaja de grado o 
“ categoría, disminución de sus 
“ remuneraciones, pérdido de 
“ su actual régimen previsio- 
“ nal o beneficios que le con- 
“ fiere el articulo 132 del De- 
“ creto con Fuerza de Ley N.o 
“ 338, de 1960."

—Efectuada la votación en 
forma económica, dio el si
guiente resultado: por la afir 
mativa, 41 votos; por la ne
gativa, 28 votos

El señor STARK (Vicepre. 
sidente).— Aprobada la obser
vación.

En votación la observación al 
articulo 50. que consiste en 
intercalar a continuación de 
los anteriores, un inciso nue.

—Efectuada la vota-ión en 
forma económica, díe el si
guiente resultado: cor la afir X. _ »4 ln TlPO'ií-mativa, 44 votos; por la nega
tiva. 12 votos.

El señor STARK (Vicepre. 
sidente).— Aprobada Ja obser
vación.

En votación la última ae 
las observaciones ai articulo 
50. que consiste en agregar un 
inciso final.

Si les parece a los señores 
Diputados, se dará por apro
bada.
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este artículo, 
inciso cuarto 
suprimir, con 

iv Muc v. artículo nue
vo que figura en la página 13. 
Toma la misma idea, al esta
blecer que “las reestructura- 
“ ciones de las plantas de los 

• Servicios. Instituciones o Em 
“ presas que se autorizan por 
“ la presente ley no podrán 
“ significar eliminación de 
“ personal en actual servicio, 
“ disminución de sus remune- 
‘ raciones, pérdida de su ac- 
“ tual régimen previsional o 
“ beneficios que le confieren 
“ los artículos 59. 60 y 132 del 
“ Decreto con Fuerza de Ley 
“ 338, del año 1960". Pero, 
que nos propone como articulo 
que se nos propone como art. 
nuevo en la página 18 tiene 
alguna similitud con el inciso 
cuarto del artículo 50 que ha
bíamos aprobado, ésta no es 
completa, porque autoriza al 
Ejecutivo para establecer re
bajas de grados y categorías .

Es indudable que, en con
formidad con los acuerdos a 
que han llegado esos servicios, 
especialmente DIRINCO con 
los representantes del Gobier
no. de aprobarse la norma se
ñalada como articulo nuevo en 
la página 18. como creemos 
que lo será ñor la mavoria 
que tiene el Partido Demócra
ta Cristiano en la Cámara, 
ella debe aplicarse con las mis 
mas restricciones que ya ha
bíamos anrobado en el inciso 
cuarto del articulo 50.

Hemos conversado en Ir tar 
de con algunos señores Dipu
tados de Gobierno, especial
mente con el señor Sanhueza, 
y con dirigentes de los fun
cionarios de la Dirección de 
Industria v Comercio, v en el 
sentido de oue la disposición 
que figura en la página 1« se 
aplicará en los mismos térmi
nos v con el mismo espíritu 
del inciso cuarto del artículo 
50 que habíamos aprobado, 
con el cual tiene íntima rela
ción. la votaremos favorable- 
menteJ

Nada más. ___ _ _.
El señor PALESTRO.— Pi

do ’a palabra
El señor STARK (Vicepresi

dente)..— Tiene la palabra Su 
SE1° señor PALESTRO..- Se- 
ñor Presidente, nosotros, con-

Yo relaciono 
especialmente el 
que se pretende 
lo que .señala el

Aprobada
En discusión las observa

ciones al artículo 52.
El señor MONTES.— Pido 

la palabra, señor Presidente.
El señor STARK (Vicepre

sidente).— Tiene la palabra 
Su Señoría.

El señor MONTES.— Señor 
Presidente nosotros so
licitamos que se vote separa 
damente la supresión de los 
incisos segundo y tor ero, en 
una sola votación, v luego la 
fiere al número 5 del art l.o 
fiere al número 5 del articulo 
de la ley 12.121. que acepta
remos.

El señor STARK •Vicepre. 
sidente).— Perfectamente.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación la observa

ción del Ejecutivo que con
siste en suprimir los inci i s 
segundo y tercero.

—Efectuada la votación en ____________rii,, Al SI —dio el si— 
ñor la afir- 
por la ne.

forma económica, 
guíente resultado: 
mativa, 47 votos; 
gativa. 30 votos.

El señor STARK „vim® dente).— Aprobada la prime, 
ra observación.

En votación la segunda ob
servación al articulo 52.

Si je parece a la Sala, se 
dará por aprobada.

Aprobada
En discusión las modifica

ciones al artículo 53
Tiene la palabra el señor 

Maira. don Luis.
El señor MAIRA.— Señor 

Presidente en ocasiones ante, 
riores en este misma Cámara 
he tenido ya oportunidad de 
referirme en detalle al con
flicto que afecta a os traba
jadores de la empresa LAN- 
Chile razón por la cual no 
voy a repetir esta vez las con
sideraciones que he formulado, 
el juicio que merece, desde el 
punto de vista de su importan
cia nacional, esta empresa, el

tVicepresi-

En primer lugar, se ha con- : 
sagrado aquí un compromiso 
que el propio Ministro de Ha. 
cienda, señor Zaldívar. contra
jera con el comando unido de 
los trabajadores, en una entre
vista que le solicitaion en el 
sentido de que el porcentaje 
de reajuste se aplicaría para 
estos trabajadores, no sobre 
los sueldos y salaries bases, 
que son extremadamente bajos, 
sino al menos, sobre las ren. 
tas reales, sobre ¡os sueldos 
y salarios imponibles de esta 
empresa al 31 de diciembre 
de 1965. Y, en segundo lugar, 
se ha incorporado una frase 
intercalada sobre cuyo alcance 
quisiera detenerme algunos 
instantes, porque creo que su 
completo cabal y exacto en
tendimiento será decisivo para 
obtener una solución ecuánime, 
rápida y justa en este conflic
to.

El artículo, tal cual está 
concebido, expresa que durante 
el año 1968. “tampocó podrán 
“ concederse u otorgarse nue 
“ vas bonificaciones y aumen- 
“ tos de asignaciones especia- 
“ les. ni ningún otro nuevo be. 
“ neficio pecuniario, cualquiera 
“ que sea su naturaleza o de. 
“ nominación sin perjuicio de 
“ que se reajusten, exclusiva- 
“ mente en el 12.5 por ciento. 
“ las bonificaciones, asignacio- 
“ nes y otros beneficios de 
" aplicación general existentes 
“ al 31 de diciembre de 1967. 
“ que constituyan su^'do y que 
“ consistan en cantidades fi. 
“ jas de dinero". A esta dis. 
posición, así redactaoa primi
tivamente. se le ha intercala
do a continuación । de la pa
labra “otorgarse", la frase "a 
través de otros sistemas qua 
les vigentes”.

¿Cómo podemos entender, 
señor Presidente, esta disposi
ción? ¿Qué alcance viene? ¿Có. 
mo afecta efectivamente a los 
trabajadores de la empresa 
“LAN.Chíle"? Yo creo que 
tanto de las conversaciones 
tenidas con los representantes 
del Ejecutivo y. en particular 
con el Ministro señor Ossa. ti
tular de la Cartera a ■ Obras 
Públicas —quien me La en
viado una carta, en c¡ día de 
hoy. para expresarme el enten
dimiento que él da a esta dis. 
posición y el curso del conflic
to— como, asimismo de la 
disposición en su tenor literal, 
yo creo que se puede deducir 
claramente, que se trata aquí 
de una excepción consagrada 
en el texto de la ley que permi
te que las asignaciones v bonifi 
caciones que los trabajadores 
percibían en el curso del año 
1967, en virtud de pliegos de 
peticiones, convenios colectivos 
u otros ¿cuerdos que la em
presa y los trabajadores con
cierten libremente, pueden ser 
modificados en su monto, es
pecialmente teniendo en cuen. 
ta los aumentos de productL 
vidad que los trabajadores pue
dan conseguir, por una parte, 
y la racionalización de los 
gastos internos de la empresa 
•LAN-Chile", por otra

Esto tiene que ser asi. 
porque la expresión "remunera, 
ciones". tal como se usa aquí, 
no puede afectar a lo¿> trabaja, 
dores de la empresa ‘‘LAN-Chi- 
le”. de acuerdo a la definí, 
ción o concepto qúfe el Esta, 
tuto Administrativo...
El señor STARK (Vicepresi- 
sidente).— ¿Me excus , señor 
Diputado? Se ha agotado el 
tiempo correspondiente al Co
mité Demócrata Cristiano.

El señor MAIRA — Yo 
oulero nedir do-’ minutos más. 
El señor STARK (Vicepresi- 
sidente).— Solicito el asentí, 
miento unánime de la Sala pa
ra conceder dos minutos más 
al señor Maira.

tatuto. sino que, en su gran 
mayoría, está afecto a las dis
posiciones del Código del Tra. 
bajo.

Ahora, si buscamos en el tex. 
to del Código del Trabajo al
gunas definiciones de esta na
turaleza. encontramos en el 
articulo 139. del títuLi "VII. que 
habla de las remunfraciones, 
una serie de definiciones. Pero 
no se considera dentro de 
ellas, la expresión “remunera, 
ciones”, sino que se habla de 
sueldo, sobresueldo, comisión, 
participación, gratificación y 
otras. De tal manera que aquí 
cuando el Gobierno propone es. 
ta disposición complementaria 
en este veto aditivo, viene 
a decirnos que aquejas asig
naciones. gratificaciones o 
bonificaciones especiales que el 
personal disfrutaba en el curso 
del año 1967 por ia vía del 
pliego de peticiones por la 
vía de los convenios colectivos, 
por los mecanismos normales 
oue afectan a esta empresa, po 
drán ser modificadas eri el 
curso de este año. en ti monto 
naturalmente. - - - — — 
presa y 
acuerden en el 
con que __ _ _____
ciones de mejorar a su per. 
sonal. En consecuencia, esas 
gratificaciones, asignaciones y 
bonificaiones pueden str alte
radas. tanto en el monto de lo 
que la empresa daba en el 
curso del año pasado, como en 
los nuevos porcentajes,©lasnue 
vas cantidades que vengan a 
afectarla en. beneficio de sus 
trabajadores. Creo que es muy 
importante que esto quede pre. 
cisado para la historia de la 
ley; porque, de otro modo, que. 
daríamos en un callejón sin sa
lida para dar solución a este 
conflicto.

Estimo que este veto repre
senta no la solución del con
flicto. pero sí, la posibilidad 
de avanzar un paso adelante 
para conseguir esta solución. 
Creo que los demás pasos ten
drán que ser dados, teniendo 
en cuenta fundamentalmente 
la buena voluntad que los tra
bajadores han demostrado, la 
buena voluntad que deben de
mostrar tanto la empresa co
mo el Ministro de Obras Pú
blicas, y la buena disposición 
de los parlamentarios de to- 

, dos los sectores políticoo para 
‘ conseguir este acuerdo.
’ El señor STARK (Vicepresi

dente).— Puede hacer uso de 
la palabra el señor Valente.

¡ El señor VALENTE.— Señor 
» Presidente, es efectivo, como 
■ lo ha sostenido el Diputado

Maira, que formamos parte de 
j una Comisión, junto con otros 
5 colegas parlamentarios, que es

tá tratando de obtener del 
Gobierno su atención del con
flicto que mantienen» hasta el 
momento, los funcionarios de 
la Linea Aérea Nacional.

El articulo 53. que estamos 
discutiendo, lia sido vetado 
por el Ejecutivo en tres aspec
tos. El Ejecutivo modifica en 
parte el articulo 53, aprobado 
por el Congreso Nacional, pa
ra no dejar privado al perso
nal de la Linea Aérea Nacio
nal del otorgamiento, como 
único reajuste, del 12.5CÓ, más 
el 7.5% que determina este 
proyecto de ley. Y permite 
también la posibilidad de que 
dicho personal obtenga, me
diante la negociación, incre
mentar sus remuneraciones 
con bonos, u otras formas de 
estipendios.

que ]a em.
los trabajadores

-LAN esté en condi.

Sin embargo, el artículo 54. 
cuyo inciso final establecía 
que el personal de la Línea 
Aérea Nacional debía recibir 
un reajuste del 21.9% sobre 
sus salarios imponibles, ha 
sido vetado por el Ejecutivo 
y modificado en el sentido de 
dar a dicho personal solamen
te un 12,5%, más un 7.5 por 
ciento, vale decir, un 20% de 
reajuste, de acuerdo con las 
modalidades señaladas en el 
presente 

No se 
ticiones --------------
personal de la Linea Aérea 
Nacional en el petitorio hecho 
llegar a la Vicepresidencia de 
la empresa. Dicho Pliego con
tiene tres reivindicaciones de 
estos funcionarios, mucho 
tiempo postergadas. Se trata 
de medio sueldo vital, para 
una asignación de casa; de un 
cuarto de sueldo vital, para 
una asignación de perfeccio
namiento; y de un dos por mil 
de los ingresos brutos de la 
empresa para ser redistribui
dos entre el personal.

proyecto de ley.
han atendido las pe- 
formuladas por el

en el petitorio hecho

Acordado.

Puede continuar >u Señoría.
El señor MAIRA.— No se 

trata, como estaba expiesando. 
del concepto ‘•remuneraciones1-El señor PALEbiHU.. oe- podido expresar del concepto “remuneraciones'

ñor Presidente, nosotros, con- juicio we^nepo» econpómica en el sent¡d„ cn qüe el Esta 
semientes con una per afecta a sus trabajadores tuto Administrativo lo define., 
manente ^¿^negativamente y el juicio positivo en relación I puesto que los trabajadores de

En las conversaciones soste
nidas por esta Comisión, pri
mero con el Presidente del 
Partido Demócrata Cristiano v. 
en seguida, con el Ministro de 
Obras Públicas y Transportes, 
con la presencia del Vicepre
sidente de LAN, nos han se
ñalado la imposibilidad rotun
da de atender a esta petición 
del personal, debido a la fal
ta de financiamiento de la 
empresa, y, también, a la im
posibilidad de contar con los 
recursos correspondientes Por 
parte de LAN para afrontar 
este nuevo gasto.

El beneficio global significa 
alrededor de 8 millones de es
cudos. Pero el personal de la 
empresa nos ha hecho llegar a 
los parlamentarios un estudio 
muy completo d=l presupuesto 
corriente, sacado, precisamente 
de los trabajos y datos de la 
propia empresa, que demues
tra que los ingreso.s corrientes 
del presupuesto ordinario per
mitirían, en 1968. un superá
vit superior a los 18 millones 
de escudos, con el cual se po
dría atender, con creces, su 
petitorio, que. repito, cuesta 
nada más que 8 millones de 
escudos.

También tenemos en núes-. 
tras manos la carta que envió 
el señor Ministro de Obras 
Públicas al Diputado señor 
Maira. de acuerdo con las con
versaciones que sostuvimos con 
él, v también la respuesta que 
a ella dio —y que entregó al 
propio Diputado señor Maira— 
el Comando Unido de Traba
jadores de LAN. Desgraciada
mente. no tenemos el tiempo 
suficiente para referirnos en 
detalle a su contenido, pero m 
importante que la opinión pú
blica conozca ambas comuni
caciones.

Por esa razón, creo útil in
cluir en la versión la carta di
rigida por el señor Ministro 
de Obras Públicas al Diputado 
señor Maira; la carta del Co
mando Unido de Trabajadores 
de LAN al propio Diputado 
señor Maira y el estudio del 
presupuesto corriente que hizo 
el nersonal de la Línea Aerea ।el personal de la Linea Aerea

puede atenderse su petitorio. í 
Varios señores DIPUTADOS. < 

Que los lea.
El señor VALENTE.— He I 

solicitado que se incluyan en : 
la versión los documentos men : 
clonados, señor Presidente. : 
Un señor DIPUTADO.— Que 

los lea. mejor.
El señor STARK (Vicepre

sidente).— Solicito el asenti
miento unánime de la Sala 
para tomar el acuerdo pedido 
por el señor Valente.

Acordado.
—Los documentos, cuya in

serción se acordó, son los si
guientes: ,

“Santiago, 15 de mayo de
1968. (

Honorable Diputado 
Don Luis Maira A., 
PRESENTE.
Estimado señor Diputado: 

Corroborando lo que ya 
le he manifestado en conver
saciones anteriores, y concre
tamente en la del día de hoy. 
me es grato entregarle por 
escrito las informaciones que 
Ud. ha solicitado en relación 
con el paro que afecta a par
te de los Servicios de Línea 
Aérea Nacional.

Como primer punto de nues
tras conversaciones, le he se
ñalado que el personal de Lí
nea Aérea Nacional durante 
1966. mediante una reestructu
ración de funciones y rentas, 
recibió un mejoramiento eco
nómico notoriamente superior 
al reajuste legal para ese 
período. Posteriormente, en 
1967, a través de la acción de 
una Comisión especial del H. 
Consejo de la Institución, con 
representantes del personal, se 
entregó a los funcionarios de 
más bajas rentas la suma de 
E° 2.000.000—, en un mejora
miento que también hacía ex
cepción a las disposiciones de 

l la respectiva Ley de Reajustes. 
) Incluso, en el año en curso, la 

Empresa está realizando un 
desembolso superior a 

> E° 1.200.000.—, con el objeto de 
■ favorecer a personal modesto 

y antiguo, que ya en 1967, ha_ 
i bía recibido beneficios inicia- , 
- les. y que se retiraba del Ser- ‘ 
• vicio.. .

Igualmente he manifestado
i a Ud., que los pliegos de petl- 
• ciones de ambas Asociaciones ‘ 

del personal de LAN fueron . 
presentados en el curso del . 
mes de marzo pasado, cuando 
las condiciones del Proyecto d« 
Reajustes eran diferentes a las 
actuales Y ello es importante 
por cuanto los mismos pliegos 
se fundamentan textualmente 
en “la política que ha puesto 
en práctica el Supremo Go
bierno". Como Ud. bien lo sa
be, inicialmente se contempla
ba para el personal de LAN, 
entre otros sectores de la Ad
ministración Públicas en 12,5% 
de reajuste sobre los sueldos y 
salarios bases (no sobre los 
imponibles) y una bonificación 
de 7.5% pagadera en bonos 
Corvi. Posteriormente, durante 
la tramitación en el Congreso, 
se estableció que la bonifica
ción se entregaría en dinero 
efectivo, desde abril de 1968 a 
abril de 1969 y que. en el ca
so de LAN —por exclusiva ini
ciativa del Ejecutivo— el 12,5% 
se anlicaría sobre los sueldos 
y salarios imponibles. Termi
nada la tramitación ante el 
Parlamento y por petición ex
presa de la Administración de 
Línea Aérea Nacional, el veto 
del Ejecutivo en la parte per
tinente establece que tanto el 
reajuste de 12,5% como la bo
nificación en dinero efectivo 
de 7.5% se calcularán sobre los 
sueldos y salarios imponibles, 
mejorando la inicitiva anterior 
del Supremo Gobierno.

En esta situación, que es la 
actual, supone para el Ejecuti
vo un mayor gasto d e 
E9 8.457.400.— en el curso de 
1968. Ahora bien, para los tra
bajadores de Línea Aérea Na
cional significa recibir en la 
práctica un reajuste de 21,5%, 
medido en los términos tradi
cionales de las anteriores leyes 
de reajustes, ya que el primer 
mes de aumento no se descon
tará a los funcionarios para 
ingresarlos en las Cajas de 
Previsión.

De esta manera, si bien en 
marzo es*5 personal vislumbra
ba sólo un reajuste de 12.5% 
en dinero efectivo, sobre suel
dos v salarios bases, más la 
bonificación de bonos Corvi. 
lo que le movió a traducir su 
inquietud en petitorios, en pi 
momento actual han variado 
en forma substancial las con
diciones de| reajuste, en forma 
favorable a sus intereses eco
nómicos y de manera plena 
mente compensatoria.

Respecto de les restantes as
piraciones del personal para 
este momento, transcritas en 
un Boletín emanado de sus 
representantes, han sido satis
fechas por el Ejecutivo. En 
efecto, se solicitaba, al poner 
término anticipado a un paro 
de 48 horas, iniciado el 2 de 
abril del presente año. que el 
reajuste para 1968 se calculase 
sobre remuneraciones imponi
bles. lo que. como hemos vis
to. ya está satisfecha. En se
gundo lugar, se solicitaba que 
la totalidad del porcentaje de 
reajuste se entregase en dine
ro efectivo, a lo que también 
ha accedido el Supremo Go
bierno. .

Por último, se pedia que el 
Ejecutivo adoptara las medi
das para hacri - •*- 

¡ partir de 1969.
miento general y una 

. tructuración de plantas; ello 
¡ está dentro de los Planes de 
. la empresa, situación perfec- 
। tamente conocida por el per- 
! sonal. y que cuenta además 
; con la buena disposición del 

señor Ministro de Hacienda.
. quien naturalmente deberá 
>' conocer oportunamente el sig- 
; nificado de estos planes para 
r pronunciarse sobre ellos.

Pero es conveniente dejar 
i constancia, siempre para su 
• mejor y objetiva información, 
i que la empresa ha ido más 

allá de esas inquietudes del 
personal v Por propia iniciati
va ha conseguido el apoyo del 
Ejecutivo para producir en 
1969 un mejoramiento para 
sus funcionarios, empezando 
por los sectores técnicos y es
pecializados. en bese a las 
economías que se produzcan 
con el egreso normal de per
sonal, si ello resultare justifi
cado de acuerdo a los niveles 
de renta vigentes en la época.

Todos e-tos compromisos 
para 1969 fueron comunicados 
oportunamente, antes del mo
vimiento ilegal, a los repre
sentantes del personal, deján

dose constancia de ellos en t

conocimiento unánime de 
dos los sectores de] país.

Saluda atentamente al 
ñor Diputado.

SERGIO OSSA PRETOT 
Ministro de Obras Públicas v 
Transportes y oresidente del 
Consejo de LAN".

II
“SANTIAGO, mayo 16 de 

1968.
Señor Diputado 
Dn. Luis Maira 
PRESENTE.— 
Señor Diputado: 
Nos permitimos dirigirnos a 

usted con el fin de darle algu
nos antecedentes relacionados 
con la carta entregada por el 
señor Ministro de Obras Pú
blicas y Transportes, corrobo
rando la conversación sosteni
da por ese personero de Esta
do con la Comisión Parlamen
taria. Para ello nos referiremos 
en el mismo orden de los pun
tos contenidos en esa nota.

1.— Respecto al año 1966 di
ce el oficio que: mediante una 
reestructuración de funciones y 
rentas el personal de LAN, re
cibió un mejoramiento econó
mico notoriamente superior al 
reajuste legal .

Evidentemente lo hubo, pero 
este tendió a corregir solamen
te a la Planta Directiva Pro
fesional y Técnica, que incluye 
solamente a la Planta Ejecu
tiva de la Empresa, quedan
do excluidos los Mecánicos, 
Auxiliares, Sobrecargos, Despa
chadores Comerciales, Oficia
les Administrativos, de Mante
nimiento, todos ellos encasilla 
dos en la Planta Administrati
va. Debemos hacer notar la 
diversidad de funciones no ad
ministrativas que se agrupan 
en esta Planta que incluye 
gran cantidad de Técnicos y

efectivo, a 
un ordena- 

rees-

se-

APARECIO EL N9 4 DE LA
REVISTA DE
EDUCACION

Contiene el decreto que fija los pla
nes de estudio para la enseñanza 
media, con un detenido análisis y 
comentario.
Y más de veinte artículos y cróni
cas sobre el inusitado desarrollo 
educacional en Chile y en el mun
do.
En prensa: Número 5 de la Revista, 
edición extraordinaria dedicada ín
tegramente a la publicación de los 
programas de l.er año de enseñan
za media.
En venta en quioscos y librerías de 
todo el país. Ejemplar, Ev 3.—

Solicite la suscripción anual (10 ediciones), a 
E° 12, enviando cheque o giro postal a RE
VISTA DE EDUCACION, — Alameda 1390, 
Santiago, o telefoneando al número 69187.
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actuales supone para el fisco 
un mayor gasto, en circuns
tancias que en lo fundamenta! 
el tratamiento excepcional que 
recibirá personal de LAN, di
fiere solamente en un 1,5 por 
ciento para el total del reajuste 
reflejado en la aplicación de 
este sobre los sueldos imponi
bles. Entendemos que la cifra 
anotada cccno mayor gasto es 
en realidad la cifra total que 
corresponde al reajuste que 
en una u otra forma habría
mos recibido en todo caso con 
la sola diferencia de dicho 1.5 
por ciento.

Pasamos a considerar el pá
rrafo cinco y seis que se refie
ren en su primera parte al he
cho de habernos concedido el 
reajuste sobre los sueldos im
ponibles, debiendo dejar cons
tancia en este sentido que esta 
conquista fue inspirada por 
nosotros a fin de favorecer a 
la Planta Administrativa que 
incluye en su mayor parte al 
personal técnico y especialis
ta. a fin de igualar el trato 
con los demás sectores de la 
Empresa.

Lo contrario habría sido 
aplicar el reajuste sobre los 
sueldos bases que según lo pu
blicado en el Diario Oficial ' 
del 28 de noviembre de 1967 
se consignan sueldos bases co
mo ejemplo el grado 15 con ¡ 
E° 189: grado 14 con E9 196; y| 
grado 13 con E° 210. etc.

conflictos del mismo tipo que 
se han producido en el país 
últimamente, cuya discrimina
ción es bajo todo punto de 
vista inaceptable, ofensiva y 
provocativa, para, nuestro gre
mio.

Se ha demostrado fehacien
temente con los antecedentes 
expuestos que el tratamiento

dado al personal no ha sido 
en manera alguna cordial ni 
conciliatorio.

Saludamos a usted muy aten
tamente.
p. COMANDO UNIDO DE 
TRABAJADORES LAN.
Gerardo Garoñia. Presidente; 
Aníbal Severino, Vicepresiden
te”.

III
“PRESUPUESTO CORRIENTE DE LAN PARA

ENTRADAS

1.0 VENTA DE BIENES Y 
SERVICIOS

1.1 Pasajes ............................
1.2 Exceso de Equipaje ...
1.3 . Carga Aerea..................
1.4 Correspondencia ............
1.5 Entradas Varias ............

TOTAL 10 VENTA BIENES Y 
SERVICIOS ............................

RENTA DE INVERSIONES

Arriendns . 
Dividendos
TOTAL 2.0 RENTA DE

VERSIONES ...................

3.0 TRANSFERENCIAS CORRIEN
TES DEL FISCO DE OTROS 

SERVICIOS DESCENTRALI
ZADOS

— ------------ 3.1 Art. 165 Ley 13.305 .........................
Respecto de la reestructura- 3 2 Aporte Fiscal..................................

de la Planta, debemos | 3 3 Ley de Reajustes de Suel. y Sal.ción c.~ --------- ।__
hacer presente que por nuestra -----
parte ha sido una sentida as- i 
piración hecha presente en to
das las oportunidades a par
tir del año 1965, y completada ¡ 
con la idea de evaluación de 4 0 
cargos. Esto por parte de la 1 
Empresa ha sido una constan- '4.1 
te promesa a partir de ese 4 2 
mismo año y hasta la fecha ¡43 
no la ha cumplido, pero si se 1 
consigna nuevamente en el ofi- ; 
ció que estamos comentando. 1

En el párrafo pertinente que 1 
dice que todos estos compromi- , 
sos para 1969 fueron comuni
cados oportunamente al perso- j 
nal antes del paro, dejándose L0S TRABAJADORES, 
constancia de ello en el Oficio 
N.o 444 del >17 de abril de 
1968, del Vicepresidente de 
LAN al señor Subsecretario y 
donde además ratificaba la idea 
de aplicar el reajuste sobre 
los sueldos imponibles, debe- ' 
mos dejar constancia que ja
más se dio a conocer el con
tenido del mencionado oficio, j

En uno de sus párrafos fi
nales, se dice que el Supremo 
Gobierno se ha visto obligado 
a disponer medidas correctivas 
en resguardo del principio bá- 
éíco de autoridad, las que no 
cambian el espíritu reflejado 
en forma permanente por la 
Empresa. No podemos dejar 
de interpretar estas frases co
mo constitutivas de una nue
va amenaza y presión para 
obligamos a deponer nuestra 
actitud de paro, renunciando 
a nuestras legítimas aspiracio
nes que. como se ha dicho, es
tán reflejadas en el Pliego de 
Peticiones sin solución ni po
sibilidades de ella a la fecha.

Dicha amenaza concretamen
te significa en el fondo llevar
nos a aceptar las caducidades 
de contratos, cuya influencia 
está ejercida al máximo por 
parte de la Empresa ante la 
Contraloría General de la Re
pública, a fin de que esta "to
me Razón” y quede definiti
vamente legalizada una injus
ticia más con carácter de irre
versible.

Dicha medida además apa
rece como la más insólita y 
única dentro del concierto de I

TOTAL 3.0 TRANSF. CORRIEN
TES DEL FISCO U OTROS 
SERV. DESCENTRALIZADOS

OTRAS ENTRADAS

Impuestos por percibir del Púb. 
Prést. Banco del Est. de Chile 
Prést. Bank of America ............
TOTAL 4.0 OTRAS ENTRADAS
TOTAL ENTRADAS CORRIEN

TES ............................................

1968.

uss

la palabra

ULLOA.— 
formula- 

del nro-

59.153.000
2.184.000

12.334.000
1.250.000

500.000

75.421.000

30.000

30.000

1.000
100.000

1.000

9.272.000

5.244.000
900.000

5.144.000

90.867.000

7.585 000
96 000

195 000
124.000
166.000

8.116.000

2.000

2.000

3.267.000

3.267.000

161.000

1.000.000
1.161.000

12.545.000
i se 1 adjunta rREsvrvESTO 'corriente estimado por

"PRESUPUESTO CORRIENTE SACADO POR 
LOS TRABAJADORES LAN

entradas

1.0 VENTA DE BIENES Y 
SERVICIOS

1.1 Pasajes ....................
1.2 Exceso Equipajes ..
1.3 Carga Aérea.........
1.4 Correspondencia ...
1.5 Entradas Varias ...

TOT. 1.0 VENT. BIEN. Y SERV.

2.0 RENTA DE INVERSIONES

2.1 Arriendos .
2.2 Dividendos

3.0

3.2
3.3

TOT. 2.0 RENTA DE INVERS. 
TRANSF. CORR. DEL FISCO O 
DE OTROS SERV. DECENT.
Art. 165 Ley 13.505 ................... .
Aporte Fiscal..................................
Ley de Reajustes Suel. y Sal. .. 
Deuda Correos y Telégrafos ....
TOT.;< 3.0 TRANSF. CORR. DEL 

FISCO O DE OTROS SERV. 
DESCENTRALIZADOS .........

OTRAS ENTRADAS

4.2
Impuesto por Percibir del Púb. .. 
Prest. Banco del Est. de Chile .. 
Prést. Bank of America ............
TOTAL 4.0 OTRAS ENTRADAS

uss
76.165.189

1.939.378
12.139.847
1.550.493
1.406.383

93.201.290

28.553

28.553

1.000
4.100.000

1.000
5.170.000

9.272.000

5.244.000
900.000

¿.144.000

8.288.590
122.344

1.006.150
337.194
136 508

9.890.786

2.000
2.000

3.267.000

3.267.000

161.000

1.000.000
1.161.000

TOTAL ENTRADAS CORR. ... 108.645.843 14.320.786

JUSTIFICACION DE ESTE PRESUPUESTO BASADO EN EL BALANCE PRE
SUPUESTARIO '67 CONFECCIONADO POR LA EMPRESA EN FEBRERO DE 1968, 
INCREMENTADO EN UN 30 POR CIENTO POR AUMENTO DE TARIFAS EN 1968 Y 
MAS UN 5 3 POR CIENTO DE INCREMENTO. SIN CONSIDERAR NUEVOS RECAR
GOS EN LAS TARIFAS Y EN LOS SERVICIOS JET,______________________________

1967”

Rubros 1967 30 o o 5.3 o o Incr.
■ ................................... 55.639.702,47 16.691.910,74 3.833.575.50

Exceso Equipajes ... .................................... 1.416.742,02
................................... 8.868.323,03

426.022,60
2.660.496,90

97.613,52
611.027,45

INTERNACIONAL
1967 15 o^o Aura. 

IATA
20 o’o 
Incr.

................................... 6.006.224.80 900.933,72 1.381.431,70
Fv-ieio Fquipaje ... .
Carga Aérea ............ ■

................................... 1.416 742.02
.................................... 838.458,35

425.022,60 97.613.52
167.691,67

cifras del añose mantienenentradas variasEn correspondencia y

El señer VALENTE. — Señor 
Presidente, los Diputados co
munistas Queremos manifestar 
aue insistiremos en los artícu
los aprobados oor el Congreso 
Nacional. Desde luego, a este 
personal le resta el 1.9 por cien 
to de reajuste 
sueldos y salarios imponibles. 
Aprobaremos, sí. la observa
ción al artículo 53, aue auto
riza a la Vicepresidencia de la 
LAN para los efectos de la ne
gociación directa con su perso
na!.

Ai mismo tiempo, deseamos 
oue el Vicepresidente de la 
Línea Aérea Nacional v el pro
pio Ministro de Obras públicas 
y Transportes permitan aue el 

' Comando Unido de Trabajado
res de la LAN. abra conversa-

sobre sus

cuenta varios hechos que es 
conveniente que los conozca la 
opinión pública: por ejemplo, 
hace unos días, más de 500 
funcionarios de la "LAN" fue
ron notificados de que habían 
sido eliminados de la empresa. 
Sabemos con qué suma di
ligencia el señor Eric Campaña 
ha estado tratando de obtener 
que la Contraloría General de 
la República tome razón de 
las resoluciones de despidos de 
este personal. Sin embargo, 
esas mismas personas despedi
das nos han mostrado hov una 
carta del Jefe del personal de 
la empresa, en la cual les co
munica que deben presentarse, 
si no me equivoco, en el día de 
mañana a una hora determina
da. a explicar por qué no hani Ca UC la MUV. liu nuil

riones sobre el petitorio, a fin I ido a trabajar: o sea. el Jeíe 
ne aue el problema sea resuelto ’
a la brevedad posible

Nos interesa, fundamental- 
m-nte- defender a esta Empre
sa estatal, sobre todo en estos 
momentos, en aue en su con
tra están actuando diferentes 
intereses capitalistas extranje
ros. como la LADECO. por 
ejemplo, aue pretende extender 
al resto del país sus servicios, 
con perjuicio directo para 
LAN.

Queríamos hacer 
nuestras indicaciones 
Decto.

Nada más.
La señora LAZO.— 

palabra.
El señor STARK (Vicepresi

dente) .— Tiene la palabra Su 
Señoría.

La señora LAZO.— Señor 
Presidente, vo también iba a 
pedir aue se incorporaran a la 
versión esos documentos — uor 
suerte ya lo hizo el compañero 
Valente — poraue ello permi
tirá aue la opinión pública co
nozca cuáles son. en realidad, 
las posibles fuentes de entradas 
Para financiar el pliego de pe
ticiones del personal de U 
LAN.

del Personal de la LAN. no sa
be ouc el Vicepresidente Eje
cutivo ha puesto en la calle a 
más de 500 funcionarios, y los 
llama para que respondan por 
aué están faltando a sus labo
res. Tampoco tiene idea de 
que hav un pliego de peticiones 
y que la huelga obedece a ra
zones de tipo económico.

Por otra parte, hav antece
dentes aue es conveniente aue 

; los conozca la opinión pública. 
La Línea Aérea LUFTHANSA 
tenía convenios con la "LAN” 
uara hacer el mantenimiento de 
los aviones 707. Sus técnicos, 
al igual que los técnicos e in
genieros en Estados Unidos y 
otros países, se han negado 
ahora a efectuar este mante- 
miento. Luego, en buen ro
mance. esto significa — escú
chelo bien la Cámara — que 
solo 6 técnicos, en este momen
to. están en condiciones de ha
cer el servicio de manteni
miento de los aviones, lo aue 
entraña un peligro de seguir 
el movimiento del personal de 
Línea Aérea Nacional. >

Por este motivo. solicito 
mi. aue la Cámara dirila oficio al
Además, hay que tomar en 1 Ministro correspondiente pa-

presentes 
al res-

Pido la

la '

ra pedirle que nos informe 
en primer lugar, acerca 
cuál es actualmente el mante- ¡ 
nimiento de los aviones de la । 
Linca Aérea Nacional dentro | 
del territorio v fuera de él: y í 
en segundo lugar, cuál fue el 
reajuste oue el año pasado | 
obtuvieron el señor Eric Cam , 
paña v el Gerente de LAN— 
CHILE.

Tengo entendido que. con 
esos antecedentes, la opinión 
pública y la Cámara de Dipu
tados se formarán una idea 
cabal acerca de la justicia de 
planteamientos de este per
sonal .

En este aspecto, a estos fun
cionarios se les perjudica con 
este veto. y. prácticamente, se 
burla v se deja en nada 
pliego de peticiones q*«e, co
mo dijo el señor Maira. 
tenido una larga tramitación 
por parte de las autoridades 
v no ha encontrado, hasta es
te momento, una solución sa
tisfactoria.

Nada más, señor 
te.

El señor ST ARK 
sidente).— Solicito 
miento unánime de _ 
para enviar al Ministro 
pectivo el oficio solicitado 
por la señora Lazo.

Varios señores DIPUTA
DOS.— ¡No hay acuerdo!

El señor PALESTRO.— 
se opongan. Sus Señorías, 
algo muy delicado!

La señora LAZO— Que se 
envíe, entonces, en nombre del 
Comité Socialista.

El señor STARK (Vicepre
sidente).— Solicito el acuer
do de la Sala Para enviar, en 
nombre del Comité Socialista 
los oficios solicitados.

Varios señores DIPUTA- 
¡ DOS.— ¡No hav acuerdo!

El señor STARK (Vicepre
sidente)— Hav oposición.

El ' ~....................   ’
Pido

sidente).— Tiene 
Su Señaría.

El señor SILVA 
Las observaciones 
das al artículo 53 
yecto... _

La señora LAZO.— ¡El se
ñor Eric Campaña se aumen
tó el sueldo en un 62 por 
ciento.

Varios señores DIPUTA
DOS.— ¡No es efectivo

El señor STARK (Vicepre
sidente).— Honorable señora 
Lazo, el señor Silva Ulloa' es
tá con el uso de la oalabra.

Puede continuar Su Seño
ría.

El señor SILVA ULLOA.— 
Decía, señor Presidente, oue 
las observaciones al artículo 
53 de este proyecto. nos obli
gan a referirnos al problema 
oue afecta a la Línea Aérea 
Nacional.

En primer término, yo Qui
siera que la interpretación que 
ha dado el colega Maira a la 
primera observación que con-. 
siste en intercalar la 
■•a través de otros sistemas que 
los vigentes”, fuera correcta, 
porque, evidentemente, serla 
un factor oue permitiría avan
zar en la solución de éste y

con- i 
frase

ción de que carece en este ins
tante v oue la reclama con 
justicia, junto con el país*-

Constreñido por la disponi
bilidad de tiempo que tene
mos los Comités y los Dipu
tados sin Comité, no puedo 
extenderme más. Quiero sos
tener que los. Diputados so
cialistas populares votaremos । 
en contra de las observacio
nes. pero aue estamos dis
puestos, y en ningún caso ie- 
nuentes. a buscar por cuala- 
auier conducto, con el Diputa
do señor Maira o con el que 
designen los colegas democia- 
tacristianos. la solución de un 
problema oue afecta a Chile, 
poique la Línea Aérea Nacio
nal es una institución de oru- 
niedad de toda la comunidad, 
v se comete un crimen de le
sa patria, cuando no se afron
tan estos problemas económi
cos en los términos que he se
ñalado.

Nada más. señor Presiden
te.

El señor STARK (Vicepre
sidente».— El señor Silva 
Ulloa ha hecho la proposición- 
señores Diputados, de que la 
Comisión de Economía v Trans 
porte, tenga autorización para

Carlos).— Señor Presidente, 
nosotros estimamos que el 
problema que afecta a la Lí
nea Aérea Nacional no sólo 
debe interesarle al señor Mi
nistro Ossa Pretot v al Vi
cepresidente, señor Eric Cam 
paña, sino que a todo el pue
blo de Chile, porque la instl- 

I tución pertenece a todos los 
chilenos. Lri.-----
dos por el problema de LAN 
y solidarizamos con el perso
nal que trabaja en este im
portante Instituto del Esta
do Creemos que las peticio
nes formuladas son total y ab 
solutamente justas, es decir, 
deseamos que tengan la asig
nación de casa que están pi
diendo. y que perciban la asig 
nación de especialización de 
los mecánicos, los demás in
centivos que reclaman. El cos
to, ya anunciado, me parece 
que no es muy elevado v. por 
las entradas que tiene la Li
nea Aérea Nacional. podría 
perfectamente solventarse es
ta obligación, no superior a 
8 millones de escudos.

Lo que nos preocupa, si. es 
la circunstancia de que, si el 
Gobierno no resuelve este pro 
blema, podríamos tener que 
lamentar tremendas desgra
cias de orden humano, por
que los mecánicos, no están 
atendiendo los aviones que 
realizan vuelos internos e in- 

Sabemos que

una lista de artículos, respecx 
to a los cuales se na manifes
tado que existiría acuerdo de 
los señores Comités para dar 
por aprobados unos y recha
zados otros.

El señor SILVA ULLOA.— 
Yo no he visto la lista.

El señor VALENZUELA 
.Luwv - v-— — VALDERRAMA, don Héctor 
Estamos preocupa- I (Presidente).— La Mesa está 

en condiciones de leer esa lis4 
ta para estos efectos.

El señor VALENZUELA 
IABBE (don Renato;.— Pido 
la palabra.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Con la venia 
de la Sala, podría usar de 
la palabra el señor Valenzue
la para que explique esto.

Tiene la palabra Su Seño
ría.

El señor VALENZUELA 
LABBE (don Renato».— Se- 
for Presidente, se encuentran 
en poder de la Mesa tres lis
tas que hemos elaborado de 
común acuerdo los distintos 
Comités. La primera lista que 
tiene el señor Secretario, sig
nada con la letra a), contie
ne los articulos que serian 
aprobados con los votos én 
contra de todos los señores Di 
putados de Oposición. La se
gunda. signada con la letra 
b), contiene los articulos que 
serían aprobados por la Cama 
ra por unanimidad; y en la

lacio, podrá hace«6“!

oue haga una„1Lll> bus. '

I
cuales se ha ?cto de i8 
acuerdo. .03
taHo>SeflTr KAEMPFE ' 
la de las obsÜwa'J™ " 11 'í 1 

rablemente Por ¿ Sdas í I 
en contra p„r 
„ En la Página s 28 . _ 6. el .rt^

El señor Pari?ta votado. ^ETO.^
El señor KaEMPPp 

taño» - En ia fSeCre, 
articulo 64, en la ¿i2o. el 
los articulos 68 v 7ngin& 21 I

Un señor DIputab« I el articulo 69 TAD0.— I
El señor Kaemprp ’ 

taño 1 — Ha siru fs,lcre. la lista. Sld° «tirado. ¡¡ 
.Pagina 22. artlrni. ..

rana 24, articulo ’i: M- 
25. articulo 82 .. '3| Página
excluido °deI'ia°J^p- Queja 

vaIdeSma76»/ 
(Presidente) _ ’ .A™ Wr i 
queda excluirlo de ,1'1

El señor ACEVrooto»’ 
!-n>o 82 Queda exegí.® 

ySDE^A VALm 
(Presidente).— «... Héctor 
mole, a votación? MuvbT.n“'

El señor KAEMPffi- ,a I 
da excluido? ' W«« 1

El
VALDERRAMA don'1 (Presidente»_ ’ PerdónHeclor I
Dinutado. d0n< señ°f I

El señor Secretarlo ha nr. 
guntado si el articulo meinve o no en YáXa“ « l 
/Habría acuerdo par»' 1 

churlo en la lista’ P a ,u’ I
El señor DAIBER- 

qu« sentido? ¿En _
va¿de^iava».a 
(Presidente).- Es decirH~.’i 1 
dar por aprobado el veto" I

El señor PARRTO._ Va I 
diio qup los articuinc’ inc]nu^ 
en la lista son aquéllos en me I 
los vetos se dan ñor aw*,. ] 
nos ñor la m^vorta v rerha -I 
za^ns por la On-riHAn. 4 1 
,,E’ s p ñ 0 r VALENZW i I 
VALDFRRAMA. dnn Rínfn. I 
(Presento).- La Mesa thnj 1 
la ob’igaclón de dar ,,na r„. I 
nuesta a las nr«gnntas I 
formulen los señores Dinu. I 
taños. 1

Un señor dtptttaro,—¡Qué I 
la voten en contra! I

Varios señores DIPUTADOS. I 
— ;Qué se vote!

El señor VALENZHrt.® 
VALDERRAMA. don H^r I 
«Presidente).— Señor Sant.lb¿-| 
ñez. Su Señoría pide oue m I 
Incluya en la lista el veto a! I 
articulo 83.

—Hahlan 
Diputados a

El señor ________ ___
Jorge).— ¿Dónde están los I 
acuerdos?

El señor URRA.—¿Para qué I 
se adoptaron los acuerdos de I 
los Comités?

El señor VALENZUELA I 
VALDERRAMA. don Héctor I 
«Presidente).— Señores Dipu- I 
tados, si hablan todos al mis-i I 
mo tiempo, es imposible po« I 
nerse ae acuerdo. Se trata de I 
llegar a este acuerdo, parM 
evitar dos o tres horas de de* I 
bate. 1

El señor ACEVEDO.- Pido I 
la palabra. <

El señor VALENZUEl|| 
VALDERRAMA, don Héctor I 
(Presidente).— Con la ven!» | 
de la Sala, tiene la palabra el I 
señor Acevedo.

El señor ACEVEDO.- Señor I 
Presidente, sobre lo que se ha I 
manifestado en esta Sala en I 
el sentido de oue esta obs^ra■ 
vación fue retirada de una lis* I 
ta de artículos cuyos vetes so | 
anrobarian con los votos f«v«> | 
rabies de la Democracia vn • ■ 
fia na y con los wtos en con* l 
tra do nosotros, debo decir quu ■ 
lo conversado no fue eso. I

Se acordó dar lectura a to- I 
das las observaciones en que ■ 
estamos todos de acuerdo I 
someterlas a una sola o■ 
ción. Pero, antes de la '<>» I 
ción, cada Comité Podr" 
tervenir en el debate. cu I
lo estime conveniente. P I 
referirse a uno o ]0 I
ticulos observados, bso » ■
que se acordó y ¿se jnoí I tido del acuerdo que toman)« ■ 
los Comités «la ™2Sil^ IEl s e ñ o i- VALEN«1' ■ 
VALDERRAMA. J*01’ Hnuar I 
(Presidente) .-Puede contl” I 
el señol Secretario. , ■

El artículo 83 qued' I 
do en la lista, a petición I 
señor Santibénjra E (SK,P I

El señor KAEMPfb >rt|c„l0. 
tario).— Página 26. ......3 84; página 27',alÍlC náS«* I 
gina 29. articulo 94 P?e‘rt|W. I 
articulo 106; Pa?ina ??al0 lili I 
lo 111; pagina 36. ar j pj¡g|. 
pagina 42. art'““1“ rima I 
na 44 articulo 137. P ? p,- I 
articulo 147: en a «, 
gina. articulo 148. P“1 , pi- I 
articulo 157; en la 
gina. articulo 160. P B nrtlcU- I 
Articulo 162; pásina 61’ 
10 ¿“señor SILVA ÜLLO*--! 
No. ése esta excridLENZn®*| ■i'rri

El señor V ad jjéctof I VALDERRAMA. don | ^. e
(Presidente).-- 5 excluido. ® f 
’°eaPSCaXÍa «Ao»“'0* 

dentro del £on¿^pE (Se«£
El señor KAEMF artlcuio 

tario).— Págjna página- 167: en la ^3gartíc'11®
S'!°pXp^ ” í 
b E1 uerdo'p^"“'^'*”” “ 

Itóta““ articulo 1™^.
El señor KAE“Kuerd0, Fu’ 

tario) .-No hVQ lista P<>r un 1 eliminado de la lista- P 
n^na58..rt1cui01g';,I; 
misma P^^L.iq 185.- página 60, articulo

LriCÍ

»ec, I
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zar en 1a wiuviuu uc coic j - — —- - - ,
de otros conflictos oue uueden uara realizar la investigación 
presentarse en reparticiones a que se ha referido el señor 
del sector público. 1

Sin embargo, tenemos aue 
expresar nuestras dudas, por-1 ue »a oaia । 
aue, reconociendo aue las ob- autorización 
servaciones. en muchos aspee- I Un _ señor 
tos. son confusas, resulta aue 
en este articulo 53 se declara 
enfáticamente aue el reajus
te ordenado por esta ley es el 
único aue tendrán las remune
raciones del sector público du
rante el año 1968: pero, en 
las explicaciones de las ob
servaciones, el Ejecutivo sos
tiene aue "la primera modiff 
ficación tiene por objeto per
mitir renovar en el año 1968 
acuellas bonificaciones o asig
naciones oue estaban vigentes 
en el año 1967 para no produ
cir una disminución de las re
muneraciones en diversas ins
tituciones del Sector Público”. 
Creemos que, si es tan limita
do el alcance no tendría nin
gún objeto, poraue la filoso
fía del provecto ha 
siempre la de reajustar 
remuneraciones imponibles de 
los trabajadores del sector pú
blico en la forma aue se ha 
señalado.

Respecto al problema con
creto de la LAN. es efectivo 
que han sido notificados de 
caducidad de contrato más de 
500 funcionarios, técnicos v 
especializados, que no han co
metido otro delito aue el re
presentar sus bajas remunera
ciones. Quiero insistir en que 
un técnico electrónico de 
LAN percibe una sueldo 
orden de los 700 escudos, 
un mecánico especialista 
reparación y mantenimien
to de aviones, una renta del 
orden de los 500 escudos. Si 
comparamos estas rentas con 
las que existen en el mercado 
del trabijo. indudablemente, 
tendremos aue llegar a la 
conclusión de aue son extraor
dinariamente bajos, y ello ex
plica aue más de 250 funcio
narios se retiran anualmente de 
la LAN. en busca de mejores 
horizontes de carácter econó
mico. que esta institución les 
niega.

Los diputados de estos ban
cos sostenemos que, a través 
de un estudio que considera
rá todos los asoectos económi
cos y financieros de la LAN, 
se producirían economías oue 
permitirían resolver integral
mente las peticiones del per
sonal; y, de esta manera, la 
LAN dejaría de constituirse 
en una escuela de preparación 
del Personal técnico oue bus
ca, tan pronto lo puede, 
nuevo destino, debido a las 
bajas rentas que percibe.

Creemos, como lo manifes
táramos en la entrevista con el 
señor Ministros de Obras Pú
blicas v Transportes, que este 
problema debe discutirse di
rectamente con los interesados 
v que el principio de autori
dad no se quebranta cuando 
se atienden peticiones justas. 
A este respecto, quiero recor
dar aauí. las expresiones del 
propio Presidente de la Repú
blica en su Mensaje Presi
dencial. me parece que del 
año 1966: "No se humilla 
—decía— quien pide en nom
bre de la Patria.” No se hu
milla ni el señor Ministro de 
Obras Públicas y Transpor- 
tes ni el Vicepresidente de la 

1 LAN. cuando resuelven, pn 
(de ■ un plano de justicia, los Dro- 

h °rn’’s de orden económico 
oue afectan al personal de di
cha institución. Entendemos 
aue, q la altura de
la c 1 v i v 11 z a ci ó n en
nue estamos viviendo, cuando 
los problemas que golpean a 
los trabajadoras son de ca
rácter económico, la Peor po
lítica. que se puede tener es 
la del "avestruz”: es indis
pensable afrontar los proble
mas para encontrarles solu
ción .

No me explico tampoco có
mo este Gobierno, cuya filo
sofía de carácter político ha 
sido la de organizar a la co
munidad ...

El señor LORCA (don Al
fredo).— Exacto.

El señor SILVA ULLOA.— 
. - .la de establecer, según Sus 
Señorías, una política comu
nitaria. oue sería un naso pa
ra llegar al socialismo, puede 
negarse a discutir problemas 
de tanta importancia con 
los trabajadores aue dependen 
de él mismo.

La Cámara de Diputados, 
como organismo fllscalizador. 
debe hacer un aporte efectivo 
a la solución de este proble
ma. que agobia a una empre
sa oue. estoy seguro, los co
legas de todos los bancos auie- 
ren. v respetan, y para la cual 
desean siempre el mejor y 
mayor progreso: asi me lo 
han dicho los colegas Barrio- 
nuevo y Valdés, 
Diputados de la 
Cristiana aue no nueden ha
blar. poraue no disponen de 
tiempo. Estimo prudente en
tonces. aue la Cámara acuer
de. en este instante, encomen
dar a su Comisión de Econo
mía V Transporte, que estu

die en un plazo breve, no más 
de 30 dias. el estado econó
mico v financiero de la LAN. 
con el objeto de aue. a tra-

Diputado.
¿Habría acuerdo unánime 

| de la Sala para conceder la 
solicitada?

r DIPUTADO.- 
1 No. señor Presidente.

El señor 
sidente).—

El señor 
¿Quién se 
sidente?

El señor 
sidente).— 
ñor Diputado, 
llegar a la Mesa el I 
de acuerdo respectivo para re
petir la solicitud de asenti
miento. TTTTriAEl señor SILVA ULLOA^ 
Pero ¿quién se opone, señor

JAQUE.— ¿Quién 
se opone?

La señora LAZO.— 
palabra.

El señor

ternacionales.
los encargados 

I tas reparaciont
gttuus de revisar es- tercera lista, que tiene la le- 

esiucnic. _____ * ^..raciones se han ne- tra c), están consignados los
STARK (Vicepre-i gado a hacerlo, con razón, por 1 artículos que serían rechaza- 
No hay acuerdo, que están apoyando a los tra-1 -............
SILVA ULLOA.— ¡bajadores de la Linea Aérea 
opone, señor Pre- Nacional.

Ahora bien, con 1 elación a 
STARK (Vicepre- | la frase "a través de otros sls- 
- • ’ ----- — ¡ temas que los vigentes", que

1 se pretende agregar al inciso 
| primero del articulo 53, coin- 
■ cido plenamente con la inter
pretación que le ha dado el 
colega señor Maira. Y tiene 
importancia que aprobemos 
este veto, pues esta frase abre 
la posibilidad de que los per
sonales puedan lograr, por la 
vía directa de sus planteos, 
las remuneraciones que soli
citan v no queden constreñi
dos a la prohibición que se
ñala el artículo 53.

Dejamos constancia de nues
tra opinión, para que cuan
do se interprete la ley y se 
recurra a la historia fidedig- 

on miP sp iraiu ti na de 5U establecimiento, se
Sema de la LAN. la Cámara sepa que al aprobar esta Ira- oiema ae „»cnimi- sp oup sp intercala en el m-

En todo caso, se- 
puede hacer ’ 

’ proyecto|

STARK

el

ha

Presiden-

«Vicepro- 
el asen ti
la Saia 

res-

No 
Es

señor SILVA ULLOA.— 
la oalabra.

El señor STARK (Vicepre-

Pido la

(Vice-
sido presidente).— Tiene la pala- 
las bra Su Señoría para reíenr-

se al atriculo 53.
La señora LAZO.— Señor 

Presidente- en la pasada oca
sión en aue se trató el Pr0“ ?*. , i. t iM lo Camara

la 
del

un

de Diputados, por unanim) 
dad. resolvió buscar la forma 
de solucionar el conilicto de 
su personal. Por e¿o me ha 
extrañado que ahora los cole
gas se opongan a que se en 
víen estos oficios que permi
tirán conocer por donde se 
va la plata en la LAN.

Yo creo que ninguno de los 
parlamentarios que hemos co
nocido de una u otra mane
ra la LAN. tiene inconvenien
te en informarse de las 
cosas que son desagradables de 
saber. También es necesario 
decir una palabra en favor de 
ese personal que siempre ñus 
ha atendido con gentileza V 
caballerosidad, más allá de lo;

se que se intercala en el in
ciso primero, lo hacemos en 
el sentido de dar la posibili
dad a dichos personales de re 
cabar de las autoridades del 
Servicio las remuneraciones 
adicionales que están recla
mando.

Anunciamos nuestros votos 
en este sentido y reiteramos 
nuestra petición en orden a 
que el Gobierno, de una vez 
por todas, resuelva el proble
ma. Porque si alguna desgra
cia ocurre en el país, como 
consecuencia de la falta de 
atención mecánica de los avio 
nes de la Linea Aérea Nacio
nal. que son pagados por to
dos los contribuyentes, no por 
el señor Ossa Pretot ni por elcaballerosidad, mas ana ae । ei señor vmjsu r-ictyu m v. 

que obliga la cortesía y el sa- señor Eric Camnañd. sino por . .TT  roni nrn -i tnrlr.c nnsntrnslario. ¡Un mínimo de recipro 
cldad haría que nosotros fué
ramos justos y consecuentes!

¿Por qué, señor Presidente, 
no nos preguntamos cuántos 
vuelos inaugurales se lucieron 
con el avión “Boeing 707”? 
¿Por qué no fueron invitadas 
las agencias de turismo? 
¿Cuánto se gastó en esos vue
los? Hay cosas que tenemos la 
obligación de saber. Yo no 
sé por qué los colegas se opo 
nen a que por intermedio de 
un oficio sepamos algunas co 
sas. La inquietud del perso
nal de la Linea Aérea Nacio
nal. por qué no decirlo, tam
bién a nosotros nos’ merece 
preocupación. Además. hay 
que tener en cuanta que el 
pliego de peticiones cuesta 
E o 8.000. o sea. no es una su
ma sideral. También hay que 
considerar cuánto ganan en 
el extranjero los mismos téc
nicos. Son irrisorios los suel
dos que percibe el personal 
de la Línea Aérea Nacional.

Más aún. el otro dia el se
ñor Vicepresidente de la LAN 
yo creo que en un momento 
de enajenación, dito que el 
presidente de la Asociación 
Central era un vu.gar desa
bollador. como si este traba
jo fuera un stigma, como si 
fuese una vergüenza trabajar 
con las manos. Sabemos que 
los mecánicos son gente es
pecializada. Sabemos que ser 

¡ desabollador no es lo mismo 
que gásfiter. Sabemos que los 
hombres encargados del man
tenimiento de los aviones de 
la Línea Aérea Nacional son 
todos especializados. Por lo 
tanto, no merecen el menos
precio ni de la Cámara ni del 
Vicepresidente de la Línea Aé 
rea Nacional.

Por eso, insisto en solici
tar que se envíe este oficio pa 
ra ir aclarando el problema, 
si es que hav una comisión 
que va a iniciar su estudio.

Nada más.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ¿Ha termina
do Su Señoría?

El señor Barrionuevo había 
solicitado...

La señora LAZO.— He soli
citado que se envíe un oficio. 
„ FJ VALENZUELA
I ALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— si le parece a 
la Camara. se enviará el 
oficio solicitado por la Dipu
tada señora Lazo.

Si no lia y oposición, así se 
acordara.

v muchos 
Democracia

Acordado.

E1 señor Barrionuevo soli
cita dos minutos para refe
rirse a esta misma materia

El señor PALFS'TRO.—Tie
ne agotado su tiemno.
v S r VALENZUELA 
VALDFRRAMA. don H4ctor 
(Presidente).— ¿Haj oposi
ción?

El señor PALESTRO.— Ya 
ocuparon todo su tiempo. No 
hav acuerdo.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— No hay acuer
do.

El señor MORALES (don 
Carlos).- Pido la palabra.

El señor VALENZUELA 
VALDFRRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala-

el Estado, por todos nosotros, 
tendríamos cue cargársela en 
cuenta al partido de gobierno, 
por su insensibilidad para 
resolver esta importante ma
teria.

—Hablan varios señores Di
putados a la vez.

(donEl señor ’/ORALES, 
Carlos).— Si, señores.

El señor VAT ENZUELA 
VALDFRRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ¡Señor Mora
les!

—Hablan varios señores Di
putados a la vez.

E1 señor VA’.ENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente,L— Señor Morales, 
¿terminó Su Señoría?

El señor MORALES (don 
Carlos). - Si. señor Presidente.

El señor ' ” ‘
VALDERRAMA. don 
(Presidente).— Ofrezco 
labra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación la primera de 

las tres observaciones formu
ladas al articulo 53, que con
siste en intercalar en el inci
so primero, a continuación de 
la palabra "otorgarse" las 
labras "a través de otros 
temas que los vigentes”.

Si le parece a la Sala, 
dará por aprobada.

VAIÆNZUELA
Héctor 
la pa-

pa- 
sis-

Aprobada.

En votación la segunda_
servación formulada al artícu
lo 53. que consiste en reem
plazar en el inciso segundo las 
palabras "y todas ms remu
nerar iones con 
sueldo percibidas 
ciembre de 1967 
sonales del” por 
"para él”.

ob

CÂirâcter de 
al 31 de di- 
por los per
las palabras

—Efectuada la ____ _
forma económica, dio el 
guíente resultado: por la afir
mativa. 43 votos; por la ne
gativa, 39 votos.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Aprobada la 
observación.

En votación la tercera ob
servación formulada al articu 
lo 53, que consiste en agregar 
como incisos tercero y cuarto 
los que se señalan en el bo
letín respectivo.

votación en 
si-

artículos que serian : 
dos por unanimidad..

¡ El señor ACEVEDO. 
chazados e insistidos.

। El señor VALENZUELA 
LABBE «don Renato).— Se 
rechazaría el veto y se insis
tiría en el criterio del Con
greso.

Al mismo tiempo .se ofrece
ría la palabra a los parlamen
tarios de los distintos partidos 
para que expongan las razo
nes por las cuales mr-\ ienen 
su posición en los diferentes 
artículos.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
«Presidente).— La Mesa se 
hace el deber de declarar que 
en la reunión de los Comi
tés de esta mañana. quedó 
perfectamente estao:ecido que 
no obstante una votación en 
bloque de los respectivos ar
tículos en que se hubiera lle
gado a un acuerdo, los seño
res Diputados podrían refe
rirse a ellos para los efectos 
de fijar los criterios aue co
rrespondan.

El señor SILVA ULLOA.— 
Pido la palabra.

El señor VALENZUELA 
VALDFRRAMA, don Héctor 
(Presidente'.— Con la venia 
de la Sala, tiene la palabra el 
señor Silva Ulloa para acla
rar este asunto.

El señor SILVA ULLOA- 
Nosotros no -somos renuentes 
a cumplir este compromiso; 
queremos despachar rápida
mente el veto. Pero no dispon
go de las tres listas oue anun 
cía el colega señor Valenzue- 
la n» tampoco he tenido tiem
po de estudiarlas. Habría aue 
verlas Yo he estado siguien
do el debate, v es imposible 
oue pueda cumplir dos fun
ciones en un mismo instante.

El señor ACEVEDO.— ¿Me 
permite, con la venia de la 
Sa’3?

El señor VALENZUELA 
VALDFRRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Con la venia 
de la Sala, tiene la palabra 
el señor Acevedo. con el pro
pósito de aclarar esto

El señor ACEVEDO.— Pa
ra no consumir nuestro tiem
po Se han elaborado las lis
tas que hizo notar el señor Va- 
lenzuela Labbé. Efectivamente 
son tres: una comprende aque 
líos vetos que rechazaríamos 
los partidos de la Oposición; 
otra incluve los vetos oue vo
taríamos favorablemente; y 
la tercera, los vetos que re
chazaría la Cámara, insistien 
do en el criterio primitivo del 
Congreso.

Pero la verdad es que ellas 
comprenden cerca de 130 ar
tículos. En consecuencia, ha 
sucedido lo que dice el señor 
Silva Ulloa. El ha estado si
guiendo el desarrollo del deba
te e interviniendo; de modo 
que no ha tenido la oportu
nidad de mirar las listas y 
compararlas con el boletín.

De ahí que creo aue serla 
una buena medida suspender 
la sesión por 10 ó 15 minutos, 
o ñor una media hora...

Varios señores DIPUTA
DOS.— ¡No!

El señor ACEVEDO - Ex
cúseme. seéor Presidente. La 
Mesa tiene facultad cara sus
pender la sesión hasta por 15 
minutos. En consecuencia, si 
hace uso de esa facul
tad. durante ese tiempo 
los diversos sectores pueden 
revisar y comparar las listas, 
para que la proposición de la 
Mesa sea acogida por la Sala

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— En realidad, el 
señor Acevedo se ha adelanta
do al plantear lo mismo aue la 
Mesa quería hacer, y se lo 
agradezco.

Propongo suspender la se. 
sión por 15 minutos para que 
los señores Comités puedan to 
mar conocimiento de las listas 
a que se ha hecho referencia, 
en la oficina de la Presiden
cia.

Se suspende la sesión por 15 
minutos.

—Se suspendió la sesión.

Re-

'Secrs f p.í^! 
KU* I í* 

Ñ'EZ. _ I rilante, 
n la lis- ¡Jlfcta.

Uiuu I

varios 
la vez.

vés de ese estudio su perso-¡ br» Su Señoría.
nal pueda tener la satisfac-l El señor MORALES (don |

—Efectuada la votación 
forma económica, din el si- 
guíente resultado: por la afir
mativa, 47 votos; por la nega
tiva, 31 votos.

El señor 
VALDERRAMA, 
(Presidente).— 
observación del Ejecutivo.

En discusión las observacio
nes que consiste en suprimir 
los dos últimos incisos del ar
ticulo 54.

El señor JAQUE- Pido la 
palabra.
„ F! j 0 r VALENZUELA 
V^LDBMAMA. don Héctor 
(Presidente,._ Tiene la pala- 
bra Su Señoría.
O E!j™?r JAQUE.- Señor 
Presidente...
S 0 r VALENZUELA 

VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente). ¿Me permite 
señor Diputado? Le ruego que 
tenga ]a bondad de excusar-

I mp un minuto

VALENZUELA 
don Héctor 

Aprobada la

! me un minuto.
Se ha entregado a la Mesa
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El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente».— Se reanuda la 
sesión: so suspende nuevamen
te por 15 minutos.

—Se suspendió la sesión.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Se reanuda la 
sesión.

Se suspende nuevamente por 
quince minutos.

—suspendió la sesión a 
las 19 horas.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Se reanuda la 
se«’ón.

El señor Secretario va a 
enumerar las observa clones 
que, de común acuerdo, se 
considerarán con el trata
miento especial a que hicimos 
mención denantes, vale dpcir, 
que se votarán en un solo blo
que.
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a decir con nombre y apelli
do, “Mantos Blancos", de An
tologas ta, no paga el 10% de 
las utilidades que paga toda 
empresa acogida a leyes de 
excepción. Todas, absoluta
mente todas, pagan el 10%, 
con excepción de esta empresa 
que está acogida mañosamente 
—ésa es la verdad— a la ley 
N.o 7.747.

Por eso, causa extrañeza este 
veto.

Yo rogaría a los señores Di
putados democratacristianos, 
especialmente a los de la zo
na norte, que conocen el pro
blema, que incluso dieron apro
bación unánime a este artícu
lo, que esta vez seguramente 
por error fue vetado por el 
Ejecutivo, que se ponga en vo
tación el veto, de manera que 
se proceda a rechazarlo, ha
ciendo justicia a este sector de 
trabajadores, que necesita del 
respeto a la ley.

El señor OSORIO.— Tuvo 
una utilidad de 15 millones1 
de dólares, con un capital de 
10 millones de dólares.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— ¿Su Señoría 
pidió la palabra?

El señor GALLEGUILLOS.— 
Este año esa empresa ganó 20 
millones de dólares; el año 
anterior, ganó 18 millones de 
dólares. ¡No puede ser!

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente)¿Terminó Su 
Señoría?

El señor GALLEGUILLOS.— 
Sí.

El señor OSORIO.- Pido la 
palabra.

El señor VAT.TgN7.TTFT .A 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra el señor Osarlo, don Eduar
do.

posibilidad de tener una clíni
ca deportiva en la ciudad de 
Talca, con unos excedentes 
que hasta aquí la Municipali
dad no ha podido ocupar, por
que han quedado empozados. 
Seguramente, este veto se ha 
debido a que un parlamenta
rio de Oposición encontró es
tos fondos y quiso darles una 
destinación. Más o menos, 180 
mil escudos —180 millones de 
pesos— bastarían para hacer 
una clínica deportiva, que to
dos los ciudadanos de la pro
vincia de Talca están espe
rando.

Aquí se habla mucho de 
proyectos en favor del depor
te. El Presidente Freí se ha 
reunido con la directiva. Pe
ro esta clínica, que era impor
tantísima para la ciudad 
de Talca, ha sido recha-

' x„ ’ .¿3 (Presidente).— Señor Diputa^
opurtii'nidad' * de , do, la Mesa se permito decir id 

votar favorablemente estos > Que ese articulo no e^o en dis 
diez artículos sobre guarderías, cusión, en asee momento, solo 
Infantiles, que son fruto de la' 
iniciativa del Senador Salva- “

ción. Evidentemente hay algu
nas que no las tienen; pues 
no me consta cuáles las tie
nen. Pero esa obligación exis
te legalmente; está establecida 
en el Código del Trabajo.

Nosotros, los demóci-atacris- 
tlanos, esta vez vamos a vo
tar en contra de este artículo, 
es decir, a favor del veto, por 
lo que acabo de decir.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Se hayan ins
critas las señoras María Inés 
Aguilera, María Maluenda y 
Carmen Lazo.

Puede usar de la palabra la 
señora María Inés Aguilera.

La señora AGUILERA (do
ña María Inés).— Señor Presi
dente, concurrdn plenamente 
en aue los jardines infantiles 
son indispensables nara la mu
jer aue trabaia. El año 1966 
inicié el estudio de la ley so
bre jardines infantiles. Pre
senté el proyecto a la Cáma
ra, y no fue admitido, porque 
era inconstitucional, porque en 
él se creaban mayores gastos 
y cargos públicos. Después se
guí permanentemente nreocu- 
pada del estudio de esta ini
ciativa, poroue ésta es una de 
las cosas principales aue yo 
quiero que salga en estos años 
aue estaré en el Parlamento. 
Y gracias a las gestiones que 
hiciera el colega Presidente de 
la Cámara, camarada Alfredo 
Lorca, nos pusimos de acuer
do....

—Hablan varios señores 
Dinutados a la vez.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— ¡Señor Arancl- 
bia! ¡Señor Isla’

La señora AGUILERA (do
ña María Inés).— .... las par
lamentarias de lo? distintos 
bancos para presentar un 
proyecto.

—Hablan varios señores
Dinutados a la vez.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Señor Glanni 
ni, ruego a Su Señoría gua~ 
dar silencio y tomar ostento

La señora AGUILERA (,2~ 
fia Inés).— Así es como el Año 
recién pasado se presenti ese 
proyecto y vo, perma**)to
mento, he estado preo«’1™’™- 
dentro y fuera do mi 
para que se haga im estudio 
serlo aue se transóme en 
una ley sobre guacerías In
fantiles.

El señor MONU^BERG.— 
¡ Fsta es la ocasVñ 1

La señora agJHFRA (do
ña María Inés)— He pedido 
a la Comisión Técnica de mi 
partido nara «je acelere el es
tudio del fiianclamiento. Asi 
lo ha prometido y. en mérito 
de aue temó conocimiento que 
se está tibiando en ello v. 
enfrio mu' bien dice ei Fiecu- 
tlvo cuaido pide suprimir es
tos vei’to artículos aue han 
sido p-esentados en el Sena
do. crf) este coniunto de dis- 
posicones se “nretonde regla- 
menar una materia de la Im
portancia de la educación par
vearía sin nue hava sido no- 
snle una discusión v estudio 
retenido de sus alances”, creo 

realmente que el Ejecutivo tie
ne razón.

Esto —quiero aue lo entien
dan bien, especialmente mis 
colegas— no significa en mo
do alguno que yo y el resto de 
mis colegas estemos en contra 
de esa ley. noraue hov día va
mos a rechazar estos articu
las. pues, seremos intransi
gentes, dentro de nuestro par
tido y donde corresponda, pa
ra que dicha ley se dicte.

También quiero deiar cons
tancia de que, después de las 
diligencias que nosotros he
mos hecho en diversas es
feras, el Gobierno nombró 
una Comisión para hacer 
una red de g u a r d e r ías 
Infantiles a través del país.

—Hablan varios señores Di
putados a la vez.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Señores Dipu
tados. ruego nuevamente a 
Sus Señorías guardar silen
cio y tomar asiento.

. -___ A-Z-< TTTT .T— *

fia María Inés).— Y ésto 
está dando sus frutoi.

Cámara contribuya con 
votos a aprobar esc- veto.

Una extraordinaria mujer 
chilena dijo una frase que es 
citada con frecuencia por to
dos los sectores políticos en 
forma lírica: ‘‘El niño se lia 
ma hoy, y no mañana". .Aho 
ra tenemos la oportunidad de 
demostrar en los hechos que 
consideramos que realmente 
el niño es el presente y es el 
futuro de nuestra patria.

Sin embargo a través de 
esta observación del Ejecuti
vo y de los votos de los par
lamentarios democratacristia
nos, no vamos a aprovechar 
la oportunidad de crear, por 
fin, la ley de los jardines in
fantiles.

Quiero decirle a la colega 
Blanca Retamal que desgra
ciadamente, ei Código Civil 
no establece ninguna disposi
ción que obligue a las indus
trias a tener jardines infan
tiles. Lo que sí existe es una 
disposición sobre instalación 
de salas-cunas, que tampocr 
se cumple, pues no hay íir 

, calización adecuada paia 
gar a las empresas a queías 
tengan en beneficio de las 
trabajadoras y de los »ños.

En cuanto al argurn^0 “a 
tan. escuchado en esr» Cáma- 

, ra, de que este proI-^rPd 5e 
i está estudiando y fj- está bus- 
! cando el financia1*1611^0 ade

cuado, realmente resulta bas
tante superficie’ Que nuestros 

, colegas lo esgr-^an de nuevo.
¿Es posible .ue el señor Freí 

cuando llegóft ocupar la Pre
sidencia a 4ue aspiró, haya 
olvidado o*e durante la cam
paña presidencial les haWó 
con tar<> calor a las muje
res d- Su preocupación por 
las nujeres y los niños de 

' nuepra patria y que en el 
cu?"to año de su Gobierno no 
ha a estudiado todavía un 
punto tan importante como 

¿ste y no haya podido resol
verlo, en circunstancias que, 
según lo hemos escuchado en 
esta Cámara a la colega Ma
ría Inés Aguilera —y yo le 
creo a ella—, muchas muje
res del Partido Demócrata 
Cristiano realmente compren
den la urgencia de tener una 
ley de este tipo?

El hecho es que a través de 
estos argumentos se está de
mostrando que el Gobierno 

no está interesado en solucio
nar el problema que afecta a 
miles de niños y de madres 
de nuestro país.' ¡Qué lo se
pan las madres y las muje
res de Chile! El Gobierno no 
cumple, en los hechos. lo 
que promete a través de cam 
pañas demagógicas y a través 
de afirmaciones que, repitó, 
son absolutamente superficia
les. Bien pudo el Ejecutivo 
haber incluido hace mucho 
tiempo en la convocatoria el 
proyecto que presentamos to
das las parlamentarias; bien 
pudo, a través de un veto adi 
tivo. haber corregido lo que 
no estimaba de acuerdo con 
su criterio en estos artículos y 
haber convertido en realidad, 
en esta ocasión, esta aspira
ción tan sentida de las muje
res de nuestra patria.

Los parlamentarios comunis
tas rechazaremos el veto y ha 
remos conocer a las mujeres 
que están interesadas en que 
se solucione este problema 
cuál ha sido la actuación del 
Ejecutivo v de los parlamen
tarios democratacristianos en 
este sentido, y continuaremos 
batallando para que esto se 
convierta en una realidad.

La .señora AGUILERA (do
ña María Inés).— ¡Pero cuen 
te la firme i

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala 
bra la señora Lazo doña Car 
men.

La señora LAZO.— Muy 
brevemente para decir, en pri 
mer lugar, que el Código del 
Trabajo ordena la creación 
de salas-cunas, pero todos ‘Sil
bemos que la letra de la ley 
es una cosa y otra es lo que se 
practica. Es evidente que en 
algunas industrias existen sa
las-cunas, al igual que en al
gunos hospitales, pero guar- 
derías infantiles no hay en 
ninguna parte.

sus | artículo y no habría inconve- ■Pues bien, esta tarde se nos
mente en mantenerlo si exis- xcsenta la
te actualmente la obugacior 
de acreditar mediante un ce' 
uíicadb que a los profes*-6* 
se les han pagado las inf001“ 
cíoneo respectivas. Yo cr< Quc 
a través oe este artículo56 I*0- 
dría pennitu- que la ,¿¿oi’eria 
Geperaí pagara dir-tamente 
ias imposiciones deÁÜS Pr°fe’ 
;>ores ae estas esc1-^85 cuando 
el pago de las ¿p^enciones ai 
respectivo estab'c^mient0 5e 
atrasara por >ieses. P°r eso, 
termino picue^0 QUe ojalá se 
pudiese api</ai este artículo 
y en conse4encia. rechazar el 
veto del r-cutívo, ya que, co
mo üi<’o.vn nada aiectaria 
manten^”0- desde el punto ae 
vista c'¿ no significa un des- 
embojj> sin° uu beneficio pa- 
la jr'miles de profesores par- 
HC>>res que laooran en estos 
e^oiecimientos. Por eso, yo 
pío que ojalá, si no es posible 
.e inmediato votar este artícu

lo, se rechazara el veto. En to
do caso, solicito que sea ex
cluido de la lista que se ha 
dado a conocer.
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El señor OSORIO.— Señor 
presidente, creo que es de to
da justicia lo que ha solicita
do el colega Galleguillos, por
que, efectivamente, de acuerdo 
con el balance que se conoce, 
esta compañía tiene un capital 
de 10 millones de dólares y, 
tal como lo anota el colega 
Galleguillos, ha tenido utilida
des, el último afio, de cerca 
de 20 millones de dólares; o 
sea, ha doblado prácticamente 
el capital.

Por eso es escandaloso que 
los trabajadores, que son los 
que han hecho producir este, 
inmenso capital, no tengan de
recho a la participación 
utilidades, como lo anota 
colega Galleguillos.

de 
el

Nada mis.

El señor FIERRO__ El _
lega Barrlonuevo dice que es 
cierto.

La señora LAZO.— Pido la 
palabra.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra la señora Lazo.

La señora LAZO.— Señor 
Presidente, en este acuerdo se 
deja establecido que la Demo
cracia Cristiana apoya los ve
tos del Gobierno y que la Opo
sición los rechaza. Nos causa 
extrañeza que se haya acepta
do el veto al artículo 306, que 
crea las guarderías infantiles.

En primer lugar, nos causa 
extrañeza, porque sabemos que 
en la bancada democratacris- 
tiana hay colegas que han 
trabajado en hospitales, que 
saben Jos turnos que se hacen 
en los hospitales y saben que 
en la mayoría de ellos, tanto 
en Santiago como en provin
cias. no existen guarderías in
fantiles. Por lo demás, en las 
fábricas, en los talleres, en la 
indlstria textil y, en general, 
en las industrias donde traba
jan mujeres, es indispensa
ble. ..

¡Señor Presidente, no puedo 
hablar con tanto ruido!

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ¡Señores Di
putados, ruego a Sus Señorías 
guardar silencio para que pue
da hacer uso de la palabra, 
dentro de su derecho, la se
ñor» Lazo!

CO

i zada exclusivamente por la 
Democracia Cristiana en este 
veto.

Nada más, señor Presidente.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).—¿Señor Cabello, 
pide que se retire el artículo 
de la lista?

El señor CABELLO.— ¿Có- 
| mo?

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).—La Mesa le pre
gunta si lo retira.

El señor CABELLO.— Lo re
tiro, para no p?rderin.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— No queda In
cluido en la lista. Perfecto.

Habla pedido la palabra el 
señor Silva Ulloa; a continua
ción. el Diputado señor Ga- 
jardo.

El señor SILVA ULLOA.— 
Señor Presidente, para ser 
consecuente con la expresado 
por el colega Víctor Gallegui
llos. rogaría que se eliminara 
de la lista el artículo 177.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— ¿Qué se elimi
ne de la lista.

El señor SILVA ULLOA.— 
Que se elimino de la lista que 
se va a votar ahora el artícu
lo 177.

Señor Presidente, quiero ad
vertir que los Diputados de es
tos bancos, en conocimiento de 
que la Democracia Cristiana 
va a votar favorablemente todos 
estos vetos supresivos y de que 
con un tercio de la Cámara la 
supresión se aprueba, por efec
to constitucional y reglamen
tario. hemos dado nuestro 
asentimiento para que en una 
sola votación nos pronuncie
mos sobre estos artículos.

En los diferentes trámites 
constitucionales de este pro
yecto, tanto en esta Sala co
mo en el Senado, los parla
mentarlos socialistas populares 
hemos expresado nuestro cri
terio respecto a diferentes Ini
ciativas. Algunas nos pertene
cen y otras son de colegas 
Diputados o Senadores de 
otros bn^as. pero nosotros las 
hemos er 'ontrado justas y las 
hemos anoyado con entusias
mo. Ahora, su destino está se
llado por la resolución de la 
Democracia Cristiana. Natu
ralmente. dentro de los artícu
los qi’*1 desaparecerán con es
ta vo*"’ón, están aquellos * 
aue se ha referido la sefio'^ 
Lazo, los relacionados con la 
creación de las guarderías In
fantiles aue apoyamos con to
do nuestro entusiasmo < Que 
se difiere para un estudio pos
terior .argumento muy manido 
de la Democracia cristiana 
cuando auiere evitar pronun
ciarse sobre materia» aue son 
de alto interés nacunal.

Nada más. señor Presidente.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Señor Silva, la 
Mesa le consulta sí Su Seño
ría ha cedido que se elimine 
de la lista el artículo 177 o 
sea, que se someta a discusión 
y votación.

El señor SILVA ULLOA.— 
Sí, el 177, en la página 58.

El señor OSORIO.— El es
cándalo ¿e “Mantos Blancos”.

El s eñ o r VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Bien.

Esta inscrito el Diputado 
señor Gajardo, don Santiago

— Hablan varios señores 
Diputados a la vez.

La señora AGUILERA (do- 
- ■ - ' ' •’ ya

luaauuit», que sou irutu ue la ------ -- — —--------- , - , .
iniciativa del Senador Salva- los sobre los cuales ha ha_ 
dor Allende, a quien, en esta oído acuerdo 
ocasión, felicito públicamente1 bloque, 
por ello.

Varios señores DIPUTADOS.
— ¡AhJ

El señor ARAVENA (don 
Jorge).— ¡Cómo se ‘ están’ 
“arreglando”! Van a terminar 
siendo “guerrilleros”.

El señor MONCKEBERG.— | 
Veo, señor Presidente aue el1 
ambiente de esta Honorable 
Cámara es favorable.

Solicito, como . un homenaje | 
a la madre y al niño de nues
tro pueblo, que hagamos un 
esfuerzo y vetéenos en contra 
de este v_eto. 

Es cuanto quería decir, señor 
Presidente,

para votarlos en

palabra, 
palabra

Ofrezco la 
Ofrezco la . 
Cerrado el debate.

En votación las ouservacio/ 
nes del Ejecutivo a ’os artícu
los sobre los cuales ha habido 
acuerdo, el que Sus Señorías 
ya conocqn.

—Efectuada la votación en 
forma económica, dio el si
guiente resultado: por la atir_ 
inaiiva, 59 votos; por la ne
gativa, 33 votos.

—Hablan varios señores Di
putados a la vez.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente)__ Señores Dipu
tados, ruego por favor guar
dar silencio.

La señora LAZO.— Resulta 
que en cualquier país media
namente civilizado debe haber 
una ley de guarderías infan
tiles. Si no me equivoco, to
dos los sectores femeninos de 
esta Cámara y del Senado hi
cieron un verdadero movimien
to para tratar de conseguir 
esta ley. Y ahora nos lleva
mos la gran sorpresa de que 
ha sido vetada.

Particularmente, quiero ha
cer notar el hecho de que el 
Partido Demócrata Cristiano 
ha aprobado este veto, en cir
cunstancias que las Diputadas 
que forman en los bancos de 
la Democracia Cristiana, cuan 
do se discutía este proyecto, 
estuvieron participando en su
cesivas reuniones de mujeres 
de todos los partidos. Yo no 
participé en esas reuniones; 
pero, a pedido del personal del 
Servicio Nacional de Salud 
deseo esta tarde dejar esta
blecido lo que significa recha
zar este articulo.

El señor CABELLO.— Pido 
la palabra.

El señor SILVA ULLOA.— 
Pido la palabra.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra el señor Cabello, y ense
guida, el señor Silva Ulloa.

El señor CABELLO.— Se
ñor Presidente, nosotros hemos 
llegado á aceptar el acuerdo 
de que la mayoría apruebe es
tos vetos con nuestros votos 
en contra. Pero nosotros que
remos, por lo menos, dejar 
planteadas algunas inconve
niencias que hallamos en re
lación con algunos artículos 
Que aquí se han presentado.

Uno de los artículos, el 250, 
no sé por qué causal el Ejecu
tivo lo vetó. Fue una indica
ción aceptada por ambas Cá
maras y que ahora voy a re
tirar de la lista-leída por el 
señor Secretarlo, aún sabiendo 
Que la mayoría va a aceptar 
este veto, que va a impedir la

El señor GAJARDO.— Se
ñor Presidente, era par» soli
citar lo mismo que hizo el co
lega Ramón Silva Ulloa. en el 
sentido de que el artículo 177 
quedara fuera de la lista, con 
el propósito de que se some
tiera a votación.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Muy bien.

La señora RETAMAL.— Pi
do la palabra.

La, señora AGUILERA (do
ña María Inés).— Pido la pa
labra.

La señora MALUENDA.—
Pido la palabra.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Residente).— Tiene la pala
bra, la señora Retamal, doña 
Blanca: a continuación, la se
ñora María Inés Aguilera, y 
en seguida, la señora Maluen
da.

La señora RETAMAL — 
Presidente, para referirme al 
artículo 306.

Todas las parlamentarias de- 
mócratacristianas estamos in
teresadas por que en nuestro 
país haya guarderías Infanti
les y, sobre todo, en las gran
des ciudades, como Santiago, 
Concepción, Valparaíso y otras 
El Gobierno está Interesado en 
darle solución a este proble
ma. Tiene nombrada una co
misión que está estudiando el 
presupuesto, para buscar el fl- 
nanciamiento. que es lo más 
Importante. Para esto, se van 
a refundir todas las Ideas da
das por los distintos partidos 
políticos. Porque es efectivo 
que nos hemos reunido con las 
mujeres de todos los partidos. 
Por ejemplo, la Diputada Ma
ría Maluenda, como otras par
lamentarias, ha estado presen
te en estas reuniones.

Pero este es el problema: 
hay que buscar primero el fl- 
nañciamlento.....

La señora ALLENDE.— Tie
ne flnanciamiento

La señora RETAMAL.— 
.... y no presentar un artículo 
sin flnanciamiento para crear 
estas guarderías infantiles.

Además, el Código del Tra
bajo establece aue las Indus
trias donde trabajan mujeres 
tienen la obligación de tener 
guarderías infantiles. Muchas 
han cumplido con esa obliga-

Dl-—Hablan varios señores 
putados a la vez. _

El señor ’r ‘ " 
VALDERRAMA, 
(Presidente).— 
ga!

La señora AGUILERA (do
ña María Inés).— Personal
mente no creo que este depar
tamento o institución que se 
ha creado para estudiar la 
situación de los Jardines 
fantiles deba estar bajo 
tuición del Ministerio 
Obras Públicas, como lo está 
en la actualidad; es decir, 
en la Promoción Popular, quo 
creó un departamento apar
te. Yo sostengo públicamente 
que no hay nada mejor quo 
lo que se hace mediante una 
ley. porque así no son otros 
los’ sectores que se benefi
cian.

Para terminar, esta ley va 
a beneficiar al niño, a la mu
jer que trabaja, porque es 
ella la que durante su traba
jo está pendiente del niño que 
ha dejado abandonado. Esos 
niños que quedan abandona
dos —por qué no Ttocirlo— 
son los que muchas veces an
dan vagando por las calles.

Por eso, quiero decirles con 
sinceridad a los colegas que 
crean que en esto estoy po
niendo el máximo de mi em
peño dentro de mi partido, y 
que pronto pediré a la Comi
sión de Educación de la Cá
mara que se aboque al estu
dio de ese proyecto, porque el 
21 de Mayo se inicia el perío 
do ordinario y nosotros po
demos legislar con las manos 
abiertas.

El señor MORALES (don 
Carlos).— Qué así sea, cole
ga!

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pa
labra la señora Maluenda, do 
fia María.

La señora MALUENDA.— 
Señor Presidente. realmente 
es lamentable que nos encon
tremos ante el hecho de que 
el Ejecutivo, mediante el ve
to, haya suprimido los artícu
los 306 al 323 que crean las 
guarderías infantiles, yi ckie 
la representación del Partido 
Demócrata Cristiano en esta

VALENZUELA 
don Héctor 

¡Señor Mu-

la

la 
de

Por otra parte, señor Presi
dente, hace más de un año que 
yo he visto a las colegas, en 
un gesto muy femenino, tra
mitando esta ley; esto signifi
ca, entonces, que la estudia
ron y que hay un financia- 
nuento. No comprendo cómo 
ahora pueden dejar una cosa 
tan importante como esta, ‘‘pa
ra mayo”, porque en Chile 
‘‘dejar para mayo” quiere de
cir para nunca. ¡Y nosotros 
tenemos derecho a pensar que 
esto ha sido tramitado y que 
va a quedar para nunca, como 
muchas cosas que ¿e dice que 
se están estudiando y ,que no 
terminan nunca de salir estu
diadas y resueltas!

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra el señor Santiago Pereira.

El señor PEREIRA.— Señor 
Presidente, quiero que sea ex
cluido el articulo 148, que fue 
colocado en una lista cuyo ve
to sería aprobado.

El artículo 148 establece que 
“la Tesorería General de la 
República descontará de la 
subvención que corresponde a 
los establecimientos de ense
ñanza particular, las imposi
ciones para los institutos de 
previsión de las personas que 
ejercen como maestros en di
chos establecimientos”.

De ser efectivo el argumen
to que ha dado el Ejecutivo 
para suprimir este articulo, yo 
creo que en nada se contra
pone a lo establecido en esa 
disposición. Pero yo temo que 
esto que aquí se expresa no 
sea absolutamente efectivo, 
porque cuando vimos, no hace 
mucho tiempo, los conflictos 
de las escuelas Santo Tomás 
de Aquino, que estuvieron en 
huelga, se dio a conocer que 
profesoras de estos estableci
mientos permanecían por 6, 8 
ó 10 meses sin el pago de im
posiciones y sin poder, en con
secuencia, obtener beneficios 
de la Caja de Previsión res
pectiva tales como asignación 
familiar, préstamos o una 
oportunidad para conseguir 
casa. De ser efectivos los ar
gumentos según los cuales se 
veta esta disposición, creo que 
en realidad no está de más el

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ¿Su Señoría es
ta solicitando que se excluya 
de la lista la observación de al
gún articulo determinado?

El señor pEREIRA.— Del 
148, señor Presidente. Y ojalá 
pudiéramos rechazar por una
nimidad este veto.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Todavía esta
mos en la discusión, señor 
Diputado. ¿Solicita, en concre
to, que se excluya el artículo 
148 de la lista?

El señor PEREIRA.— Sí, se
ñor Presidente.

La señora AGUILERA (do
ña María Inés).— Pido la pa
labra.

El señor 
Presidente, 
los tiempor

El 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Se encuentra
inscrita a continuación la se
ñora Laura Allende.

Tiene la palabra Su Seño
ría.

La señora ALLENDE.— Se
ñor Presidente, cuando las 
mujeres nos reunimos, en di
ferentes ocasiones para dis
cutir sobre la ley de guarde
rías infantiles y, después, fir
mamos aquí mujeres de los di
ferentes partidos el proyecto 
respectivo, se,le pidió una au
diencia al Presidente de la Re
pública para solicitarle que fue 
ra incluido en la convocatoria 
de la legislatura extraordinaria 
Nada d©( eso ha sucedido. Sin 
embargo,' la ciudadanía recuer
da claramente un “affiche” en 
el que aparecía una madre en 
estado de gravidez y a la que 
Frei le ofrecía la seguridad pa
ra su hijo.

Hemos aprobado aquí, en el 
Congreso, una ley para prote
ger o ayudar al niño en situa
ción irregular. Y dijimos, en
tonces, que el niño en situa
ción irregular se debe, justa
mente, al abandono en que se 
encuentran las criaturas por
que su madre y su padre tie
nen que trabajar.

La reforma educacional tam
poco consideró esta situación. 
Toma al niño desde la edad 
de 6 años, cuando ya está acos
tumbrado a no tener ninguna 
tienen que dejarlo solo y no 
disciplina, porque sus padres 
pueden dar le educación o, por 
lo menos, llevarlo por el cami
no que corresponde, porque 
tienen que salir a ganar el 
sustento para el hogar.

Todas las mujeres marcha
ron por Santiago, pidiendo la 
creación de las guarderías in
fantiles. Y, ahora, en su cuar
to año, como ya lo ha dicho la 
Diputada María Maluenda, 
aún el Gobierno no tiene es
tudiado este proyecto, que fue 
una de sus banderas y uno de 
ios anzuelos con que conven
ció a las mujeres para que vo
taran por un Presidente que, 
hasta el momento, no ha cum
plido la mayor parte de lo que 
ofreció.

— Hablan varios señores 
Diputados a la vez.

El señor, VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra la señora María Inés Agui
lera. _ ,, . t

La señora AGUILERA, (do
ña María Inés) — Les digo 
esto a los colegas de la Demo
cracia 'Cristiana, poroue con- 
cuerdo' plenamente con el Di
putado Santiago Pereira res
pecto del veto del artículo 
148. A mi modo de ver. debe 
ser rechazado el veto de este 
artículo. Y esto lo hago, por
que no creo en las razones 
que da el Presidente para su
primirlo.

El señor VALEN ZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Aprobadas las 

observaciones formulabas por el 
Ejecutivo a los artículos qua 
nguran en la lista a que se 
ha hecho referencia.

Corresponde, a continuación, 
dar lectura a dos listas. Se lia 
hecho presente a la Mesa que 
existiría unanimidad respecto 
de algunos yetos, para aprobar
los; respecto de oíros, para re
chazarlos.

DALBEH.— Señor 
¿se contabilizarán 
por Comité?

señor VALENZUELA

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Está inscrito, a 
continuación, el Diputado señor 
Monckeberg.

Tiene la palabra Su Señoría.

—Hablan varios señores Di
putados a la vez.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA- don Héctor 
(Presidente).— Ruego a los se
ñores Diputados guardar silen
cio. para escuchar al señor 
Monckeberg.

El señor MONCKEBERG_ _
Señor Presidente, desde aue lle
gué a esta Honorable Cáma
ra. ...

—Hablan varios señores Di
putados a la vez.

VALENZUELA 
Héctor 
Garay!

Yo ful profesora, durante el 
año 1957 ó 1958, en la Escue
la N.o 396. ubicada en Villa 
Sur. Puedo decir —pobre de 
mí— que después de haber 
trabajado durante un año. no 
recibí mis sueldos; menos puae 
obtener las imposiciones. ” , 
he tratado todo el tiempo de 
aue. con las subvenciones, se 
me pague. Pero, ¿qué me 
han dicho? Que el caballero 
aue dirige la escuela no es ha
bido. Sin embargo, se dice 
aue se giran dos cheques: uno. 
con el que se paga la subven
ción al representante del es
tablecimiento educacional; v 
otro, en el que se deducen las 
imposiciones. Yo creo que, 
en esto sentido, están muy 
equivocados, a no ser que se 
haya modificado el artículo 160 
ahora último.

Si le parece a la Saia, el se
ñor Secretario dará lectura a 
estas listas para proceoer des 
pués a votarlos en bloque.

Primero í^e va a leer la lista 
de los artículos cujos vetos 
serían aprobados.

—Hablan varios señores
Diputados a la vez.

El señor KAEMPFE (Secre- 
Son ellos, en la pá_divo, tu pa

io guia 18, el articulo nuevo quo

Por eso. porque lo siento en 
carne propia y he visto, a 
través de todos estos años, có
mo colegas míos han sido tra
mitados y, 
vejados y 
los dueños de establecimien
tos particulares de educación, 
rechazo este veto, con permiso 
de mi Comité.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra el señor Jorge Santibá- 
ñez.

más que 
burlandos por

El señor SANTIBANEZ.— 
Solamente para pedir que ex
cluya de esta votación, señor 
Presidente, al artículo 260.

El señor VALENZU FJ iA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Señor Diputa
do, la Mesa también lamenta 
que otros señores Diputados es
tán pidiendo que se incluya. 
Pero están en su derecho y no 
puedo menos que hacerlo res
petar.

Un señor DIPUTADO.— 
¿Por qué no loa excluimos to
dos?

El señor DAIBER.— ¿Es 
que hay acuerdo en algo?

El señor IRURETA.— ¡Ha
bría sido mejor votar artículo 
por artículo!

allí figura; en la pagina 21 ■ 
el articulo 66; en la página 
27, el artículo 88xRn la pa
gina 28, el artículo 93; en ia 
página 35, el articula ilü; en 
la página 69, el articulo 2ku- 
en la página 78. el aruvulo 2sti; 
en la página 80, el aruculy 2oi, 
en ]a página 84. el articulo ia, 
en la página 86; el articmo 
38 bis.

El señor V ALEN TE.— 
Con exclusión del numero 5.

El señor VALiu 
VALDERRAMA. don 
(Presidente).— ¿Su ra
pide se excluya el N.o 5,o?

El señor 
Que se vote 
Presidente.

VALENZUELA 
Héctor 
señoría

aparte, señor

El señor 1
VALDERRAMA. __  _____
(Presidente).— Entonces, en 
la página 86 el N.o o entraría 
en votación.

El artículo 38 bis, según se 
le ha manifestado a ’a Mesa, 
se aprobará por unanimidad, 
con excepción del N.o 5, que 
se pondrá en votación.

VALENZUELA. 
, don Héctor

E1 señor KAEMPFE (Secre
tario).— En la página 
90, el artículo 278; en la página 
91. el articulo nuevo; en ¿a 
página 98, el artículo 298; en la 
página 102, el artículo 328; en 
la página 103. los artículos 3331 
y 334; en la página *08, el ar.‘ 
tículo 346; en la página 112, 
el artículo 359; en la misma pa 
gína, el artículo nuevo; en la 
página 114, el primero de los 
artículos nuevos..A _ i

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala<- 
bra el señor Sepúíveda. don 
Eduardo.

El señor ARAVENA (don 
Jorge).— Votemos artículo 
por artículo. Es mejor.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Señores Di
putados. ruego guardar silen
cio para aue el Diputado don 
Eduardo Sepúíveda pueda ha
cer uso de su derecho.

El señor SEPULVEDA (don 
Eduardo).— Muy breve, se
ñor Presidente. Es para ad
herir a la misma petición aue 
había hecho el colega Santi- 
báñez respecto del artículo 260.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra el señor Cabello.

El señor CABELLO.— Bre
vemente. señor Presidente.

el contrasentido de la posi
ción de la Democracia Cris
tiana respecto de artículos que 
ellos votan en una misma o por 
tunidad unos a favor y otros 
en contra. Ahora votarán a 
favor del veto a esta disposi
ción que establece las guarde
rías infantiles. Aducen que 
no hay o que no están estu
diados los fondos para esto.

El señor 
VALDERRAMA. don 
(Presidente) — ¡Señor 
¡Señor Palestro!

Sí todos hablan al 
tiempo, nadie escucha 
perdemos el tiempo, 
a Sus Señorías mantener 
conmostura debida.

El señor DAIBER— ]
congo que renuncien a 
tiempos.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— El señor Monc 
keberg tiene la palabra.

El señor MONCKEBERG__
Como decía, desde aue llegué 
a esta Honorable Cámara he 
aportado mi experiencia de 
médico, lograda a través de 
varios años, para tratar de en
contrar solución a los múlti
ples problemas que aquejan a 
la madre y al niño de nuestro 
pueblo. Es así como presta
mos nuestro concurso al pro
yecto de ley cfei colega Raúl 
Morales sobre el niño en si
tuación irregular. Por este 
motivo, hemos presentado ini
ciativas sobre la prolongación 
de la lactancia, iniciativa pa
ra mejorar la atención de los 
prematuros, e iniciativas para 
la creación y extinción (je 
salas-cunas.

mismo 
nada v

Ruego 
la

Pre
stís

En el caso de otro artículo, 
el 250, aunque se comprome
tieron, por lo menos a través 
del Consejo de Deportes del 
Estado, a facilitar la atención 

, de los deportistas en Ohile, 
&e oponen a la creación de 
una clínica para los deportis. 
tas de Talca para lo cual hay 
flnanciamiento. De allí que no 
pueda entender. Si hay fman
damiento,, el articulo no les 
parece bien; si no hay financia 
miento, también están en con. 
tra. O sea, si no parte de sus 
filas, no hay posibilidades de 
que algo positivo sea aprobado. 
Incluso en este momento, 
ellos han caído en el error de 
rechazar el artículo que crea 
impuestos sobre los alcoholes 
para financiar la Polla del 
Deiporte, artículo propuesto por 
el colega señor Lavandero.

Nada más, señor Presidente.
El señor LAVANDERO.— 

Pido la palabra.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra el Diputado señor Lavan, 
dero.

El señor LAVANDERO.— 
Señor Presidente, en la página 
88 del boletín hay un artícu
lo en virtud del cual se su. 
ben los impuestos a los alcoho
les. Este proyecto...

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor

El señor CASTILLA.— ¿El 
tercero?

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Donue dice: 
“Agregar el siguiente articulo 
nuevo’’; al principio de la pa. 
gina 114.

El señor KAEMPFE.— 
(Secretario).— En ja página 
115, el primero de los artí
culos nuevos; en la misma pa
gina, el segundo de los artícu
los nuevos; ’* ~x ~ ~
el tercero 
nuevos....

en la página 1-7. 
de los artículos

varios señores—Hablan
Diputados a la vez.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— El artículo 

nuevo que está ubicado casi al 
final de la página 117.

El señor KAEMPFE.— (Se. 
cretario).— En la página 118, 
el primero de los artículos 
nuevos; en la página 127, el 
primero de los nuevos.

El señor VALENZUELA 
V Al .DERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Si le parece a 
la Cámara...

El señor FUENTES.— 
(don César Raúl).— Pido la 
palabra.

—Hablan varios señores
Diputados a la vez.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene ja pa
labra Su Señoría.

El señor PALESTRO.—! 
¡Pero sí estamos todos de 
acuerdo!

El señor FUENTES.— 
(don César Raúl).— Lamo la 
atención de mis colegas sobre 
la página 84. en la cual figura 
el articulo 271. Este articulo 
tiene en dicha página los nu 
meros 1 y 2. Los Diputados 
democratacristianos estamos 
perfectamente de acuerdo en. 
incluir, en la lista a cue se ha 
dado lectura, el numero 1. En 
cuanto al número’ 2 incluir 
solamente el primero de los 
incisos. En otras palabras,

este número 2 tiene dos inci
sos; estamos de acuerdo en in
cluir en esta lista el primero 
de ellos y en excluir el segun
do, que dice: “Suprímese “1 
actual inciso 2? de la letra e) 
del artículo 4’’’.

En síntesis, mí indicación es 
para que excluyamos, de la lis
ta propuesta, el inciso a que 
he dado lectura, el cual, opor
tunamente, someteríamos a de
bate y a votación.

—Hablan varios señores 
Diputados a la vez.

El señor DAIBER.— ¡Muy 
bien!

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ¿Su Señoría 
solicita que se excluya del
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—Efectuada la votación 
forma económica, dio el 
guíente resultado: por la afir
mativa, 49 votos; por la nega
tiva, 30 votos.

---- (don 
Señor Presidente 
que los Diputa-

—Efectuada la votan 
forma económica, dio i 
guíente resultado por U 
mativa. 47 votos; por la 
tiva, 28 votos.

Cffonónil1

C « T 
r «9 TOtO! r señor 
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rización de pensiones, cuyo fi- nanciamionM __,
do en el artículo... J
xr VALENZUELA

Héctor

.So” 

i»», n fi ihv.

VALDERRAMA W

—Hablan —
putados a la vCI1 

El señor/
VALDERRAMA,

J vari».-'S’

acuerdo de aceptación unáni
me, dentro J-’ " ’
que habría__r_____
aprobar, la frase: "Suprímese 
el actual inciso 2o de la letra 
e- del articulo 4o”?

El señor FUENTES 'don 
Cesar Raúl).— Exactamente.

El señor MONTES.— Todo el 
articulo.

El señor NAUDON.— Que se 
excluya también el inciso pri
mero de la misma disposición.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Si les parece a 
los señores Diputados, el ar
ticulo 271 se excluirá de la lis-

?L?0bírno tiene,'il may°r ln La señora LAZO.— Señor 
teres en apoyar las cooperatl^ presldente. )a ------ - --------
vas de seguro; las creemos • 1 — 
convenientes y beneficiosas pa
ra el país; pero estimamos, 
que, por Jo menos, deben es
tar sometidas al control téc
nico de un organismo especia
lizado, sin crear duplicación, 
de controles de ellas, a tra
vés de otros departamentos de 
cooperativas del Ministerio de 
Economía. Fomento y Recons
trucción. o de otros sectores 
del Gobierno. Por estas razo
nes, el Gobierno ha enviado 
este veto.

El señor CAMUS.— Pido la 
pa'abra.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pa
labra el señor Ramírez: y. a 
continuación, el señnr Camus. 

El señor RAMIREZ.— Se
ñor Presidente, en el Título 
VI. que habla "Del financia- 

I miento y disposiciones", tributa 
rias y presuouestanas’’, figura 
el art. 271. el que ha sido ob
jeto de diferentes vetas, sobre 
los cuales deseo expresar algu
nas consideraclonps.

El señor DAIBER.— 
vetos no están en discusión; 
se van a votar nnstprformpnte.

El señor RAMIREZ.— Sí. lo 
sé; pero quiero deiar constan
cia de algunos hechos.

La observación N.o 1 tiene 
suma importancia, porque ter
mina con una de las formas 
encontradas por muchos co
merciantes de este país nara 
evadir el pago del impuesto de 
compraventa; de tal manera 
que este veto del Ejecutivo vie
ne a solucionar uno de los 
problemas más graves oue se 
estaban creando, en cnanto a 
evasión tributaria en Chile. En 
el mismo caso está la observa
ción N.o 4. relacionada con el 
comercio de vehículos motori
zados.

Me alegro de que el Ejecu
tivo. por medio de su Ministro 
de Hacienda, haya tomado en 
consideración los planteamien
tos que he vertido, en esta 
Cámara, sobre la grave eva
sión tributaria que está ocu
rriendo en nuestro naís.

Estas dos observaciones al i 
articulo 271, a mi modo de ver, 
vienen a corregir los más gra
ves trastornos de la economía 
nacional. No está de más se
ñalar que la situación a que se 
refiere el N.o 4 significaba una 
evasión tributaria de, por lo 
menos, 120.000.000 de escudos, 

, x™ H-.................. I c.°m? se ha determinado en di-
del Movimiento Cooperativo, ¡a I ciembre del año pasado; v co- 
política de cooperativas que se rao hoy día el señor Andrés 
realizaría en su Administra- j Zaldívar, en un gesto que le 
ción; desgraciadamente, sobre i agradezco, ha incluido en el 
esta disposición no solo no se veto del Ejecutivo disposicio-

del artículo 271. 
disposición para

Varios señores DIPUTADOS 
— Es mejor así. __ .

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Se ha manifes
tado a la Mesa la voluntad 
de votar estos artículos...

El señor FERNANDEZ.— 
Pido la palabra.

El señor CASTILLA.— Ya 
está bueno. a

El señor VALENZUELA 
V.ALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Señor Dipu
tado, los señores Diputados Tie
nen derecho a hablar hasta 
que se agoten los tiempos.

Tiene la palabra el señor 
Fernández. __

El señor FERN-ANDEZ.— 
Señor Presidente, no tengo 
ninguna intención de oponer- 
jne al acuerdo unánime que 
pareciera existir en relación 
con el artículo nuevo de la pá
gina 118. que se refiere al con
trol técnico a que quedarán 
sujetas las cooperativas de se
guros por parte de la Superin
tendencia de Sociedades Anó
nimas, Compañías de Seguros 
y Bolsas de Comercio. Sin em
bargo, quiero dejar constancia, 
al menos, de mi opinión con
traria a etia disposición.

El Excelentísimo señor Pre
sidente de la República, cuan
tíe nombró la Comisión Nacio
nal Coordinadora de Coopera
tivas, en la cual intervienen 
tanto el Movimiento Cooperati
vo Chileno, la Confederación 
Nacional, el Instituto de Edu
cación y el Instituto de Fi- 
nanciamiento Cooperativo, co
mo todas las reparticiones pu
blicas o ministeriales relacio
nadas con las cooperativas, se 
comprometió a que seria en ese 1 
organismo donde se discutirla । 
y aprobaría, con participación I

h.t consultado a la Comisión 
Nacional Coordinadora de Coo
perativas. sino que, «demás, ha 
sido incluida en el veto, en 
contra de su opinión, práctica
mente unánime.

Desde el punto de vista de 
las cooperativas, resulta una 
inconveniencia práctica el he
cho de que estas instituciones, 
que actualmente dependen del 
Departamento de Cooperativas 
del Ministerio 
Fomento y _____________ ,
queden, desde ahora, sujetos a 
dos organismos, es decir, tanto 
ai Departamento de Coopera
tivas de dicho Ministerio, cuan. | 
to a la Superintendencia de 
Sociedades Anónimas, Compa
ñías de Seguros y Bolsas de 
Comercio.

Además, señor Presidente 
los cooperativistas temen, con 
fundada razón, que. al someter 
a las cooperativas de seguros 
al control técnico te 
Superintendencia, poco a 
co y lentamente se ’ v 
aplicando a estos organismos 
cooperativos las mismas nor
mas y los mismos procedimien i 
tos sobre primas, pólizas, etce- | 
tera, que afectan a las compa- . 
ñias de seguro privado. Ten
go una opinión personal sobre 1 
el éxito de las compañías de 
seguro privado en nuestro país i 
v es un juicio bastante malo. ।

nes para terminar con este ab
surdo negociado __
ocurriendo en el país. Es el 
mismo caso del _ I
de la ley mencionada. Tam
bién. por intermedio de esta 
disposición. los comerciantes 
estaban evadiendo impuestos v 
ocultando utilidades. Esnpro. 
entonces, oue esto, al ser apro
bado, corrija, vuelvo a repetir, 
uno de los más graves escán
dalos crue ho denunciado en es
ta misma Cámara.

Por eso, agradezco al Go
bierno este veto y al Ministro 
señor Zaldívar la valentía pa
ra plantearlo como lo ha he-iia prunvearxu como JO _____

' cho en este momento.
Respecto de) otro punto que 

se relaciona con las cooperati
vas vitivinícolas, ya el señor 
César Fuentes ha planteado 
nuestro criterio, con el cual 
estoy oerfectamente de acuer- 

->urU3 do- Est-° es 1° oue overía ex- 
dicna ! nresar- poroue pa’-a mí es una 

D0_ 1 iorn^nsa satisfacción ^n.be»' oue 
vayan ' Eipcutivo ha acoaidn mi h». 
. J ‘ i nuncia formu'aria en esta Cá- 

, mara v oue jamás había sido 
¡ de<n i-tuada.

i'Tuchas g’-acia®.
E' señor VAT.FNZTTFLA 

V AI,DERRAMA, don Héctor 
(PreFidenfe).— Tiene la pala
bra el señor José Tomás Ca
mas.

El señor CAMUS— Señor 
Presidente, me narece oue. por 

, omisión no se ha colocado en 
| la lista e' artículo 358. ene ha 
I sido sustituido ñor el Fieeu- 
I tivo en su veto. Se trata de las 
hora* extraordnertas oue pue
de disponer el Contralor para 
su personal.

Esa sustitución de la dis
posición que había aprobado 
la Cámara, realmente no sa
tisface todas las aspiraciones 
del personal de la Contraloría 
respecto de las horas extraor
dinarias. Sin embargo, como 
se trata de un acuerdo a que 
se habría llegado con los fun
cionarios. según me ha expre
sado el presidente de la Aso
ciación de Empleados de la 
Contraloría General de la Re
pública, me parece que debe
ría ser colocado en la lista de 

s que van a ser apro-

El movimiento cooperativo, 
ov general, está sumamente 
interesado en poder constituir 
cooperativas de seguros de tipo 
cooperativo que, naturalmente, 
tendrán como principal contra
lor a sus propios socios, por
que. en el seguro cooperativo, 
el asegurado no es un cliente, 
como en el caso ’ ’ ' ■ - 
pañías de seguro 
que es un socio 
un dueño de su 
pañía.

Como decía en _______ ,
si hay acuerdo unánime de ’a 
Cámara para aprobar esta 
disposición, el parlamentario 
que habla no será obstáculo 
para ello, pero deseaba dejar 
constancia de su opinión sobre । 
la materia.

El señor ZALDIVAR (Mi
nistro de Hacienda).— Pido la | 
palabra.

El señor RAMIREZ.— Pido 
la palabra.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
«Presidente).— Tiene la pala
bra el señor Ministro; y. a 
continuación, el señor Ramírez.

El señor ZALDIVAR «Minis
tro de Hacienda).— Señor Pre
sidente, voy a ser muy breve, 
después de las palabras expre
sadas por el Diputado Fernán
dez. a quien respeto mucho en 
cuanto a su opinión, pero creo 
que la información no es lo su
ficientemente completa para 
ver la inconveniencia del 
artículo a que se ha referido.

Este artículo sólo ti»ne por 
objeto que la Superintenden
cia de Sociedades Anónimas, 
Compañías de Seguros y Bol
sas de Comercio, el organismo 
técnico, controle a las coopera
tivas de seguro, en el senti
do de que tengan una marcha 
regular. No queremos que sur
ja una nueva Cooperativa Vi
talicia respecto, de la cual 
no hubo control. Quere
mos en primer lugar, que 
exista ese control; v 
en segundo término, que las 
cooperativas de seguro tengan 
sus reseguros en Chile y no 
queden sin limitación, de tal 
manera que los lleven al ex
tranjero. Eso va en contra de 
normas establecidas, y mucho 
se ha discutido en Chile, cuál 
es la nacionalización, por lo 
menos, de los fondos de seguro 
y de las primas de sqguro.

E^a es la razón por la cual 
el Ejecutivo y el Ministro de ____ ____
Hacienda han insistido en oue Dinutados a la vez. 
rrta disnosición es convenien- 
te v oue no perjudica a las 

muv por el con-

I ría ser c 
artículos 
barios.

El señor VALENZUELA 
V áLDERRAMA. don Héctor 
•Presidente).— Desgraciada
mente. señor Diputado, no se 
hizo llegar a la Mesa la pro
posición.

El señor PALESTRO— Pe
ro nodemos incluirlo.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— ¿Su Señoría se 
refip’-o el artículo 358?

.—Hablan varios señores
Dinutados a la vez.

El señor VALE! 
VALDERRAMA, don 
(Presidente).— Perdu.. 
preguntando al señor Camus. 
porque de otra manera no se 
entiende.

El señor CAMUS.— El ar- 
• tículo 358.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor

1 (Presidente).— Si le parece a 
la Cámara, se incluiría tam
bién.

Ofrezco la palabra.
La señora LAZO — Pido la 

pa'abra.
I El señor CASTILLA.— Vote- 
• mos.
! El señor VALENZUELA 
’ VALDERRAMA, don Héctor 

(Presidente).— Los señores 
Diputados tienen derecho a 
usar de la palabra mientras 
les resto tiemnn.

El señor CASTILLA.— ¿Pe
ro no hay acuerdo para votar?

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Cuando se 
agote el tiempo o se agote el 
Diputado, no podrá usar de la 
palabra.

—Hablan varios señores
El señor VALENZUELA 

I VALDERRAMA. don Héctor 
......... ,.................. i (Presidente i — Tiene la pala

ti ai io, \a en beneficio de ellas. J bra la señora Lazo.
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Presidcnte, la verdad es que 
5 'hay Diputados que han llegado 
■ I frotados, asi como esas pi- 
■ ia* que ya no sirven. No es el 
. | cas^ nuestrOt por suerte. _ 
‘ I _. ‘ablan varios señores

D1P,uNos a la vez.
Mor DAIBER— ¡Hay 

r e s i s+ e n c i a s y “resis- 
» tencias!
' VALENZUEL.A

VALDERRÁja, don Héctor 
; «Presidente).. RUeg0 a los se

ñores Diputaas escuchar a la 
> señora Lazo, q^, no está ago

tada.
La señora LA,o.- Señor 

Presidente, quiero -elerirme a 
l:i obserracion al a(,fculo 358.

El Presidente de , Asocia- 
cjon de Empleados deja Con- 
traloría nos ha hecho .er que 
ellos aceptan este veto c0MmG 
una manera muy limitan de 
abrir una posibilidad ^ríl 
ellos, ya que en casi un 
no han logrado ser escucnaa5 
ni por el Ministro de Haciena. 
ni por ningúna de las autori
dades que tienen que ver con 
su problema económico. Por lo 
tanto, no es que le convenga 
al personal de la Contraloría 
la aprobación del veto a este 
articulo, sino que lo aceptan 
como un mal menor. Y asi nos 
han pedido que lo dejemos es
tablecido.

Eso es todo.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA, don Héctor 
«Presidente).— Tiene la pala
bra el señor Ministro.

El señor ZALDIVAR 
nistro de Hacienda).— _____
Presidente, este veto fue pro
puesto por el Contralor Gene
ral de la República, quien me 
lo remitió al Ministerio de 
Hacienda. Por eso hice la sus
titución.

El señor 
VALDERRAMA, don 
(Presidente).— Ofrezco 
labra.

Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate.
Si le parece a la Sala, x... 

tonces, se darán por aproba
das las observaciones del Eje
cutivo a los artículos cuya lis
ta el señor Secretario leyó y 
sobre las cuales ha habido 
asentimiento unánime.

El señor MORALES 
Carlos).— Incluyendo la 
artículo 358.

El señor PARETO.— 
la del artículo 358.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Incluyendo la 
del artículo 358.

Si le parece a la Sala y no 
se manifiesta oposición, así se 
acordará.

El señor Secretario va a 
lectura ahora a una lista 
observaciones acerca de 
cuales existiría acuerdo uná
nime para rechazarla e insistir 
cuando proceda, naturalmente.

El señor KAEMPFE (Secre
tario).— La lista es la sl- 

I guíente:
Página 25. artículo 80...
El señor VALENTE.— ¿Para 

suprimirlo?
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Para rechazar
lo. Se están leyendo las obser
vaciones sobre las cuales ha
bría acuerdo para rechazarlas.

El señor KAEMPFE (Secre
tario).— Página 26, articuio 
83.

El señor DAIBER.— No.
El señor VALENZUEL.A 

VALDERRAMA. don Héctor 
'Presidente).— Excluido de la 
lista.

| El señor Secretario esta 
1 dando lectura a una lista de 
| las observaciones sobre las 
¡ cuales habría acuerdo para re

chazarlas.
1 El scxjr DAIBER.— No es- 
i toy de acuerdo.

El señor PARETO.— Sí.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
«Presidente).— Un señor Dipu
tado pide que se excluya.

El señor PARETO. No. no.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Hay un señor 
Diputado que pide que se ex
cluya.

El señor KAEMPFE (Secre
tario).— Página 37, artículo 
114...

El señor IRURETA.— ¿Cuál?
El señor KAEMPFE (Secre

tario).— El 114. Página 42, ar
tículo 128.

Varios señores DIPUTADOS. 
No.

El señor CASTILA.— Está 
aprobado.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
'Presidente).— Ese artículo es
taba en la lista a) y ya fue 
aprobado...

Varios señores DIPUTADOS, 
¡así es. v ñor mavnrfa!

El snñnr VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ...por mayoría.

Ya se votó esté artículo.
El señor KAEMPFE (Secre

tarlo'.— Página 45, artículos 
138, 139 y 140; página 62. ai- 
tículo 193; página 64, artículo 
197..

El señor CASTILLA- No.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Sí. señor.

El señor CASTILLA.— Se 
votó eso.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— No: la obser
vación al articulo 198 se votó.

El señor KAEMPFE (Secre
tario).— Página 65, articulo 
203: página 71, artículo 232...

El señor IRURETA — ¿Qué 
pasa con el artículo 214, señor 
Presidente? ¿En qué lista que
da en definitiva?

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— El artículo 214 
está sometido a votación.

El señor KAEMPFE (Secre
tario).— Página 76...

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— De modo que 
en la página 71 habría acuer
do para rechazar el artículo 
232.

Varios señores DIPUTADOS. 
Si.

El señor KAEMPFE (Secre
tario).— Página 76, articulo 
244...

El señor CASTILLA.— No. 
señor; ese articulo ya se voto.

El señor VALENZUELA 
X ALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Ese articulo ya 
se votó.

El señor DAIBER— Y fue 
aprobado.

El señor KAEMPFE (Secre- 
2991O)'- página 9S, articulo

El señor MONTES.— N.o
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA, don Héctor 
«Presidente).— Perdón, ¿Su 
Señoría no está de acuerdo?

íll señor VALENTE.— Que 
se rechace el veto.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Eso estamos 
viendo.

El señor MONTES— No. 
que se saque de la lista.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ¿Qué se vote?

El señor ACEVEDO.— Que 
se saque de la lista.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Bien se saca
rá de la lista.

El señor KAEMPFE (Secre
tario).— Página 106, artículo Ori 1 . — X— 1 X ZXx . , ,articulolo 341; página 109, 
349...

El señor ACEVEDO— ¿Y 
el 149?
¡ El señor VALENZUELA 
(ALDERRAMA, don Héctor 
/residente).— El 149 está

' h»Íuido de la Iista- salvo que 
nu2*.se asentimiento.
ñor señ0r PARETO.- Sí. sc-

F1 t?,Or DAIBER— No.
¿V 

po-
ei®48Se> PERE1RA._" 

el ?49,Se^Slá^EDO-

VALENZUELA
Héctor 

d0 s ‘r hay acuer
Damos por ternlrada la

lista, entonces. “ “
El señor ACEVED» _.w„ 

orla acuerdo para el iw
B1 señor DAIBER — jC

VALENZtvr.
V ALDFírrama don ITéí. (Presidente)¿j 3« eS £r 
Puesto para ei 
a "a Mesa11
ro® ACEVEDO.- Pe- 

V^E¿j?^A.VX'Z^ 
eolap&X-.as0? 

acercaOdne“la/ “Z“ artícul®. 
nifestó a la Mesa^que habría 
paraU?n?a? Para rMhazarlas y 
p -rtn tlr cuando proceda

Tiene la palabra don Sam 
tiago Pereira. “
m?riseñor PERBIRA - Sola- 
mente para pedir que ojalá 
articÍ?o]“ri» ™ esta «ata el 
articulo 148, que se refiere a 
tículPa™fseS°res de “'«las par- 

va¿d^aO^, ôT2hUS 
(Presidente..- No hay a^Ser- 
do, señor Diputado.

Ofrezco la palabra.
nene la palabra el señor 

Fuentes, don Samuel.
El señor FUENTES 

Samuel).— ~ - 
yo desearía Huc ,„5 
dos de la Democracia Cristia
na consideraran el articulo 

2n9a7'97 5 aparece en la Pto-

Este artículo es el que per- 
dar un financiamiento 

ritaMAn & ]ej’ de revalO- 
-izacion de pensiones, cuyo fi
nanciamiento está contemplado en pl artíniilzx r

----- - ' «xw. 
VALDERRAMA, don 
(Presidente).- ¿3u s'S’orta 

n r?V.lend0 al articulo 
297? No esta en la lista de 
los vetos que existiría acuerdo 
para rechazar; de manera que 
no podra ser incluido en ella

Si le parece a Su Señoría 
pidrlamos votar primero las 
observaciones que se ha acor
dado rechazar, y luego entra
ríamos a referirnos a esos otros artículos.

Tiene la palabra el señor Ra
món Silva Ulloa.

El señor SILVA ULLOA — 
Seré muy breve, señor Presi- 
dente.

Me alegro de que los colé- 
f as democratacristianos ha van 
dado su asentimiento para 're
chazar el veto e insistir en el 
artículo 114, porque, en reali
dad, nosotros que presentamos 
esta indicación para crear el 
Libro Auxiliar de Remunera
ciones pretendemos que los 
inspectores de los institutos de 
previsión tengan acceso a él y 
puedan comprobar efectiva
mente las remuneraciones pa
gadas. Actualmente muchos 
empleadores, como lo denun
ció la propia Directora del Ser 
vicio de Seguro Social, llevan 
doble contabilidad y hacen im
posiciones sobre salarios míni
mos a los trabajadores, espe
cialmente a los de la cons
trucción.

Estimo que en materia do 
imposiciones, sólo en el Ser
vicio de Seguro Social hay una 
evasión cercana al 40%. De 
tal manera que, aprobada esta 
disposición, el Servicio va a 
poder financiar los beneficios 
que nosotros pretendemos 
otorgar a los asegurados a 
través de otras disposiciones 
que estudiaremos más ade
lante.

Nada más.
El señor 

VALDERRAMA, don 
(Presidente).— Ofrezco 
labra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si le parece a la Cámara, 

se rechazarán los vetos inclui
dos en esta lista y se insistirá 
en todos aquellos casos que 
procedieren.

Si no hay oposición, así se 
acordará.

te en no aplicar a dicho per
sonal el articulo 53 que esta
blece: "Se declara que el rea
juste ordenado por la presente 
ley para las instituciones del 
Sector Público, es el único au
mento que tendrán las remu
neraciones durante el año 
1968 y que, por lo tanto, tam
poco podrán concederse u otor
garse huevas bonificaciones y 
aumentos de asignaciones es
peciales ni ningún otro nue
vo beneficio pecuniario...,".

¿Cuál es el fundamento que 
da el Ejecutivo para sostener 
este veto?

Expresa concretamente que 
se suprime el inciso séptimo, 
o sea, el que se refiere a la 
Universidad de Concepción, 
porque la disposición del ar
tículo 53 que acabo de leer 
es sólo aplicable a las insti
tuciones del sector publico, por 
cuyo motivo, entonces, no al
canzaría a las Universidades 
reconocidas por el Estado. Es 
decir, para excluir al personal 
de la Universidad de Concep
ción del artículo 53, se lo con
sideraría como perteneciente 
al sector público. En cambio, 
en el mismo veto el Ejecutivo 
agrega, estableciendo, a mi jui
cio, un punto de vista discri
minatorio, que en todo caso 
los aportes que se le entregan 
sólo cubren el porcentaje de 
reajuste y compensaciones a : 
que se refiere el artículo l o 
de la presente ley. O sea, pa
ra este efecto del aporte que 
debe hacer el Estado a la 
Universidad de Concepción, en 
este caso, se considera a este 
personal como perteneciente al 
sector público.

Me parece que no está bien 
clara esta disposición y me 
agradaría que el señor Minis
tro de Hacienda, presente aquí 
en la Sala, nos diera su opi
nión respecto de este proble
ma, porque si el personal de 
la Universidad de Concepción 
oertenece al sector público, 
evidentemente se le tendrá 
Qe aplicar un reajuste de 20 
P0: ciento y si se le conside
ra »omo personal perteneciente 
al ^ctor privado, se le debe
ría \piicar la disposición del 
artícuo 96 del proyecto, o sea, 
relativa a¡ sector privado que 
estableo- un reajuste de un 
21,9% p^-a aquellos personales 
que no e»tén sujetos a conve
nios colecivos, actas de aveni
miento o hilos arbitrales.

Como ten-o duda en esta 
materia, y c\mo lo que abun
da no daña, hs Diputados ra
dicales vamos \ rechazar este 
veto del Ejecut.y0. En todo 
caso, nos agradaba oir la opi
nión del señor Mnistro sobre 
esta situación pira que se 
aclare.

El señor VAlENZUELA 
VALDERRAMA. dor. Héctor 
(Presidente).— Tiene 'a pala
bra el señor Ministro.

El señor ZALDIVAR «Minis
tro de Hacienda).— El fun
damento del veto es basante 
clara. Jamás la Universdad 
de Concepción ha formado 
parte del sector público. Xs ' 
una Universidad particular re
conocida por el Estado, y nc 
ha sido ni puede ser califica
da como perteneciente al sec
tor público. Por lo tanto, se 
rige por las normas del sec-

Universidad presente su nueva 
estructura. Es la única mane
ra de manejar la situación le
gal de ella, en términos que 
signifiquen un saneamiento de 
su situación interna y la po
sibilidad de llegar a algún 
cambio de estructura que son 
indispensables.

Quería señalar esto para los 
efectos de la interpretación pos 
terior, porqne ellos están de 
acuerdo en que todos los nue
vos aportes que pudieran even
tualmente entregarse después 
sean justamente para efectuar 
la modificación docente del ca
so y no para otro tipo de co
sas. Es fundamental que se 
atienda, primero, a las modifi
caciones del personal, puesto 
que asi lo requieren los cam
bies nuevos en la Universidad 
y que necesariamente tendrán 
que hacerse. Esto está avala
do por la buena disposición 
que respecto de esta modifi
cación tiene la directiva de 
la Asociación del Personal Do
cente y Administrativo y que 
también cuenta con la anuen
cia, en algunos aspectos, del 
Rector de la Universidad en lo 
que se refiere al personal do
cente para poder llegar a un 
acuerdo satisfactorio para ellos.

Nada más, señor Presidente 
El señor JAQUE.— Pido la 

palabra.

acuerdo a las disposiciones del 
sector público; de manera que 
cualquier aumento que se dé 
fuera de esta suma tiene que 
ser con recursos propios de la 
Universidad.

El señor RUIZ ESQUIDE.— 
Pido la palabra, señor Presi
dente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor RUIZ 
Señor Presidente, 
tal como lo ha 
señor Ministro

ESQUIDE.— 
este artículo, 
señalado el 

- ----- de Hacienda,
fue motivo de largas discusio
nes con el Gobierno, con per- 
soneros de la Universidad y 
con representantes de su per
sonal docente y administrativo. 
En el fondo, nosotros hemos 
querido, a través de esta dis
posición y del artículo 292, que 
contempla los aportes y una 
serie de normas a través de 
su inciso final, solamente lo
grar que el Gobierno entregue 
los recursos necesarios para 
pagar los reajustes en la for
ma señalada por el señor Mi
nistro. Pero, en ningún mo
mento hemos pensado, que, por 
los mecanismos y por lo 
que dice la ley pudiera crear
se la posibilidad de que la 
Universidad de Concepción pa
se a formar parte del sector 
público, porque eso traería una 
serie de consecuencias que no 
tienen objeto plantearse en 
esta ocasión.

El señor 
VALDERRAMA, 
(Presidente).— __ _______
la observación del Ejecutivo al 
artículo 54.

El señor JAQUE.— Pido la 
palabra, señor Presidente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor JAQUE.— Seré muy 
breve. El Ejecutivo propone en 
esta parte de su veto la su
presión de los dos incisos fi
nales del articulo 54 que se 
refieren a los personales de la 
Universidad de Concepción y 
de la Línea Aérea Nacional.

En lo que se relaciona con 
el personal de la Universidad 
de Concepción, el veto consis-

Ahora bien, lo que hemos 
pretendido a través de este 
articulo es lo siguiente: de jai 
abierta la posibilidad de que 
la Universidad, con fondos 
propias, incluso por medio de 
las modificaciones que se 
plantean en este veto, pueda 
otorgar al personal algún otro 
reajuste más allá del que con
cede el Gobierno y haga efec
tiva la carrera docente. ¿Qué 
sucede, señor Presidente? Que 
para poder hacer efectiva la 
carrera docente se requiere 
más cantidad de dinero v para 
entregar mayores aportes o 
fondos a la Universidad es in
dispensable que ella exista.

Por eso, para los efectos de 
la ley, hemos discutido con los 
directivos de la Asociación del 
Personal Docente y Adminis
trativo de la Universidad. Ellos 
están de acuerdo con este ar
tículo en la medida en que 
el 292 fue rechazado y retira
do el inciso que primitivamen
te había en el artículo 52, en 
el tercer trámite de la Cáma
ra, que establecía que a las 
instituciones que se les dieran 
esos aportes no se les podría 
otorgar ningún otro beneficio. 
Esto salva las tres situaciones. 
Primero, deja a la Universidad 
como perteneciente al sector 
privado para cualquier cosa; 
segundo, proporciona los fon
dos necesarias para que la 
Universidad dé los reajustes 
indispensables; y tercero, deja 
abierta la posibilidad de que la 
Universidad otorgue otro rea
juste que haga efectiva la ca
rrera docente. Ya se discutirá. 
Posteriormente, la factibilidad 
de nuevos aportes cuando la

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
«Presidente) — Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor JAQUE.—Muy bre
vemente. Concuerdo plena
mente con el criterio expresa
do por el señor Ministro solo 
en cuanto considera a este 
personal como perteneciente al 
sector privado, aun cuando 
para algunos efectos esté re
gido por disposiciones de ca
rácter público, puesto que el 
personal de la Universidad de 
Concepción se acoge a los be
neficios de la jubilación y 
desahucio de acuerdo con dis
posiciones vigentes del Esta
tuto Administrativo, que se 
aplica a los funcionarios de la 
Administración Pública.

Lo que yo había observado, 
señor Ministro y colega Ruiz- 
Esquide, es otro aspecto. Que 
el señor Ministro de Hacienda, 
para los efectos de los aportes 
que deben hacerse a la Uni
versidad de Concepción, ha 
determinado, que solamente se 
efectúen en función del articu
lo Io, o sea. para cubrir el re
ajuste del 20%. Pues bien, si 
en su opinión este personal 
pertenece al sector privado, la 
Universidad debe recibir apor
tes en conformidad con lo que 
estatuye el artículo 96 del pro
yecto en discusión; o sea. re
cursos para cubrir un 21,9% de 
aumento. Esto seria lo lógico.

Esa es, fundamentalmente, 
mi observación, y no otra. La
mento que el Ejecutivo no 
destinara los recursos necesa
rios a la Universidad de Con
cepción, para cubrir el mejo
ramiento que corresponde al 
sector privado.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Ofrezco la 
labra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación la observación 

54, 
los

frente a un hecho consumado 
han obtenido de él la seguri
dad de que los cargos que va
quen y sean suprimidos serán 
los de los últimos grados de 
cada una de las plantas, en 
especial de las de torneros, 
matriceros eléctricos y mecá
nicos, a fin de dar posibilidad 
de ascenso a aquel personal 
que actualmente tiene derecho 
a el, ya sea por capacidad o 
antigüedad. Se trata, entonces, 
de mantener por lo menos es
te estimulo para el personal 
de la Empresa de Transportes 
Colectivos del Estado.

A nosotros nos parece con
veniente dejar formuladas es
tas observaciones durante la 
discusión de esta ley, a fin de 
que el señor Director de la 
Empresa pueda cumplir con el 
compremiso contraído con los 
trabajadores.

Nada mas.
El señor VALDES (don Ma

nuel).— Pido la palabra, se
ñor Presidente.

El señor ANSIETA.—Pido la 
palabra.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).- Tiene la pala
bra el señor Valdés, don Ma
nuel; a continuación, el Dipu
tado señor Ansieta.

El señor VALDES (don Ma
nuel).—Señor Presidente, quie
ro manifestar que esta dispo
sición que faculta al Director 
de la Empresa de Transpor
tes Colectivos del Estado para 
suprimir, por 
ciertos cargos técnicos, espe
cialmente de 
bastante seria, porque, contra
riamente a lo que aquí se ha 
dicho, han llegado máquinas 
nuevas al país, sí no a San
tiago, por lo menos a provin
cias. Concepción, por ejemplo, 
ha sido beneficiada con la en
trega al servicio público de bu- 
ses "Pegaso”.

Sin embargo, existe el grave 
problema de que muchas de 
estas máquinas no pueden po
nerse en movimiento o no pue
den repararse oportuna
mente, precisamente por falta 
de suficiente personal técnico 
del que ahora quiere suprimir
se o cuyo número quiere limi
tarse. es decir, especialmente 

por el insuficiente número de 
mecánicos.

En repetidas oportunidades, 
el gremio de mecánicos nos ha 
hecho presente su aspiración 
en el sentido de que por nin
gún motivo se supriman sus 
cargos técnicos y de que, por 
el contrario, se aumente su 
número con el objeto de ha
cer frente a todas estas even
tualidades derivadas de las re
paraciones de vehículos que 
muchas veces se encuentran 
estacionados en los patios de 
la Empresa sin poder salir a 
circular por falta de este per
sonal técnico.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Aprobada la 
observación.

En discusión la observación 
del Ejecutivo al articulo "

El señor ACEVIDO__
la palabra.

El señor PONTIGO,— 
la palabra.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, d»n Héctor 
(Presidente).— Tien* la pala
bra el señor Acevecb; a con
tinuación, el señor Pontigo

El señor ACEVEDC.— Señor 
Presidente, la observación del 
Ejecutivo al artículo 56 tiene 
por objeto suprimir iu inciso 
tercero, que faculta al Director 
de la Empresa de Transportes 
Colectivos del Estado )ara su
primir algunos cargos, previa 
autorización de la Drección 
de Presupuestos.

La supresión de carros en 
la Empresa de Transportes 
Colectivos, si se considera la 
falta de vehículos, práctica
mente, significaría su liquida
ción. Durante este Goioerno 
no se ha comprado una sola 
maquina nueva para Santiago 
salvo algunas para Valparaíso’

—Hablan vario 
Diputados a la vez.

El señor ACEVEDO— La 
adopción de estas medidas por 
la Empresa de Transportes 
Colectivos del Estado, induda
blemente, significa bonificar 
a la movilización particular a 
S .emPresarios privados. n0 
Dfrmído COnoc,er 105 “«‘»■re Diputados que las nuevas lí- 
neas o recorridos, por lo ge- 
nera!, se crean con buses de 1» 

raz°nes. estamos 
del bwf1“ .dc “ dUtninación 
del inciso tercero del articulo 
slñn nque Slgnlf1« la eupre- 
p™ de cargos dentro de la 
pira eí¿.C°n eraVeS P'fídiclos 
clí*0 “ tOd° y muchM St»- 

va¿d^av^nzuela 
(Presidente).- El señor Pont” 
fa°bra°n Clprian°. ‘lene la pa-

E1 señor PONTIGO.— Señor 
U Emnte’ 105 funcl»narlos de 
r-ora^™presa ^6 Transpostes 
D?SV°S e' EStad° eX~ 
presado que no están de acuer 
tercero rl»fUprTin del tacis° 

,deI artículo 56. por 
cuHadL "’“n el l?xceso de ía- cuUades o de autoridad que 
«Unrlmfr “ SU Dlrect°r Para 

cargos vacantes. Ellos 
por un cxoeso de rfrU «,° por una arbitra

riedad ael mismo, no del ac
tual, sino de cualquiera que 
venga en el futuro, pueden co
meterse injusticias.
,i„Por s1™ parte' los trabaja
dores de la Empresa lian con
versado de este problema con 
su Director, y encontrándose

Por este motivo, solicitaría 
de la Honorable Cámara con
siderara, al adoptar su deci
sión final, estas circunstancias, 
por tratarse de personal sub
alterno, de bajas remuneracio
nes, que tiene un carácter es
pecialmente técnico y que, día 
a día, va a ir perfeccionando 
sus conocimientos a través de 
la práctica en este trabajo con 
los vehículos que ellos tienen 
que reparar. Este personal po
dría ser suprimido y, por tal 
motivo, podría quedar perfec
tamente inmovilizada gran 
parte de la flota de vehículos 
que se han traído al país.

Es todo lo que quería mani
festar.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra el señor Ansieta.

El señor ANSIETA.— Señor 
Presidente, en realidad, la dis
cusión de esta observación de
be centrarse, fundamental
mente ,en lo que contiene el 
inciso tercero del artículo 56, 
que se propone suprimir y por 
el cual, justamente, se estable
ce que no se requerirá la auto
rización previa de la Dirección 
de Presupuestos para la apli
cación de lo dispuesto en los 
incisos anteriores del mismo 
articulo. ¿Por qué razón se 
pretende suprimir este inciso? 

Porque la facultad para que el 
Director de la Empresa de 
Transportes pueda suprimir 
estos cargos ya había sido 
aprobada por el Congreso, y 
no es objeto de veto en este 
momento. Por consiguiente, 
cuando se trata, no de crear, 
sino de suprimir cargos, no se 
ve la finalidad ni el motivo 
para que se solicite de la Di
rección de Presupuestos la co
rrespondiente autorización pre
via.

Esto no significa que se den 
facultades omnímodas al Di
rector de la Empresa de Trans 
portes Colectivos, sino, simple
mente, en lo que se refiere a 
su relación con la Dirección 
de Presupuestos, es evidente 
que él contenido de este veto 
sólo tiene un sentido práctico.

Por otra parte, también 
quiero referirme a lo mani
festado recientemente por el en,;— -- ------------ que

con 
de 

Es- 
su- 
co- 
por

señor Pontigo, en cuanto a 
el criterio del Gobierno 
relación a la Empresa 
Transportes Colectivos del 
tado sería, prácticamente, 
primirla. Creo que la del 
lega es una crítica errada 
falta de información, puesto 
que este Gobierno, como nin
gún otro, ha realizado planes 
de modernización del equipo y 
de los elementos que tiene la 
Empresa de Transportes Co
lectivos, para que pueda cum
plir su cometido de movilizar 
a la población del área urba
na en debida forma. De ma
nera que la internación de 
muchos vehículos y de elemen
tos, de motores y de repuestos 
se ha llevado a cabo en for
ma programada sistemática
mente, para dar justamente, a 
esta empresa del Estado, los 
elementos necesarios a fin de 
que pueda cumplir adecuada
mente con la finalidad de pro
porcionar un adecuado servi
cio. Por este motivo, rechazo 
enfáticamente la afirmación 
de que no ha habido, por par
te del Gobierno, una adecuada 
atención para esta empresa, 
porque ha ocurrido Udo lo 
contrario.

El señor SILVA ULLOA.— 
Pido la palabra .señor Presi
dente.
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VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— El señor Fie
rro tiene la palabra.

El señor FIERRO.— Señor 
Presidente, e] Senado aprobó 
por unanimidad el artículo 82 
del proyecto en debate. La 
Cámara también le prestó su 
aprobación.

En razón 
paridad de 
Contraloria 
República . __ w^..,uviUU 
del Ejecutivo a este artículo, 
hemos pedido —desgraciada
mente, no lo tengo en el ins
tante— el dictamen de la 
Contrataría, en aue manifies
ta que los obreros que traba
jan en predios agrícolas per
tenecientes a las cajas de pre
visión no pueden organizarse 
en sindicatos, conforme lo 
dispone el artículo l.o de la 
ley 16.625, sobre sindicación 
campesina. Y el Ejecutivo en 
la observación a este artículo, 
estima que pueden hacer uso 
del derecho que les confiere 
el articulo l.o de la citada 
ley.

En el tramite anterior que 
este proyecto cump’ó en la 
Cámara de Diputados, nosotros 
hicimos presente la justicia con 
la cual los señores Diputados 
y el Senado quisieron otor
garle este derecho a este con
glomerado de trabajauores del 
país que no pueden formar sin
dicatos. no obstante estar aco
gidos al régimen de previsión 
del Servicio de Seguro Social.

Yo rogaría a los señores 
Diputados que, en base al dic
tamen de la Contrataría que no 
les permite a estos '-abajado
res organizarse en sindicatos 
conforme a la ley de sindicar- 

ción campesina, rechazaran 
esta observación del Ejecutivo. 
En lo que se refiere a los 
Diputados socialistas popula
res. vamos a votar en. contra, 
por las razones que he men
cionado.

El señor VALDES (don Ma
nuel).— Pido la palabra.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente)— El señor Val- 
dés. don Manuel, tiene la pa
labra.

El señor VALDES (don Ma
nuel).— Señor Presidente la 
disposición que estamos dis
cutiendo y que se relaciona con 
los trabajadores agrícolas que 
laboran en los predios perte
necientes a las cajas de pre
visión es una excepción que a 
nosotros nos parece de extre
ma justicia, ya que no pode
mos hacer diferencia entre los 
obreros agrícolas que trabajan 
en predios de particulares y 
los que trabajan en predios 
pertenecientes a organismos 
de previsión. Todos son campe
sinos. todos tienen las mismas 
necesidades todas sufren las 
mismas opresiones del sistema 
capitalista que en este mo
mento estamos tratando de 
romper y de cambiar.

En consecuencia, esta dispo
sición es. hasta cierto punto, 
discriminatoria. No existe nin
gún problema, en el hecho, pa
ra que estas personas, estos 
trabajadores, estos campesinos, 
puedan organizarse en sus sin
dicatos y hacer fren*-' en for
ma unida a sus diversas reivin
dicaciones. Por este motivo, es
ta disposición no nos aeja con
formes.

Disciplinadamente votaremos 
la disposición,

Varios señores DIPUTADOS. 
— ¡Ah...t

El señor VALDES (don Ma
nuel).— ... pero queremos dejar 
bien establecido que no hay 
ninguna diferencia, como lo de
cía en un principio, entre el 
obrero que trabaja bajo un pa
trón particular, y el que tra
baja bajo un patrón que per
tenece. en cierta forma, al Es
tado, o que recibe del Estado 
ciertos aportes pecuniarios que 
lo hacen depender de él. To
dos son campesinos, como lo 

he manifestado, y por tan
to. tienen derecho a sindicall- 
zarse y a luchar por sus rei
vindicaciones.

Es lo que quería manifestar.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— El señor Minis
tro tiene la palabra.

El señor ZALDIVAR (Minis
tro de Hacienda).— Señor Pre
sidente. en realidad, creo que 
hay una confusión por parte 

de los Diputados que han ha
blado tratando de impugnar la 
observación del Ejecutivo. Es 
todo lo contrario: el Ejecutivo i 
reconoce que, de acuerdo con . 

la ley de sindicación cam
pesina. todos los obreros , 
agrícolas, tengan como patrón . 
al Fisco, a instituciones semi- • 
fiscales o a particulaies, pue
den sindicalizarse.

de que hay dis- 
criterios entre la 
General de la 
v la observación

fundo La Rinconada que per
tenece a la Universidad de 
Chile, con la legislación que él 
indica, estarían autorizados a 
formar sindicato.

El señor ZALDIVAR (Mi
nistro de Hacienda).— La in
formación dada por el Minis
terio del Trabajo... 
,.?L“ñor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Señor Minis
tro. ¿pide la palabra?

El señor ’ZALDIVAR (Mi
nistro de Hacienda).— Pido la 
Palabra. Presidente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
•Presidente).— La tiene

El señor ZALDIVAR (Minis
tro de Hacienda).— Disculpe, 
Presidente.

La información dada por el 
Ministerio del Trabajo, por el 
propio Ministro y por el Sub
secretario. es que todo obrero 
agrícola puede sindicalizarse, 
sin distinción de quién sea 
su patrón.

El señor SEPULVEDA (don 
Eduardo).— ¡Así lo dice la 
ley!

El señor ZALDIVAR (Minis
tro de Hacienda).— Aaemás, 
la que debe dictaminar en 
materia de normas del traba
jo es la Dirección General del 
Trabajo. Es ella la que tiene 
que dictaminar si acaso proce
de o no la sindicación. Si 
la autoridad máxima, que es 
el Ministro del Trabajo y el 
gobierno, a través del veto, es 
tán aclarando y dejando 
constancia expresa en la his
toria de una ley de que todo 
obrero agrícola puede sindica- 
lizarse, creo que aprobar lo 
contrario es. sencillamente. Ir 
en contra de un determinado 
sector de obreros agrícolas.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don HÜtor 
(Presidente).— Tiene la pa
labra el señor Fierro; a con
tinuación, el señor Valenzuela, 
don Ricardo.

El señor FIERRO.— Señor 
Presidente, el señor Ministro 
concuerda, en el fondo, 
nuestro pensamiento.

Nosotros estimábamos 
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El señor SILVA ULLOA. — 
¿Me permite una interrupción?

El señor ZALDIVaR (Minis
tro de Hacienda).— oí acaso la 
Contrataría General dt la Re
pública ha emitido un dicta
men en esta materia. Minis
terio del Trabajo no lo conoce. 
Muy por el contrario, existen 
ya sindicatos agrícolas en pre
dios de instituciones semifisca
les.

Creo que aprobar el articulo 
propuesto en la Cámara, con 
muy buena intención sería 
darle la razón a la Contralo- 
ría y establecer que solamente 
tas obreros agrícolas contem

plados en este articulo podrían 
sindicalizarse y el resto no ipo
dría hacerlo. Porque en virtud 
de este articulo, estaríamos re
conociendo que no existe una 
norma expresa para permitir

les el derecho de sindicación.
La señora ALLENDE.— Pi

do la palabra.
El señor FIERRO.— Pido la 

palabra.
El señor VALENZUELA (don 

Ricardo).— P*Ho la paiabra.
El señor VALAíZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Tiene ja pala
bra la señora Allende; en se
guida, el señor Fierro; y luego 
el señor Valenzuela. don Ri
cardo.

La señora ALLENDE.— Se
ñor Presidente, noso ’-‘s tene
mos la experiencia cta haber 
aonsultado a la Contratarla 
respecto de ios trabajadores 
agrícolas de¡ fundo La Rinco
nada. de Maipú, que pertenece 
a la Universidad de Chide. El 
dictamen de la Contrataría fue 
aue. siendo semifiscales no po- 
ian constituir sindicato.
El señor SEPULVEDA (don 

Eduardo).— ¡No es infalible ia 
Contratarla!

La señora ALLENDE.— Por 
esa razón, yo creo que lo que 
dice el Ministro seria necesa
rio verlo en otra forma.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente».— Señora Laura 
Allende, ¿terminó. Su Señoría?

La señora ALLENDE.— No.
Quisiera consultar a. Minis

tro si estos traoajauores del

oso iros estimábamos que 
el artículo l.o de la ley sobre 
sindicación campesina en
globaba a todos tas campesi
nos chilenos, sin discrimina
ción de que trabajaran en 
predios de particulares o de 
cajas de previsión, como en 
este caso.

El señor SEPULVEDA 
Eduardo).— ¡Así es!

El señor FIERRO.— 
resulta que, ipara estar 
seguros, y porque 
oposición de los Inspectores 
del trabajo, en algunas pro- 
vincias del país, en que no 
quisieron concurrir a la for
mación de sindicatos, solicita
mos un dictamen de la Con
trataría. Y la Contrataría ma
nifestó que. por ser obreros 

semifiscales, no pueden orga
nizarse en sindicatos.

¿Qué es lo que pasa en es
te caso? Que el Ministerio del 
Trabajo parece —no puedo 
afirmarlo muy concretamen
te— que no ha instruido a 
tas Insnectores del trabajo, 
que se niegan a concurrir a 
la constitución de sindicatos 
en predios pertenecientes a las 
cajas de previsión. En el caso 
de que se formaran sindica
tos, como hay un dictamen de 
la Contrataría, el sector pa
tronal va a reclamar y 
asunto va a tener que lle
varse a los tribunales de Jus
ticia, y los obreros que re
cientemente se están organi
zando no tienen tas recursos 
para contratar un abogado que 
defienda su derecho a hacer 
uso pleno de la ley sobre sin
dicación campesina.

Por eso, estimamos que lo 
que abunda no daña. La ley 
establece una disposición, la 
Contrataría la objeta; pues 

bien, este artículo sencillamen
te. insiste en el derecho que 
tienen tas campesinos para 
organizarse en sindicatos.

He concedido una interrup
ción al colega Silva Ulloa.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Con la venia 
de Su Señoría, puede hacer 
uso de la palabra el señor Sil
va Ulloa. don Ramón.

El señor SILVA ULI-OA.— 
Comprendo cuál va a ser el 
resultado que va a tener esta 
observación y pido que se 
transcriban, en nombre de la 
Cámara, tas fundamentos del 
veto a la Contrataría General 
de la República y al Ministro 
del Trabajo.

El señor MAIRA.— ¿Me 
permite, colega, para comple
mentar y mejorar la petición?

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Si no hay opo

sición. se enviará el oficio so
licitado por el señor Silva 
Ulloa. .

¿Habría acuerdo?
El señor MAIRA.— Estoy 

tratando de complementar y 
mejorar el oficio, señor Pre
sidente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
• Presidente).— Si le parece a 
la Sala, podríamos solicitar el 
acuerdo cara enviar el oficio 
una vez aue el señor Maira 
haga uso de la palabra.

Acordado.
Tiene la palabra el señor 

Valenzuela. don Ricardo.
El señor VALENZUELA 

(don Ricardo).— Concedo una 
interrupción al colega Maira, 
señor Presidente.

(don

Pero 
más 

tuvimos

el

El señor VALENZUELA 
(don Ricardo).— Creo que en 
esta materia hay unanimidad 
en la Cámara, y según lo que 
ha expresado el señor Minis
tro de Hacienda, el criterio 
del Gobierno es concordante 
con el de la Cámara.

O sea, coinciden en que el 
artículo 1’ de la ley sobre sin
dicación campesina reconoce 
a tas trabajadores agrícolas y 
a los empresarios agrícolas, 
“sin ninguna distinción”, em
plea el artículo l.o de la men
cionada ley esta frase suma
mente clara e imperativa, “sin 
ninguna distinción, el derecho 
de constituir las organizacio
nes sindicales que estimen 
convenientes”.

Por lo tanto, creo que po
dríamos nosotros tomar el 
acuerdo de aceptar el veto del 
Ejecutivo por la razón que ha 
dado el señor Ministro de Ha
cienda, que me parece valede
ra. en el sentido de no hacer 
una discriminación entre tas 
trabajadores agrícolas que pu
diera ser aprovechada ulterior 
mente por tas patrones en 
contra de tas obreros, y en
viar el fundamento del veto a 
la Contrataría General de la 

República y la Superinten
dencia de Seguridad Social, 
con el objeto de que sepan 
cuál es el criterio unánime de 
la Cámara de Diputados en 
esta materia, concordante con 
el criterio del Ejecutivo.

Nada más.
El señor AYLWIN (don An

drés).— Pido la palabra, señor 
Presidente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra el señor Aylwln, don An
drés.

El señor AYLWIN (don An
drés).— Señor Presidente, yo 
entiendo que dentro de nues
tra legislación no existe nin
gún problema para la sindlca- 
ción amplia de todos tas obre
ros agrícolas, y concretamen
te de todos tas que están so
metidos al régimen de pre
visión del Servicio de Seguro 
Social, aunque el empleador 
pudiera ser en algunos casos 
una institución de previsión. 
En tal sentido, este artículo 82 
no vendría a aclarar nada; 
pero si existe un problema que 
no se refiere a estos trabaja
dores sujetos al régimen de 
previsión del Servicio de Se
guro Social, sino que afecta a 
un número reducido de traba
jadores agrícolas que por di
ferentes razones han sido asi
milados a la calidad de traba
jadores públicas o están aco
gidos a una institución o caja 
de previsión qué no es el Ser
vicio de Seguro Social. Con el 
colega Acevedo conocemos el 
caso bien concreto de tas tra
bajadores de Topocalma; allí 
los trabajadores sometidos al 
régimen del Servicio de Segu
ro Social están sindicalizados; 
en cambio, no lo está aquel 
grupo, minoritario, desde lue
go, acogido al régimen de pre
visión de la Caja de Previ
sión del Banco del Estado. De 
tal manera que este artículo 
no vendría a aclarar absoluta
mente nada.

Subsiste un problema para 
un grupo reducido de traba
jadores que creo que lo po
dríamos solucionar, pero, na
turalmente, a través de este 
veto o a través de la dispo
sición aprobada por el Con
greso no es posible.

El señor FIERRO— De 
acuerdo.
.. EJ sefi 0 r VALENZUELA 
’ Héctor

la
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VALDERRAMA, don 
(Presidente).— Ofrezco 
labra.

pa-

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Puede usar 
de la palabra el señor Maira, 
con la venia del señor Va
lenzuela. don Ricardo.

El señor MAIRA.— ” ' ' 
nedido una interrupción al co
lega Fierro...

El señor FIERRO.— No lo 
escuché, colega.

El señor MAIRA.— ... pa
ra exoresar aue lo que debe
mos pedir es que el Ministro 
del Trabajo, en uso de sus fa
cultades, emita las instruccio
nes respectivas a los directo
res e inspectores del Trabajo, 
cosa que aquí podría acor
darse.

El señor SILVA ULLOA.— 
Y a la Contrataría también.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
Presidente).— Puede continuar 
con la palabra el señor Valen
zuela don Ricardo.

Había

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
Si le parece a la Cámara, 

se enviarán tas oficios que ha 
solicitado el señor Ramón Sil
va Ulloa con el complemento 
que han hecho referencia los 
señores Maira y Valenzuela, 
don Ricardo.

Si no hubiese oposición, se 
procederá de esta manera.

Acordado.
En votación la observación 

al artículo 82, que consiste en 
suprimirlo.

—Efectuada la votación en 
forma económica, dio el si
guiente resultado: por la afir
mativa, 51 votos; por la ne
gativa, 4 votos.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Aprobada la 
observación.

En discusión la observación 
al artículo 83, que consiste en 
suprimirlo.

Un señor DIPUTADO.—Hay 
un acuerdo.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).—No, señor Dipu
tado.

Ofrezco la palabra sobre las 
observaciones al artículo 83. 
Se encuentran inscritos el 
Diputado Jorge Santibáñez; a 
continuación, el señor Eduar
do Sepúlveda.

Tiene la palabra el señor 
Santibáñez.

El señor SANTIBAÑEZ.— 
Señor Presidente, el artículo 
83 se refiere a la integración 
de la Escuela de Enfermería 
Cartas Van Burén a la Uni
versidad de Chile de Valpa
raíso. Desde su fundación, en 
1933. ¡a Escuela de Enferme
ría ha estado dependiendo del 
Servicio Nacional de Salud en 
el aspecto administrativo y de 
la Universidad de Chile, a’tra
vés de la Facultad de Medici
na. en lo académico.

Asi es como el financiamien- 
to y nombramiento del per
sonal docente, administrativo 
y de servicio de la Escuela de
pende del Servicio Nacional de 
Salud, en tanto que tas pro
gramas de estudios y otorga
miento de títulos están a car
go de la Universidad. Aún 
cuando tas planes de estudios 
son aprobados por la Univer
sidad, la Escuela depende del 
Servicio, institución que evi
dentemente no tiene mayores 
responsabilidades en la ense
ñanza superior chilena, no 
obstante lo cual designa per
sonal docente.

Es claro que tas objetivos del 
Servicio Nacional de Salud 
son muy distintos de tas de im 
partir docencia a nivel supe
rior. lo cual limita la posibi
lidad de moderniza^ y desarro
llar la Escuela de Enfermería, 
al ser esta una actividad 
marginal y de menor priori
dad dentro de tas planes 
que tiene ese servicio. Co-

mo no existe escalafón do
cente dentro del Servi
cio Nacional de Salud, 
el personal académico nom
brado por él se rige por las 
normas generales establecidas 
para todo el personal del ser
vicio. De esta manera, no se 
da oportunidad ni garantía 
de JJeríecci°namiento para tas 
profesores. Igualmente existe 
una marcada desnivelación en 
las remuneraciones pagadas al 
personal que ejerce similares 
Junciones docentes en la Uni
versidad de Chile y en el Ser
vicio Nacional de Salud.

El alumnado de la Escuela, 
al no pertenecer a la Univer
sidad de Chile, está también 
al margen de tas beneficios y 
derechos que tienen los estu
diantes de dicha Universidad. 
No cuentan, por lo tanto, con 
los beneficios de becas, pen
sionados universitarios, prés
tamos, etcétera.

Esta situación ha movido a 
todo el estudiantado que de
pende de esta escuela, a la 
Federación de Estudiantes de 
la Universidad de Chile de 
Valparaíso y a un numeroso 
sector de profesores de la 
Universidad a plantear la ne
cesidad imprescindible de so
lucionar este problema, me
diante la integración de la 
Escuela de Enfermería en la 
Universidad de Chile de Val
paraíso.

Se ha propuesto en el Ho
norable Senado ef artículo 83, 
que si bien no soluciona en 
definitiva el problema, por lo 
menos es el primer paso pa
ra su arreglo total.

Nosotros queremos solicitar, 
existiendo el acuerdo del Co
mité Demócrata Cristiano de 
dar libertad de acción en esta 
materia, a los Diputados de 
todos los bancos que rechacen 
el veto del Ejecutivo y aprue
ben, en consecuencia, el ar
tículo 83 en su forma original.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra el Diputado señor Eduar
do Sepúlveda.

El señor SEPULVEDA (don 
Eduardo).— Señor Presidente, 
las palabras del colega San
tibáñez reflejan cabalmente ¡a 
aspiración del alumnado y de 
los profesores de la Escuela 
de Enfermería del Servicio 
Nacional de Salud, que por 
este artículo presentado, como 
bien se ha señalado, en el 
Senado de la República, pa
saría a depender de la Uni
versidad de Chile de Valpa
raíso.

Traspasar la dependencia y 
la administración de ios re
cursos de esta escuela a la 
Universidad de Chile viene a 
solucionar un problema de 
carácter educacional y docen
te.

Por eso yo también adhiero 
a las palabras del Diputado 
Santibáñez y solicito a los 
Diputados de todos los ban
cos que den su aprobación...

El señor CANTERO.— A 
los de su partido. Ahí está el 
problema.

El señor SEPULVEDA (don 
Eduardo).— Exactamente. Tie
ne toda la razón. Pido espe
cialmente a los Diputados de 
la Democracia Cristiana, como 
bien me lo señala el colega 
Cantero, que procedamos a 
rechazar el veto del Ejecutivo 
en orden a suprimir el ar
tículo. Lo pido --------- *J-------
te, sobre todo 
sido dirigentes uxjiwr»iuaxiu¿), 
o comprenden la función do
cente, ponjue ' 1 ’
la docencia, u ____  __
significa para tas universita
rios de Valparaíso el hecho 
de que esa Escuela, que es 
una necesidad en Valparaíso, 
dependa de la Universidad de 
Chile.

Eso es todo, 
dente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra el señor Daiber.

El señor DAIBER.— Señor 
Presidente, yo no he querido 
dar acuerdo para que la obser 
vación del Ejecutivo a este 
artículo fuera rechazada, por 
unanimidad, por los motivos 
que paso a exponer.

El Servicio Nacional de Sa
lud tiene diversas escuelas de 
enfermería; v las tiene por 
motivos muy fundados. Uno 
de ellos es que, prácticamente, 
el Servicio Nacional de Salud 
es tal vez, el único organismo 
que absorbe a las enfermeras 
en nuestro país, por lo menos, 
en una gran proporción. En 
segundo lugar —posiblemente 
este es el punto más impor
tante—, el Servicio Nacional 
de Salud prepara, fundamen
talmente, a personas que, te
niendo condiciones intelectua
les para ser enfermeras, no 
han tenido posibilidades eco
nómicas para formarse. Des
pués de haber trabajado equis 
lempo como auxiliares de en
fermería, incluso algunas co
mo empleadas de servicio, se 
les ofrece la posibilidad de 
perfeccionarse y llegar, final
mente, a tener también un 
título de enfermera.

Me extraña profundamente 
que se haya aprovechado una 
indicación...

—Hablan varios señores 
Diputados a la vez.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Ruego a tas 
señores Diputados guardar si
lencio.

El señor DAIBER.— ... ft 
través de una ley de reajus
te para buscar la solución de 
un problema que, como bien 
se dijo aquí, es una solución 
de parche, porque de ningu
na manera va a resolver los 
verdaderos problemas que es
tán afligiendo a los alumnos. 
Eso por un lado.

Por otra parte, debe recor
darse que estamos en este 
momento a mediados 
de año, que hay un presu
puesto corriente, presupuesto 
que pasará a la Universidad 
de Chile, sin saberse exacta
mente hasta dónde podrá ser
vir para tales efectos. Porque 
bien sabemos que la Escuela 
de Enfermería del Hospital 
Van Burén está siendo atendi
da por el Servicio Nacional de 
Salud, no sólo a través de su 
presupuesto preciso, porque to
das sus dificultades son solu
cionadas con el total del pre
supuesta hospitalario, por un 
lado. Por otro, allí se forman 
auxiliares de enfermería, como 
primera etapa, para llegar a 
la carrera de enfermera, cosa 
que no sucede en la Universi
dad de Chile.

encarecí damen- 
a quienes han 

universitarios,

han estado en 
y saben lo que

sefior Presl-

Yo comprendo el afán de 
tas colegas que me han ante
cedido en el uso de la palabra, 
por solucionar este problema, 
pero no creo que sea éste el 
momento, ni la forma, de ha
cerlo; especialmente cuando 
no ha habido un diálogo cons
tructivo —ningún diálogo, en 
realidad— con las autoridades 
del Servicio Nacional de Sa
lud para encontrar la mejor 
fórmula.

El señor SANTIBAÑEZ.— 
¿Me permite una interrupción?

El señor DAIBER.— Por 
eso, personalmente, por des
gracia, ya que así pienso, no 
votaré como el colega preten
de hacerlo.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— ¿Terminó Su 
Señoría?

El señor DAIBER.— Sí, se
ñor Presidente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— A continua
ción, está inscrito el Diputa
do señor Femando Cancino.

Tiene la palabra Su Seño
ría.

El señor CANCINO.— Se
ñor Presidente, siento no estar 
de acuerdo con mis colegas 
Santibáñez y Eduardo Sepúl
veda, en que la Escuela de En
fermería de Valparaíso pase, 
en forma parcial, a depender 
de la Universidad de Chile. 
Digo en forma parcial, por
que el Servicio Nacional de 
Salud mantiene su financia- 
miento y le proporciona todos 
los recursos materiales necesa
rios para su normal funciona
miento.

Por otra parte, no es ella 
la única Escuela que el Ser
vicio Nacional de Salud man
tiene. El Servicio cuenta con 
tres Escuelas de Obstetricia, 
dos de Enfermeras, una de 
Servicio Social y una de Téc
nicos Laborantes. Al pasar la 
Escuela de Enfermería, en for
ma parcial, a la Universidad 
de Chile, se produciría una 
dualidad, obligando al Servicio 
a hacer una inversión, de la 
cual no tendría el control. 
Tampoco podría obtener de ella 
tas profesionales que el Servi
cio necesita para su normal 
funcionamiento.

Por este motivo, estimo to
talmente inconveniente que 
así, tan a la ligera y sin un 
estudio adecuado, se determi
ne que sólo una de las Escue
las que el Servicio Nacional de 
Salud tiene pase, en forma 
parcial, a la Universidad de 
Chile, en circunstancias qu» 
podemos observar que las Es
cuelas que he mencionado es
tán funcionando en muy bue
nas condiciones, cuentan con 
un profesorado respecto del 
cual no nos podemos quejar 
—por el contrario, sabemos 
que es de alta idoneidad— y 
están formando los profesio
nales que el Servicio y el país 
necesitan.

Por las razones que he da
do, creo que es conveniente 
aprobar el veto del Ejecutivo, 
que suprime el artículo 83.

Nada más, señor Presidente.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Está inscrito 
el señor Santibáñez, don Jor
ge.

Tiene la palabra.
El señor SANTIBAÑEZ.— 

Señor Presidente, seré muy 
breve.

En primer lugar, quiero ha
cer presente que no se trata 
de un traspaso parcial, como 
cree el señor Cancino, sino de 
un traspaso total. Incluso, se 
traspasan tas fondos. De ma
nera que lo que él ha mani
festado no está ajustado a la 
realidad del artículo.

En segundo lugar, no se obli
ga al Servicio Nacional de 
Salud a hacer ningún tipo de 
inversión; sino que, por el 
contrario, yo diría que se le 
libera de una inversión.

Pero lo más importante de 
todo es el hecho de que en 
este país hay que ir caminan
do a un ordenamiento de co
sas. Unos son los que ense
ñan. Son otros los que tienen 
la misión de proteger la sa
lud; pero que no pretendan en
señar los que protegen la sa
lud, porque no es ésa su mi
sión, porque no les correspon
de hacerlo.

Con esto, nosotros comenza
mos a poner un ordenamiento 
lógico en las cosas. Por eso, 
somos partidarios de rechazar 
el veto del Ejecutivo.

El señor FIERRO.— Es una 
pelea entre los abogados y los 
médicos.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra el señor Camus, don José 
Tomás: a continuación, el se
ñor Sepúlveda, don Eduardo.

—Hablan varios señores Di
putados a la vez.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Si un Diputa
do manifiesta a la Mesa que 
tiene deseos de hablar, está en 
su derecho.

El señor CAMUS.— Señor 
Presidente, en realidad, la de
fensa que están haciendo los 
Diputados Santibáñez y Se
púlveda de esta disDOSición. 
que se había aprobado ya, y 
que ahora viene rechazada por 
el veto del Ejecutivo. para 
que la Escuela de Enfermería 
de Valparaíso, del Servicio 
Nacional de Salud pase a de
pender de la Universidad de 
Chile, ciertamente implica un 
problema más delicado y de 
fondo de lo que parece.

Quisiera que los Diputados 1

de Valparaíso, que han Inter
venido en el debate en tal 
sentido, pensaran qye este 
traspaso podría significar más 
adelante, una vez bajo la de
pendencia de la Universidad 
de Chile, que la Escuela de 
Enfermería, que funciona des
de hace mucho tiempo en 
Valparaíso, se hiciera pasar a 
funcionar en otra parte, espe
cialmente en Santiago, como, 
asimismo, otros problemas, pa
ra su funcionamiento bajo 
una nueva y distinta depen
dencia.

Yo preferiría que la Escue
la siguiera, entretanto, en 
esas condiciones, mientras no 
se garantice su establecimiento 
y su radicación definitiva en 
Valparaíso.

Eso es todo.
El señor ARA VE NA (don 

Jorge).— |Que pase a depen
der de la Universidad de Chi
le!

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pa
labra el señor Sepúlveda. don 
Eduardo.

El señor SEPULVEDA (don 
Eduardo).— Simplemente, pa
ra decir dos cosas.

Primero, las exigencias que 
tienen los alumnos que postu
lan a esta Escuela, en Valpa
raíso, es idéntica a la que tie
nen otras escuelas universita
rias. No veo la razón de tas 
temores del señor Camus, de 
que esta Escuela pueda ser 
trasladada a Santiago, por el 
hecho de ser traspasada aho
ra a la Universidad dq Chile. 
Me extraña que se quiera ha
cer este alcance, cuando es 
indiscutible que las escuelas 
que tiene la Universidad de 
Chile en Valparaíso en ningún 
caso van a ser trasladadas a 
Santiago, porque va existen 
otras escuelas en Santiago.

Es otro el punto en discu
sión. Para que lo sepan los 
señores Diputados, los alum
nos que postulan o ingresan a 
esta Escuela tienen todas las 
condiciones y requisitos para 
entrar a una. escuela universi
taria. y el mismo carácter y 
nivel.

El alcance hecho por el se
ñor Daiber —no sé si entendí 
mal—, da la impresión como 
de que se estableciera aquí 
una escuela de carácter espe- 
cialísimo. No es así. Es*una 
escuela universitaria hecha y 
derecha. Lo que pasa es que, 
en su conformación y su na
cimiento, ha estado al ampa
ro del Servicio Nacional de 
Salud; Pero en cuanto a la 
docencia, desde hace tiempo 
la Universidad de Chile ha 
puesto su profesorado y sus 
elementos.

Por eso. para solidificar de 
una vez por todas y buscar 
una regularización de esta si
tuación, pedimos que definiti
vamente Pase esta Escuela a 
la Universidad de Chile. Ade
más. debemos estar conscien
tes de que se trata de una 
petición que han hecho los 
interesados, por lo cual la he
mos recogido con todo cariño.

El señor CANTERO.— Pi
do la palabra, señor Presi
dente.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA, don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor CANTERO.— Muy 
breve, señor .Presidente.

Los diputados comunistas, 
no sólo los que representamos 
a Valparaíso, sino todos, va
mos a rechazar el veto del 
Ejecutivo.

El traspaso de la Escuela de 
Enfermería, de ValparusQ. del, 
Servicio Nacional de Salud, a 
la Universidad de Chile, es 
una aspirr<ión muy sentida 
por el alumnado y el profe
sorado de dicha Escuela. Ello 
es una antigua aspiración, que 
conoce desde hice mucho 
tiempo el Servicio Nacional de 
Salud.

De manera que nosotros re
afirmamos nuestro rechazo del 
veto y nuestro apoyo al ar
tículo 83.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Ofrezco la pa
labra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate. 
En votación.
—Efectuada la votación en 

forma, económica; dio el si
guiente resultado; por la afir
mativa, 29 votos; por la nega
tiva, 31 votos.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
•Presidente).— Rechazada la 
observación del Ejecutivo.

Corresponde ahora insistir 
en el artículo del Congreso, 
para lo cual se necesitan los 
dos tercios.

En votación la insistencia.
—Efectuada la votación en 

forma económra, dio el (si
guiente resultado: por la afir
mativa, 36 votos; por la nega
tiva, 25 votos.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— No habiéndose 
reunido los dos tercios. la 
Cámara acuerda no insistir.

En discusión la observación 
ai artículo 89. que consiste en 
suprimirlo.

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación.
Si le parece a la Sala, se 

aprobará la observación del 
Ejecutivo.

Acordado.
En discusión el veto del 

Ejecutivo al artículo 92.
Este articulo tiene dos ob

servaciones. La Mesa somete

CAJA DE CREDITO POPULAR
SAty PABLO 2461—2471

HOY, de 9 horas adelante

GRAN REMATE DE ROPA
PRESTAMOS CONCEDIDOS EN SEPTIEMBRE DE 1967, 

CON VENCIMIENTO EN MARZO DE 1958
Sucursal N o 4. Pólizas N o 330.508 hasta 334 182
Sucursal N.o 6. Pólizas N.o 534.534 hasta 540 600

HAY: Cortes de casimires, temos nuevos y usados, cortes de 
género de lana, seda y algodón, zapatos de hombres, fraza
das, camisas, sobretodos, ropa interior, etc.

Pago al contado -—. - Entrega al término del remate

a discusión la primera obser
vación.

Si le parece a la Sala, se 
discutirán y votarán en con
junto las ¿os observaciones.

Acordado.
En discusión, entonces,, las 

dos observaciones.

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra,. 
Cerrado el debate.,

En votación .■
Si le parece a la Sala, so 

aprobarán las observaciones 
del Ejecutivo.

El señor FIERRO.— No. 
señor Presidente.

El señor OSORIO.— iQue se 
vote!

El señor SILVA ULLOA.—* 
Que se ponga en votación, se
ñor Presidente.

El señor VALENZUELA 
VALDERR.AMA, don Héctor 
(Presidente).— En votación.

—Efectuada la votación en 
forma económica, dio el si
guiente resultado: por la afir
mativa. 52 votos; por la nega-> 
tiva, 4 votos.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Aprobada la 
observación.

En discusión la observación 
al artículo 97. que consiste en 
suprimir su inciso segundo.

Ofrezco la palabra. 
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate. 
En votación.
—Durante la votación;
El señor ACEVEDO— ¡Leán- 

lo bien! Significa un salario 
mínimo para los campesino® 

que no tienen convenio.___
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Señor Acevedo, 
estamos en votación. Su Se
ñoría no puede hacer uso de la 
palabra.

—Efectuada la votación en 
forma económica, dio el si
guiente resultado: por la afir
mativa, 36 votos; por la nega
tiva. 24 votos.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Aprobada la 
observación.

En discusión el veto al ar
tículo 104.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra. 
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a la Sala se 

aprobará.
Aprobado.

En discusión la observación 
al artículo 107.

La Mesa se hace un deber 
en informar a la Sala y soli
citar su asentimiento para in
cluir un veto complementario 
del Ejecutivo, que co*isiste en 
agregar, a continuación del in
ciso segundo del artisulo 107, 
lo siguiente: “Los sueldos mí
nimos mensuales para los pe
riodistas Informados por esta 
Comisión y fijados por'el Pre
sidente de la República, entra

rán en vigencia el l.o de jumo 
de 1968.” Y. enseguida, otro 
que dice que. en el primer in
ciso de los artículos 107 y 108, 
que han sido sustituidos por el 
que figura en el boletí.-, se co
rrija la referencia al año de 
la ley Nó 14.837. reemplazando 
“1SS2’ por “1962”.

El señor PARETO.— Esta 
veto fue solicitado por el pro
pio Colegio de Periodistas.

—Hablan varios señores
Dinulados a la vez.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Lo voy a leer 
nuevamente. El veto comple
mentario consiste en agregar, 
a continuación del inciso se
gundo. lo siguiente: *-Los suei- 
“ dos mínimos mensuales para 
'* los periodistas iniormados 

“ por esta Comisión y fijados 
“ por el Presidente de la Re- 
" pública, entrarán en vigencia 
“ el P de junio de 1963.”
La segunda observación es 

solamente formal.
El señor PARETO.— Es me

jor el veto.
El señor SILVA ULLOA.— 

Pido la palabra.
El señor VALENZUELA 

VALDERRAMA. don Héctor 
(Presidente).— Tiene la pala
bra Su Señoría.

El señor SILVA ULLOA.— 
Señor Presidente la verdad 
es que. sin el texto de la ob

servación que s? pretende incor 
porar en este insta e. es di
fícil pronunciarse: porque re
sulta que el Inciso pi*únero es
tablece que “a contar dej mes 
de junta de 1968” se fija “en 
el equivalente de tres sueldos 
vitales, escala A) del Departa
mento de Santiago, «i suetao 
mín’mo mensual a tas perio- 
distas Luego, habría con

tradicción entre este veto y la 
otra observación.

El señor PARETO.— Pido 
la palabra.

El señor VALENZUELA 
VALDERRAMA. don Ifécror 
(Presidente).— Tiene ]u pala« 
bra Su Señoría, a fin de acla
rar la situación.

El señor PARETO.— Señor 
Presidente, esta o ervaeion 
complementaria fue formulada 
a solicitud del propio Col ego 
de Periodistas, pues, según la 
redacción del veto suríitutlvo 
los periodistas de provincias 
que se acojan al beneficio de 
los tres sueldos vitales queda
rán con esa remuneración a 
contar del 1*? de junio; pero 
respecto a aquellos emolumen
tos que fijará la Comisión no 
se precisaba desde cuándo s® 
inicia este nuevo arancel. Po
día suceder que la Comisión 
emitiera su Informe en octubre, 
mes en el cual entraría en vi
gencia la nueva rentó.. La ob
servación complementaria ac’a- 
ra perfectamente bien uve ’os 
sueldos mínimos mensuales in

formadas por la Comisión en
trarán en vigencia ei n de ju
nio de 1968, es decir, en la 
misma fecha aue el equivalen
te de tres sueldos vi'-aies, es
cala A) del Departamento da 
(Santiago.

El señor VALENUZELA 
VALDERRAMA. don Héctor 
• Presidente).— Si le parece a 
la Cámara, se aceptará ~ in
corporación del veto, en razón 
de la pxnlicación dada.

Acordado. !
Sl le parece a la Cámara se 

discutirán en conjunto las ob
servaciones a los artículos 107 
y 108 con el complemento a 
que se ha dadojectura.

Acordado.
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800 METROS.—
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Reveló
hípica

Grandes Progresos
iimiilarin realizó un extra- Canadian T.nrd ir mSimulado realizó un extra

ordinario cotejo por pista de 
arena. Montado por Carlos 
Pezoa, arrancó en 1.200 me
tros, empleando 1 minuto 15 
segundos y 2|5. Otros apron
tes controlados fueron éstos:

CLUB HIPICO
PISTA DE CARRERAS N.o 2 
1.000 METROS.—
Xantina E Naranjo, 59 115.
1.200 METROS.—
Ladkin, C. Pezoa, y Aguaite, 6. 

Alcaide. 1.15. Iguales.
Extranjera, A. Núñez; Qué 

Flor, S. Alcaide, y Belle de 
Jour, E. Baeza, 1.15. Igua
les.

Contrafuerte. E. Suárez, 1.13 
un quinto.

Falluto. O. Muñoz. 1.14 1|5.
Domingo Siete, J. Salinas, 

2|5.
■Fortuito, S. Azócar. 1.14.
Humaso, E. Guzmán, 1.14

PISTA DE ARENAS.
700 METROS —

1.12

1|5.

Preferencia!, C. Astorga. 42. 
Ghila, J. Sepúlveda, 43 3¡5.

Canadian Lord, E. Guzmán 51 
1.000 METROS.—
Sopesur, j. Salinas, 1.6 315.
Ritual, J. Aliaga, 1.6 1|5.
Tirlemón, S. Azócar 1.2 1|5, 
Ben Casey, J. Aliaga, 1.2 3 5. 
Pargua, E. Suárez, 1.5 2|5.
Frappé, C. García, 1.5 3|5.
Comosierra, j. Aliaga 1.5 215.
Chicopije, P. Ulloa, 1.3 2|5.
Tangora, C. Pezoa, 1.2.
La Quintrala, S. Azócar, 1.7 

1|5. Al carretón.
Mon Chéri, A. Zúñiga. 1.5.
Bridgestone, O. Osorio, 1 5 

3|5.
Bolivar. M. Ramírez, 1.4 1|5.
Ponce de León, A. Núñez, 1.5 

2¡5.
Batán, E. Guzmán. 1.6 2|5.
Ejemplar, R. Jaque, 1.6 1|5.
Proteo. J. Baeza, y Gherrilha, 

E. Suárez. 1.4.1. Iguales.
Humus, P. Ulloa. 1.4.
Kuncar, P. Ulloa, 1.5.
Posilipo, A. Zúñiga, 1.6.
Antonin, O. P. Castillo, 1.6.
Varlet, A. Parra. 1.2.
Deleite, A. Núñéz, 1.3 3|5.
Viscount, A. Parra, 1.3.
Piero, A. Paita, 1.3 2|5.
Coralina, C. Pezoa, 1.4 2|5.

Snowdrop t ...
R1ego, c ’ Ast^ aga. 1 n 
Ta«“. J 1 17.’ «

yran Vital g i. 
Llamadora, jJtaiKt,. ,

35. •«■Arate;.1
Daikin r d’
X^iny. c 1.« 2IS 
Contíién ¿ e rga. 1 ir Simulado, c fe*. l.U ” 
Caco Huacho j % 1-15 !s

Rodolfo, R ■rí“aa, 
Iguales, ■ 01avWa, hj

i «o Metros._

Bpsom Lady j »3'5. L J. Egllrra 
Juguetón, o. p " 
BaSq“I1Ia.

Esperanzada c aL 31 3'5
15. a’ Astorga, i 

Pelliza. R. ciaverf. • 
Ovallina, j m a^'

315. • "W
Husillo, j. Sa]inaSi r

1-600 METROS.-.

Vena. 1.1
1.31,

Flotador. S. Azócar. 51 215.
Alegrador, O. P. Castillo, 50.
David, R. Claveria, 50.
Magic Love, A. Zúñiga, 50 1|5.
Cancioneta, E. Guzmán. 52.
El Hermoso. C. Astorga, 49.
Pardis, A. Núñez, y Caperuzo, 

J. Aliaga, 50. Iguales.
Mehuín, R. Claveria. 51.
Beau Geste, D. Muñoz, 50 3)5.
Mantaro, A. Parra, 49. 
Bilbaína, O. Osorio, 50 1|5. 
Wedding, A. Morales, 49 1|5.

1 200 METROS.—
Hacendado, S. Azócar, 1.17.
Fortuñón, O. Olivares, 1.20 

2¡5.
Qué Rabia, J. Salinas, 1.19.
Tres Amores, E. Guzmán, 1.19 

3(5.

Sedoso, s. Asócaj. r44

1.860 METROS..

Plegada. c. Astorea »s 
Sister Lily R S/.Vl 
• 011», METROS.-?“’ 2'’’',

2.1«. ’

1SSAI. sofrenada en su accionar, llega al disco con tres cuerpos de ventaja a su favor sobre Gutinda, que atropella abierta. Por los palos, 
iza lepa, que al final fue tercera. Cuarta, Humilde, detrás de Gutinda, y más atrás, Quick Luck con Dafiomey. Tiempo 1.25 tres quintos. 

Jinete: Carlos Astorga.

IMME PARA IAS PROXIMAS W
EXI8E Eli EL HIPODROMO CBE

SE DESGARRO PIEDAD
Sábado í.o da Junio de 19Ê3

Premio DOMINGO 
2" HERRERA.
1AO0 metros.- 
Clásico.—

Repicado .......
Artista .........
Benameji .... 
Dinner Jacket 
Efecto ......... ,
Humacao .......
Hotels ............
Manidura ......
Pericón ...........
Prudential ....
Ramsay ......
Regio ..............
Sicomoro .......
Tamborín ......
Zenith ............

56
54 !
54 i
54
54
54 '
54
541
54
54 1
54 j
54 .

Nazimova . , 
Sabatina .. , 

; Enroque ,. ., 
1 Mentao .. .. 
Tupac Amaiu 

i Cucarrón .. .
Erudito .. .. 
Minuendo .. 
Satánica . .. 
•Sigmausán ..

metras.
22 al 25.- 
rie ‘'A"

Baviera . 
La Gin da 
Lucky .. 
Manta"o .

Prer’jn KA^AMDN. ^5”arino . 
1.900 -rortr-«:— hn na .

54

Indíne: 31 al 45. *. .SeoL’D 
Handicap.—

'P’mnön ..

TJmandra 
Manhur
p^-,nno-a.

Tarot aro

Pret

3a serie.
al

Piero .............
Tenencia ....
Ooortuno ....
Shalom ........
Toqui .........
Ganimedes ....
Avax ..........
Bung.............

Me Da Gusto 
Bussy Bird . ..

~ ubO METROS — 
Ispahan, O. Olivares, 1.19 2|5.I Quilche, S. Azocar

r

Ialejado de la actividad al jinete Galvarino Jor 
quera. Su caída se produjo el domingo en la 
pista del Hipódromo Chile, a la hora de los 
aprontes.

BIEN FALLADA
En el premio “Asociación de Propietarios 

de Caballos de Carrera”, competencia que se 
corre el domingo 16 de junio en la pista del 
Club Hípico, vuelve la yegua Bien Fallada. La 
pupila de Samuel Fuentes, ha mantenido su 
training en forma normal.

CHEVRON
"... Aparentemente no tiene nada. Creo 

que la pista, un poco dura, puede ser la única 
explicación a su fracaso. No encuentro otro 
motivo...

Lo dijo el entrenador Carlos Tapia a "La 
Nación", explicando el fracaso de Chevron.

ZANTE
Una lesión muy delicada mantendrá a Zan- 

te, hijo de Hilltop en Zenda, alejado de las pis
tas. Informó su entrenador Juan Cavieres Ace- 
vedo, que estará en descanso unos tres meses.

RABBET
Para el próximo mes de Junio señaló el en

trenador Luis Herrera, que volverá oficialmen
te a la actividad su potrillo ganador clásico, 
Rabbet. Manifestó que ya había descansado y 
sanado de algunos trastornos.

JULIO EGUREN
Lesionado Galvarino Jorquera, que era el 

jinete de Artista para el clásico del domingo en 
el Hipódromo Chile, el entrenador Oscar Gon
zález decidió cambiarlo por Julio Eguren, para 
que dirija a su pupilo.

Una seria lesión —recibida después de un 
estrellón ocasionado durante la carrera— ha 
obligado a retirar del training a la yegua Pie
dad. La hija de Calificado y María Piedad, ani
madora de la última carrera del domingo, su
frió un desgarramiento incurable que no le per
mitirá seguir en actividad.

POCOS, PERO
MUY BUENOS
Estaba muy claro el panorama de jinete y 

competidores en el premio "Valparaiso Spor- 
ting Club" (2.000 metros a peso de reglamen
to), que se disputa el próximo domingo en la 
pista del Club Hípico: BEN GURION, Pedro 
Ulloa; QUILCHE, Sergio Azocar; LACAYO, Jor
ge

53
53
53
53
53
53
53
52
52
52
52
521
521
51
511
511

c । ¡ El Patroncito 
K, El Pelao ........

I Ludmilla .......
i Miss Diamela
Miss Digna v.. 
Pentagonal .... 
Poncio .........
Arrabalera .. .. 
Benidorm . .. 
Boedo (15) .. 
Coneja .........
M. Negro .... 
Raspail ........

Baropa .........
Chalina .........

Wichita .........

51
50 I
50
50
49
49

49
42

1 209 
Ind’ce- 
6a. se-

53
53
53
53

P° Rinora- 
metros. Indice:
al 11. 8.a serie

1.20D I
10 

“A’

Maritima
Servia ...

L. Verónica .
. R. Assent .. 

fiq A'ravente .. 
5T Balafuego .. 

ñl Banco .........
ñt '"am 'n narro .

5n C Veneno .

A'* Po’orín .

4G

'— dice: 19 il 
55. serie *‘B '.

53
52 Aguileno ... 
e? I Achitab’a 
- i Caperucita
5 j Elipse
c, Faricha (12) 

I Tantauka ..
è, I Zutano ....

I Filemon .. 
en Franquía ..

Kelina
I Nacareco ..

i ¡Tender
Yashlm

1 Temerario ..

j Diminuta .... 
! Achitab’a ..
i 'Caperucita

54
54
53
53
52
52

Salinas, y PLEGADA, Carlos Astorga.
DELICADO
Un golpe de aquellos llamados “zapatazos”, 

permitió la actuación de Angol en la prue- 
central del domingo en el Club Hípico.
CALVARINO
JORQUERA
Una caída, que le provocó una herida en la 

región del cuello, mantiene en estos instantes

no 
ba

521
52 Premio JALI.
52 meiros.— 9 a
51 "A".— Ind.: 6 
51i
51 Belesa...........
51 Orfica .. ..
511 Biyev.............
51 Black Night .
50 tl Tréboj ..

rxanuc .. ..I w J

JORGE PACHECO ha tenido muy buenos desempeños 
las últimas reuniones. Con las cuatro ganancias logra 

el sábado recién pasado completó veinte triunfoi. ]

Barón . . .
Chorten .. .. 
Gran Fe ...

I Tabanito 
i Trassa .. ..
I Bisiesto .. ..
| Roña Sorte .
Cama cana 

i Somebody . . 
7?j Estambul ..

I Lín Piao. . . 
porsa ...

Morelia .. ..
Nítido .. ..

59
57
56

52

49 
4P.
46 i

54,
54
54
54 (
54
53
53
53
53

Histoire de Rire 
P. Rurimapn — 1.200 • ravacne.............

i metros.— Indice: 8 Punivaqui . . .

“B”

Prenro Kin”’HJE-
OUE.— 1.200 me o¡ .n 
i-oc— Indice: ¿17d.e.ro
30 al 38.— 
serie.—

Adour ................
Mia Farrow
Quepo ................
Viento Fresco .. 
Diablo Fuerte .. 
Mazurnuero .......
Beau Geste ......
Clarito ...............
Electora .............
Genio ................
Contin. Pri mio

rihueque. —

Salmerón 
i Burlesque 
El Nogal

54
54
51
53
53
53
53
52
52
53
52
52
51
51
51
50

1.200 Batatazo . . . 491 Intacto . . . .
serie , Ven Ya . . . 49 Parceo . . . .
al 8. B. Futuro .. . 47 Sandy Black . .

Acida (23) . . .
,. 54 Premio JOCK SCOT'colquio
.. 54 — 1.500 metros. - pancho Bravo ’ 

. 53i4a. serie— Ind.:(pjctet..............
, 53'31 al 46.

.. 53 Qué Rabia 
Taguao . . 
Don Ciro . 
Mercedario 
El Sokol . . 
Danzarín . 
Aarón . . 
Manhur . . 
Andante . 
Frapné . . 
Montagne . 
Amir . . . 
El Tigre . . 
Tarotaro

CAJA DE PREVISION DE . 
EMPLEADOS PARTICULARES

Pictet . .
Beam . . 
Bertoldo . 
Encarnado 
Nagual . . 
Píndaro . 
Bisiesto .
Leopardo . 
Matizado .
Valí . . .

60
60
59
57

PAGO DE IMPOSICIONES 
ACCIDENTES DEL TRABAJO, ENFERMEDADES 
PROFESIONALES Y MEDICINA CURATIVA
Se comunica a los señores Empleadores que en la mis« 
Planilla en que paguen las imposiciones corresponden« 
al mes de mayo en curso deben incluir los siguiente 
nuevos aportes:

53
53
5¿
5c

52
52
52
52
52

52Serie; 1res Brnos . 
Barita .. ..

i Cmcaioca .
54 Excéntrico .
54 Gin Solo ..
541 o oservada .
541 Pilato (6) .
53
53
53

49
48
4747 Premio JAGUAR. —

1 ’ metros.— 7a
16

NASSAU Y GUTINDA AFrutilla ....
Ganaflor . . .

, Maquehna . . .
( P. de Boulogne 

^„'Caro Kann . . 
en Explorador . . . 
ÍÍ'Fox Blue . . . 
. Tandeado . 
'5n Caymán . . 
én Chantereile

’ 59|No-ho . . 
• <-n Rabioso . .

S. Tropez .
¡Tatarina 

1.206 Vitelia (9?

5?
52

Premio JUNIN__
1.290 meiros__ 9a.
,ÇB’’ Serie,— I adi
re; 3 al 6.

SUSPENDIDO:

4^1 1-500
46 scríc-
45

) metros.— 
serie.— Indice: 

al 20.

54
54 Premio Kolea. 

metros. Indice: 17 
al 19.— 7.a serie 
"A".

54

. 52 

. 51 
. 51 
. 51 
. 51 
Ku.

La Breva .. .. 
Mano a Mano 
Colegiado . .. 
Moderno ..........
Sardina .. . . 
Diosa Griega . 
Charcot...........

49
49
48
48

47
46

Pr. Rarissime. 1.200 
meíros. Indice- 26 
al 31.— 5a. serie.

Eclínsa-da . 
Heliodora .
Migo el i na . 
My Time . 
Pormenor .
Prudence . 
Ventisquero 
Academia . 
Celinda .. . 
Chica)ote . 
Logrero .. 
Mi Perfila . 
Rasurado . 
Afinidad . 
Casanova .. 
Descontenta 
Ravero (17) 
Tver ... .

Es Tan zilla 
Nettuno (17 .

54
54
54
54 
.M

54

53
5?
53
53
53

5:
57
5?C
52

Artesana..........
Manolo G .. .. 
E. Incandescente 
Textual (2ú) ... 
Alcino..............
Candor.............
Griterío ...........
Guaripola.........

54
53 
5,"
52
51
51
51
51

Suspendidas. Luz 
Clara v Minoría.
P° Restos. 1.200 me
tros. Indice: 14 
17. 7.a serie — 
Narses ................
Casi Gana ........

al

53

Miércoles
Clásico Instituto de 
Rehabilitación dH 
Niño Lisiado.— 950 
metros. Handicap 
Relajante . 
Sunderland 
Terrón . .
Ninarella 
Piero ... .
Denise ... 
Persia .. , 
Camogli .. 
Cuchuflí .. 
Pasional .. 
Quiquillán 
Toqui .. ..

CLASICOS DISTINTOS LEY N.n 16.744 — ACCIDENTES DEL TRABAJO, 
V ENFERMEDADES PROFESIONALES: 
1 n o de cargo del Empleador, aplicado soore i 
sueldos, comisiones, regalías y participación« t 
rantizadas, con un tope de seis sueldos vita « 
departamento respectivo, porcentaje que pcwra 
aumentado una vez que -se dicte el Regiamen 
la Ley. J
Los Empleadores que tengan Seguros de e^‘ 
tes del Trabajo y Enfermedades Prof®s*,0I!z3laKL 
gentes con la ex Caja de Accidentes del Y ■ 
Mutualidades de Empleadores, Autoseguros 
pañías de Seguros, quedan exentos por an 
la cotización dei 1 por ciento señalada 1
mente, para cuyo efecto deberán acreditar i 
cho mediante una Declaración Jurada QU® ^1 
ga esa información y la actividad de 1» erare . i 
un formulario que estará a disposición de i i 
res Empleadores a partir del 30 del prese 
y que se exigirá en el momento del pago ¡n£y^ 
posiciones correspondientes a mayo gc - 
candóse, asimismo, en la.s nóminas, con 
co colocado a] lado Izquierdo del nomur rntizací4| 
imponente, que se le está efectuando h 1 
referida a] Fondo de Accidentes del ge
Quedan excluidos de esta cotización 
dicta e] Reglamento, las remVner,a®¡°c He Alq«9 
Conductores Propietarios de Automóva es 
ler, los Peluqueros que trabajan por cue _ 
los Artistas afiliados a la Ley N.o 15.4/» y 
ponentes Voluntarios.
LEY N.o 16.781 — MEDICINA CTKATIVAt
1 por ciento de cargo del EmDÍe,ad2^ 
1 por ciento de cargo del Empleador. 
Ambos aportes deben calcularse s°“remrf|cipacií 
los sueldos, sobresueldos, comisiones P_ enipie*- 
nes garantizadas y regalías que percio 
rio, sin tone máximo imponible
LOS IMPONENTES VOLUNTARIOS . j por 
TAS PROPIETARIOS, sólo deben pa^ 
ciento. a. los Artls^l
Quedan excluidos de esta cot,za?"npp]Uauera afiliados a la Ley N.o 15.478 y los Peluqut 
d sin Empleador. ■
INSTRUCCIONES PARA CONFECCIONAR 
NOMINA DE IMPOSICIONES: „^nondlente«^ 
En las nóminas de imposiciones coit •- ¿ rjbro 
estos sectores de empleados se o P ía co* 
"Remuneraciones a Comisiones Mixta* . 
tización de la Ley N.o 16.744 deno 
"1 por ciento - Fondo Seguro Accldem 
bajo”, y el espacio ubicado entre el 
neraciones a Comisiones Mixtas y .. aci¿n de J 
vicio Médico Nacional” pira Fondo
Ley N.o 16.781, denominándolo ¿ 
tencia Médica y Dental”. rOtizan
Sin embargo, los empleadores que ^cden pari
ciones en las Oficinas de Santia®°f,£cionadas P , 
retirar las nuevas planillas conf 
este efecto. FrrrCTlVOVICEPRESIDENTE EJECU

Ella Gut . . 
Llght Horse 
Mister Ed . 
Salserón . . 
Chomber . . 
Harta Luz . 
Redoble (19) 
Cilenia . . 
Gaeta . . . 
Machalí . . 
Proteo . . . 
Encarada . .

54 
54 
54
54 
54 
53 
53
52 
52
52 
52
51

Nassau y Gutinda. primera v segunda, respectivamen- 
en el Clásico "Eduardo Castillo”, disputado el sábado

52
~ । curandera . . .
*?“ ¡ Amurrada . .. 
* Chinchel . . .

Gran Pinta . . 
Loa...................

53 Repetición . . . 
Sweet Solera . 
Andalucita . . 
Anisado . . .. 
Colignón .... 
El Panul . . . 
Rascaílor (4) . 
Yunque .......
Ambarina . . . 
El Refrán . . . 
Minería ....

Curandera .
Telerò

51

Rurileo.— 1.208 
metros. — Condi
cional 2 años no 
ganadoras.

Aguará . . . 
A La Noche . 
Averia . . . 
Bambocha . . 
B. Voluntad . 
Charallave . . 
Chorlíta . . . 
Doña Doña . 
Esrica . . .
Fatalista .
Gualma . . ’.
Indiana . . . 
Juliana . . , 
Kiner ia . . 
La Mía
La Preference 
Metinca . .
Otra Cosa . . 
Pilicura . . . 
Flraza . . . 
Rose Crown .
Siete Copas 
Virtuosa (23)

53
53
53
531
53,
53
53

54
53
53
53
53
53
53
52
52

52
52
52
51
51
51

Premio JARDINIE
RE.— 1.200 metros.- 
10a. serie__ Indice:
0 al 3.

lo Amati . . . . 
Balantina . .. 

“ Don Ernesto . .
i Rasgo . . . . 

a ■ Borgward . . . 
5^ Mayra .... 
53 Miliacura (1) . 
53 ! Cajita de Plata 
53 Cartajena . . .

Chamberlain ..
Daniyal............
Defensor . . ..
M Sultana . .. 

53 Newsy..............
53. Séptima Hora . 
53 Toffanita . . .

53
53
53
53

54
53
53
53
52
52
52
51.
51
51
51
51
51
51
51
51

JINETES 
SUSPENDIDOS:

Luis Hevia
Gabriel Meneses

Premio JAUM. 
1.500 metros.— ¡ 
serie.— Indice: 24 

30.
Joe Bananas . . 
Astronómico . . 
Chadrón .... 
Triguero .... 
Chica Linda - - 
Tecnporalito (28) 
Enroque .... 
Lazlo.................
Gran Victoria . 
Irex...................
Magnífica . . . 
Sigmausán . . . 
Bridgestone . . 
Compadrito . . 
Mensaje .... 
Uruguay .... 
Batán................
El Guerrillero .

Premio JAUJA. 
1.500 metros.— 
serie.— Indice: 

al 24.
Bolívar

5a. 
i al

Asturias 
Bongo . 
Luristán

55 :

541 Parabellum
54
53
53
52
52
51
51
51
51
50
50
50
50
49
49

50
50

50

Premio JENGIBRE. * 
1 500 Mts— 8a. I 
° ’ ’ ” 10 iSerie. Indice: 
al 16.

6a
20

5 de Junio de 1968 dTÌ°
1 — 2a.

Carreras postergada 
del sábado Lo de 
junio...

63
55
53

50
48
48

Premio JABALI. — 
Condicional.— 1.20f 
metros. Potrancas 
no ganadoras.

Agua Verde . 
Alcina .. .. 
Amarina ... 
Bctabara .. . 
Badili Budril

45 
45
45(Cartuja ■■

Guerriere .

53
53 
5!
5?
53
53
53

Jaletina .. ..
La Chica ... , 
Lady Patricia 
Marimandona 
Modulada . . 
Pillanca .........
Pinocha .. . 
Prenda Mía . 
Princesa India 
Rosa Patricia 
Señale i a .. ..
Sémolette ..
Sumbava . .
Svetik . . . 
Voluntariosa .
Ziggy ..........

» JACARAN- 
1.500 metros.

— 2a. serie.— Ind.:
53 48 al 56.
53 L, 53 Mauro . 
Éq Moderato
53

531

53
53

53
53
53 ‘

Oribel . . . 
Enzo . . . . 
Giralda . .
Kea . . . . 

IA Discreción
Mitzukawa . 
Amamir . .

| Asesor . . . 
i Casi Zorro . 
Centinela . , 
El Alamo .

[Pichoy . . , 
' Bandolero ..

50
50
50
50
50

Cascabelero . 
El Patroncito 
Maverick . . 
Pimpinel . . 
Berge (15) . 
Aguileño . . 
Animada . , 
Candombe .
Diminuta . . 
Glenwood . . 
Manidú . . 
P. Oriental . 
Doctrina . . 
Ganaflor . . 
Rockette . . 
Pitigrilli . .

54
54
53
53
53
52
52

te. ... .. _____  ______ ________ , u.uMueauv vi üuuouu
en el Hipódromo Chile, no tuvieron contratiempos-des
pués de la carrera y su futuro ya está trazado según 
versiones entregadas por sus entrenadores a LA NA
CION.
CESAR COVARRUBIAS

"Nassau no tuvo el menor contratiempo. Ha quedado 
bien v hemos decidido que su próxima presentación sea 
en el “Tanteo de Potrancas”. En las otras competencias 
daría muchas ventajas...” 
PEDRO INDA

"No tuvimos el menor contratiempo. Ahora sólo mi
ramos hacia adelante, v consideramos, como próxima ac
tuación de Gutinda. el Premio "Estados Unidos del Bra
sil”. que se disputará el sábado 22 de junio próximo, en 
la pista del Hipódromo Chile”.

Buena Marca
de Don Din

un asti

54 ¡ 
54 i 
54 ' 
54 
53 i 
51
51 i HIPODROMO CHILE
51 I PISTA DE CARRERA
51 I (REGULAR)

UNA VUELTA (1.634 mis.)
ANTICUCHO (B. Campos), 

en 1.51. Ultimos 500 metros 
en 32.

OJEROSO (B. Campos), en 
1.51 2|5. Ultimos 509 en 33.

VISLINGO (A. Salas), en 
1 46 4|5. Ultimos 50 Oen 34 
3¡5.
1.400 METROS

RAMSAY (Juan Salinas), 
en 1.28 3|5. Ultimos 500 en 
33 3i5.

BAYADERA (L. Camus), en 
1.32. Ultimos 500 en 32 315. 
1.200 METROS

CARULA (G. Saavedra) en 
1.16. La acompañó PARIGGI 
los últimos 800 metros mon
tado por Edo. Soto. Muy fá
cil Parigli.

CAJITA DE PLATA (L. Ri
vera). en 1.18.
1 €n

TAGUAO (J. Soto), en 1.17 
3 5. Ultimos 500 en 33 2.5.

BERNIS (Juan Salinas), en 
1-17. Ultimos 500 en 35.

si !
51
51 i
50
49
49
48

Premio JUGLAR — 
1.500 Mis.— 9a. 
Serie. Indice: 1 
al 10.

Karo Kann . 
Pulida . . . 
Tanteado . . 
Saint Tropez 
Sierra Bella 
Sol de Chile 
Barranouilla 
Caracalla . . 
Lunario <7) . 
Abranquil . . 
Brisita . . . 
Tío Papú . . 
Ketty . . . 
Sebastiao . . 
Cab. Alegro

55
55
55
54
54
54
52
52
52
50
50
49
47
47
46

BLUE CHANCERY (Edo. 
Soto) y G. VICTORIA (H. 
plguín). en 1.16 2|5. Llegaron 
iguales.
1.000 METROS

EL MAJADINO (G. SaaVC- 
dra). en 1.03 3¡5.
1 ^j^BARIN (J. Pacheco), en

BALBUCEANTE (C. Díaz) 
en 1.03 3¡5. *

SEÑALERA (A. Salas) 1.04.
<A. Salas).

8Ó0 METROS
KINERIA (O. López).

_ZUTANO (A. Salas), en

en

en

en

50

2.—

3.—

SALSERON 
50 3|5.

LA GUINDA 
49 315

LUZ CLARA

(A. Salas).

(A. Salas),
en

. kUZ CLARA (H. Olguín) y 
AMBARINAL (L. Camus), en 
oí. Llegaron iguales.
500 METROS

D°N DIN (Juan Salinas), en 29 3 5.
enTORONTITO (S. Pradeñas),

%25c2%25bf17d.e.ro
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FIGUEROA
Y PRIETO

SERAN PEDIDOS
PARA LA SELECCION

RADICARA EN CHILE

•fc ROA Y PRIETO, de nuevo juntos en la Selección Chilena, 
dirige» es de la Central lo gestionarán ante Peñarol y 

Nacional de Montevideo.

Vicente Chancay ha manifestado en a¡’«?as oportunidades su 
deseo de radicarse en Chile.

Como vienen dándose las cosas, es casi seguro que el 
fútbol chileno improvisará, con el más absoluto desorden, su 
actuación en las eliminatorias para el Mundial de México. Los 
intereses de clubes se están imponiendo en toda la linea en 
esta materia y en julio próximo deberemos enfrentar, sin nada 
preparado, a las selecciones de Uruguay y Ecuador, para diri
mir la posibilidad de ir a las finales de la Copa Mundial de 
México en 1970.

Y como se Improvisará, deberá recurrirse a medidas de 
emergencia, una de las cuales ya está en sus etapas de conver
saciones previas y consiste en poder contar con la actuación 
de los jugadores internacionales Elias Figueroa e Ignacio 
Prieto, actualmente militando en clubes del fútbol uruguayo.

Repitiendo las gestiones realizadas por Ecuador, con 
el fin de contar con Alberto Spencer para aquellas eliminato
rias de 1965, nuestras autoridades ya han establecido algunos 
contactos preliminares con dirigentes de los clubes Peñarol y 
Nacional, para los efectos señalados.

Los jugadores, por su parte, han declarado en repetidas 
oportunidades que ellos aceptarían gustosos el honor de poder 
vestir la casaquilla roja una vez más. Incluso, Prieto fue enfá
tico al pedir, a través de LA NACION, “que ojalá no me olviden 
cuando formen la Selección Nacional para las eliminatorias".

Ambos profesionales, especialmente Elias Figueroa, 
están actuando con singular éxito en el fútbol uruguayo, don
de son estrellas de primera magnitud, de tal manera que el 
éxito de estas gestiones dependerá exclusivamente de sus 
actuales clubes y, en cierto modo, de las autoridades del fútbol 
oriental, ya que nuestra Selección deberá, precisamente, eli
minarse con su representativo a partir del 14 de julio de 1969.

VICENTE CHANCAY SE

Vicente Chancay, el destacado corredor argentino que 
ha cumplido excelentes actuaciones en ’nuestro medio, ha 
manifestado su deseo de radicarse definitivamente en Chile, 
lo que, de hacerse efectivo reportaría, evidentemente, un 
enorme beneficio para el ciclismo nacional.

Al parecer, Chancay en sus continuos viajes a Chile, ha 
terminado por encariñarse con el país. Lo ha señalado en 
varias ocasiones: “Aquí puede realizarse una excelente labor. 
Hay buena madera y me encantaría quedarme’’.

Y este deseo del blcampeón panamericano tomó cuerpo 
y ahora se vislumbra la posibilidad concreta de que se radique 
en nuestro país. Chancay no pone condiciones; a él le interesa 
correr o entrenar y es posible que, dadas sus condiciones, 
algún club capitalino (léase Audax Italiano o Bata) quiera 
contarlo entre sus fias. Al mismo tiempo, trascendió que es 
muy probable que sea la propia Federación la que, finalmente, 
lo contrate como entrenador. Sin embargo, aún no hay nada 
concreto, se trata sólo de un deseo de Chancay, un deseo que 
puede llegar a materializarse. La capacidad del pedalero de 
San Juan es indiscutida y su experiencia y clase internacional 
serían un buen estimulante para el ciclismo chileno.

jde papel
ACCIONDURA 

PERO UÏÏL
¡QUE tanto sahumerio ni sahumerio! Universidad de Chile 

cortó la mala racha porque tenia que cortarla. Pero hay algo 
más. El 21 de mayo nació una hermosa nena, hija de un conno
tado hincha de la “U”: mi amigo Pepe Abad. Y es esta linda 
hincha del* equipo azul la que trajo la suerte. Se llama Danlela 
y el nombre tiene siete letras. Justo el número que puso el sá
bado el campeón. '

—De haberlo sabido —decía Pepe Abad, el otro día— la ha
bría bautizado con otro nombre: Nabucodonosora le ~
nido muy bien. ¡Catorce goles en vez de siete!

habría ve-

El otro día 
a un señor

A LUCHO Vidal no hay cómo darle en el gusto, 
se quejó amargamente porque le pusieron de árbitro 
demasiado chiquito y lo culpó de la derrota. Le buscaron uno 
más grande y como otra vez perdió la UC. Vidal se quejó porque 
este nuevo árbitro “nunca ha jugado al fútbol'’. V asegura que, 
por no haber jugado al fútbol jamás, expulsó a Messen, que le 
tiró un par de bofetadas a Reinoso y después le dio un empu
jón. Reinoso, según Vidal, ‘hizo teatro" y se tiró al suelo. Puede 
que hava sido así, pero que Messen tiró las bofetadas, ni hablar, 
porque las tiró. ¿Molesto porque Reinoso lo sujetaba? Conviene 
que este niño, que puede llegar a ser un gran delantero, porque 
condiciones le sobran, modere su genio y no reaccione así. Al 
propio Reinoso lo sujetaron en forma ” 
capitán de Audax no chistó. ¿Por qué 
sen? La letra con sangre entra, decían 
zos de siglo. < resulta que, en muchos 
niendo vigencia. Las expulsiones suelen 
pero útiles.

parecida antes, pero el 
no reaccionó igual Mes- 
Ios maestros de comien- 
casos, la frase sigue te- 
servir de lección. Duras,

LOS HINCHAS albicelestes, aunqueLOS HINCHAS albicelestes, aunque me parece que el team 
hizo sobrados méritos para ganar el_ domingo. deben sentirse sa
tisfechos: todos celebran como hazaña el empate^ conseguido por 
Colo Colo. Y si es una hazaña empatar 
más quieren sus seguidores para sentirse

con Magallanes, ¿qué 
macanudos?

en que los dos rivales,SON GRATOS estos matches de fútbol
al final de él, declaran que estuvo justo el empate. Hay alegría 
en todas partes, congratulaciones y todo eso. Ninguno merecía 
perder...

Claro que hay otros empates que son justicieros, porque nin
guno merecía ganar.

SE COMENTABA elogiosamente en el Estadio la actuación 
del nuevo árbitro, señor Lira. Unánimemente, se aceptaba que 
había estado impecable en todo, pero hubo uno en el grupo que 
dio la puntada final. Sucede que, como es costumbre, un perro 
entró a la cancha y corrió también tras la pelota. Y dijo este 
amigo:

—Estuvo tan bien Lira, demostró tal autoridad, que cuando 
expulsó al perro, este, con las orejas gachas, abandonó el campo 
sin protestar.. „

A LOS últimos accidentes del tránsito habrá que agregar la 
goleada sufrida el sábado por el Chaguito.

DIGA LO que diga su entrenador, a Magallanes, en el se
gundo tiempo, le faltaron piernas. Había estado jugando muy 
bien en la etapa inicial, había hecho buen fútbol, con maniobras 
ofensivas de excelente cuño. Pero en la fracción final, como fallo 
el fuelle, los pases perdieron precisión, no hubo poder de antici
pación, y la pelota, que antes iba tan bien de listado a listado, 
solía caer en los pies de los contrarios con peligrosa frecuencia’

Y para jugar con Colo Colo siempre es conveniente tener 
aguante hasta el último pitazo.

AHORA, Audax Italiano, el de la atracción, ya que está de 
puntero, junto al cuadro popular. Es lamentable, eso sí, que el 
team verde tenga tanta propensión al vicio de “salir a buscar 
el empate”. Claro que, en ese terreno, Audax posee un arma muv 
importante. Se defisnde, no llega a la portería adversaria ni 
cuando repican muy fuerte y esto sucede muy de tarde en tarde.

I f

Era“Los árbitros estuvimos desunidos durante mucho tiempo, 
preciso hacer algo de provecho para el hockey. Ahora trabajamos 
con renovados bríos en el COÑA’’, manifiesta Carlos Castillo a 

LA NACION

Carlos Castillo

“LOS ARBITROS MIEN
PARTE DEL HOCKEY"

Los criticados de siempre. Los culpables de las derrotas de los 
equipos. El blanco indicado para justificar actuaciones y todo aquéllo 
que sucede y no sucede en la cancha. Esos que en el fútbol profesional vis
ten de riguroso negro y que cobran por sus pitazos. Esos mismos que en el 
hockey chileno visten de blanco y que lo hacen por el mero gusto de

>’ ■

La expulsión de Sergio Messen fue resistida por la 
a Universidad 
bargo, por la

Católica, e incluso, por el propio afectado. Sin eml 
juventud de Messen, es de esperar que la sanción 

le resulté útil en su futuro

Pero su falsa política de buscador de empates se ve favorecida 
porque nunca deja de existir la esperanza de la genialidad <■ 
Reinoso. Aunque lo marquen, aunque lo hagan desaparecer de 
la cancha y lo sujeten de la camiseta. En cualquier momentl 
puede Reinoso zafarse de la custodia y hacer una de las suya! 
Para el estilo conservador de Audax, que —ya les digo— no me 
gusta porque tiene fuerza y juego para mucho más, Reinoso es 
impagable.

TODAVIA Rubén Fernández no ha dado en Audax todo ffl 
bueno que Iq vi hacer el año pasado en O’Higgins. Pero esto no 
es problema. En el club de calle Lira siempre hubo paciencl 
para esperar y cuando se sabe que un jugador conoce su oficio, 
la espera suele dar dividendos. Ya volverá el argentino a rendljt 
de acuerdo a áu habilidad.

OBLIGADO por la ausencia de Scardulla, reapareció el mar- 
cador de punta Rojas, y lo hizo muy bien. No tiene la fuerza di 
Rosales, pero sabe ubicarse, sabe intervenir a tiempo y tieM 
mucho fútbol dentro.

TITO Fouilloux reapareció la otra semana y su presencia en 
el campo, pese a que no estaba en su mejor forma atlética, fue 
decisiva para la suerte de su elenco. Estuvo ausente el dominp 
y su ausencia —se me ocurre— fue también muy importante. :

Hace falta el capitán en las huestes de la UC.

dirigir partidos. En fin, esos hombres que otrora —en su mayoría- •) 
garon y alegaron en más de una ocasión con los jueces que fiscauz 
ron sus movimientos. Ellos, los árbitros, que no les está permití 
formular declaraciones —en el fútbol—, puesto que les está reglament 
riamente impedido, tienen en el deporte del patín hockey, su válvula < 
escape.

Carlos Castillo, responsable de la marcha y conducción de los l| 
tros, que alternó hace años con jugadores que hoy día s,í»V,e1nH®n 
brecha, es el hombre indicado para dar a conocer las inquietudes 
sus compañeros. Y afortunadamente, puede hacerlo.

El CONA, sigla con que se designa al Comité Nacional de Ar^ 
tros, es un organismo joven, que agrupa a todos los piteauure 
hockey" del país.

Antes de constituirse y de tener las proyecciones que se le ( 
van en este momento, los árbitros marchaban dispersos, desuní - 
la consideración que su actuación implica en el normal aesa i 
hockey. ■

La existencia primitiva de la Asociación de Arbitros de hiz^cri 
ción Santiago, pilar de este referato en nuestro medio, y que . 
el año 1962, algunos meses antes del Torneo Mundial sfl 
< míe, con una sanción de honda repercusión, por loriuua. 
dos años aunó voluntades y acción, para constituir el orga» 1 
y central que es el CONA.

, . . esta
Dejados de lado los problemas que ponían trapa® » destaca« 

y que había llevado al alejamiento a numerosos arbitros/' . jóse j 
figuración internacional -aún quedan algunos marginados- 0 -„^16 
altura de miras todo aquello que frenara el entendimiento. • 
nuevo la marcha. Pero esta vez convencidos de su impon-

¿Qué hubo una inteligente y bien intencionada es ¡n*
tonces vicepresidente de la Federación, Sergio Perez t 
dudable.

Llamada la parte más visible del incipiente CONA, en < 
de Teodoro Aliaga y de la Asociación Santiago, Carlos 
cldió trabajar en unidad y con rapidez.

La carencia de árbitros, que impedía un control g compete1113 
encuentros, considerando que la mejor marcha ue i 
cada vez hacía imperiosa su presencia, ha hecho el re* •

“Hemos decidido incorporar nuevos árbitros al J*?^C,¿duardoJ 
reira, José San Martín, Teodoro Aliaga, Teodoro uam . en a» 
pinoza, Humberto Ortega, José Narváez y yo, que con desempe"3.1^ 
tiago el fuerte del OONA, más los seis árbitros que - nianera 
los torneos de Concepción y Huachipato, no podemos , nj0 el PnIB 
cumplir con todos los programas. Por eso estarnos p€rsonas- í 
curso. Van varias clases y a él están concurriendo se <

“Pensamos realizar cursos cada seis meses. qsea
cíente interés despertado en forma clara por todo i m recUJR 
sobre patines, es el mejor aliado. Personalmente ere niayor a . ei 
ción del hockey está posibilitando un Per(£cc.onMntP acicatea^0 
uno de los que estamos incorporadas a él. El dingeni . ]3bor q 
entusiasmo de los jugadores, se sentirá respaldado recíbanios 0 . 
es propia. Igualmente los árbitros. La comprensión u ,
jugadores y nuestro perfeccionamiento, liaran el reo • í

Lo que no dice Carlos Castillo »ero que « ñ«»» ,£S‘í!
nocen, es su gestión decisiva, avalada por su n garantí2 "I
de respeto a la función que cumplen los ftroitio», j
jores dias para el CONA. ¿rrON H
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Creo sinceramente que de no haberse producido 
este cambio, el resultado habría sido más abultado en 
favor de los técnicos.
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Así como estamos jugando, Coquimbo nos

Vamos ahora a la Jornada dominical, cuyos resul
tados se pueden estimar como los lógicas.

¿Hubo alguna sorpresa? Me parece que no.

Claudio González, actual entrenador de Municipal, 
es asiduo comensal del Restaurante Tuñin. uno de cu
yos propietarios es Rolando Matti, ex jugador de Ferro.

.tiza

de el sur. el ex atacante de U. Católica me dijo..
“Sí... ya la encontré”.

Y ahí lo tenemos encabezando la table de loa go
leadores .
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•La nota sobresaliente de esta jornada *•*» Segun- 
a División, jugada el pasado fin de semana? Sin lu- 
«ra dudas la derrota de Trasandino.
F Municipal, con una buena exhibición de fútbol 

la invicta carrera del hastq, ese sábado, puntero 
í» la competencia ascensorista.

Pero quiero aclarar una cosa. No había visto ju- 
of 8i cuadro que dirige Luis Santibáñez. No conocía 

fútbol. Pero sí durante cinco fechas iban invictos, 
oor algo sería.

y el sábado salí de dudas. Pese a la derrota me 
gustó el equipo andino.

Juegan un fútbol sencillo, marcan bien a presión 
raprovechan bien la velocidad de sus puntaros. Que 
wrdieron. Bueno, asi es el fútbol. Esta vez se encon
traron con un Municipal que se defendió co.. dientes 
v muelas y supo sacar provecho al desorden que a ve
res imperó en la escuadra andina, desorden que se 
puede atribuir al hecho de que no contaron con varios 
titulares y la responsabilidad que significa el llegar a 
un cotejo en calidad de invicto.

Todos esos factores pesaron en la caída de Trasan-

el mar- 
uerza d» 
y tieni

- no me 
; in oso

todo
esto no 

pacienc 
>u olici 
a rend

S los árbl- 
len en 
etudes

de ArM- 
i dores de

Ricardo cabrera
ra de Lola Schwager,

fue una buena figu- 
________en el triunfo de este 
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COQUIMBO - AN7OFA6AS7A • MUNICIPAL - $■„. ANTONIO • L POSSEL

MUNICIPAL dio la 
sorpresa de la fecha 
al imponerse mereci
damente al hasta el 
sábado invicto Tras

andino.

------------------------------------------
mostró en muchos pasajes de la brega, me agradó,

Por ser sus propietarios argentinos, dicho estable
cimiento se ha transformado en una especie **e “ran- 
dez—vous" de jugadores y ex jugadores de nacio
nalidad.

Y tal vez por eso, por estar uno de sus clientes más 
asiduos en la banca de un cuadro profesional, es que 
en cada oportunidad que juega Municipal, la barra de 
Tuñin va a verlo jugar.

No importa que en primera división ha?a un pro
grama sensacional. No... juega el equipo de “Cachu- 
lo” y hay que estar junto a él... ¿No es así Rolo v 
Polo?

Poco antes de finalizar el primer tiempo del cotejo 
entre Municipal y Trasandino, llegaron al estadio cua
tro hinchas de los ediles. Parece que venían de un 
bien rociado almuerzo, ya que les costó bastante subir 
las graderías hasta ubicarse en tribuna.

Al comenzar el segundo tiempo, uno d» ellos se 
pasó y a viva voz gritó... “Arriba los verdes... ade
lante mis leones”.

Uno de sus compañeros lo sacó de su erro.*... “Chl 
compadre... ¿pa’ qué grita tanto por los verdes?... 
¿no vé que nuestro equipo es el otro?”.

—‘Pucha iñor... me confundí... ¿vé lo que pasa 
por haberme dado vino blanco?... Me pío/oca esa 
cuestión del “dartonismo”’... Con el tinto no me pa
sa nada".

Y parece que el “dartonismo” —según 'u expre
sión— le duró todo el resto del cotejo, ya que a cada 
rato alentaba a los “verdes”.

Cuando en el cotejo de fondo, dominaba Coquim
bo Unido, en los primeros minutos, escuché ■1 siguien
te diálogo detrás mió. Hablaban dos estudiantes de la 
Universidad Técnica.

__“Mira... me parece que hasta hoy nos dura lo 
invicto, 
gana”.

—“No te preocupes. Espera que se ordenen los 
muchachos y ya veras cómo igual vamos a ganar’.

Y este último tuvo razón en lo que dijo, fin cuan
to U. Técnica ordenó sus filas, entro a mandar en la 
cancha e implantó su fútbol, el mismo que les esta 
dando tantas satisfacciones a sus parciales.

■ ooOoo——
Impresionó bien el elenco nortino en esos primeros 

minutos. Pero a la larga no tuvo fuelle pata resistir 
el ero-bate de los estudiantes.

Por otro lado, cuando atacó U. Técnica salieron 
a relucir errores y desinteligencias entre sus deíenso- 
sores. los que entonces recurrieron al juego brusco pa
ra tratar de detener a los ágiles rivales.

Lograron aquietarse cuando ingresó Cárdenas en 
la cancha, el que con su experiencia, llevó la debida 
tranquilidad a sus compañeros.

TRASANDINO, pese a su derrota, dejó buena impresión entre los aficionados

NUBLENSE L SCHWAGER U. 7EOHCA TRASANDINO

eportes

hasta antes de que entrara Cárdenas, se prueba con 
los cuatro goles que marcó el rival.

■--- ooOoo——.
Cuando el referí de la brega expulsó al segundo 

jugador de Coquimbo Unido, se enojó el entrenador 
Jorge Casanova.

No me explico la reacción del coach nortino. De 
haber aplicado la mano dura el referí desde un co
mienzo, Coquunbo Unido tenía que haber quedado 
mucho antes en inferioridad numérica.

----- ooOoo——
Herrera, puntero de Universidad Técnica, será to

do ¡o loco que dicen algunos, pero no cabe duda quo 
es un hombre que conoce su oficio.

Me parece que el hecho de que se sepa *stular —y 
ésto ya lo dije antes— le ha servido para jugar como 
él sabe.

Ya son varios los partidos en que su actuación re
sulta decisiva en el resultado final. El sobado sin ir 
más lejos, si bien es cierto qde no marco ningún gol, 
tuvo mucho que ver en los cuatro que ‘ogro su cuadro.

De sus pies salió la pelota que permitió que Pérez 
y el mismo Stella. ia anidaran en el fondo de las re
des.

Lota Schwager es un cuadro que viene en alza. 
Agarró la “onda” y ahí lo tenemos ya en el tercer 
lugar.

En cuanto a Deportes Colchagua, no se puede pe
dir más. Se quedó estancado en los tres puntos. El 
primero lo logró con un empate ante Coquimbo y los 
o.ros dos, cuando venció a Iberia, lo que al parecer no 
fue mucha gracia, tomando en cuenta las actuaciones 
de los puentealtinos en el presento tor;r°o.

Antofagasta Portuario es otro de 'os cuadros quo 
está levantando su juego. Por lo manos como local, 
está dando mocho que hacer a sus rivales y Ferro 
puede dar fe de ello.

Los aires nortinos no están resultando muy favo
rables para los elencos capitalinos. Primer» fue Mu
nicipal el que regresó goleado desde Antofagasta y 
ahora Ferrobádminton.

Veremos 
ponda jugar

Antes de ,____ _ ___ _ ____ ___
tro corresponsal en Antofagasta— me dijera cuál ha
bla sido, según su criterio, el mejor Jugador de los 
“tiznados”, yo ya lo intuía.

Hace rato que Cobo viene actuando de acuerdo a 
los pergaminos que traía cuando llegó a Chllq a co
mienzos de este año.

Me parece que el resultado que logró Núblense en 
San Antonio, es bueno para los chillanejos.

El representativo porteño es un equipo que se las 
trae. Y como local, resulta un hueso duro de roer.

Sólo han perdido un cotejo en su cancha y con 
una actuación anormal del árbitro. Fue ¿se con Tra
sandino, cuando se armó la batahola que les significó 
la suspensión por siete fechas de Salinas y las cuatro 
de castigo para sus socios.

Además, como visitante ha salido siempre invicto 
en sus compromisos. Dos empates y rna victoria en 
Linares lo confirman.

Por eso estimo que el empate que logró Núblense, 
es bastante meritorio.

ioOoo——

No funcionó la tradición en esta sexta fecha del 
Ascenso. .Sabido es que casi siempre, cuando se en
frentan el colista y el puntero de una competencia, 
generalmente se produce la sorpresa y el resultado fi
nal íavorece al que tiene menos puntos.

San Luis fue la excepción a esto y dio fácil cuen
ta del apabullado Iberia, que sigue sin ’ 
punto.

lograr un solo

>oOo
¿Y qué me dicen de Naval? Malo; 

lo nara ellos resultó este mes de mayo, 
lebran las mayores glorias marinas de 
ria patria.

Ño ganaron un 
cerró ese ciclo con 
mingo último.

pero muy ma-* 
en cue se ce- 
nuestra histo-

solo partido en mayo. Lister Rossel 
el dos a cero que les marco el do-

>oOot

Ya se los había dicho. Ojo con los linarenses, que 
poseen un

Y ahí 
derrota a

equipo bastante parejo.
lo tenemos con sus siete puntos y una sola 
su haber.

ioOoo—__

_ para darme la razón. “Totocha1 Inostroza 
se marco los tres goles con que Lota Schwager ganó 
a Colchagua.

—Me parece que ya Inostroza encontró la senda 
del gol— dije dos semanas atrás v me parece que des-

Como

FERNANDO PEREZ marcó tres de los cuatro go
les con que Universidad Técnica se impuso a Co 

quimbo Unido

Ahora a lo acostumbrado. He aquí la programación 
de la próxima fecha del Ascenso. La séptima de la 
Primera Rueda.

Se inicia el sábado, cuando a las 15.30 horas se 
midan en el Estadio San Eugenio, las oncenas de Fe
rro y San Antonio.

De acuerdo al compromiso con la Central de Fút
bol, ese mismo día a las 15.30 horas, Naval debe re
cibir a Antofagasta en su Estadio El Morro de Tal- 
cahuano.

Se completa el domingo venidero con los partidos 
entre Coquimbo y Lota Schwager en La Serena; Col- 
chagua • Lister Rossel en San Fernando: Trasandino 
con San Luis en Los Andes; Iberia con U. Técnica en 
Puente Alto y Núblense con Municiual en Chillan,

■ ... ™

■

KOLZ sigue siendo pieza esencial en 
de Núblense, cue logró un meritorio

San Antonio

la 
empate en

defensa
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CND Rechazaría
Designación de
Pedro Rächet

Basquetbol!
con Uní-

limón Española y es la si-

REGRESO LMla ”U Inauguran

de ClubesTorneo

Campeones

l.o JUNIO — Unión Española. Santiago, 
versidad de Chile. Santiago; Sokol. Antofagasta

(Punta Arenas): Sokol (Antofagasta) con Español (Val
paraíso) v de fondo Universitario (Concepción) 
versidad de Chile (Santiago).

Bercklcy Bute. Con su equipo Union Española ac

túan en la jornada inaugural del Torneo de Cam
peones en Valparaíso.

La programación del resto de las fechas, 
guíente:

a-

RODENACK

Y LO S
ENANITOS MUNGO

Aver encontramos a 
Rodenack. feliz por el r 
suhado y feliz porque al

parecer definitivamente se 
ganó el- puesto en la va
lla de Audax Italiano...

¿Felitacionfs?... ¿De 
qué?.. ¿por qué? Si 
todo estuvo dentro de lo 
normal . una actuación 
dentro de lo que siempre 
debe esperarse de este se
ñor que se llama Arturo 
Rodcnack...

Una sonrisa de "Pal!; 
troque”, un sorbo de café 
y luego:

—“Che, vieron cómo 
me eché al bolsillo a “los 
cnanitos”... ¡Pobre 
ellos, che!... Un par 
atajadas buenas y 
pífete ge dhuioaron» .. 
labra que se chuparon!...

—¿Partido difícil?
—“¡Que va!... ¡Difícil 

para ellos, no para nos
otros! ...

de 
de 
los 

;pa-

Después Rodenack 
pone serio:/«,'

—'‘No, la verdad es que 
todo nos favoreció. La de
fensa caminó bastante 
bien y pese a que esta 
vez estuvo ausente el chi
co Pablo Díaz, no tuvimos 
mayores problemas”...

L :...: ¡’S

¿De la clasificación?... 
Por cierto que Audax de
berá quedar entre |os cin 
co primeros. ¿Estamos 
invictos, no? . Y esa no 
e« una casualidad. el 
equipo se mueve, hace 
goles y se defiende bien... 
Además los pesitos de las 
primas. ¡caramba que 
son tonificantes:...

Los organizadóres del Cañi^eonató de Clubes Cajú- 
peones de Basquetbol Masculino, que sé realizará en Val
paraíso. desde el 31 del presente mes hasta el 9 de junio 
próximo, dieron a conocer el calendario de partidos oue 
se efectuarán en dicho certamen.

La jornada inaugural, además dél tradicional desfile 
de delegaciones, contará con tres encuentros, cuyos pro
tagonistas. se¿án; Unión Española (Santiago) con Liceo

E1 rostro de Leonel no refleja la Inmensa felicidad conseguida por una actuación 
descollante, que llegó en un momento crucial para el zurdo internacional. Autor de 
tres goles y en cada uno puso la rúbrica de su habilidad y potencia futbolística.

Todo fue como Antes
Hasta

—I/o que hizo Leonel el sábado llegó y nos tocó 
a todos. Fue como que si hubiéramos estado espe
rando esa tarde maravillosa del “zurdo inferna1.'’ 
Un reencuentro con el pasado. Un “racconto” que 
llenó de lágrimas a todo el mundo. Empezando por 
Leonel, que antes de bajar por el túnel no pudo 
contener su emoción y lloró como niño. Es que 
Leonel es una parte importante de todo lo que se 
llama fútbol. Se ha metido muy hondo en el cora
zón de los chilenos. Está en todas partes. No hay 
casa, no hay habitación de niños que en sus mu
rallas no tenga un retrato de Leonel. El hincha 
de Leonel no tiene camisetas; es, sencillamente, 
hincha de Leonel Sánchez. Y en muchos casos no 
siente ninguna simpatía por la “U", pero por el 
“zurdo maravilloso” un respeto y un cariño entra
ñables.

Todo se juntó para que esa tarde fuera com
pleta. Durante la semana, hubo intención de sacar 
a Leonel del cuadro, porqué se le consideró casi termi 
nado. Se hizo presión para obtener que el técnico 
lo excluyera del plantel. Pero pudo más la trayec
toria del puntero internacional sus ya veinte años 
en la “U” para desestimar tamaña insolencia. Y 
pudimos ver otra vez en acción a! mejor puntero 
izquierdo que ha tenido Chile en toda su historia. 
Verlo en la plenitud de sus formas. Ver otra vez a 
Leonel que no engaña. Al mortero azul, que no ha 
respetado a ningún arquero en su brillante carrera. 
Al muchacho modesto que hizo vibrar a Chile en
tero en 1962. Al jugador alegre, sencillo, amable, 
que le dio a la *U” varios campeonatos pasados. 
Al jugador chileno que fue a Italia y que no quiso 
quedarse, porque pudo más su cariño hacia la “U”. 
Al ciudadano chileno que en su barrio abrió una 
cuenta corriente en una panadería para que todos 
Jos niños del barrio pudieran comer pan. El pagaba. 
Quería darse esa satisfacción, de ser útil y respon
der en parte a ese sentimiento, convertido en ido
latría. de quienes siempre han sido sus amigos; los 
niños.

Leonel es as! Contradictorio muchas vecé®, pe
ro leal, tremendamente honrado en su fútbol. Un 
crack de muchos quilates que puso el sábado la no
ta más emotiva de la jomada.

Hay más entretelones de esta actuación de Leo
nel el sábado.

Lucho Alamos, prdre espiritual de Leonel, fue 
uno de los que más se movilizó cuando supo que 
lo sacaban del equipo. Habló con ouien quiso oir.o 
para hacer ver que era una injusticia. Y en el 
camarín de Audax. luego del triunfo sobre Católica, 
mas que hablar y alegrarse por la victoria, estaba 
feliz porque su ahijado había vuelto a ser otra vez 
el Leonel inmenso y talentoso.

y -■ ■■ ■ '• ■ >

con Uni-
-- — _------ - - ----- - -------- --------- - ----- con Uni

versitario. Concepción, y Sirio. Osorno. con Sportiva Ita- 
lissa, Valparaíso 2 JUNIO — Sirio. Osorno, con Unión 
Española, Santiago; Sokol. Antofagasta con Sportiva Ita 
liana, Valparaíso; Universitario. Cortcepción, con Liceo, 
Punta Arenas, y Universidad de Chile. Santiago, con Es
pañol. Valparaíso. 3 DE JUNIO.— Sirio, Osorno. con Es
pañol. Valparaíso; Liceo, Punta Arenas, con Universidad 
de Chile. Santiáró: Sportiva Italiana. Valbaráísó, con 
Universitario, Concepción. 4 De JUNIO Unión Españo
la. Santiago, con Sokol. Antóf&gasta; Sirio. Osorno. con 
Lióéó. Punta Arenas, v Sportiva Itáliáña, Valparaíso con 
EáMftol. Valparaíso 5 DE JULIO. DESCANSO^— 6 DE 
JUNIO: Español. Valparaíso, con Licéó. Punta Arenas; 
Strió. Osórno, con Uüjversitarió, Cóncápción. y Universi
dad de Chile. Santiago, con fiokól. Antofagastá 7 DE JU
NIO: Sirio, Osorno. con Sokol, Antofagasta; Universita
rio, Concepción, con Unión Española. Santiago, y Univer
sidad de Chile. Santiago, con Sportiva Italiana. Valpa
raíso. 8 DE JUNIO: Español. Valparaíso, con Unión Em
pañóla. Santiago; Sportiva Italiana, Valparaíso, con Li
ceo. Punta Arenas, y Sirio. Osorno. con Universidad de 
Chile. Santiago. 9 DE JUNIO — Español. Valparaíso, con 
Universitario. Concepción; Liceo. Punta Arenas, con Soko] 
Antofagasta, y Sportiva Italiana. Valparaíso, con Unión 
Española, Santiago.
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ES UNÌ
PELOTA

DE

Hubo Lágrimas
Y cuando Leonel regresaba al camarín, con los 

ojos llenos de lágrimas, con las medias abajo, con 
la camiseta empapada de sudor, con la felicidad 
reflejada en el rostro, se detuvo ante un dirigente 
y con palabras entrecortadas le dijo: “Ahora, si 
quiere, sáqueme del equipo".

Pepe Abad, el conocido animador de radio y 
televisión, es hincha furibundo de la “U” y de Leo
nel. Hace algunos días tuvo su primera hija (Se 
casó cuando ya había pasado los 40 años). En la 
ceremonia de bautizo sirvió de padrino Carlos Gon
zález Márquez, que gritó: “Esto comienza, señores”, 
y ofició los servicios religiosos el Padre Hasbún, 
charlista de televisión y gran hincha del fútbol. Pe
pe Abad le confidenció: “Soy primerizo, padre; 
¿dónde me pongo?”. “Por ahí, cerca del guardalí
neas, al lado de Leonel Sánchez", fue ja respuesta 
La niña se llama Daniela. Y Pepe asegura que le 
puso ese nombre porque estaba seguro 'que la “U' 
hacia siete goles. Uno por cada letra del nombre, 
en homenaje a su hija. El había estado en el “sa
humerio". Y había dirigido la ceremonia donde se 
quemaron yerbitas para espantar la mala suerte. 
“Lo único que siento —comentaba - es no haber!.® 
puesto Nabucodonosora. porque ahí sí. habría sido 
una goleada memorable”.

Chamaco Valdés no pndn .jugar frente a Ma
gallanes. ¿La lesión?: un tobillo torcido en un en
trenamiento. A la vuelta de La Serena, Paco Mo
lina entrenó suave el día viernes, en la cancha de 
Gaseo. Una sesión sencilla, nara estirar los múscu
los. Dio la orden de irse a las duchas, pero Cha
maco se quedó disparando al arco. En una de esas 
pisó mal y el tobillo cedió. No pudo Jugar.

, Fernández oue en Arica, para,
el Mundial de 1962, todo el Estadio lloró con el primer 
gol de Leonel frente a los rusos. Se abrazaban y, 
a la vez, no podían retener las lágrimas Fue un 
llanto general. La anécdota me hizo recordar un 
llanto de niño aue me tocó ver en los Juego« Pan
americanos de Canadá, cuando jugaba Argentina y 
Trinldad-Tobago. Un niño argentino estaba etf Win
nipeg. Era de la Boca y ya se había hecho amigo 
de todos los atletas y jugadores. Lo distinguían 
porque les servía de gentil traductor. Se sentó en 
¿a tribuna de prensa. Era un muchacho rubio de 
profundos ojos azules, simpático, agradable y muv 
correcio. No habló durante todo el partido Sólo 
apretaba los puños cuando Argentina se iba en 
busca d» un gol. Cuando Trinidad-Tobado consi
guió el único tanto del partido, se le llenaron los 

de *á^r*mas- Se tomaba la cabeza y susurraba:
No puede ser. no puede ser. Vamos Argentina. Vai 

mos Argentina, no me podés hacer esto”

SCOPE L LI
SOLUCION DE

EMERGENCIA Pa,».
"ALGUNOS *

PARTIDOS
(No Eliminatoria^ 

elinSoT^1^1«. X» A 

poco so vislumlu.i una corto niazo p¿°„luílon n: tí 
barga algunas informaciones relacionad« ,?37' ttn S' 
blema oue conviene aclarar a tiempo ™ c°1' «te „

Se ha dicho oue Alejandro Scorielll ge, ’’ 
visto bueno para dirigir el plantel nacional ?'1’ "»«o 
partidos, aceptación que habría nUestn “ e» uno 0 
ele la directiva de la Central. LA Nación" 
con Scopelll para aclarar esta punto v CraeH ™rsó «> ’ 
escribiendo su libro, nos señaló: “Cuando 7 ■ slíu. 
vinieron a mi casa para ofrecerme la sclr,ri„„ rll"genl.; 
que no, ñero que si tenían el problema e. 1,0 te dli. 
dos del equino nacional, de no tener a nadie Unt>l »’«ti- 
YO me ofrecía para resolver el problema r,."1 *» bal>ri. 
lución de emergencia, nada más”. ’ c°mo «na so-

Pero serían estos partido, los de la. .n„,
—No, por ningún inolivo para las elimina¡»i *"‘’'1 

nue quede bien en claro. Mo ofrecí como solución a ' Ellí 
cencía para los encuentros internacionales n n fle eniCl* 
cían con equipos de clubes. Pero para las •]*! * anu11* 
no Incluso más. Yo Ies dije 10 ó 15 días, y íú™"1’’1'1' 
jeron un mes, a lo cual rcp'.iqué que no. QUe ^S. A di
ción era de ayudar en caso de urgencia de nobiL”1 en" 
pero por sólo algunos días.. Que tenían que 1 olt®< 
otro entrenador que tomara el equipo. La selterr 1 4 
las eliminatorias, por ningún motivo. Además k” Par’ 
que en el mes de iunio o julio voy a Buenos A| *Ce vei ' 
taré allí un par de meses, y bien podría ocurrir7 CH1 
cuando vinieran ’-os clubes yo no oíuviera. en Chile, QU’

—¿Tomara algún equipo de club? nut
—Tampoco, yo no se de dónde sacan estas eos«, ai.. ' 

r, si el equipo de LA NACION llene que jugar un pmuj 
do A no tiene entrenador, yo mo ofrezco, nem «.. . 
un partido nada más". ’ 1 ro Dot »ol«|

Esto dicho lógicamente en broma por Conrin aJ 
muestra que no hay absolutamente nada. Que el Drnw 1 
ma sigue igual que hace algunos meses.

LUCHO AYALA J MS
Lucho Ayala y señora María Tort de Ayala viaja*-, 
ron ayer a Inglaterra, para actuar en el Torne» 
ílnteniacional de Londres, l.os esposos Ayala .iu* 
garán en dobles en dicho certamen. Con este viaje 
de Ayala se descarta La posibilidad que el afamad» 
tenista profesional, pudiera haber dirigido el equl* 
po chileno que está actuando en la Copa Davis el

Ecuador.

Líos en el ciclismo

A raíz de la renuncia do 
Baúl Ruz Sandoval a la pre
sidencia de la Federación de 
Ciclismo, en reunión efectua
da el pasado 17 de mayo y 
por unanimidad de los dele
gados de las diversas Asocia
ciones, fue designado como 
autoridad máxima del ciclis
mo Pedro Rachet, que ante
riormente ocupó este mismo 
cargo y que estuvo margina
do de las actividades oficiales 
del pedal por espacio de dica 
años.

ANTONIO LABAN, presidente de la 
Asociación Central de Fútból, regre
so ayer vía Cauádian Pacific, des
de Lima, dónde concurrió a las reu
niones de la Confederación Sudame
ricana de Fútból. Al descender de! 
avión nos confirmó las fechas que 
el organismo continental fijó para 
las eliminatorias, de los equipos sud- 
americanos, del Mundial de Fútbol 
dé 1970. Al planteársele la situación 
dél entrenador para el equipo chile
no, Labán respondió: “Lamentable
mente no tenemos presupuesto pura 
contratar a Fernando Riera. Ello 
nos obliga a estudiar otra fórmula 
para la Selección

La designación de Fíd™ 
Rachet en la presiden™ « 
la Federación Cíete®» 
a crear un problema entre r» 
Federación y el Consejo 
cional de Deportes, que a 
de la gestión antcrl0.rj! 
chet había recomendado w

n*a éste dirigente de toda M 
vidad deportiva. siendo -J 
medida una de las tan 
bitrariedades que con . ‘en 
dirigentes se han cometido j 
diversas oportunidades. EJ. wj 
caso de Pedio R*ch®{ eaue SU probó fehacienieinente jued 
gestión en la presidenc a¡ 
la Federación estuvo 
da a los cauces r«gl»®®W 
ríos y legales y a“" "1 ll(» 
lúe el propio Rae"'nc¡a 
por mucho tiempo
i on recursos Propios - 
deración. Sm ™‘1)”gMW 
a desvirtuarse los c“8 ,|
en esa época s® *¿«Sil 
dirigente, el Consejo 0. 
de Deportes, P’>'»
bl ciñas P°^rtó,rAn‘de' dó su jnarginación dai j 
mo j.a nsrhe®]

Ahora vuelve F vuclvj 
a la presidencia- ''d 
a crear el
Consejo ^ ‘? ald diricet,tl*! 
por cuanto a1«“’? va 
d. Federación^. d5íi?.
tarian oponiéndose a' idenM 
nación del nuevo £ pj J 
del Ciclismo. Por ' fl ,,,i 
Rachet cuente 
amplio apoyo £ * él. 
lores que reconocen 
dirigente l’»n”,Jf manir"1»* 
do. La impassete«” >aci«' 
hasta que el C „„un«» 
nal de Deporte. « “

la triatW'“-
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HBÜNAL DE PENAS 
nguiente es la nom i na

Manuel González de Audax Italiano, fue el vence
dor de la prueba que organizó la Asociación de Vi
lla Alemana, y que tuvo como punto de llegada el 
pueblo de Til-Til.

La venida de 
tercambio que se

Amagada, seguido de Heri
berto Rojas, de Quilpué. Rá
pidamente lograron poner 
distancia entre ellos y sus 
perseguidores y a su paso

escapado a Héctor ____
quien tenía una ventaja de 
45" al grupo, que rápida
mente lo alcanzó, para salir 
en esta oportunidad "Tomé”

Fue la “Vuelta a Til-Til”

05 vale tarde...FEDERACIONCHILENA DE
MARTES
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PIMPON PREMIA A CAMPEONES
„ |usttclcro homenaje recibirán esta noche, 

las 21.30 horas, en el Circulo Esvañol, los 
■ lisias chilenos clasificados campeones 
P -arenes y vicecampeones en damas. 
en. extraordinaria actuación de los paleteros 

onales que luego de un predominio abso- 
“t de largos años por parte de Brasil les Ue- 
“ a desplazar a estos en reñidos e interesan- 

V° encuentros, recibirán el reconocimiento ofi- 
Tl de parte de la Federación Chilena de Te- 

Mesa, que a fines del presente mea deb&- 
nlSdr cesar en sus cargos.

mecamente estarán reunidos Luis Aravena, 
/. mido Flores. Manuel González, Alfredo Yazl.
,v Valentín Ramos, este último de la cate- 

f1 f juvenil. Junto a ellos, Hilda Avarla, Lu
to González y Lucia Galarce, más la juvenil 

ñora Solazar. .
Fde acto, ofrecido en una comida de home- 

• te contará con la presencia de las autort- 
”iea más representativas del deporte nacio
nal.

Por la Dirección de Deportes del Estado Irá 
loecialmente invitado su Director, Marco An

tonio Roerá, mientras que por el Consejo Na-

Para hoy a mediodía está anunciada 
la llegada a Chile de Emil Zatopeck, ex 
recordman de 5 y 
tres olimpíadas.

Decisiva participación en el Campeona

to Sudamericano de Pimpón les cupo 

al entonces vicepresidente de la Fede

ración chilena, Marcelo Valdés y a los 

pimponisas Javier González, Luis Ara- 

vena, Alfredo Yazigi y Osvaldo Flores.

Zatopeck obedece al In- 
suscribió en 1967 entre 

la Universidad de Ohile y la Universidad 
Carolina de Praga, Checoslovaquia, donde 
Zatopeck se desempeñaba como entrena
dor de los atletas universitarios.

El ex campeón olímpico dictará cur
sos a los entrenadores nacionales y tam
bién durante su permanencia en Chile 
hará clases de atletismo en el Instituto de 
Educación Física de la Universidad de 
Chile. Al mismo tiempo, aprovechará su 
estada en el país para impulsar las com
petencias de fondo en los medios popu
lares, que por tradición son los que más 
generosamente nutren el íondismo chi
leno.
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Ucé” con Santiago 
। Unión-Magalíanes
«1 Fútbol ^rocf 
S a paramar laa 

fechas de los torneos 
jaera división de la si-

DEL ME- 
¡OUTANO.— Se inicia 
tío en el Estadio Santa 
• cuando a las 13.45 ho- 
। enfrenten Univerfiidac 

con Santiago Morning 
15.45, Unión Españole 

i con Magallanes, 
a este torneo el 

i cuando a las 13.45 
guen en el Estadio 
, Audax Italiano v 
i y a las 15.45. Colo

do- 
ho- 
Na- 
Pa- 

t B _.......... Co-
IUniversidad de Chile 
TCIA FECHA DEL 
ÍKCIAL.— Todos los en 
a el domingo próximo 
t de las 15.30 horas: 
Concepción, los locales 

¡ a Everton: en Talca 
c espera a Huachipato 

¡¿agua se miden O'Hig- 
tUnión San Felipe; en 
níso. Wanderers será 

rh de La Serena, v en 
llíu los dueños de casa 
ku a Green Cross de

de los citados por el Tribunal 
de Penas para su audiencia 
de mañana.

Alvarez (exp) y el entre
nador Caupolicán Peña de 
Green Cross; Amorezano (ex
pulsado) de O’Higgins-, Messen 
(exp.), Isella y el entrenador 
Vidal de U. Católica; Fernán
dez de A. Italiano, Aravena y 
Píriz de Colo Colo: el entre
nador Hernández de Magalla
nes; Olivares y Paredes de 
Santiago Morning; Marcos, 
Yávar, Lasso, el klnesiólogo 
Raúl Araya y el dirigente 
Juan Negri de Universidad de 
Chile; Avendaño de Unión 
Española; Riveros y Torres de 
Palestino; Azocar y Medina 
de Rangers: Manuel Rojas de 
Everton: Cantattore, Córdova 
y Porcel de Peralta de Wan- 
derers; Ibáñez de Calera; 
Henriquez y Garcette de Hua 
chipato.

En Segunda División están 
citados Palma (exp.) de Na
val; Pinochet de Lister Rossel; 
Mulato y Peña, ambos expul
sados de Coquimbo Unido, 
además de González y el en
trenador Jorge Casanova; He
rrera de U. Técnica; Bravo y 
Pérez de Núblense; Becerra 
de Lota-Schwager; García, 
Vera y Chavez ele San Luis,

TU Til vivió el domingo 
recién pasado una tarde de 
fiesta al celebrar con diver
sos actos cívicos y deporti
vos la conmemoración de los
150 afios de la muerte del 
procer nacional Manuel Ro
dríguez. El ciclismo estuvo 
presente en estas festivida- 
’ s con una carrera organi

zada por la Asociación de 
“ Villa Alemana, que tuvo co- 

„2.. -1 mo- 
— numento erigido a este pró- 
Icer a tres kilómetros de esta 

vecina localidad.
Se hicieron presente en la 

(largada corredores de Val
paraíso, Viña del Mar, Quil
pué, La Calera, Villa Ale- 

_ mana y la escuadra comple- 
■ ta de Audax Italiano más el 
■ argentino Juan José Pittar», 

quienes despertaron el entu- 
Isiasmo del numeroso públi

co, que apostado a lo largo 
de los pueblos que atravesó 

" ’ prueba los alentaba y 
. lía.

” A las 11.30 horas dio la 
--------- ej aleare de Villa

„ corredores 
hacia Quilpué. Los 
kilómetros de es

tuvieron otra alter
que la marcación

dax; 4.O) Jaime Inda, Au
dax; 5.0) Hernán Delgado, 
Audax; 6 o) Arturo León, 
Audax; 7,o) Carlos Wanker,

Viña del Mar;' B.o) Héctor 
Pérez, Audax; 8.0) Héctoo 
Krause, Quilpué: 10.o) He
riberto Rojas, Quilpué. t

Iprei 
des 

d-

I Villa Alemana, que tuve 
mo punto de llegada el 
numento eriridn a psíp

Ila prue 
aplaudí: 

A las

■ partida el alca' 
Alemana y los 
enfilaron hacia

I primeros 
rrera no 
nativa,

I estricta que hacían Carlos 
Wenker y Luis Jara ambos 
valores destacados de Viña 

_ del Mar sobre Arturo León, 
■ quien por esta circunstan- 
& cia, mantenía una actitud 

pasiva en los últimos luga- 
■ res del pelotón- La pasada 
a por Quillota, donde existía 

un premio al primero que 
H cruzara la ciudad, encontró

,® Sendclo Médico Nacional de Empleados pone en conocimiento de 
los señores empleadores y empleados afiliados a esta Institución, que la 
Ley No 16.781, de 2 de mayo de 1968. sobre atención médica y dental 
®Wiva, crea el Fondo de Asistencia Médica, para financiar las Presta
ciones y acciones de salud que establece, que se formará fundamental
mente con los siguientes aportes:
eii.S.2P el de las remuneraciones imponibles, de cargo del empleado, 

empleado esté cotizando en un Servicio. Oficina o Depar- 
«mento de Bienestar o en Servicios Médicos dependientes de institucio- 
(«sí Publicas o privadas, este porcentaje se deducirá de dicha cotización. 
hA *dvierte que respecto de los empleados que a la fecha de vigencia 
jjiona estén cotizando, en un Servicio, Oficina o Departamento de
S5tar ° en Servicios Médicos propios, corresponderá a las instltu- 
dirAní3 eraPleadoras o empleadores particulares deducir el aporte del 1 o

netamente de la remuneración imponible del empleado.)
earpr?1^ de las remuneraciones imponibles de sus afiliados, de 

6° de los organismos de previsión a que se refiere el artículo 1 .
a on? de las pensiones que pagan los organismos de previsión 
nados ® reíier® el artículo 1* de esta ley. de cargo de los pensio

ne d® Pensiones que pagan dichos organismos, de cargo

de^ a^2rtes- e® devengan a contar desde el 3 de mayo en curso, fecha 
efec¿i.> ?encia de la ley, y, en consecuencia, los empleadores deberán 
Pertinoni« deducciones, a partir de este mes de mayo, y los aportes 
íajas 5 ]a* Planillas generales mensuales de imposiciones de las

rsspectlyas.
Fbt'T'líMédleo N.e-Hnal de Empleados hace Presente que, de acuer- 
¿ en el artículo 2’ transitorio de la mencionarla ley.3 d. asisienclales de orden médico se otorgaran a contar del

«a noviembre próximo.

VICEPRESIDENTE EJECUTIVO

»

SOLICITUD PARA EXPLORAR Y ALUMBRAR 
AGUAS SUBTERRANEAS EN VALLENAR

En lo principal, solicita autorización para explorar y 
alumbrar aguas subterráneas; en el primer otrosí, acom
paña documentos; en el segundo, patrocinio y poder. 
SEÑOR GOBERNADOR DEL DEPARTAMENTO 
DE HUASCO.

Amoldo del Campo Paladinl, presidente, y Horacio 
Fernandez, frente de la ‘ COMPAÑIA MINERA 

REGIONAL DE VALLENAR S.A." (en formación!, y en 
su representación, cuyo domicilió social es Santiago ca
lle Bandera N.o 75, Of. 239, y para estos efectos en’ Va- 
Henar, calle Matriz N.o 341, al Sr. Gobernador exponen:

Que la Sociedad que representan tiene por finalidad 
primordial la construcción y explotación de una Planta 
de tratamiento de minerales en la zona de Vallenar, pa
ra asi dar mayor impulso e incremento al desarrollo mi
nero dei Depto. de Huasco y, eventualmente, de toda la 
provincia de Atacama.

Que en el aporte de capitales para la formación de 
esta Sociedad han concurrido, además de los pequeños 
mineros de la zona, organismos y empresas tales como 
ENAMI, C A.P., y la Compañía de Inversiones Extran
jeras "ADELA", en forma tal que a cada uno de estos 
grupos le corresponde el 25 por ciento de las acciones, y 
con el proyecto a futuro, que una vez en pleno funcio
namiento dicha Planta, es deseo de todos los inversio
nistas que únicamente los pequeños mineros de la zona 
sean los dueños exclusivos de la Sociedad, por haber ad
quirido la totalidad de las acciones.

Que para la construcción y funcionamiento de esta 
Planta de tratamiento de minerales, es esencial y básica 
la existencia en cantidad suficiente de agua, de tal mo
do que si ésta no existe, o su volumen es escaso, simple
mente no puede construirse la Planta.

Que en tales circunstancias se hace Indispensable 
contar con el adecuado abastecimiento de este elemento, 
para lo cual, y de conformidad con lo dispuesto en los 
artículos 9, 23, 50, 281, 282 y siguientes del Código de 
Aguas en su actual texto, que fue modificado por Ley 
16.640, reformas que han permitido a los particulares a 
explorar y obtener merced de aguas subterráneas, al de
rogar la prohibición contenido en el antiguo texto del ar
tículo 50 del Código de Aguas, es que solicitamos se nos 
conceda para la mencionada “COMPAÑIA MINERA RE
GIONAL DE VALLENAR S.A.” (en formación) la auto
rización para explorar aguas subterráneas y para lo cual 
j conformidad con lo preceptuado en ei artículo 282 
del Código de Aguas, expresamos:

l.o) Que los terrenos en que se desea explorar m 
encuentran ubicados en la ciudad de Vallenar, siendo sus 
deslindes los siguientes: ai norte, camino público al In
terior del valle y altiplano norte; al sur, caja sur del río 
Huasco; a] oriente, deslinde oriente del predio de propie
dad de don Alberto Valle Foglia, y al poniente, calle Al
garrobilla; estos terrenos tienen una superficie aproxi
mada de 125.000 mts.2.

2.o) Dichos terrenos se encuentran en parte abiertos; 
son de secano, y en su mitad más o menos están ocupa
dos por edificios y casas. Se deja constancia que las ex
ploraciones no abarcarán ni comprenderán terrenos o si
tios edificados o en construcción.

3.o) Como se expresó antes, las aguas subterráneas 
alumbradas se destinarán exclusivamente al funciona
miento, elaboración y proceso de la Planta de trata
miento de minerales de propiedad de la .referida Com
pañía y para sus labores anexas, y

4.o) Se ocuparán exclusivamente aguas subterráneas 
alumbradas, sin ocupar aguas superficiales del cauce del 
río Huasco.

Se hace presente, además, que sobre las aguas sub
terráneas se solicitará la merced respectiva, de acuerdo 
con lo expresado en el articulo 291 del Código de Aguas:

POR TANTO, solicitamos al Sr. Gobernador que, 
previa la tramitación de rigor, se conceda la autoriza
ción solicitada por quien corresponda.

PRIMER OTROSI: De conformidad con lo dis
puesto en el artículo 283 del Código de Aguas, acompa
ñamos los siguientes documentos:

a) Estudio de las obras de sondaje; b> croquis de si
tuación; c) memoria explicativa, y e) presupuesto apro
ximado.

SEGUNDO OTROSI: Patrocina y conferimos poder 
el abogado Jorge Gutiérrez Silva, inscripción 167, La Se
rena. patente 12, C. Suprema de la Tesorería Comunal 
de Vallenar, con domicilio en Vallenar, calle Matriz N.o 
MI.

Nota: Al reverso se lee: “VALLENAR. 9 de mayo de 
*‘1968. Prov. N.o 51.— Téngase por solicitada la ped
ición para explorar y alumbrar aguas subterráneas. Re
imitase copia de la solicitud de la Junta de Vigilancia 
“Provisoria del río Huasco y sus afluentes. Publíquese 
“en la forma establecida en el artículo 261 del Código de 
"Aguas, a costa de los interesados. Dése copias autoriza
bas.

ANOTESE.— Hav timbres y firmas: GOBERNACION 
DE HUASCO. SECRETARIA, VALLENAR GOBERNA
CION DE HUASCO, REPUBLICA DE CHILE, VALLE
NAR.

(Frío.): Juan G. Mulet Bou, Gobernador; Nibaldo 
Paredes Delgado, secretario. 

por Llay-Llay la diferencia 
horaria era de 2 minutos 30 
segundos. Frente a esta lo 
calidad lograron desprender
se del grupo Manuel Gon
zález, seguido de José Pitta- 
ro y Jaime Inda, quienes 
iniciaron la persecución do 
los fugados, logrando hacer
los al iniciar el ascenso de 
la cuesta de Las Chilcas, y 
donde se quedó Rojas de 
Quilpué, quien no pudo so
portar el intenso tren de sus 
ocasionales compañeros de 
escapada. Atrás, Arturo León 
y Hernán Delgado, luchaban 
por encontrar el momento 
preciso de poder salir en 
procura de quienes marcha
ban en los lugares de van 
guardia, logrando hacerlo en 
forma individual, pero sin 
llegar a integrarse a los 
punteros, quienes arribaron 
a la meta, donde se impuso 
Manuel González sobre Pit- 
taro con tres minutos de 
ventaja sobre su más cerca
no perseguidor. Numeroso 
público presenció la llegada 
de esta prueba que tuvo el 
siguiente resultado, l.o) Ma
nuel González, Audax; 2.o) 
José Pittaro, Buenos Aires;
3.o) Víctor Amagada, Au-

En virtud de lo dispuesto en los artículos 17.0 y 22 o 
de la Ley N.o 16.781, de Medicina Curativa, el Ser
vicio Méjico Nacional de Empleados, a contar del 
2 de mayo en curso, deberá pagar a sus beneficia
rios, empleados particulares afectos a esta ley y a 
los imponentes de la Subsección Imprentas de Obras 
de la Caja Nacional de Empleados Públicos y Pe
riodistas, un subsidio especial de enfermedad, con 
cargo al aporte del empleador equivalente al 1%, 
de las remuneraciones imponibles.
En consecuencia, este Servicio pone en conocimien
to de los señores empleadores lo siguiente:
l.o— Que a contar desde el 2 de mayo en curso, 
fecha de vigencia de la ley, han quedado derogados 
los artículos 160.o y 161.o del Código del Trabajo 
que imponían al empleador la obligación de pagar 
la licencia por enfermedad. .
2.o— Que la imposición del 1% de cargo del em
pleador mencionado se devenga también a contar 
del 2 de mayo. Por lo tanto, la imposición corres
pondiente al mes de mayo deberá enterarse en la 
Caja respectiva, conjuntamente con las demás im
posiciones por dicho período mensual antea del 10 
de junio próximo. । ,
3.o— Que cabe hacer presente que la disposición 
del articulo 2.o transitorio, de la ley, señala un pla
zo de 90 días exclusivamente en favor de las Cajas 
receptoras del aporte para enterar los fondos en el 
Servicio Médico Nacional de Empleados y no de los 
empleadores. •»’

VICEPRESIDENTE EJECUTIVO
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teatros

ANTONIO VARAS. Mo- 
rande 25 (61200).— ITUCH. 
19 horas: "Fulgor y muerte 
de Joaquín Murieta”, de Pa
blo Neruda.

BULNES. Avda. Bulnes 
188 (88342).— TEKNOS.— 
“El pequeño Malcolm y su 
lucha contra los Eunucos”.

COUSIÑO. San Ignacio 
1249 (50657).—20 y 23 ho
ras: Cía. de Revistas Hu- 
moresque.

CAUPOLICAN. San Die
go 840 (82437).— Descanso.

MARU. San Antonio 149 
(397907).— Cía de Lucho 
Córdova y Olvido Leguía.— 
Descanso.

MONEDA. Moneda 920 
(31477).— Cía. de Américo 
Vargas y Pury Durante.— 
19 y 22 horas: La locomo
tora. de Andrés Roussin.

LA COMEDIA. Merced 
349 (391523).— ICTUS. Des
canso.

OPERA. Huérfanos 837 
(30176).— Cía. de Revistas 
Bim Bam Bum.—19: 21,40 y 
23 horas: 10.000 chirimoyos 
por Django.

PETIT REX. Huérfanos 
735 (31143).-Cía. de Silvia 
Piñeiro.— Descanso.

P1CARESQUE. Recoleta 
343 (372606).— 19,45 y 23 
horas: Cía. de Revistas 
Strip Tease.

TALIA. San Diego 246 
(66592).— Grupo Libre.— 
Descanso.

MUNICIPAL. San Anto
nio 149 (31407).—19 y 22 ho
ras: Descanso.

REGINA. Avda. Vicuña 
Mackenna 602 (36097).—Cía. 
de Revistas Regina.—19,30 y 
22,30 horas: Lluvia de pier
nas.

no 66687) .— Desde las 10 
horas: Sólo se vive dos ve
ces. EE. UU., acción. Ma
yores de 18.

CONTINENTAL, Plaza 
Bulnes 41 (60735).— Desde 
las 14 horas: Me llamo Pe- 
cos. Italiana, acción. Ma
yores de 14 años.

DUCAL, Agustinas 777 
(35375).— 14, 16.20, 18.50 
y 21.40 horas: Al maestro 
con cariño. Inglesa, drama. 
Mayores de 18.

ESPAÑA, Estado-Huér
fanos (398488).- 13, 15.30, 
18.30 y 21.30 horas: Cuan
do tú no estás. Española. 
Musical, menores.

CINES DE CENTRO
ASTOR, Estado 237 (Fo

no 392100).— Desde las 13 
horas: Róbinson Crusoe, Si
glo XX. EE. UU., acción. 
Menores.

BANDERA. Bandera 76 
(714403).— Desde las 10 ho
ras: Arde París. Francesa, 
acción. Menores.

CAPRI, Monjitas 825 (Fo
no 392414).— Desde las 10 
horas: Héroes sin gloria. 
EE. UU., acción. Menores.

CENTRAL, Huérfanos 930 
(33555).— Desde las 11 ho
ras: Nacer o no nacer. 
Suiza, drama. Mayores de 
18 años.

CERVANTES, Matías Cou 
siño 134 (381824) .— Desde 
las 10 horas: Privilcge. In
glesa, drama. Mayores de 
21 años.

CINELANDIA, Puente 540 
(65732).— Desde ¡as 11 ho
ras: Los cuervos están de 
luto.

CINETECA UNIVERSI
TARIA. Amunátegui 73 (Fo 
no 714052).— 19.30 horas: 
Soberbia.

CITY, Agustinas 1022 (Fo-

FLORIDA, Estado 226 
(34289).— Desde las 10.30 
horas: La reina de los Vi
kingos. EE. UU., acción. 
Mayores de 21.

GRAN PALACE, Huérfa
nos 1176 (60082).— 15, 18.45 
y 21.30 horas: Luz de es
peranza.

HUELEN, Huérfanos 779 
(31603).— Desde las 10.30 
horas: Nacer o no nacer. 
Suiza, drama. Mayores de 
18 años.

HUERFANOS, Huérfanos 
930 (33555).— 13, 15.45,
18.45 y 21.45 horas: Lejos 
del mundanal ruido. Ingle
sa, drama. Mayores de 18.

IMPERIO, Estado 235 (Fo- i 
no 397960).— 10. 13, 15.30, i 
18.30 y 21.30 horas: Vivir 
por vivir. Francesa, drama. 
Mayores de 21.

KING, Huérfanos 840 i 
(32838) .— Desde las 10 ho
ras: Trenes rigurosamente 
vigilados. Checa, cómica. 
Mayores de 21.

LIDO. Huérfanos 680 (Fo
no 34366).- Desde las 11 
horas: El fabuloso Dr. Doo- 
litle. EE. UU., aventuras. 
Menores.

MAYO. Monjitas 873 (Fo
no 391201).— Desde las 10 
horas: Atraco del siglo. EE. 
UU., suspenso. Mayores de 
18.

METRO, Bandera-Unión 
Central (83361).— Desde las 
10 30 horas: Los corrupto
res. EE. UU., acción. Ma
yores de 18.

NILO, Monjitas 873 (Fo
no 302078) — Desde las 10 
hoars: Me llaman Pecos. 
Italiana, acción. Mayores 
de 21.

PACIFICO, Huérfanos N o 
1147 (62921).— Desde las 
10.30 horas: Héroes sin glo
ria EE. UU., acción. Me
nores.

PLAZA, Compañía 1068 
(84714).— Desde las 10 ho-

JUSTIFICADO ENTUSIASMO POR TEMPORADA 
DE ANTONIO Y SUS BALLETS DE MADRID EN
:1 ESCENARIO DEL TEATRO CAUPOLICAN
TODO SANTIAGO LO QUIERE VER Y APLAUDIR 
DESDE EL PXMO. JUEVES EN VERMUT 7 P.M.
La extraordinaria temporada 

jue recién ha finalizado en el 
escenario del Teatro Munici
pal. agotando todas las fun
ciones, ha provocado que mi
les de personas que no logra
ron boletos, vean satisfechas 
sus expectativas ante la pró
xima temporada despedida de 
Chile dej mundialmente famo
so bailarín Antonio y sus Ba
llets de Madrid en ei escena
rio dei popular Teatro Caupo- 
licán.

Sin lugar a dudas. Antonio, 
con su Ballets de Madrid, es 
el suceso artístico más imnor- 
tante acontecido en nuestro 
país en los últimos años. Su 
próxima temporada en el es
cenario tridimensional del 
Teatro Caupolicán constituirá 
un nuevo suceso, dadas las ca
racterísticas especiales de vi
sualidad y sonido y su famo
so escenario gigante, donde se 
han presentado los mejores 
espectáculos del mundo en gi
ra por Latinoamérica. Para 
Antonio y su Ballets de Ma
drid se preparan condiciones 
especiales de montaje escénico 
para presentar a las familias 
de todos los círculos capitali
nos el mejor espectáculo de 
España, con especial brillo en

sus principales coreografías y 
con todo el salero que se me
rece el público chileno. Anto
nio ha preparado para su 
temporada en el Teatro Cau
policán cuadros especiales, una 
auténtica “Fiesta Flamenca” 
de "Adiós, Muchas Gracias, 
Chile", en la que podremos 
apreciar en toda su dimensión 
el arte maravilloso del excep
cional bailarín sevillano. Su 
debut se anuncia para el pró
ximo jueves 30. en función 
vermut a ]as 7 P.M. El pró
ximo viernes y sábado ofrece
rá dos funciones cada día en 1 
vermut a las 7 y noche a las 
10. El próximo domingo brin- i 
da una única función en ver- 
mut a jas 7. En cada una del 
las funciones se presentará ¡ 
con su ballet completo de 50 ■ 
artistas, y como atracción, la 
estelar participación de la fa
mosa bailarina “Rosario” y la 
Gran Orquesta de 40 Profe
sores que dirige el composi- . 
tor Silvio Masclarelll. Las lo
calidades están a la venta des
de las 10 A.M., para todas las 
funciones, en las boleterías del 
Teatro Caupolicán. y se reco
mienda adquirirlas con antici
pación para evitarse aglome
raciones de última hora.

INSTITUTO CHILENO - 
ALEMAN DE CULTURA 
GOETHE INSTITUT

Hoy maries.
MUSICA

28 de mayo, 19.15 hora: 
ELECTROMAGNETICA 

SUDAMERICANA
Charla y presentación a cargo de
JUAN’ -- - - - - - - - - “

Sala: ESMERALDA 650 — Entrada libre
A M E N A B A R

VIRTUOSO CELLISTA RUSO DANIEL SCHAFRAN 
POR PRIMERA VEZ EN CHILE, HOY RECITAL 
EN EL TEATRO MUNICIPAL

A las 1.0 horas de HOY 
MAriTS 28 se inicia en el 
7’eatro Municipal ej ciclo 1968 
de ‘t-os Grandes» Maestros de 
li Mus ca, de , la URSS”. con 
su primer recitai en Chile del 
1 rtuoso ceilirta Daniel Scha-

El arte de Daniel Schafran 
c-s digno de los calificativos 
riás elocuentes, por ser el uno 
de los mejores cellistas del 
mundo. Hoy. a las 19 horas, 
"n cada una de sus obras que 
interpretará, el sonido de su 
cello embrujará a todos los 
oyentes. Desde la época de 
David Popper y Pablo Casals 
no existía una interpretación 
en el violoncello como Ja del 
cellista ruso Daniel Schafran. 
Saca de su instrumento ifn so
nido fuerte y brillante, capaz 
de tomar modulaciones espe-

cíales, melancólicamente tierno । 
y graciosamente plástico. Con, 
su pianista Isaak Tza?beK rn 
la primera parte de su reci- 
tal ejecutará la Sonata No 2 > 
F dur. Op. 99 de Brahms, y. 
la Sonata D molí. Op 40 de j 
Shostakovich. En la segunda 
parte la Sonata a Molí “Ar- 
peggione”, d? Schubert, Ha
banera de Ravel. Danza Espa
ñola de Granados y Danza del 
Fuego de Manuel de Folia.

Daniel Schafran brindará e] 
próximo jueves 30 un único 
recital en el Teatro Concep
ción. invitado por la Uriiver-1 
sidad de Concepción. El pró
ximo domingo 2 de junio brin
dará un concierto con la Or
questa Sinfónica de Viña riel 
Mar que dirige Izidor Hand- 
ler en nuestro primer balnea
rio.

| MINE-GUIA ¡
ras: Ringo, el rostro de la i REX, Huérfanos 735 (Fo- . (rimonio y arruinarse la vi- 
venganza. Italiana, acción. no 31343).— De^de las 11 da EE. UU., cómica. Ma- 
Mayores de 14. ' horas: Cómo salvar un ma- I yores de 14.

CANAL 9 ’
18.27 Noticiario Prolene
18.30 Documental.
18.55 Comunidad organizada
19.10 Documental.
19.55 Noticiario Prolene
20.00 La Gran Cocina Cray
20.20 Te le ban var te
20.25 Zoom Zoom
21.00 Telecine
21.30 El Continental
21.45 Teletiempo con Canadá Dry
21.49 ¿Cuánto sabe usted?
21.54 Arresto
22.36 Telebanvarte
22.41 José Bohr
22.51 Emisión Cero.
23.16 Orquesta Sinfónica de la BBC 

de Londres
23.41 Noticiario Prolene
23.45 Cierre.

CANAL 13
13.45 Dibujos animados
14.00 Mirella aLtorre en Canal 13.
¡14.1(1 Mientras otros duermen Sies

ta.
16.30 Lon Monroe
17.30 Y ahora a jugar. Programa Pa

ra niños.
17.55 Mister Ed. El caballo que ha

bla
18.25 Colorín Colorado
18.55 La novicia voladora
19.20 FEUC
19.50 Noticiario Prolene
20.00 Pantallas del deporte

20.10 Mundo insólito
20.35 El Tiempo
20.40 El FBI
21.40 Juani en sociedad
22.00 Martin! al instante
22.20 Juglarías del mundo
22.40 Judd, Abogado defensor
23.35 Noticiario al cierre
23.55 Fin de la emisión.

I 
CANAL 9
16.02 inglés. Televisión educacional
16.30 Recuerdos del cine 

Largometraje.
17.50 France Panorame
18.00 Teleclub El Molino. Programa 

infantil
18.30 Festival infantil. Mi amigo el 

sabio
19.00 El Club de Mickey Mouse

19.30 El mar y su futuro. Programa 
del Departamento de Relaciones 
Públicas de la Armada 
Nacional, alternado con 
INACAP.

19.55 El tiempo
20.00 Panorama Italiano
20.20 Nosotros. Programa de la 

Federación de Estudiantes de la 
UCV

20.50 Noticiario Prolene
21.00 El agente CIPOL
22.00 Martini al instante
■22.15 Enfoques
22.30 Judd, Abogado defensor
23.20 Noticiario al cierre.

RIO, Monjitas 743 (33550) 
— Desde las 11 horas: Des
calzos en el parque. Lo que 
trae el mañana.

RITZ, San Antonio 50 
(38061) .— Desde las 11 ho
ras: Adulterio a la italia
na. Italiana, cómica. Mayo
res de 21.

RIVIERA, San Antonio-I. 
Valdés V. (36093).— Desde 
las 13 horas: El paraíso de! 
pecado. Sonrisas de una no
che de verano.

ROXY, Huérfanos 1055 
(80809).— Desde las 10 ho
ras: La reina de ios Vikin
gos. EE. UU., acción. Me
nores.

SAN ANTONIO, S. Anto- 
nio-Huérfanos (33605). —

Desde las 13 horas: El 
cón. EE. UU., cómica, ü 
ñores.

SAN MARTIN, Alameda- 
San Francisco (35357) .— 
Desde las 14 horas: Los 
cuervos están de luto.

SANTA LUCIA. Alameda- 
San Isidro (34718).- 13.15, 
16, 19 y 22 horas: Vacacio
nes en Rusia. EE. UU., ac
ción. Menores.

SANTIAGO, Merced 829 
(32888) .— Desde las 11 ho
ras: Sólo se vive dos veces. 
EE. UU., acción. Mayores 
de 18.

SAO PAULO, Merced 772 
(397946) .— Desde las 10 
horas: Angélica. Los amores 
de una rubia.

TIVOLI, Huérfanos 757

Sí:
, t°Esca n . 1,1 «>
(’11562) ,

fe“' 'M 11 í11 
acclón Meno,“' 
«’VaÏÏS*1*- Huí,,

WINDSOR I “■ 
Pí'J» (89761)- ¡i1’2'1: 18.30‘ , „“ 'S; fe

(66687) ' n Utna<ia y '

GELOSO Ô
FACILIDADES DE PAGO . ®

SANTIAGO. AGUSTINAS Ó98 ® MONEDA 946 [•^PROVIDENCIA 213»
RECOLETA 2395 [«J VICUNA MACKENNA 2245 [•! [®J [ÄJ |«B

ARICA. AV STA. MARIA 2189 [•11 CONCEPCION: COIO COIO 546

VALPARAISO: CONDEIL 1589 |»H ANTOFAGASTA. AV MATTA 2592

[ÿj [üg [•> LA SERENA 8ALMACEDA 410 [og

Sus programas 
mas nítidos en un

pW?’

LO QUE TODO SANTIAGO ESPERABA

ANTONIO
SUS BALLETS 
DE MADRID

AHORA
EN EL ESCENARIO GIGANTE MULTICOLOR 

T. CAUPOLICAN

PROXIMO JUEVES 30, UNICA FUNCION VERMUT A LAS 7 PM - VIERNES DOS FUNCIONES: VERMUT 
7 PM y NOCHE 10 PM — SABADO DOS FUNCIONES. VERMUT 7 PM y NOCHE 10 PM — DOMINGO 
UNICA FUNCION VERMUT A LAS 7 PM — LOCALIDADES EN VENTA DESDE 10 AM- PLATEAS BA

JAS NUM. E° 30.-; PLATEAS ALTAS E° 20.-; y GALERIAS E° 10.-

A PEDIDO DE MILES DE PERSONAS
QUE NO LOGRARON LOCALIDADES PARA EL T. MUNICIPAL

"GRANDES FIESTAS FLAMENCAS"
"ADIOS, MOCHAS GRACIAS CHILE"

PROXIMO JUEVES VERMUT 7 PM
CORTA TEMPORADA DESPEDIDA DE CHILE 

CON SU NUEVO PROGRAMA ESPECIALMENTE MONTADO 
"LO MEJOR DE LO MEJOR"

SUPER PROGRAMA - ESTRENOS

PRIMERA PARTE: "La Boda y Danza de Luis Alonso"; ' Lpn-^ 
guillo de Cádiz" (ROSARIO); "Baile y Cante por Romeras 
(ANTONIO);"Suite de Antiguas Danzas Vascas" (Paseo del 
Cortejo, Gavota Suletina, Gadaleuta Dantza-Baile del voso, 
AurreskUf Danza de los Arcos, Espatadantza); "Zapateado 
■de Sarasate (ANTONIO);' "Viva Navarra" (Gran Jota). 
SEGUNDA PARTE: "Fiesta Flamenca en la Taberna del Toro 
(Escenas con la Lotera, la Florista, el Limpiabotas, la Vende
dora de Molinillos, Cupletista, Cancionistas, Farrucas, Ale
grías, los Cuatro Muleros, Caña, Tanguillo de la Vendedora, 
Taranto, Por Caracoles, Fiesta Final, Cantaores, Guita
rristas, etc.
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Un Sombrero y 
sus Entretelones

ORIETA ESCAMEZ 
EN SU ROL 
MAS DRAMATICO

Orleta Escámez, actriz de 
teatro y también de cine (dos 
películas con Kramarenco) ha 
realizado importantes roles 
dramáticos. Hace algún tiem
po protagonizó “Recordando 
con Ira”, de Osbome. En “Un 
sombrero lleno de lluvia”, de
be enfrentar un papel mucho 
más dramático, especialmente 
por el estilo de dirección im
puesto por Federico Wolff 
quien exige una actuación vi
tal, lanzada, violenta. Inclu
so Grieta ha debido sacar una 
nueva voz para impactar en 
el Teatro Municipal, cuando 
se estrene este crudo drama 
norteamericano, el día 4 
junio.
SERGIO QUEVEDO 
ENTRE EL TEATRO 
Y EL BOXEO

Sergio Quevedo es uno ua 
los elementos jóvenes incor
porados al mónita je/ de “Un 
sombrero lleno de líuvia”, que 
la SAE y Los Cuatro estre
narán en el Teatro Munici
pal Sergio Quevedo estudió 
teatro en la Academia de la

esto, estudia i-----------
«n las mañanas y en las tar-

cuando una amiga le pidió que 
la acompañara a clases para 
no Ir sola. Ana Angélica Ace- 
vedo se enamoró del teatro. 
Hace algunos meses viajó a 
Estados Unidos y México. Dio 
examen y fue (admitida en 
una escuela en este tLjtima 
país. Por motivos de salud de
bió dejar México. Ahora se 
encuentra reincorporada a la 
SAE y siente que viene la 
oportunidad de su vida al in
tegrar el reparto de “Un som
brero lleno de lluvia”, que en
saya bajo la dirección del 
maestro uruguayo Federico 
Wolff. Ana Angélica debe rea
lizar el rol de una mujer adi
nerada que derrocha su for
tuna en drogas y anda siem
pre acompañada de una ma
fia de traficantes y consumí- 
dores de drogas.

doce horas trabaja
HECTOR DUVAUCHELLE

Héctor Duvauchelle está 
trabajando 12 horas diaria». 
Los martes, jueves y sábados 
debe grabar on video tape los 
capítulos de la teleserie “El 
socio”. Los lunes miércoles y 

---- --•“ viernes tiene ensayos de esas 
»At, el ano pasado. Fuera de mismas grabaciones. En la 
es.o estudia mercadotecnia tarde, Héctor debe ensayar seis 
_n las mañanas y en las tar- horas “Un sombrero lleno de 
a i« * .que $omenzó lluvia” y dejar algunas horas

jayar a p,0Ea teaüralj más para estudiar sus parla- 
cuando conto a un compañe- mentos. En lz obra que diri- ro flP hnrPn nllo ih- .. 4 — k_ . _ _

de

de

ro de boxeo que iba a traba
jar en teatro, le preguntó si ge el maestro uruguayo Fede- 
r. ------ fvbuiuv o, rico Wolff le toca el rol pro-
¿a a/er ac.?modador- Sergio tagónico. Tiene la responsabi- 
Quevedo explico que le toca- lidad de caracterizar a un 
;a el r?1 , fuardaespalda. La morfinómano que adquirió el 
JÍ£Uesta ÍUe muy peli" hábito en un hospital, duran- 
TINA ACTT??»’ ‘ *e- U S“erra- Fuer» <¡e es»».

Héctor Duvauchelle está en 
A« • EGRESADA conversaciones para actuar en
Ana Angélica Acevedo tiene “Eloy:1, la producción chile'- 

/ y rea;^®i sus estudios no-argentina que comenzará a 
1oe a Academia de rodarse en dos semanas más
la SAE, Comenzó a estudiar en Chile.

----- - — ovigiu
Quevedo explicó que le toca-

conversaciones para actuar en

En la Argentina

"ROMANCE DEL
Loren ha desatado una ola de rumores acere a de sus posibilidades de tener familia. Este es uno 

Ilos deseos mas ardientes de la famosa y popular artista italiana. Hasta ahora no ha podido rea
cio, pues ha sufrido tres ‘ perdidas”, que ia han hecho recurrir a consultas médicas. Hace algunos 

se afirmo con insistencia que Sofía se habria internado en una clínica con el objeto de someterse 
uní intervención quirúrgica. La noticia fue luego enérgicamente desmentida. Pero la preocupación 
ilos problemas de la artista continúa. El futuro dará una respuesta a los anhelos de la artista y 

de sus admiradores

ANICETO Y LA
FRANCISCA

SE ADJUDICO
TODOS LOS

OBRA DE SARTRE
ESTRENAN MAÑANA

I Se encuentran ya terminándose los prepa- 
kos para Iniciar la temporada de Teatro en 
mcés a cargo del elenco oficial del Instituto 
taio-Francés de Cultura, la que incluirá 
K contemporáneas, de vanguardia y de vau- 
tille.
¡n esta oportunidad se presentará la obra 

teclos”, de Jean Paul Sartre, en su idioma

original, en la sala de espectáculos del Institu
to, ubicada en Agustinas 719, durante la quin
cena del 28 de mayo al 8 de junio. Se trata de 
la única obra teatral de Sartre conocida en 
Chile, que vuelve a nuestros escenarios luego 
de una ausencia de 20 años, en un novedoso 
montaje que acentúa la permanente actualidad 
de los problemas tratados.

Mañana Estrena
Ballet Municipal

PREMIOS

pitado de varios me- 
páipulosos ensayos y 
pWj se conocerá ma
dreóles, cuando el 
fecipal de Santiago 
F®>. en el Teatro Mu
rro temporada 1968. 
P atención la concen

^te el debut 
plOf Artístico del con - 
1“ maestro británic • 
pon. que fue con- 
| r h Corporación 
p través del Conse- 
p’witánico de Cui-

J*6» de a„„tu, 
P°rada. Dixon pre- 

P^iones coreo- 
ferimento ambi- 
mustea de Webern,

y “Tlie Cord”, con música de 
Tosch.

En la primera función del 
Ballet Municipal de Santiago 
se presentará también el es
treno de “Pas de Quatre" 
nueva creación de Blanchette 
Hermansen, y se repondrá 
“Atikté”.

Pese a que el comienzo de 
la Temporada del Ballet Mu
nicipal se realiza en medio 
de los grandes espectáculos 
internacionales que se ofre
cen en nuestro primer Coli
seo. existe confianza y opti
mismo en que el conjunto ob
tendrá un nuevo éxito, dado 
el esfuerzo económico y hu
mano que se ha concentrado 
en esta función.

noliGioso

’"’■versidad CHILE
Multad de agronomía

Cursos de Oposición
cto de lectoría de 26 de abril 

•(•i*! las ci«°<ncurso de Oposición para proveer 1 Acucia d'^Antes cátedras del plan de estu- 
W? d Agronomía;
ite2?J2ANTii>Gev2« año> ler' semestre, 1 hora, 
m&v U."NDAS' de 3er aA°' ler- 
íi PACION lv?nAñ01 2° semestre, con 1 hora, 

hora. avícola, de 5o año, 2a semestre,
&^resados k
£¿V8r°nom?n11íPr4esentar nl Secretario de la 
Jft.de dos10», Ultenor Quinta Normal), den- 

a, “tolos dinuí®8’ n contar del 7 de mayo 
ld°neídad °mas y demas antecedentes que

SECRETARIO FACULTAD

FINALIZA 
“JOAQUIN 
MURIETA”

Sólo seis funciones restan a 
Fulgor y Muerte de Joaquín 

Murieta”. en el Antonio Varas. 
La cantata dramática de Pablo 
Ncruda, con música de Sergio 
Ortega, termina su temporada 
el próximo sábado Lo de junio. 
Se está presentando exclusiva
mente en función vermut. Ac
túa la totalidad del elenco del 
ITUCH, más seleccionados 
alumnos de la Escuela de Tea
tro. Dirección de Pedro Or 
thous.

será difundida en francés e 
inglés y enviada a los princi
pales teatros del mundo. El ju
rado estuvo integrado, entre 
otras personalidades, por Maro 
Connelly. USA; Diego Pabbri. 
Italia; Christopher Fry, Ingla
terra; Eugenio lonesco, Fran
cia; Alfonso Sastre, España; 
Heinrich Schnitzler, Austria; 
Jack Wltikka, Finlandia.

ESTRENO DE 
“COMEDIA DE 
EQUIVOCACIONES”

ESTRENO
DE “TANGO”

Tal como hemos anunciado, 
el montaje de esta obra sha- 
kespeariana a cargo del ITUCH 
será exclusivo para fines de 
Extensión Musical y su estreno 
oficial se efectuará en Valpa
raíso y Viña del Mar, con aus
picio del British Council. Di
rigida por Eugenio Guzmán, la 
graciosa versión libre del es
critor chileno Jaime Silva lle
va también música de Luis 
Advis. En la actuación desta
can Alicia Quiroga, María Te
resa Fricke, Virginia Fischer, 
Sonia Mena, Jorge Boudón, 
Matilde Broders, Héctor Ma- 
glio, Sergio Aguirre. Andrés 
Rojas Murphy, Jorge Lll1o, Ra
món Sabat, Rodrigo Duran.

Oficialmente estrena el Ins
tituto del Teatro de la Univer
sidad de Chile el próximo sá
bado 15 de junio la obra del 
dramaturgo polaco contempo
ráneo Syawomir Mrozek, titu
lada “Tango”, y que comporta 
una critica despiadada a la 
constitución y estructuras del 
mundo contemporáneo, visto a 
través de una familia que bien 
puede ser polaca como de cual
quiera nacionalidad. Los valo
res universales de la obra de ___  _____ _____o______ .
Mrozek quedan evidenciados Alberto Rivera. Los decorados 
por las criticas y reacciones y vestuarios corresponden a 
obtenidas en el mundo entero. Bruna Contreras, Coreografía 
La obra está siendo dirigida de Alfonso Unanue. 
por Agustín Siré. y en su re- 
Sarto destacan Alejandro Co- 

en, Diana Sanz, Tennyson Fe 
rrada, Franklin Caicedo, Mario 
Lorca. Bélgica Castro y María 
Cánepa. La escenografía e ilu- __ ________,
minación son de Oscar Nava- ha sido oficialmente invitado 
rro. Vestuario de Bruna Con- por la Oficina de Informacio- 
treras. nes de la Presidencia de la Re

pública de Colombia para in
tegrar el jurado de un concur
so de obras teatrales que ha 
organizado !a Empresa Nacio- 

E1 jurado internacional del nal de Telecomunicaciones.
II Concurso Latinoamericano 
de Obras Teatrales acordó otor Siré permanecerá en Colom- 
gar el primer premio al cuba- bia desde fines de junio hasta 

, no Héctor Quintero por su obra comienzos del mes de julio.
“El Premio Flaco”. Esta obra

PREMIADO 
AUTOR CUBANO

AGUSTIN SIRE 
A COLOMBIA

El conocido actor y director 
teatral chileno. Agustín Siré,

DEL ANO
ARGENTINA: SIETE PREMIOS PARA EL 

“ANICETO”
BUENOS AIRES (Inter Press Service^— Sólo 

Antonio Vivaldi quedó excluido de los premios que 
la Asociación de Críticos Cinematográficos de la 
Argentina concedió al “Romance del Aniceto y la 
Francisca”, la película de Leonardo Favio que du
rante tres años debió ser archivada por que ningn. 
na sala cinematográfica creía en su éxito de ta
quilla: era un film argentino distinto. El peaje ha
cia la fama que todos, cuando se diferencian, de
ben afrontar, tuvo al final su recompensa: salas 
llenas en 1967 y siete primeros premios en el ba
lance de la crítica especializada. El “Concierto pa
ra Plccolo y dos mandolinas”, de Vivaldi, música 
de fondo excepcional para el drama del “Aniceto...", 
constituyó la única parte del film que no obtuve 
premio: Vivaldi no era argentino y la música no 
está compuesta para el “Romance...”.

La historia de “Cómo empezó, cómo se gestó 
y...” el mejor largometraje argentino de los últimos 
años, valió distinciones para: Leonardo Favio como 
mejor director: Federico Luppl como mejor actor: 
Leonardo Favio y Zuhair Juri con el mejor libro 
original: Elsa Daniel como la mejor actriz: Edgar
do Suárez como el mejor actor de reparto y Juan 
José Stagnaro por la mejor fotografía en blanco y 
negro- El séptimo lauro fue para la película en sí.

La fiesta de entrega de premios debió reali
zarse hace dos semanas, pero un pedido del direc
tor Lucas Demare hizo postergar el acto. Demare 
estaba ocupado en los preparativos del estreno de 
“Humo de Marihuana”, una más de las películas 
semlpornográflcas de la última hornada del cine 
argentino taquillero. Finalmente. Lucas Demare no 
asistió, porque integraba la delegación oficial del 
gobierno del general Juan Carlos Onganía a los 
actos de celebración de la independencia paragua
ya a invitación del gobierno del general Alfredo 
Stroessner. Tampoco estuvieron presentes en el 
acto los grandes pulpos del económico ci
nematográfico argentino. De las  
lia de la nueva y nudista promoC ov
io estaba Libertad Leblanc. la ru’"^ de los desnu
dos más prolongados del cine r' 'átense. La ra
zón de esta epidemia de ausencias era una sola, 
según afirmaron los molestos y desairados críticos: 
parece que se conocía por anticipado que Leonardo 
Favio y su “clan” arrastrarían con todos los pre
mios. Y, además, porque el acto constituiría un 
verdadero acontecimiento, serlo aunque no ceñudo, 
en el que se premiaría al mejor

Esta fue la fiesta de entrega de premios más 
breve c.ue se recuerde. No hubo escándalos como 
el del año anterior —cuando Thelma Tixou prota
gonizó un strip-tease que nunca terminó— y todo 
se limitó a la entrega dp premios y a la deglución 
de una efímera cena fría. Después que el director 
Fernando Ayala y los actores Leo Fleider y Carlos 
Rinaldl felicitaron de verdad y emocionados a Leo
nardo Favio, una breve y casi inadvertida fila 
formada por premiados, críticos, actores v gente de 
cine ptjco envidiosos del éxito ajeno, abandonó los 
salones del “City Hotel” de esta capital. Momentos 
antes. Olga Guillot —una “mulata, judía cubana 
y anticastrista”, cantante de boleros, como la de
finiera la revista “Gente”— se había despedido con 
un beso en la mejilla del director del “Aniceto...”.

Después de culminar el acto y ya con la cabeza 
fría, superada la molestia que provocó el desaire 
los críticos comentaron ampliamente e! acto El’ 
cronista especializado de “Gente” escribió: “En de
finitiva, fue una fiesta algo triste, cuando en rea
lidad merecía spr la más alegre de todas, ya que se 
estaba premiando con justicia y se premiaba no sólo 
a la calidad, sino también a la juventud y al futuro 
de un cine que nos da muchas historias de hoteles 
alojamientos o cpsas parecidas —una alusión direc
ta a la serie de films pornográficos de Jos últimos 
tiempos— pero muy pocas de lo que es realmente 
nuestro. Como si el país fuese un inmenso hotel de 
citas y todo el problema de los argentinos fuera 
un adulterio de folletín. Lo realmente importante 
es que los cronistas del cine se jugaron _ agrega el
crítico— por una verdad sin vueltas v que Favio se 
Uevo las palmas”. Después de todo, finaliza “seria 
una gran idea eso de hacer menos fiestas pero más 
cine, como el de Favio”.

Conjuntamente con la adjudicación a films v 
artistas argentinos, la Asociación de Críticos se
leccionó como las mejores películas extranjeras del 
año 1967. a “Blow-Up"’, de Mlchelangelo Ántonionl 
y Persona , de Ingmar Bergman, las dos a un 
mismo nivel. "El verdugo”, de Luis García Berlan- 
ga. fue seleccionada como la mejor obra de ha
bla hispana.

Has de taqul- 
’rgentipa. só-

Gusta y arranca aplausos la Intervención de Iris de! 
Valle en la nueva revista del Opera. Demuestra que si

gue siendo la gran actriz cómica del momento

PfflUflS fel
•—por el sr. Mans illa- ———.

LA RADIO IEM

Con una discreta sigla y con 
un horario breve pero de je
rarquía, la Radio del Institu
to de Extensión Musical de la 
Universidad de Chile ha cumplí 
do un año en el aire de San
tiago y de sus cercanos aleda
ños por que todavía no es muy 
potente.

No obstante sus limitaciones 
tiene esta radioemisora univer
sitaria una enorme cantidad de 
atractivos que suplen con cre
ces sus cortedades.

Muy buenos programas de 
música clásica en base a gra
baciones exclusivas, muchas de 
ellas totalmente desconocidas; 
audiciones Internacionales con 
material proporcionado por re
presentaciones diplomáticas ex
tranjeras; ciclos de charlas del 
más alto interés artístico; di

fusión de música culta chllont; 
v ese verdadero regalo para el 
oyente que constituye el no In
cluir propaganda comercial.

Arabella Plaza, pianista y 
profesora del Conservatorio, ea 
la directora artística de Radio 
IEM. Trabaja ella con cariño 
y entusiasmo.

La Inteligente versación y 
dinamismo de la directora, 
junto a un bien nutrido mate
rial de grabaciones y cintas 
magnéticas, permiten a Radio 
IEM una programación mu;’ 
bien concebida que ha logrado 
Imponerse entre tantos audito
res que no mueven los dialea 
de sus receptores desde el mo
mento en que esta pequeña V 
magnífica emisora enciende lo.i 
tubos de su transmisor.

Felicitamos a Radio IEM en 
su primer aniversario.

A. G.SINFONIAS DE BEETHOVENEN TRES CONCIERTOS
Las nueve sinfonías de Bee- 

thoven interpretará la Or
questa Filarmónica en tres 
conciertos de su temporada 
oficial, bajo la conducción del 
aplaudido director de Re
pública Democrática Ale una, 
Herbert Kegel.

El ciclo se Iniciará el jue
ves de la próxima na. 
ocasión en que se of .'irán 
las tres primeras sinfon i ...

Kegel. considerado como el 
más talentoso director que 
haya visitado nuestro ipaís. el 
año pasado, llegó a esta capi
tal para hacerse cargo de los

preparativos de los tres con
ciertos para los que fue con 
tratado por la Corporación 
Cultural.

A fin de facilitar la reser
va de localidades sobrantes 
del abono, se dispuso la ins
talación de una boletería au
xiliar en el Teatro Municipal. 
Esta medida se adoptó a raí;» 
de que el atractivo de la pro
gramación de los espectáculo.» 
nacionales e internación ale.» 
oue se están ofreciendo en. 
dicha sala, ha provocado uúa 
extraordinaria afluencia d<s 
público.

SUSPENDIDA 
PRESENTACION 
A ESCOLARES

Fue suspendido —hasta nuevo aviso— el 
ciclo de 'presentaciones del Ballet Na
cional Chileno de la Universidad de 
2!^ que se íba a realizar los dias 23 
29, 30 y 31 de mayo a los escolares dé 
Santiago en el Teatro Hollywood, debi
do a la panlisacfón de actividades uue 
afecta a esa Universidad.

LAS ENTRADAS QUEDAN NULAS.

MINISTERIO DE EDUCACION
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G Cross
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ASCENSO

SI HS BEIIIES
PREMIADOS POR SASTRERIA “REX”, RELOJERIA “GABOR” Y “ROSE MARIE REID”
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Trasandino 
Iberia
Coquimbo 

Naval 
FerrQ 
Ñublenie

I—

San Luis 
U. Técnica 
Schwager

S. Antonio 
Municipal

Mañana nuevamente “Telepolla del Fútbol” como ya es 
tradicional, dar áa conocer los nombres de los nuevos triunfa
dores de este sensacional concurso deportivo que organiza 
LA NACION, el diario de los deportistas, y Canal 9 de Te
levisión, a través de su espacio Gran Sábado Gran, que ani
ma y dirige Alejandro Michel Talento.

Y esta vez hubo un trabajo enorme para encontrar, en
tre tantos cupones llegados desde diversos puntos del país, a 
los felices ganadores que recibirán los premios que seman’al- 
mente otorgan SASTRERIA REX RELOJERIA GABOR Y 
ROSE MARIE REID.

El entusiasmo por participar en “Telepolla del Fútbol” 
es cada vez más manifiesto. El concurso es simple, fácil de 
una sencillez que invita a participar en él, y además, los pre
mios, los fabulosos premios que tanto semanal como mensual
mente estamos entregando, constituyen un incentivo mayor, 
aparte de que como telón de fondo se cuenta con el fútbol, 
un deporte y un espectáculo que entusiasma a grandes y chi
cos por igual. De ahí el interés y de " ' ' ’ 'ahí el fervor de los afl-

donados y los amigos de “Telepolla del Fútbol, que a diario 
nos hacen llegar sus pronósticos hasta Agustinas 1269.

Mañana daremos a conocer el nombre de las nuevas per
sonas premiadas y la semana venidera, como ya lo anunciá
ramos anteriormente, daremos a conocer los nombres de 
aquellos concursantes que se han hecho acreedores a los pre
mios sorpresas de nuestro sensacional concurso deportivo. 
También en los próximos días, un participante de “Telepolla” 
recibirá una valiosa guitarra del Salón Musical de Eulogio 
Dávalos, que ahora en su nueva dirección de Moneda 720, 
Local 30. espera la visita de todos los amantes de la música.’

Y tampoco deben olvidar los amigos de "Telepolla del 
Fútbol’’ que quien triunfa con nuestro concurso al mismo 
tiempo triunfa con REX. Justo para su gusto, con el crédito 
sin trámites para Damas. Caballeros y Niños, en su tradi
cional dirección de Bandera 663. una dirección que debe estar 
en la mente de cada uno de los deportistas y seguidores de 
Telepolla del Fútbol: Bandera 663,

Í «MMf -
¡MaX/M.-..

ì CULMO:. , , .... cwrz.

SORTEO NACIONAL DE

1 .— Consiste el concurso en 
acertar los resultados del 
fútbol profesional chile
no en sus tres divisiones: . 
METROPOLITANO PRO 
VINCIAL y ASCENSO.

2 .— Cada fecha constará de 
16 partidos a jugarse en
tre sábado y domingo de 
cada semana, no aque
llos encuentros que por 
cualquier motivo sean 
suspendidos.

3 .— La cartilla del concurso
' ” ' ' Fútbol”.

partidos 
el ME- 
uno en
y uno

“Telepolla del 
constará de tres 
claves: uno en 
TROPOLITANO. 
el PROVINCIAL 
en el ASCENSO.

4— Para entrar a participar 
en el concurso será requi
sito fundamental acertar 
los tres partidos claves .

5.— Si se diera el caso espe
cial en que ninguno de

los concursantes acerta
ra los tres partidos cla
ves. conserva su opción 
aquél que haya acertado 
el partido clave corres
pondiente al METROPO
LITANO.

obtendrá un punto y me
dio (1.112).

EJEMPLO:

6 — Forma de aplicar el pun
taje: a) Si el concursante 
acierta el resultado exac
to del partido, obtiene 
tres puntos (3); b) Si só
lo acierta el resultado v 
además uno de los scores, 
sea éstp del ganador o del 
perdedor, obtiene dos (2) 
puntos: c) Si sólo acier
ta el resultado sin seo- 
re obtiene un (1) pun
to; d) En caso de em
pate con score correc
tamente acertado, el con
cursante obtiene tres pun
tos; e) En caso de acer
tar el empate sin score.

Si se hubi'sen enfrentado 
Universidad de Chile v Uni
versidad Católica y el resulta
do hubiese sido Universidad 
de Chile 3. Universidad Católi
ca 1, el puntaje de acuerdo a 
las bas?s, se aplicaría de la si
guiente manera:

U.

a)

b)

c)

d)

de Chile 3 — U. Católica 1

Si el concursante pronos
tica 3x1 obtiene 3 pun
tos.
Si el concursante pronos
tica 2x1. obtiene dos (2) 
puntos.
Si el concursante pronos
tica 3x2. obtiene dos (2) 
puntos.
Si el concursante acierta

de Chile 2 — U. Católica 2

sólo el resultado obtiene 
un (1) punto
En caso de empate:

U.

f)

Si el concursante pronos
tica 2x2. obtiene tres 
(3) puntos.
Si el concursante pronos
tica 0x0, obtiene un pun
to v medio (1.1|2).

7 .— Será vencedor aquel con
cursante que logre acu
mular mayor número de 
puntos.

8 .— Las cartillas se recibirán 
en LA NACION (Agusti
nas 1269) v en la Casi
lla 81-D. Santiago.

9 .— Cada cupón deberá ve
nir acompañado de un 
ejemplar de LA NACION 
requisito fundamental pa
ra. entrar a participar en 
el concurso.
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ARMERIAS
“CASA ITALIANA” 

Reparaciones armas de fuego. 
La Casa del anafe Primus. > 
Lámparas — Petromax — 
Coleman — Sun — Fíame.

Repuestos en general.
Arturo Prat 141-243 - 3822S5.

GC. 26-X-68

ALMANAQUE COMERCIAL (V PUZZLE
AUTOMOVILES 

GARAJES 
ACCESORIOS

CUADROS Y 
MARCOS

FCAS. VARIAS

“GARAJES”
ALAMEDA 2456 

TECNICOS ESPECIALIZADOS
Reparación»», Repue»to», Meeínict 
General, deiabolladura», pinturas 
»lect-iNdad, TRABAJOS GARANTIDOS 
•envicio remolques en cualquier pun
te del oals doctor en motore».
IMPORTADORA SANTIAGO. 
Frenos, Embraguec Autos, ca
miones. tractores, maquinaria^ 
industriales. Alameda 2395. 
^Teléfono 96825.

6 septiembre 1968 
ESPIRALES. RESORTES. TO- 
do tipo automóviles. Indus
trias en general. Riquelme 2. 
63908. GC. 20JX

FRENOS BASSI
■ Distribuidores — Ealatap 
BENDIX - SHYFBESTOS

Embragues - Repuestos- Frenoi 
ALAMEDA 4050 -

RIQUELME G
•GCÍ24IX

JUAN SUTTER
Pinturas. Oleos. Acuarelas 

Reproducciones. •
Moneda 728 Te.efono 393411

SUTTER 1 VARAS
Pinturas. Oleos. Acuarelas 

Reproducciones Marcos
GC. 2—X—68

Providencia 2309

FEDERICA. ARTURO PRAT 
165. Fábrica de fajas. Espe
cialidad sobre medida.

38'1 uvin 
CAMISAS SOBRE MEDIDA 

Reoaraclone». Cuellos, puños. Arregla, 
mos corbata*. Merced 638.

GS VI1161 
MANCINI. SAN PABLO 1538, 
69872. Moldes para pastelería 
en general.

C120I15

CARPAS
FABRICA DE CARPAS H. GARCIA. 
Gran Avenida 2559. Teléfono 55227. 
Carpas, Camiones, campaña, vendimia. 
Quitasoles. Reparaciones artículos lona.

FABRICA PARASOLES, PARAGUAS 
Venta Detalle. Cambio» Telas_ Repara
ciones — Repuesto». Compañía 2697

____________ GC Vil 6t
TIENDAS

MANTAS DE CASTILLA 
•‘Víctor”. Chaquetones. Meiggs 
f72, a una cuadra Estación 
Alameda.

9-X-68
FABRICA VENTAS DETALLE 
Impermeables — Castilla — 
Casacas cuero. Almirante La- 
torre 308.

______________  GCI25IS
ZAPATILLAS

PINUCA 
te* legitim*» zapatilla*. Unicsment» 
irarrázaval 3271. Teléfono 256Q91. £v» 
te marc«« «imibm.

COLCHONERIAS
“HIDALGO’, FABRICA DE 
colchones. Marquesas croma
das. Ropa de cama. Mantas 
de Castilla. Ventas por ma
yor v menor. San Alfonso 54. 
Fono 95183.

_______________ 9-X-63
MUEBLERIA

CLINICA DE MUFBLES 
YORK

San Isidro 53 - Teléfono 381283 
Basta llamar al teléfono 381283 
y Clínicas de Muebles York va 
a su casa, hace el presupues
to. trae y sus muebles 
listos.

Clínica de Muebles York
G. C. 27.8.68

NEUMATICOS
NEUMATICOS, ECONOMIA 
Garantia neumáticos llantas 
todos tipos. Avenida España 
72
NEUMATICOS — CAMARAS 
baterías. Recauchaje General 
INSA. Concesionarios Suc. 
Jorge Castillo Bascur. Salas 
de ventas: José Miguel de la 
Barra 451. Teléfono 31396 — 
Estación de Servicio: Matura- 
na 1298, Teléfono 65744.

10-X 68
6 septiembre 1968

DEPORTES
MISAEL ESCUTI

Al Servicio de los Deportistas 
Bandera 767 — Tele'oto 8J’IÍ 

GC¡13ilX|ü¿

| PIGMENTOS

PIGMENTOS COLORANTES 
Para estampar, teñir telas 

Calidad - Gaiantía 
TELEFONO 382452

GCI24 5í

Radio y Televisión

CONFECCIONES
INFANTILES 

FABRICAMOS DUENDES, 
capitas, piluchitos. pantalones 
iOjo comerciantes! San Franr 
cisco 1138

FCA. uE MUEBLES
EL MAGO

Ofrece: Livings E.o 350 00 
Comedores E.o 750.00. Dormí 
torios. ” 
cios especiales 
Somos ' ’ 
mitad 
1455.

Muebles sueltos. Pre- 
a mayoristas. 

fabricantes. Vendemos 
de precio. San Pablo

6 septiembre 1968 
FABRICA MUEBLES 

Fierro. Mimbre Madera 
Plástico.

Avenida Malta 1357 - 713082 
, ~ GC. 2—X—68
MODERNOS — ESTILOS 

Enceradoras — Refrigeradores 
— Lavadoras — Máquinas de 

coser. Créditos.
Sin pie — Entrega inmediata. 

16 meses plazo.
Arturo Prat 414 — 382376. 

_______________ GC. 26-IV-68 
LANAS

EL ROSAL
San Diego 1138 

Surtido completo en lanas 
Depósito.

menaje
“HIDALGO”, rRISTALER X.
Loza. Enlozados. Artículos de 
regalo. Cocinas. San Allomo 
m «-X-üb

RADIO AMERICA 
Antenas T.V.

Pilas para Rfdio. Sai 
leléfono 85101.

624

GV 26 
RADIO TELEVISION 

BAFLES 
Confección muebles 

Alta calidad 
Precios módicos 
Bustamante 468 

“ SOCHITEL ”, SERVICIO 
completo televisión. Seriedad 
Rapidez. Repuestos. Impor
tación propia. Lira 112-386344 
Santa Rosa 27-391948.

GC. 20IVI1

RADIO Y 
TELEVISION

lulle

REPARACIONES DE 
TELEVISORES

Técnico 25 años práctica
TELEFONO 395445 

— Ranidez — i» Haar rt4» v H7

RAMONA

Hechuras. Composturas Fina 
Sombreros Nuevos — Fic-rr 
Vaqueros - Texanos - Pitas 

CLINICA SOMBREROS
Mac Iver 579 — Fono 3F‘.O6

__ ______  GC13 IXI6

parte del año: 17.— Prefijo fl 
Priv.; ]9.— (VitaL humarte» ■ 
y comediógrafo español (1831- I 
1912'; 20.— Bastón hecho con ■ 
el tallo de la rota; 21.— Nue* ■ 
va Agrupación Sindicalista. -■ 
22.— Afluente del Parajuay, ■ 
25.— Nunca; 28.— Reunión ae I 

irlos Bonaerenses, a
Nota musical; 3! — Miem J 

bro de las aves, usado para« 
volar; 32. Contracción; 34- ■ 

I Consonante; 36.— Maq ■ 
। para producir energía, elect.i ■ 

ca; 38 — Afirmación; 40.-
1 zarán; 41- Prefijo- tres,« 

42.— Embuste, engano, w-
Vocal, plVERTICALES „ 1

1 — Rio de Europa, 
Sensación que ProdH®„p<.D del 
oúu'o laE ™“’acl0S“MgaÍ| 
ciertos cuerpos. 3.— f p -

,, prueba una cosa PJJ 
ra examinar 5Vabo°n cetrería: I 
de rapiña u5adaHpe 10f dios« | 
6 - Cada uno de “ nU 1 
que exlreia una

co del astatino, ^trumento| 
cardinal, 2^.— y tierra;® 
usado para rfeCciona-1
23 - Compondrá. Ter-B
r;.; 24.- Abanicar, ¿b. 27^| 
urinación de infip.1.ti9qU £>■ 
Pronombre personan “Qlllercnl■ 
torba. impide: 4- fucrte,| 
con pasión: 3o— de ve-H usada en la confección a R ■ 
las: 35— Nombre de J 
pública de irlanda »1^1 
37 — Al tar: 39.— Fi , I 
rabie: de la parte de I

TRANSPORTES

SANITARIOS
BAÑOS REVESTIR. 190,00, LAVATO 
fio ppdeüal, 140,00; Escusados sden 
tiesos. 140.00; Bioet: Salas venecias d« 
colores. Lavatorios completos, 150.00; 
Muebles cocinas, botiqu nes, calitont 
coti.ias gas licuado, 1485 Arturo Pial 
149’ .

SOMBREROS

GPI20IA

Asías fondo». A cnióc 
'•4664

EMBALAJES - FLETES - Mu
danzas - Arica-Puerto Montt • 
Locales. Transportes Amunáte- 
gui. Telefono 63755.

6 septiembre 1968

ornano

SALONES DE BELLEZA

MARINA —
Ofrece cui. |

ESCUELA un EXITO, 
Academia 'le teluquería. _____
so» complet » por 90 días, de oa< 
•ñas y cauaur-o*. Matricula abíert» 
iodo el añ< incluso domingo» v te»- |

[¿QUÉ LE PARECE la PUNCA 
iTPANePACENTC DE NS-LQN,

HORIZONTALES
1.— Nómina; o .

atravesar uua cosa; 9.— Rey | 14— • 
legendario, fundador de Ilion, niños;

. „ . za.pl,; 12.— Apócope de nor-
4Rajar o¡ te; 13— El que lidia el toro: 

neo "“I 14— Voz para arrullar a los 
uc, iuo“’ “luus: 15.— Terminación de 10. Instiumento de labran- I infinitivo; 16— Duodécima

I ODE HICE CONFECCIO' 
¡NAP PAPA EL SILLC-N?

IODÉ PLATA MAI 
©ASTADA CEÑO

.no valia la pena en 
FUNDABLO95NO SE 
VE LA FONDA.-1-------

Resultado d£l
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